
Юлия Чичерина поет песни на стихи 
Александра Проханова. И вдвоем они 
рассказывают о совместном творчестве - 

21:00 (четверг)

Громче пушек

Продолжение на стр. 14 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Ольга РОДИНА

Телеведущая вышла замуж 
в платье за несколько 
миллионов рублей.

42-летняя Ксения Бородина и 37-лет-
ний Николай Сердюков официально за-
регистрировали отношения 3 июня в загсе 
в Барвихе. А пышную свадьбу влюбленные 
сыграли через 20 дней после росписи. 
Красивая церемония прошла в Подмоско-
вье на территории усадьбы Villa Michetti, 
которую еще называют уголком Италии в 
50 км от столицы. 

Бородинская 
свадьба

Эксклюзивный репортаж военкора «КП» Александра КОЦА:
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Российские десантники двигают
линию фронта от Курского 
приграничья 
к Сумам
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Без срока давности
Белорусские следователи помогают 
доказывать факты геноцида в годы 

Великой Отечественной войны - стр. 3

Александра БУДАЕВА

Новая прогулочная зона 
на высоте шести метров 
станет первой в стране.

ПОЧЕМУ ВСТАЛ ВОПРОС
Вопрос на голосование в начале июня 

поставили городские власти. Суть в том, 
что монорельс построили более 20 лет 
назад и проект не закончили: он должен 
был связать ВДНХ со станциями метро 
«Тимирязевская» и «Ботанический сад», а 
в итоге «дошел» лишь до «Тимирязевской». 
Постепенно надобность в нем вообще от-
пала - маршрут монорельса дублируется 
автобусами и трамваями. Сейчас его по-
езда ходят раз в полчаса, а себестоимость 

поездок  - около 1500 рублей. Притом 
что пассажиры в зависимости от тарифа 
транспортных карт платят от 65 рублей за 
поездку, а при пересадке с метро - ничего.

За 20 лет конструкция обветшала и 
требует ремонта, при этом поезда для 
монорельса больше не выпускают, а чтобы 
наладить их производство с нуля, нужно 
примерно 20 млрд рублей.

Тем не менее решать судьбу монорельса 
предложили самим москвичам. Больше 
200 тысяч человек при помощи проекта 
«Активный гражданин» изучили вопрос 
о замене устаревшего монорельса со-
временным прогулочным пространством. 
И большинство (71%) проголосовали за.

Продолжение на стр. 3 �

Вместо монорельса в Москве 
построят воздушный парк

ag
.m

os
.r

u

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Не

йр
ос

ет
ь

Читайте на стр. 15 �

5 прививок 
для взрослых, 

которые продлят 
жизнь
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Теперь все водители таксомоторов обязаны 
сдавать тест на знание города.
И мы спросили:

А кто для вас 
идеальный таксист?
Никита ПЕШКОВ, победитель конкурса 
«Лучший водитель такси Москвы 2025»:

- Лучший таксист отлично знает правила дорожного движения 
и соблюдает их. В салоне у него всегда чисто. Он знает техни-
ческую часть. Он юрист и психолог. Если не знаешь законов и 
не разбираешься в людях - в этой профессии будет сложно. 

Илья ЗОТОВ, заместитель председателя 
Общественного совета при Минтрансе 
России:

- Идеальный таксист - понимающий, что тот, кого он везет, 
сильно устал. Я ездил на такси из Краснодара до Минвод - и 
выспался за время поездки. Никаких лишних вопросов. Но 
однажды водитель попросил меня выйти посреди дороги  - 
ему потребовалось срочно уехать домой. Я написал жалобу 
в сервис, мне вернули деньги.

Сергей ФИШОВ, начальник отдела инспекции 
труда, Санкт-Петербург:

- Идеальный таксист - не болтун. Спокойный. Стиль вожде-
ния размеренный. Не дергает машину. Не кидает из стороны 
в сторону. И я предпочитаю коренных жителей Ленинграда, 
кто знает Питер как свои пять пальцев.

Станислав КУТОВЕНКО, директор компании 
«Сибирь-Экспресс»:

- Можно как угодно выяснять, что такое «идеальный таксист», 
но сейчас это не важно - нам приходится брать то, что есть. 
Когда не хватает 30 - 40 процентов водителей, поневоле за-
думаешься о беспилотном транспорте. Водитель-робот может 
стать идеальным в такси.

Юрий ЛОЗА, музыкант, исполнитель:
- Идеальный таксист - человек-функция. Приехал вовремя, до-

вез куда надо, молчал всю дорогу. Мне не надо, чтобы он меня 
вызывал на разговор. Я найду другого собеседника по душе. 

Екатерина КАРЕНИНА, теле- и радиоведущая:
- Это человек адекватный. Который везет не мешок с кар-

тошкой. Я тестирую водителей при приеме на работу, и 
там бывают таксисты-гонщики! У них газ-тормоз, газ-тормоз! 
Едешь - и трясешься. 

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Таксист  хорошо знает город без навигатора. Стиль во-
ждения - безопасный. Динамика хорошая, не сонная. И еще 
я ненавижу, когда в такси грязно.

Роксана БАБАЯН, народная артистка России:
- Слово «культура» - оно распространяется на всех, в том 

числе на водителей такси. Но это идеальная история. Если 
они просят автограф, я, конечно, дам. Притом я всегда помню, 
что человек, который работает за рулем, понимает, что его 
задача - доставить клиента, а не заболтать его.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ МАГНИТ
Теперь на месте монорельса 

появится первый в стране парк 
на высоте. Он будет работать 
круглый год, 24 часа в сутки и 
бесплатно.

- Это будет парк площадью 

40 тысяч квадратных метров с 
беговой дорожкой, аллеями, 
кафе и зонами отдыха, - рас-
сказал мэр Москвы Сергей 
Собянин. - Он рассчитан на лю-
бой досуг: встречи с друзьями 
и близкими, спорт, прогулки с 
собаками или отдых с детьми.

Для строительства парка кон-
струкцию укрепят. Разобьют 

цветники, высадят деревья, про-
ложат пешеходные дорожки. С 
шестиметровой высоты откроет-
ся прекрасный вид на Останкин-
скую телебашню и ВДНХ. Один 
из немаловажных плюсов - въезд 
самокатам будет запрещен.

А в память о монорельсе оста-
вят несколько вагонов - види-
мо, как арт-объекты.

- Парковое пространство 
свяжет пять районов, в кото-
рых живут 300 тысяч человек. 
Ожидаемая посещаемость - до 
20 тысяч человек в день, - сооб-
щил Сергей Собянин. - Такие 
проекты уже есть в крупней-
ших городах мира, и я рад, что 
благодаря решению москвичей 
в нашем любимом городе поя-
вится современное простран-
ство, которое станет новой 
точкой притяжения жителей и 
гостей столицы.

Александра БУДАЕВА.
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Развивать монорельсовый транспорт 
в столице сегодня нецелесообразно - 

с этим выводом согласилось 
большинство проголосовавших 

на сайте «Активный гражданин».

Московский 
монорельс превратят 
в воздушный парк

Так, 
по задумке 

архитекторов, 
будет выглядеть 

высотная 
прогулочная 

зона. 

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Родители потратят
на праздник прощания 
со школой треть 
своей зарплаты.

31,2 тысячи рублей собирают-
ся в среднем потратить родители 
на выпускной своего ребенка. То 
есть треть средней зарплаты по 
стране. Чтобы это узнать, мы про-
вели опрос среди читателей «КП» 
в соцсетях (см. графику). Напом-
ним, прощание со школой по всей 
России пройдет 28 июня.

Кстати, два года назад мы тоже 
проводили подобный опрос. Тог-
да сумма получилась примерно на 
20% меньше - 25,9 тысячи рублей.

Понятно, что платья-костю-
мы, прически и фуршет с годами 
только дорожают. Да и зарплаты 
растут. Поэтому все больше ро-
дителей не жалеют денег на вы-
пускные.

- В целом этот подход правиль-
ный - ребенок, конечно же, не 
должен чувствовать себя оби-
женным, - комментирует психолог 
Максим Свиридов. - Но выпуск-
ник - это человек уже взрослый. 
И, если хочется сэкономить, с ним 
можно обговаривать финансовые 
моменты уже по-взрослому. Важно 
выяснить у самого выпускника, 
что, по его мнению, сделает этот 
день незабываемым. И предложить 
вместе подумать, как эти желания 
вписать в семейный бюджет.

Выпускная цена

До 10 тыс. руб.  36%  18%
10 - 20 тыс. руб.  18%  18%
20 - 30 тыс. руб.  9%  14%
30 - 50 тыс. руб.  6%  12%
50 - 70 тыс. руб.  2%  5%
70 - 100 тыс. руб.  1%  3%
Больше  3%  5%
100 тыс. руб.
Мой ребенок  25%  25%
не пойдет 
на выпускной Дм
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ОПРОС «КП»

КАКУЮ СУММУ 
ВЫ РАССЧИТЫВАЕТЕ 
ПОТРАТИТЬ НА ВЫПУСКНОЙ 
СВОЕГО 
РЕБЕНКА?

По данным опросов 
в соцсетях «Комсомольской 
правды». В опросе 2023 года 
приняли участие 
3,8 тысячи человек, 
2025 года - 5,3 тысячи 
человек.

2023 
год

2025 
год

Москва
www.kp.ru2  25.06.2025 Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретил-
ся в Кремле с уполномоченным 
по правам человека Татьяной 
Москальковой. Она рассказала 
о возвращении пленных, посыл-
ках на Украину и вопиющей не-
справедливости законов.

ПОСЫЛКИ НА УКРАИНУ
Москалькова начала до-

клад с главной темы - работы 
с ветеранами и участниками 
спецоперации, помощи их 
семьям. Для этого при аппа-
рате уполномоченного было 
создано целое подразделение, 
открыта горячая линия - 8 800 
707 56 67. Обратиться за по-
мощью можно и на офици-
альном сайте уполномочен-
ного - ombudsmanrf.org

Омбудсмен подчеркнула: 
обращения бойцов, ветера-
нов и их семей делятся на три 
темы.

Помощь 
пленным

«Мы договори-
лись с украинским 

омбудсменом о взаимной 
передаче посылок для плен-

ных. Три тысячи посылок мы 
передали для наших ребят и 
украинских пленных. Они, 
конечно, очень радуются 
письмам, которые получают 
из дома через посылки, от-
крыточкам от детей. Это все-
ляет уверенность в том, что 

Россия их никогда не оставит 
в беде. Кроме того, договори-
лись о взаимном посещении 
пленных. Как вы говорите, в 
любых обстоятельствах нуж-
но не расчеловечиваться. Ми-
лосердие, добро и сострада-
ние заложено в нравственном 
коде всех славян», - рассказа-
ла Татьяна Николаевна.

Поиск 
пропавших 
без вести

«Работаем вместе 
и с управлением Верховного 
комиссара ООН по бежен-
цам, и с международным 
Агентством по пропавшим 
без вести. При их содействии 
нам удалось разыскать более 
3,5 тысячи человек, которые 
были без вести пропавшими. 
В числе последнего обмена 
был парень, который почти 
год числился без вести про-
павшим».

Поддержка 
по социальным 
вопросам

Благодаря вмеша-
тельству омбудсмена измене-
ны или пересмотрены 33 ты-
сячи решений по участникам 
СВО.

«Один из бойцов обратил-
ся, ему прекратились соци-
альные выплаты - он числит-
ся самовольно оставившим 
часть, а на самом деле в го-
спитале лежит. Вместе с во-
енным прокурором, с пред-
ставителем Минобороны 
разобрались - отменили ре-
шение».

ДЕЙСТВОВАТЬ БЫСТРО
Но бывают ситуации, когда 

государству приходится су-
диться за людей.

- Сейчас защищаем моло-
дую женщину с ребенком, 
вдову участника СВО. Он из 
числа детей-сирот, получил 
жилье, написал доверенность 
жене на проживание в этой 
квартире. А когда он погиб, 
ее начали выселять.

- Почему? - поразился 
Путин.

- По закону она была не 
оформлена.

- Что это значит?
- Нужно было зарегистри-

роваться, прописаться, - объ-
яснила Москалькова.

- Понятно. Нужно внести 
изменения в нормативную 
базу. Пометьте, пожалуйста, 

и сделайте предложение. 
Нужно это «зачистить» аб-
солютно, - потребовал пре-
зидент.

Следом уполномоченный 
привела еще один пример не-
правильно работающих зако-
нов - если боец погибает, то 
его дети теряют право на по-
лучение жилья, если он стоит 
в очереди.

- И по этому внесите пред-
ложение как можно бы-
стрее, - согласился Путин.

ВЕРНУТЬ УГНАННЫХ 
РОССИЯН

Кроме того, омбудсмен уча-
ствует в работе по возвраще-
нию угнанных на Украину 
жителей Курской области. 
С этим Москалькова обраща-
лась даже к Папе Римскому.

- Уже удалось вернуть 
132 человека. Еще остают-
ся 32 человека в Сумах. Мы 
очень надеемся, что наши об-
щие усилия, мои обращения 
в международные органы и 
к Святому престолу за помо-
щью все-таки развернут их 
сознание к необходимости 
соблюдать Женевские кон-
венции, - заявила Москаль-
кова.

Если закон ошибается - его нужно менять
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Татьяна Москалькова рассказала президенту: там, где ошибаются законы, на помощь 
приходит омбудсмен. Ветеранам помогают вернуть выплаты, их семьям - жилье. 

Но Путин был непреклонен - ошибки в нормах права нужно вырубать и выкорчевывать.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ
 ✓ Москалькова предложила 

дать возможность бесплатно 
получить второе высшее тем 
бойцам, которые в результа-
те травм не могут работать по 
своей первой специальности. 
Путин поддержал.

 ✓ Реабилитационные центры 
для ветеранов СВО строятся, 
но их пока не хватает.

 ✓ Снизилось число жалоб по 
охране здоровья, по трудовым, 
жилищным правам, по социаль-
ному обеспечению.

 ✓ Судебная система стала 
работать лучше  - втрое со-
кратилось число жалоб на не-
справедливое предъявление 
обвинений. Меньше жалуются 
и на условия содержания под 
стражей.

Андрей ЗОБОВ

Во вторник Владимир 
Путин подписал 
пакет законов.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
МЕССЕНДЖЕР

В России появится свой 
мессенджер. Он будет макси-
мально защищен и удобен - 
к нему «прикрутят» серви-
сы госуслуг. Например, его 
можно будет использовать 
вместо паспорта, чтобы бес-
платно или со скидкой прой-
ти в музей или заселиться в 
гостиницу. В будущем туда 
добавят информацию о ди-
пломе, водительские права 
и страховой полис.

Работу завершат до кон-
ца года. А базой может стать 
мессенджер MAX от ВК.

ЗАЩИТА РУССКОГО 
ЯЗЫКА

Закон заставит перевести 
все публичные надписи на 
русский. А значит, вывески, 
названия торговых центров, 
жилых комплексов и т. п. с 
1 марта 2026 года будут на 
кириллице. О том, как это 
будет работать на практике 
- на сайте kp.ru.

ОХОТА НА ДРОППЕРОВ
Теперь подставным лицам,

которые помогают мошен-
никам обналичивать укра-
денные деньги и заметать 
следы, светит «уголовка». 
Самим дропперам - штраф 
до 300 тысяч рублей или 
лишение свободы до 3 лет, 
организаторам преступных 
схем - штраф до миллиона 
или лишение свободы до 
6 лет. 

 
КРОМЕ ТОГО:

 ✓ Ужесточено наказание по 
статье о возбуждении нена-
висти (до 6 лет тюрьмы).

 ✓ Запрещено открывать 
счета в банке для подрост-
ков с 14 до 18 лет - теперь 
это можно сделать только с 
письменного согласия ро-
дителей, усыновителей или 
попечителей.

 ✓ Иноагенты, не соблюдаю-
щие требования Минюста 
России, теперь заплатят 
штраф 500 тысяч рублей.

 ✓ Ужесточается ответствен-
ность за незаконное получе-
ние и использование ком-
мерческой, налоговой или 
банковской тайны (от 3 до 
7 лет тюрьмы и штраф до 
5 млн рублей).

Типун вам 
на английский язык!

 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВОЕ

 ■ И ПУСТЬ ВЕСЬ МИР ПОДОЖДЕТ 

Елена ОДИНЦОВА

Новые правила 
начнут 
действовать 
с 1 марта 
2026 года.

Если вы каждый 
месяц чертыхаетесь, 
что надо заплатить за 
ЖКХ, а до зарплаты 
еще несколько дней, - 
радуйтесь, вас услы-
шали. Президент 
подписал закон, по 
которому крайний 
срок оплаты услуг 
ЖКХ сдвигается на 
пять дней. Сейчас 
это 10-е число месяца, 
следующего за тем, за 

который мы распла-
чиваемся. Будет - 15-
е число. То есть, на-
пример, за июнь надо 
будет заплатить до 15 
июля (а не до 10-го).

«Делается это для 
удобства и комфор-
та наших граждан: 
мы знаем, что мно-
гим зарплаты при-
ходят 12-го числа, 
15-го числа. И удоб-
нее будет, конечно, 
оплачивать ЖКУ по-
сле поступления зар-
платы. Это позволит 

избежать просрочек 
и, как следствие, на-
числения пени», - так 
объяснил нововведе-
ние в своем телеграм-
канале зампред Ко-
митета Госдумы по 
строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов.

Напомним: пени 
начинают начис-
ляться с 31-го дня 
просрочки оплаты 
за жилищно-комму-
нальные услуги. То 
есть по нынешнему 
расписанию у мно-

гих это время «Ч» то-
же наступает аккурат 
за несколько дней до 
очередной зарплаты.

Кстати, платежка за 
услуги ЖКХ будет вы-
ставляться тоже чуть 
позже: не до 1-го чис-
ла месяца, как сейчас, 
а до 5-го.

А теперь внимание: 
закон вступает в силу 
с 1 марта 2026 года. То 
есть до этой даты на-
до оплачивать услуги 
ЖКХ, как прежде, до 
10-го числа месяца.

Платить за «коммуналку» 
будем до 15-го числа

Утреннее шоу с Иваном Панкиным. 
Он видит, что происходит, и знает, как на это 

реагировать. Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

Россия
www.kp.ru
 25.06.2025 2
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Теперь все водители таксомоторов обязаны 
сдавать тест на знание города.
И мы спросили:

А кто для вас 
идеальный таксист?
Никита ПЕШКОВ, победитель конкурса 
«Лучший водитель такси Москвы 2025»:

- Лучший таксист отлично знает правила дорожного движения 
и соблюдает их. В салоне у него всегда чисто. Он знает техни-
ческую часть. Он юрист и психолог. Если не знаешь законов и 
не разбираешься в людях - в этой профессии будет сложно. 

Илья ЗОТОВ, заместитель председателя 
Общественного совета при Минтрансе 
России:

- Идеальный таксист - понимающий, что тот, кого он везет, 
сильно устал. Я ездил на такси из Краснодара до Минвод - и 
выспался за время поездки. Никаких лишних вопросов. Но 
однажды водитель попросил меня выйти посреди дороги  - 
ему потребовалось срочно уехать домой. Я написал жалобу 
в сервис, мне вернули деньги.

Сергей ФИШОВ, начальник отдела инспекции 
труда, Санкт-Петербург:

- Идеальный таксист - не болтун. Спокойный. Стиль вожде-
ния размеренный. Не дергает машину. Не кидает из стороны 
в сторону. И я предпочитаю коренных жителей Ленинграда, 
кто знает Питер как свои пять пальцев.

Станислав КУТОВЕНКО, директор компании 
«Сибирь-Экспресс»:

- Можно как угодно выяснять, что такое «идеальный таксист», 
но сейчас это не важно - нам приходится брать то, что есть. 
Когда не хватает 30 - 40 процентов водителей, поневоле за-
думаешься о беспилотном транспорте. Водитель-робот может 
стать идеальным в такси.

Юрий ЛОЗА, музыкант, исполнитель:
- Идеальный таксист - человек-функция. Приехал вовремя, до-

вез куда надо, молчал всю дорогу. Мне не надо, чтобы он меня 
вызывал на разговор. Я найду другого собеседника по душе. 

Екатерина КАРЕНИНА, теле- и радиоведущая:
- Это человек адекватный. Который везет не мешок с кар-

тошкой. Я тестирую водителей при приеме на работу, и 
там бывают таксисты-гонщики! У них газ-тормоз, газ-тормоз! 
Едешь - и трясешься. 

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Таксист  хорошо знает город без навигатора. Стиль во-
ждения - безопасный. Динамика хорошая, не сонная. И еще 
я ненавижу, когда в такси грязно.

Роксана БАБАЯН, народная артистка России:
- Слово «культура» - оно распространяется на всех, в том 

числе на водителей такси. Но это идеальная история. Если 
они просят автограф, я, конечно, дам. Притом я всегда помню, 
что человек, который работает за рулем, понимает, что его 
задача - доставить клиента, а не заболтать его.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ МАГНИТ
Теперь на месте монорельса 

появится первый в стране парк 
на высоте. Он будет работать 
круглый год, 24 часа в сутки и 
бесплатно.

- Это будет парк площадью 

40 тысяч квадратных метров с 
беговой дорожкой, аллеями, 
кафе и зонами отдыха, - рас-
сказал мэр Москвы Сергей 
Собянин. - Он рассчитан на лю-
бой досуг: встречи с друзьями 
и близкими, спорт, прогулки с 
собаками или отдых с детьми.

Для строительства парка кон-
струкцию укрепят. Разобьют 

цветники, высадят деревья, про-
ложат пешеходные дорожки. С 
шестиметровой высоты откроет-
ся прекрасный вид на Останкин-
скую телебашню и ВДНХ. Один 
из немаловажных плюсов - въезд 
самокатам будет запрещен.

А в память о монорельсе оста-
вят несколько вагонов - види-
мо, как арт-объекты.

- Парковое пространство 
свяжет пять районов, в кото-
рых живут 300 тысяч человек. 
Ожидаемая посещаемость - до 
20 тысяч человек в день, - сооб-
щил Сергей Собянин. - Такие 
проекты уже есть в крупней-
ших городах мира, и я рад, что 
благодаря решению москвичей 
в нашем любимом городе поя-
вится современное простран-
ство, которое станет новой 
точкой притяжения жителей и 
гостей столицы.

Александра БУДАЕВА.
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Развивать монорельсовый транспорт 
в столице сегодня нецелесообразно - 

с этим выводом согласилось 
большинство проголосовавших 

на сайте «Активный гражданин».

Московский 
монорельс превратят 
в воздушный парк

Так, 
по задумке 

архитекторов, 
будет выглядеть 

высотная 
прогулочная 

зона. 

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Родители потратят
на праздник прощания 
со школой треть 
своей зарплаты.

31,2 тысячи рублей собирают-
ся в среднем потратить родители 
на выпускной своего ребенка. То 
есть треть средней зарплаты по 
стране. Чтобы это узнать, мы про-
вели опрос среди читателей «КП» 
в соцсетях (см. графику). Напом-
ним, прощание со школой по всей 
России пройдет 28 июня.

Кстати, два года назад мы тоже 
проводили подобный опрос. Тог-
да сумма получилась примерно на 
20% меньше - 25,9 тысячи рублей.

Понятно, что платья-костю-
мы, прически и фуршет с годами 
только дорожают. Да и зарплаты 
растут. Поэтому все больше ро-
дителей не жалеют денег на вы-
пускные.

- В целом этот подход правиль-
ный - ребенок, конечно же, не 
должен чувствовать себя оби-
женным, - комментирует психолог 
Максим Свиридов. - Но выпуск-
ник - это человек уже взрослый. 
И, если хочется сэкономить, с ним 
можно обговаривать финансовые 
моменты уже по-взрослому. Важно 
выяснить у самого выпускника, 
что, по его мнению, сделает этот 
день незабываемым. И предложить 
вместе подумать, как эти желания 
вписать в семейный бюджет.

Выпускная цена

До 10 тыс. руб.  36%  18%
10 - 20 тыс. руб.  18%  18%
20 - 30 тыс. руб.  9%  14%
30 - 50 тыс. руб.  6%  12%
50 - 70 тыс. руб.  2%  5%
70 - 100 тыс. руб.  1%  3%
Больше  3%  5%
100 тыс. руб.
Мой ребенок  25%  25%
не пойдет 
на выпускной Дм
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ОПРОС «КП»

КАКУЮ СУММУ 
ВЫ РАССЧИТЫВАЕТЕ 
ПОТРАТИТЬ НА ВЫПУСКНОЙ 
СВОЕГО 
РЕБЕНКА?

По данным опросов 
в соцсетях «Комсомольской 
правды». В опросе 2023 года 
приняли участие 
3,8 тысячи человек, 
2025 года - 5,3 тысячи 
человек.

2023 
год

2025 
год

Москва
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретил-
ся в Кремле с уполномоченным 
по правам человека Татьяной 
Москальковой. Она рассказала 
о возвращении пленных, посыл-
ках на Украину и вопиющей не-
справедливости законов.

ПОСЫЛКИ НА УКРАИНУ
Москалькова начала до-

клад с главной темы - работы 
с ветеранами и участниками 
спецоперации, помощи их 
семьям. Для этого при аппа-
рате уполномоченного было 
создано целое подразделение, 
открыта горячая линия - 8 800 
707 56 67. Обратиться за по-
мощью можно и на офици-
альном сайте уполномочен-
ного - ombudsmanrf.org

Омбудсмен подчеркнула: 
обращения бойцов, ветера-
нов и их семей делятся на три 
темы.

Помощь 
пленным

«Мы договори-
лись с украинским 

омбудсменом о взаимной 
передаче посылок для плен-

ных. Три тысячи посылок мы 
передали для наших ребят и 
украинских пленных. Они, 
конечно, очень радуются 
письмам, которые получают 
из дома через посылки, от-
крыточкам от детей. Это все-
ляет уверенность в том, что 

Россия их никогда не оставит 
в беде. Кроме того, договори-
лись о взаимном посещении 
пленных. Как вы говорите, в 
любых обстоятельствах нуж-
но не расчеловечиваться. Ми-
лосердие, добро и сострада-
ние заложено в нравственном 
коде всех славян», - рассказа-
ла Татьяна Николаевна.

Поиск 
пропавших 
без вести

«Работаем вместе 
и с управлением Верховного 
комиссара ООН по бежен-
цам, и с международным 
Агентством по пропавшим 
без вести. При их содействии 
нам удалось разыскать более 
3,5 тысячи человек, которые 
были без вести пропавшими. 
В числе последнего обмена 
был парень, который почти 
год числился без вести про-
павшим».

Поддержка 
по социальным 
вопросам

Благодаря вмеша-
тельству омбудсмена измене-
ны или пересмотрены 33 ты-
сячи решений по участникам 
СВО.

«Один из бойцов обратил-
ся, ему прекратились соци-
альные выплаты - он числит-
ся самовольно оставившим 
часть, а на самом деле в го-
спитале лежит. Вместе с во-
енным прокурором, с пред-
ставителем Минобороны 
разобрались - отменили ре-
шение».

ДЕЙСТВОВАТЬ БЫСТРО
Но бывают ситуации, когда 

государству приходится су-
диться за людей.

- Сейчас защищаем моло-
дую женщину с ребенком, 
вдову участника СВО. Он из 
числа детей-сирот, получил 
жилье, написал доверенность 
жене на проживание в этой 
квартире. А когда он погиб, 
ее начали выселять.

- Почему? - поразился 
Путин.

- По закону она была не 
оформлена.

- Что это значит?
- Нужно было зарегистри-

роваться, прописаться, - объ-
яснила Москалькова.

- Понятно. Нужно внести 
изменения в нормативную 
базу. Пометьте, пожалуйста, 

и сделайте предложение. 
Нужно это «зачистить» аб-
солютно, - потребовал пре-
зидент.

Следом уполномоченный 
привела еще один пример не-
правильно работающих зако-
нов - если боец погибает, то 
его дети теряют право на по-
лучение жилья, если он стоит 
в очереди.

- И по этому внесите пред-
ложение как можно бы-
стрее, - согласился Путин.

ВЕРНУТЬ УГНАННЫХ 
РОССИЯН

Кроме того, омбудсмен уча-
ствует в работе по возвраще-
нию угнанных на Украину 
жителей Курской области. 
С этим Москалькова обраща-
лась даже к Папе Римскому.

- Уже удалось вернуть 
132 человека. Еще остают-
ся 32 человека в Сумах. Мы 
очень надеемся, что наши об-
щие усилия, мои обращения 
в международные органы и 
к Святому престолу за помо-
щью все-таки развернут их 
сознание к необходимости 
соблюдать Женевские кон-
венции, - заявила Москаль-
кова.

Если закон ошибается - его нужно менять
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Татьяна Москалькова рассказала президенту: там, где ошибаются законы, на помощь 
приходит омбудсмен. Ветеранам помогают вернуть выплаты, их семьям - жилье. 

Но Путин был непреклонен - ошибки в нормах права нужно вырубать и выкорчевывать.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ
 � Москалькова предложила 

дать возможность бесплатно 
получить второе высшее тем 
бойцам, которые в результа-
те травм не могут работать по 
своей первой специальности. 
Путин поддержал.

 � Реабилитационные центры 
для ветеранов СВО строятся, 
но их пока не хватает.

 � Снизилось число жалоб по 
охране здоровья, по трудовым, 
жилищным правам, по социаль-
ному обеспечению.

 � Судебная система стала 
работать лучше  - втрое со-
кратилось число жалоб на не-
справедливое предъявление 
обвинений. Меньше жалуются 
и на условия содержания под 
стражей.

Андрей ЗОБОВ

Во вторник Владимир 
Путин подписал 
пакет законов.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
МЕССЕНДЖЕР

В России появится свой 
мессенджер. Он будет макси-
мально защищен и удобен - 
к нему «прикрутят» серви-
сы госуслуг. Например, его 
можно будет использовать 
вместо паспорта, чтобы бес-
платно или со скидкой прой-
ти в музей или заселиться в 
гостиницу. В будущем туда 
добавят информацию о ди-
пломе, водительские права 
и страховой полис.

Работу завершат до кон-
ца года. А базой может стать 
мессенджер MAX от ВК.

ЗАЩИТА РУССКОГО 
ЯЗЫКА

Закон заставит перевести 
все публичные надписи на 
русский. А значит, вывески, 
названия торговых центров, 
жилых комплексов и т. п. с 
1 марта 2026 года будут на 
кириллице. О том, как это 
будет работать на практике 
- на сайте kp.ru.

ОХОТА НА ДРОППЕРОВ
Теперь подставным лицам,

которые помогают мошен-
никам обналичивать укра-
денные деньги и заметать 
следы, светит «уголовка». 
Самим дропперам - штраф 
до 300 тысяч рублей или 
лишение свободы до 3 лет, 
организаторам преступных 
схем - штраф до миллиона 
или лишение свободы до 
6 лет. Подробности  > стр. 5.

 
КРОМЕ ТОГО:

 � Ужесточено наказание по 
статье о возбуждении нена-
висти (до 6 лет тюрьмы).

 � Запрещено открывать 
счета в банке для подрост-
ков с 14 до 18 лет - теперь 
это можно сделать только с 
письменного согласия ро-
дителей, усыновителей или 
попечителей.

 � Иноагенты, не соблюдаю-
щие требования Минюста 
России, теперь заплатят 
штраф 500 тысяч рублей.

 � Ужесточается ответствен-
ность за незаконное получе-
ние и использование ком-
мерческой, налоговой или 
банковской тайны (от 3 до 
7 лет тюрьмы и штраф до 
5 млн рублей).

Типун вам 
на английский язык!

 � ЭТО ЧТО-ТО НОВОЕ

 � И ПУСТЬ ВЕСЬ МИР ПОДОЖДЕТ 

Елена ОДИНЦОВА

Новые правила 
начнут 
действовать 
с 1 марта 
2026 года.

Если вы каждый 
месяц чертыхаетесь, 
что надо заплатить за 
ЖКХ, а до зарплаты 
еще несколько дней, - 
радуйтесь, вас услы-
шали. Президент 
подписал закон, по 
которому крайний 
срок оплаты услуг 
ЖКХ сдвигается на 
пять дней. Сейчас 
это 10-е число месяца, 
следующего за тем, за 

который мы распла-
чиваемся. Будет - 15-
е число. То есть, на-
пример, за июнь надо 
будет заплатить до 15 
июля (а не до 10-го).

«Делается это для 
удобства и комфор-
та наших граждан: 
мы знаем, что мно-
гим зарплаты при-
ходят 12-го числа, 
15-го числа. И удоб-
нее будет, конечно, 
оплачивать ЖКУ по-
сле поступления зар-
платы. Это позволит 

избежать просрочек 
и, как следствие, на-
числения пени», - так 
объяснил нововведе-
ние в своем телеграм-
канале зампред Ко-
митета Госдумы по 
строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов.

Напомним: пени 
начинают начис-
ляться с 31-го дня 
просрочки оплаты 
за жилищно-комму-
нальные услуги. То 
есть по нынешнему 
расписанию у мно-

гих это время «Ч» то-
же наступает аккурат 
за несколько дней до 
очередной зарплаты.

Кстати, платежка за 
услуги ЖКХ будет вы-
ставляться тоже чуть 
позже: не до 1-го чис-
ла месяца, как сейчас, 
а до 5-го.

А теперь внимание: 
закон вступает в силу 
с 1 марта 2026 года. То 
есть до этой даты на-
до оплачивать услуги 
ЖКХ, как прежде, до 
10-го числа месяца.

Платить за «коммуналку» 
будем до 15-го числа

Утреннее шоу с Иваном Панкиным. 
Он видит, что происходит, и знает, как на это 

реагировать. Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

Россия
www.kp.ru
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Сергей БОГРОВ

В причинах 
произошедшего 
разбираются 
следователи СКР.

Вчера в правоохранительные 
органы поступило сообщение 
о том, что в одном из детских 
садов на территории Ленин-
градского района города Ка-
лининграда во время прогулки 
на воспитанника упало дерево. 
По данному факту следствен-
ным отделом по Ленинградско-
му району города Калининграда 
СУ СК России по Калининград-
ской области организована до-
следственная проверка. 

- По предварительным данным, 
инцидент произошел во втор-
ник, 24 июня, около 10 часов 
30 минут, когда группа детса-
довцев находилась на прогулке. 
В результате резкого порыва 
ветра дерево, произрастающее 
на территории дошкольного уч-
реждения, упало на 6-летнего 
мальчика. С травмами ребенок 
доставлен в лечебное учрежде-
ние. Его жизни ничего не угро-
жает, - говорится в сообщении 
регионального СКР. 

В настоящее время в произо-
шедшем разбираются следова-
тели и следователи-криминали-
сты регионального управления 
СКР. По результатам проверки 
будет принято процессуальное 
решение.

Известно, что прокуратура 
Калининградской области взяла 
на контроль ситуацию с падени-

ем клена на ребенка во время 
прогулки в детском саду.

В региональном минздраве 
отметили, что у мальчика сло-
мано плечо.

- У дошкольника диагностиро-
ван закрытый перелом правого 
плеча со смещением отломков. 
Общее состояние ребенка ста-
бильное, - отметили в ведомстве. 

Александр КАТЕРУША

Глава администрации города 
Елена Дятлова рассказала 
о подготовке к событию.

Во вторник, 24 июня, в сообществе 
«Администрация Калининграда» со-
циальной сети «ВКонтакте» сити-
менеджер Елена Дятлова ответила на 
вопросы горожан.

ГЕРОИ И СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ 
В Калининграде День города от-

метят 4, 5 и 6 июля. Определена 
основная тема праздника - «Герои 
прошлого и настоящего: связь по-
колений», разработан логотип празд-
ника. Сформирована программа Дня 
города, в рамках которого пройдут 
два больших фестиваля: фестиваль 
«Герои прошлого и настоящего: связь 
поколений» и литературно-патриоти-
ческий фестиваль «Калининградцы 
памяти верны!».

Главные торжества состоятся в по-
следний день. Власти откроют две 
площадки: на стадионе «Балтика» и 
в Центральном парке.

Как рассказала  глава городской 
администрации Елена Дятлова, в 
парке состоится вручение премий и 
благодарностей, а кульминацией дня 
станет концерт с участием группы 
«Белый орел» и заслуженной артист-
ки России Ольги Кормухиной.

Украшения ко Дню города появятся 
на улицах до конца недели. Активно-
сти предполагаются в разных районах 
Калининграда. Подробную програм-
му уже разместили на сайте мэрии.

КОНТРОЛЕРЫ КАЧЕСТВА
Елена Дятлова поблагодарила кали-

нинградцев за замечания по поводу 
дорожных работ в городе. 

- Я благодарна всем калининград-
цам, которые задают вопросы по про-
изводству работ и являются допол-
нительными контролерами наших 
подрядных организаций. Работы, ко-
торые мы ведем на улично-дорожной 
сети, не ограждены заборами, мы не 
перекрываем дороги. Люди, которые 
идут мимо, действительно могут ви-
деть то, что происходит на объекте, 
- говорит Елена Дятлова.

По ее словам, благодаря замечани-
ям жителей, в Калининграде «повы-
шается культура производства».

- Вспомните, что было пять лет на-
зад и что сейчас. Мы учимся вести ра-
боты правильно в городской среде, - 
прокомментировала сити-менеджер.

СВЯЗЬ ЧЕЛНОКОВА И СЕЛЬМЫ
В этом году администрация Кали-

нинграда займется строительством 
улицы Героя России Катериничева 
на Сельме, которая свяжет улицу Чел-
нокова с Согласия. 

- Это позволит «расшить» транс-
портную проблему: подъехав ко Двор-
цу спорта «Янтарный», можно будет 
уходить через улицу Катериничева. 
Этот дополнительный проезд, с на-
шей точки зрения, «развяжет» слож-
ную транспортную обстановку в этой 
части города, - прокомментировала 
сити-менеджер.

Субсидию на работы мэрия полу-
чила от регионального правитель-
ства.
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А порадует ли нас погода?
Сергей БОГРОВ

В регионе в начале июля ожидаются небольшие всплески жары. Об этом сооб-
щается в телеграм-канале «Погода и метеоявления в Калининградской области» во 
вторник, 24 июня.

- С осторожностью можно предположить, что в начале июля в нашем регионе 
вероятны всплески теплой/жаркой погоды (хоть и с большей вероятностью корот-
кие): актуальные модельные расчеты демонстрируют тенденцию к выходам гребня 
азорского антициклона к центру/востоку Европы, что будет способствовать поступ-
лению воздуха из южных широт на север. Однако преобладающий западный пере-
нос воздушных масс сохраняется, поэтому без периодических похолоданий вряд ли 
обойдется, - говорится в сообщении.

Отмечается, что свежие расчеты температуры в первой декаде июля соответствуют 
климатической норме.

 ■ НАСЛЕДИЕ

Средневековые 
замки объединились 
во Всероссийскую ассоциацию
Александр КАТЕРУША

Компанию 11 замкам 
Калининградской области 
составил Выборгский 
замок из Ленинградской 
области.

Средневековые замки России 
объединились в ассоциацию. В нее 
вошли 11 калининградских замков 
(Бальга, Бранденбург, Вальдау, Гер-
дауэн, Гросс Вонсдорф, Инстербург, 
Лабиау, Прейсиш-Эйлау, Рагнит, Та-
пиау, Шаакен), а также Выборгский 
замок из Ленинградской области. 
Об этом «Комсомолке» рассказала 
координатор объединения Светлана 
Назарова.

Идея союза в том, чтобы объеди-
нять усилия и обмениваться опытом 
друг с другом и с другими проекта-
ми по сохранению архитектурного 
наследия в регионах, а также за 
рубежом - например, в Белоруссии.

- Объекты, поддержавшие созда-
ние ассоциации, находятся в очень 
разном техническом состоянии, 
и внимание к одним может дать 
толчок к закреплению достигну-

тых результатов и дальнейшему 
развитию, а для других - открыть 
возможность к возрождению и со-
хранению исторического наследия, 
- говорит арендатор замка Тапиау 
Андрей Карпенко.

Артур Сарниц, арендатор замка 
Бальга, отметил необходимость усо-
вершенствования законодательной 
базы в сфере охраны, использова-
ния и развития объектов наследия.

Директор Выборгского музея-запо-
ведника Валентин Белоусов говорит, 
что в его музее уже рассказывают 
туристам о замках Калининградской 
области.

- Мы готовы делиться и опытом, 
и трафиком - через нас в год про-
ходит больше 700 тысяч человек, 
которые почти ничего не знают о 
замках в Калининградской области, 
- прокомментировал он.

В планах ассоциации - всячески 
популяризировать деятельность зам-
ков. Предстоит сбор на генассам-
блее в Выборгском замке в конце 
октября.
Сохранят ли власти брусчатку 

на улице Галицкого? 
Читайте > на стр. 5.
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Выступление калининградских барабанщиц 
стало одним из символов торжества.

 ■ ЧП

В детском саду на ребенка упал клен

Дерево рухнуло от порыва ветра?
Это предстоит выяснить правоохранителям.

Как отпразднуем день 
рождения Калининграда
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Александр КАТЕРУША

Власти хотят организовать 
универсальное место отдыха 
у исторического здания 
XIX века, в котором сейчас 
расположен Морской колледж.

В Калининграде решили благо-
устроить сквер на улице Красноок-
тябрьской, расположенный напротив 
краснокирпичного здания XIX века, 
которое ныне занимает Калининград-
ский морской рыбопромышленный 
колледж. Концепцию и архитектур-
ную композицию места отдыха обсу-
дили в прямом эфире проекта «Гор-
Просвет» в соцсети «ВКонтакте».

ТОРГОВАЛИ С ДАВНИХ ВРЕМЕН
Ведущий стрима, культуролог Алек-

сандр Попадин, рассказал о том, что 
напротив госпиталя Святого Георга, в 
котором ныне и базируется мореход-
ка, располагалась Ярмарочная пло-
щадь, где жители Кенигсберга торго-
вали с давних времен. Неподалеку, на 
Кайзерплац, был уютный сквер. Судя 
по старинным фотографиям, в тени 
деревьев отдыхали мамы с коляска-
ми, газоны были огорожены невысо-
кими коваными заборчиками, тут же 
стояли газовые фонари и роскошные 
часы, которые стали доминантой про-
странства.

Сегодня задача - сделать сквер на 
Краснооктябрьской как минимум не 
хуже, потому что время пришло.

НАПОЛНЕНИЕ ПО ЗАПРОСУ
Согласен с этим и главный архитек-

тор Калининграда Андрей Анисимов.
- Территория давно находится в за-

пустении, происходит ее стихийное 
использование. Определенная дегра-
дация: сегодня там есть лишние про-
езды, большое количество припар-
кованных автомобилей. Территория 
без смысла, - посетовал Анисимов и 
предложил придать скверу универ-
сальность. Его идея в том, чтобы про-
странство можно было наполнять и 
оживлять, в зависимости от запроса, 
задачи и времени года.

Летом, например, предлагает про-
водить выставки, тут же сделать каче-
ли с навесами, велопарковки, уютные 
газоны. Такое место релакса в цен-
тре города. Дальше - больше. Андрей 
Анисимов говорит, что можно устра-
ивать концерты и даже фестивали:

- Фестивали, концерты, спортив-
ные мероприятия. Размер сквера до-
вольно комфортный. Понятно, что со 
стадионом его не нужно сравнивать. 
Если экономика развивается, то лю-
бые мероприятия и активности, свя-
занные с развлечением и массовым 
пребыванием людей, - это все охва-
тывается. При возникновении пред-
ложений возникнет больше спроса. 
Количество туристов в Калининград-
ской области неизменно растет и бу-
дет расти. Если мы останавливаемся 
и говорим, что нам достаточно, то 
люди будут набиваться как сельди в 
бочке в одном месте и не смогут найти 
чего-то интересного в другом. Раз-
вивать город нужно в соответствии с 
шагом жизни.

Зимой сквер, по мнению главного 
архитектора, пустовать тоже не дол-
жен.

- Может быть активность, свя-
занная с катком, здесь может быть 
установлена елка. Вполне возможно 
- какие-то ярмарочные вещи вместе с 
зимними активностями. Будет очень 
уместно, - считает Андрей Анисимов.

По словам архитектора, не факт, что 
все это (концерты и занятия по йоге, 
танцы или фитнес) в сквере будет, 
но задача властей - заложить такую 
возможность.

ТРАНСФОРМЕР ЗИМОЙ И ЛЕТОМ
Основной посыл и логика проекта 

- окружение сквера полосой зелени, 
а внутри - организация мест для от-
дыха: скамеечки (в том числе пере-
движные, чтобы можно было пере-
тащить на газон), большая зеленая 
площадка (на которой можно гулять 
или лежать), замощенные площади 
(для размещения сцены или экрана, 
ярмарок, павильонов).

В итоге Андрей Анисимов назвал 
место будущего благоустройства 
«сквером-трансформером».

- Если мы захотим завтра здесь раз-
местить небольшой кинотеатр с ам-
фитеатром или с небольшой сценой, 
это можно спокойно сделать, места 
достаточно, - говорит он.

Комментаторы в соцсетях не со-
гласились с логикой архитектора и 
настаивают на организации спокой-
ного городского сквера, а не фести-
вального. Задуматься предложили об 
озеленении и его сохранении, о сту-
дентах, которые неподалеку учатся. 
Были предложения подумать, пока 

не поздно, о какой-то уникальности 
проекта, чтобы он чем-то отличал-
ся от подобных зон отдыха в других 
регионах России. Были претензии и 
к большому количеству плиточно-
го покрытия, которое не добавляет 
уюта.

ФОНТАН БУДЕТ, НО НЕ СРАЗУ
Когда-то в сквере был фонтан, он 

же - пожарный водоем. Что-то по-
хожее мы видели прежде у стадио-
на «Балтика» до его реконструкции. 
Но последние десятилетия фонтан 
на Краснооктябрьской не работал и 
просто был заброшен.

- Конструктивно он давно не ра-
ботоспособен. Там уже чаша утрати-
ла герметичность, трубы и арматура 
пришли в негодность. Использовать 
водоем как фонтан невозможно в том 
виде, в котором он есть сейчас. Надо 
переделывать все заново. Сама тер-
ритория сквера нуждается в новом 
смысле, - убежден Андрей Анисимов.

Проектом фонтан пока железно 
не предусмотрен. Но место под него 
оставят. В мэрии говорят, что сей-
час решают, каким мог бы быть этот 
фонтан. Возможно - с монументом.

УБИРАТЬ ПОКРЫТИЕ? 
МЫ НЕ НА ЭТОЙ СТАДИИ

Отдельно займутся и пешеходными 
переходами, и дорожками, и проез-
дами, которые сейчас расположены 
хаотично и бестолково. В планах сде-
лать и парковку на несколько десят-
ков автомобилей.

А что с брусчаткой? В этом месте 

она есть. Начнут снимать - опять бу-
дет скандал.

- У нас на самом деле под асфальтом 
большинства улиц брусчатка есть. 
Конечно, брусчатка здесь - то, что 
должно быть. Это будет заложено при 
проектировании. Но сейчас мы не 
на этой стадии. Мы пока занимаем-
ся композицией и функциональным 
зонированием, - объясняет главный 
архитектор.

К 80-ЛЕТИЮ ОБЛАСТИ
По проекту благоустройства скве-

ра мэрия называет партнером-ин-
вестором фирму «Эталон», которая, 
как сказали в эфире, более 38 лет на 
рынке и построила 10 млн квадратных 
метров различной недвижимости по 
всей России. В Калининград компа-
ния зашла недавно. Застройщик при 
этом говорит, что «опыт реализации 
скверов» у него есть. Но, кажется, 
путает городской сквер с придомовой 
территорией.

- Группа компаний реализовывала 
крупные инвестиционные проекты, 
которые предусматривали целые квар-
талы застройки, внутриквартальные 
были организованы в том числе парко-
вые зоны и скверы, - рассказал пред-
ставитель фирмы Андрей Щербаков.

Сквер планируют подарить городу к 
80-летию Калининградской области, 
то есть в мае 2026 года он должен за-
сиять от проведенного благоустрой-
ства. В худшем случае - ко Дню горо-
да, к июлю 2026-го.

Обещают сделать хорошо, «ставя 
качество на передний план».

Калининград 25.06.2025
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Пока благоустройство архитекторы видят так.

 ■ В ТЕМУ

Брусчатку на улице Галицкого 
снимать не будут
Александр КАТЕРУША

Уникальную историче-
скую брусчатку на улице 
Галицкого в Калининграде 
убирать не будут. Об этом 
сообщила пресс-секретарь 
губернатора Калининград-
ской области Мариам Баш-
кирова со ссылкой на главу 
региона. Напомним, шум 
поднялся после публика-
ции историка и краеведа 
Альберта Адылова о том, 

что старинное мощение де-
монтировать нельзя, нужно 
оставить обязательно.

Во вторник, 24 июня, гу-
бернатор Алексей Беспроз-
ванных позвонил Альберту 
Адылову и сказал, что исто-
рическое мощение с Галиц-
кого убирать не будут, это 
некорректная информация.

- Понимаю, какое боль-
шое значение для калинин-
градцев имеет культурное 
наследие нашего города. 

Еще при обсуждении ре-
монта два месяца назад 
сказал Елене Дятловой 
максимально сохранить 
исторический облик и обя-
зательно обсудить все с 
жителями. В планах демон-
тажа не было, - прокоммен-
тировал глава региона.

Краевед Адылов отме-
тил, что рассматривается 
вопрос и восстановления 
исторического тротуара на 
этом участке улицы.

Каток, ярмарка и фестивали: 

В сквере на Краснооктябрьской 
перемены неизбежны
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Представьте, что вы находитесь в обновленном сквере 
и смотрите на Ленинский проспект…



Александр КАТЕРУША

В Калининградской области подве-
ли итог государственного учета диких 
животных, проведенного в 2025 году. 
Выяснили, что численность лосей со-
ставила 1 848 особей - на 104 больше, 
чем в прошлом году. С председателем 
регионального общества охотников и 
рыболовов Олегом Белкиным мы по-
говорили о том, почему расплодились 
лоси, где они обитают и чем опасны.

ЛЮБИТ БОЛОТА И ЧАЩИ
Часто, вспоминая лосей, мы гово-

рим о заповедной Куршской косе. 
Да, сохатые там живут, но их совсем 
немного. По состоянию на март 2025 
года - 10 особей. Где же прячутся 
остальные 1 838 здо-
ровяков? 

Главные места 
обитания - Слав-
ский и Полесский 
районы. Это зато-
пленные террито-
рии с заросшими 
мелиоративными 
каналами, болота-
ми, чащами. Все 
как любит лось. Не-
даром у немцев там 
были охотничьи хо-
зяйства. 

Остальные лоси 
распределены по 
основным лесным 
массивам Красно-

знаменского, Несте-
ровского, Черняхов-
ского районов. Хотя 
в Багратионовском 
районе лесов не так 
много, но числен-
ность лося там очень 
высокая.

- Улучшается кормовая база. Малая 
гибель молодняка. Может быть, пло-
довитость: у лося бывает же один де-
теныш, а бывает два. Факторов много, 
- поясняет увеличение численности 
Олег Белкин. 

Интересно, что в 1970 году лосей в 
Калининградской области было даже 
больше - 2 000 голов. Тогда животные 
причиняли большой ущерб лесному 
хозяйству и отстрел увеличили, до-
бившись резкого снижения. Отстрел 
был товарный: животных (в том числе 
кабанов, оленей и косуль) стреляли 
на мясо. 

Существует также природная дина-
мика. 10-15 лет численность сохатых 
поднимается, потом резко опускает-
ся, что считается нормой.

ПЕРЕПРЫГНУТЬ ЗАБОР? ЛЕГКО!
Животных стало больше (и не толь-

ко лосей, а всех видов). Казалось бы, 
хорошо, но проблемы тоже есть. По 
словам Олега Белкина, лосей на до-
рогах автомобили сбивают регулярно:

- На трассе от Калининграда до 
Гвардейска за прошлый месяц бы-
ло три мертвых лося. С начала года 
- более восьми. И это только одна 
дорога. Там как от Родников отъез-
жаете, можно часто за отбойниками 
лося увидеть. Иногда два-три стоят! 
Конечно, они выходят на дорогу. В 
районе Осиновки и Яблоневки то-
же можно увидеть лося, особенно на 
рапсе. А сколько сбивают на Гусев-
ской трассе - это вообще катастрофа. 

Я живу между Нивенским и 
Отважным, это граница Гу-
рьевского и Багратионов-
ского районов, там за этот 
год было два сбитых лося. 

В обществе охотников 
говорят, что неоднократно 
поднимали тему и обраща-
лись в минприроды и дру-
гие организации с просьбой 
установить знаки об опас-
ности выхода диких живот-
ных на дорогу.

- Нет знаков таких на 
особо опасных местах. По-
нятно, если водитель летит 
под 150 километров в час, 
то его знак не остановит, 
но большинство водителей 
адекватные, на знаки об-
ращают внимание. Тропы 
животных расположены у 

поселков Нивенское и Отважное, в 
районе газонаполнительной станции 
«Лукойл», также - Южный обход от 
перекрестка с Емельянова до пере-
крестка с дорогой на Багратионовск. 
Еще - дорога от Ушаково до Мамо-
ново, - говорит специалист.

Еще одна проблема - устройство 
кольцевой дороги в Зеленоградском 
районе, где тоже велика численность 
лося. Но на трассе нет переходов для 
животных. Значит, будут сбивать.

- Для лося перепрыгнуть двухме-

тровый барьер из сетки - вообще ни 
о чем. Если они перепрыгивают по-
граничные сооружения высотой до 
трех метров! Переходы для крупных 
животных должны быть надземными. 
Это специальный мост, который за-
саживают деревьями и кустами, об-
устраиваются ограждения. Это очень 
удорожает проект, в Калининград-
ской области, увы, нет ни одного та-
кого перехода. А в некоторых местах, 
где есть звериные тропы, они крайне 
необходимы, - вздыхает Олег Белкин.

ЛУЧШЕ НЕ ВСТРЕЧАТЬСЯ
Для юннатов и любителей природы 

отметим, что больше всего шансов 
увидеть лося в лесу утром и вечером. 
Только даже бывалые охотники не 
рекомендуют встречаться с сохатым. 
Особенно в августе-сентябре, когда 
идет гон, или в период выведения 
потомства. Опасны и самцы, и сам-
ки. Помните, что человека лось не 
боится.

- В период гона лось вообще реа-
гирует на движение, может напасть, 
приняв человека за соперника. Ес-
ли утром в лесу грибник увидел ло-
ся, лучше остановиться, замереть, 
не привлекать к себе внимания, не 
пытаться подойти или сфотографи-
ровать. Просто разойтись, - советует 
Олег Белкин.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Т. (4012) 37-35-52.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340(4012)
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По последним подсчетам, 
у нас в регионе 

обитает 1 848 сохатых 
разных возрастов.

«Иногда по два-три на обочине стоят!»: 

В Калининградской области 
неожиданно расплодились лоси

Этот череп с огромными 
рогами обнаружили недавно 
в одном из лесов области.

На Куршской косе сейчас 
живут всего 10 особей.
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Ходят страшные слухи, что старые симки скупают аферисты - 
в надежде выудить конфиденциальную информацию и использовать 
либо для шантажа, либо для взлома банковских приложений. Дей-
ствительно ли такая практика распространена?

- Теоретически злоумышленники могут покупать сим-карты 
и пытаться авторизоваться по номеру телефона в аккаунты других 
людей, - говорит Дмитрий Галов. - Но ограничений здесь очень 
много: например, с банковским приложением так сделать не по-
лучится. Мошенникам должно очень сильно повезти: чтобы в руки 

попала сим-карта человека, который не заботился о своей 
безопасности, причем у этого человека должен быть заре-
гистрирован аккаунт в сервисе, который интересует злоу-
мышленников и так далее. В итоге: может ли существовать 
такой сценарий? Потенциально да. Будет ли он массовым? 
Нет. Надо добавить, что операторы такую деятельность со 
своей стороны пресекают. Контроль постоянно ужесточа-
ется - например, уже невозможно встретить людей, которые 
в переходах продают сим-карты с рук. При покупке або-
нент обязан предъявить паспорт, таким образом оператор 
может контролировать, кто покупает сим-карты и в каком 
количестве. К тому же сейчас пользователь может оформить 
ограниченное число сим-карт (не больше 20 штук. - Ред.).

2 Мошенники специально покупают б/у номера?

Цифровой ликбез

Ярослав КОРОБАТОВ

Мы все под колпаком! Раньше это была 
просто фраза из фильма, теперь у меня есть 
опасения, что многие наши тайны, кон-
такты и личная переписка действительно 
могут стать секретом Полишинеля.

А произошло вот что: одному из домочад-
цев понадобился еще один номер телефона, 
купили сим-карту у одного из известных 
операторов связи. Далее стандартная 
процедура регистрации в мессенджерах. 
Telegram предлагает: «Введите номер 
телефона», на него приходит код, вводишь 
цифры, и волшебным образом открывает-
ся не новый чистый аккаунт, а… аккаунт 
прежнего владельца номера. В нашем случае 
это был гость с юга по имени Хамидулло. 
Вероятно, это был молодой человек - на ава-
тарке установлено фото кучерявого маль-
чика лет трех с огромными, как блюдца, 
удивленными глазами. Молодые родители 
часто выставляют снимок своего малень-
кого сокровища - это греет душу. Особенно 
когда ты вдалеке от этого сокровища. При 
этом и в телефоне и в Telegram доступны все 
контакты и переписки старого владельца 
сим-карты (Хамидулло, не переживай, мы 
ничего не читали. - Авт.).

Залезаю в интернет - наша история далеко 
не уникальна, другие пользователи описыва-
ют аналогичные, не менее впечатляющие слу-
чаи. И удивляются: значит, если я решу по-
менять сим-карту, то новый владелец тоже 
сможет получить доступ к моей переписке?

Кто виноват и что делать? Разобраться 
в этой ситуации я решил с помощью экспер-
тов по кибербезопасности.
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Оказалось, не так-то это просто - 
вытянуть счастливую сим-карту!

5 наивных вопросов 
о том, как защитить 

личные данные, если вы 
сменили номер телефона.

Оператор связи плохо «зачистил» сим-карту или 
это дыра в безопасности мессенджеров?

- Перевыпуском сим-карт занимаются операто-
ры связи, - говорит Дмитрий Галов, руководитель 
Kaspersky GReAT в России. - Почему старые номе-
ра используются повторно, в общем-то понятно: 
номерной фонд не бесконечен. Некоторые номера 
могли сменить уже несколько владельцев. У опера-
торов есть внутренние правила, сколько номер дол-
жен «отлежаться» после того, как от него отказался 
владелец. В зависимости от оператора это может 
быть разный срок (но обычно от года до двух. - Ред.). 
Считается, что за это время пользователь либо при-
вяжет свои аккаунты к новому номеру телефона, 
либо они будут заблокированы самим сервисом, 
как неиспользуемые. Такой период неактивности, 
по сути, основной инструмент операторов, ведь 
они не знают, какими сервисами вы пользуетесь.

- Что касается сервисов, то проблема в том, что 
в какой-то период времени они стали использовать 
двухфакторную идентификацию (когда помимо 
логина-пароля для входа требуется СМС. - Ред.), 
которая на самом деле двухфакторной не являет-
ся, - объясняет Игорь Бедеров, генеральный дирек-
тор компании «Интернет-Розыск».

- Что вы имеете в виду?
- Когда мы не регистрируемся заново, а восста-

навливаем доступ, то просто получаем на телефон 
(который сервис распознает как принадлежащий 
старому владельцу) код подтверждения, не зная 
оригинальный пароль от сервиса. То есть в СМС-
авторизации у нас отсутствует второй фактор. Поэ-
тому СМС-восстановление не дает двухфакторной 
защиты, отсюда возникает главный риск - воз-
можность доступа к данным, переписке и личным 
аккаунтам человека, который ранее этим номером 
телефона владел. Пользуясь этой уязвимостью, 
люди - кто случайно, а кто и целенаправленно - 
начали получать несанкционированный доступ 
к чужим аккаунтам.

Не только Telegram и WhatsApp, но и другие сервисы при-
вязаны к номеру телефона. «Госуслуги», например. Какого 
чувствительного ущерба стоит опасаться здесь?

- Учетная запись в сервисах, где телефон использует-
ся в качестве авторизации и не настроена двухфакторная 
идентификация, может стать потенциально доступна злоу-
мышленникам, - считает Дмитрий Галов. - Пользователям 
важно понять, в каких сервисах у них хранятся секретные 
данные. Многие компании, к счастью, при авторизации 
просят пользователей пройти верификацию, например, 
даже сфотографироваться или сделать 
селфи - в частности, каршеринг. Но есть 
организации, которые такими мерами 
предосторожности пренебрегают.

- Помимо всего прочего, риск еще 
и в том, что многочисленные банков-
ские, кредитные, платежные сервисы 
тоже привязываются к номеру телефо-
на, - говорит Игорь Бедеров. - И если 
вы покупаете сим-карту, которой поль-
зовался должник или злостный непла-
тельщик по кредитам, то получаете все 
прелести общения с представителями 
коллекторских агентств. Учитывая, что мы сей-
час все сим-карты жестко привязываем через 
госуслуги, то хотелось бы эту проблему как-то 
решить, чтобы не осложнять жизнь легальным 
и законопослушным обладателям телефонных номеров.

Если пользователь решил поменять но-
мер, какие «гигиенические» процедуры 
можно провести?

- Важно задуматься о безопасности 
заранее, не дожидаться момента, когда 
доступа к сим-карте и конкретному но-
меру уже не будет, - объясняет Дмитрий 
Галов. - Если пользователь отказыва-
ется от номера, ему следует подумать, 
где этот номер используется и написать 
в техподдержку сервиса о смене номера 
или указать это в настройках. Сервисы 
предоставляют возможность безболез-
ненной смены номера. Когда вы привя-
зали аккаунты к новому номеру, зайти 
в них со старого уже невозможно. Не-
лишним будет сообщить о смене номера 
друзьям, коллегам, близким, с кем вы 
контактируете.

- А я хочу напомнить, что с этого года 
появляется риск уголовной ответствен-
ности за передачу личных аккаунтов тре-
тьим лицам, если они были использованы 
в противоправных действиях, - обращает 
внимание Игорь Бедеров. - Это и мессен-
джеры, и социальные сети, и электронная 
почта.

- То есть если покупаешь симку, а к ней 
привязаны данные прежнего владельца, 
то можешь получить проблемы с законом?

- По факту, следуя букве закона, вас 
можно обвинить в том, что вы получили 
несанкционированный доступ к персо-
нальным данным. А если новый пользова-
тель при помощи этих аккаунтов стал со-
вершать преступления - распространять 
вирусы или применять мошеннические 
схемы, - то к ответственности может быть 
привлечен и владелец аккаунта, который 
к этому вообще никакого отношения не 
имеет. Например, он когда-то зареги-
стрировал на эту карту аккаунт и потом ее 
утратил и пользовался сервисом, не зная, 
что он еще привязан к этому номеру.

Во-первых, если случайно открыл-
ся доступ к чужому аккаунту - не надо 
в него заходить.

Во-вторых, необходимо обратиться 
в техническую поддержку сервиса (на-
пример, Telegram или ВКонтакте) и по-
просить отвязать чужой аккаунт от свое-
го номера. В качестве подтверждения 
законных прав на сим-карту верифици-
руйте ее через госуслуги, предоставьте 
договор с оператором связи. Далее про-
сто следуйте указаниям сотрудников 
техподдержки. Вам должны предоста-
вить новый аккаунт.

В-третьих, стоит связаться с опера-
тором связи. Они могут перевести вас 
на новый номер, если тот, который вы 
купили, является источником нерешае-
мых проблем.
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Эксперты считают: чтобы решить 
проблему с бэушными SIM-картами, 
необходимо повсеместное внедрение 
полноценной двухфакторной 
идентификации. 

Либо через доверенное приложение (банковское, «Госуслуги» или 

приложение «Аутентификатор», генерирующее уникальный код 

на каждую вашу авторизацию), через внешний портал или МФЦ.

 Потому что СМС-оповещение не является достаточно надежным 

и безопасным способом идентификации пользователей.

1 Чья это вина, если данные 
владельца «продали» с симкой?

3 Чем еще это опасно?

4 Как обезопасить себя?

5 Что делать с сим-картой, 
к которой привязаны данные 
прежнего владельца?

Крапленые 
сим-карты

В Госдуме рассказали 
о схеме перевыпуска 
SIM-карт умерших 
людей, подробности – 
на нашем сайте

 17.06.2025 
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и мотки проволоки в том ме-
сте, где совсем недавно была 
«ленточка». «Белый» просит 
выключить дрон-детектор, 
который пищит, не умолкая 
и показывая сразу несколько 
беспилотников в воздухе.

- Я так небо не слышу, - по-
ясняет проводник.

Поначалу я скептически 
отнесся к этой «суперспособ-
ности». Но всякий раз в ней 
убеждался, когда «Белый» 
подталкивал меня с тропы 
под дерево или в кусты се-
кунд за пять, как я различал 
звук приближающегося FPV-
дрона. Он пролетал дальше 
по своим делам.

- А вы не слышите сразу? - 
удивленно спросил десант-
ник.

- Да у меня одно ухо не 
очень, контузия 2004-го…

- 2004-й? - удивился чему-
то «Белый». - Я тогда только 
родился...

Выглядящий старше своего 
21 года парень на СВО при-
шел добровольцем. Сначала 
таскал гуманитарку для воен-
ных, потом решил, что будет 
защищать Родину с оружием 
в руках. Каким-то звериным 
чутьем он ориентируется в гу-
стых лесах, ведя меня только 
ему видимыми тропами. Еще 
одну «суперспособность» 
объясняет просто - на граж-
данке участвовал в движе-
нии «Добропоиск», которое 
разыскивало пропавших по 
лесам людей.

Разведчик с позывным 
«Мельник» - тоже доброво-
лец. Он участвовал в осво-
бождении Беловод. Сам - из 
Марий Эл. В 2022 - 1923-м 
служил срочку, а его отец во-
евал на СВО. Батю комиссо-
вали после ранений, и сын 
решил его сменить. Отец ре-
шение одобрил. В Беловодах, 
где нас и застал артобстрел, 
он принял свое боевое кре-
щение.

- Заходили через Журавку, 
преодолевали «открытки» 
(открытую местность. - Ред.), 
три километра. Зашли в лесо-
полку (лесополосу. - Ред.) в 
районе Беловод. Поступила 
задача - налет на опорный 
пункт. Вытолкнули оттуда, 
получается, противника, - 
вспоминает он скромно.

- То есть он бежал, да?
- Да.
- Я скажу так - есть подраз-

деления, которые отступа-
ют, - рассказывал накануне 
«Лимон». - Но есть и подраз-
деления, которые вступают 
в бой и дают отпор. Такого 
сказать, что противник сла-
бый и все время бежит, я не 

могу, потому что есть и ду-
ховитые, и те, кто сдается в 
плен. У нас был в батальоне 
боец с позывным «Купол», 
представлен к званию Героя, 
к сожалению, посмертно. 
Так вот, его задача состояла 
в том, чтобы вывести плен-
ных. И 10 вэсэушников были 
выведены, но, к сожалению, 
ценой жизни товарища «Ку-
пола».

- Они взяли в плен сразу 10 
человек? А сколько наших бы-
ло?

- Четверо. Они нас не ожи-
дали. Мы совершили стре-
мительный бросок на 17 ки-
лометров, вышли в тыл. Там 
была минометная батарея 
противника. Они не ожидали 
этого, и все были захвачены в 
плен. Последние слова «Ку-
пола»: «Пацаны, мне было 
круто с вами служить».

ЛЕКЦИЯ В БЛИНДАЖЕ
- Вот как хорошо сказал! - 

цокнул языком боец из Ту-
вы, приютивший нас в своем 
блиндаже от обстрела. - «Там, 
где ступает нога русского 
солдата, - то наше!»

Он наткнулся на речь Пу-
тина на питерском эконо-
мическом форуме. Ему так 
понравилось сказанное, что 
в подтверждение он слегка 

топнул своей солдатской но-
гой. За ним топнул еще один. 
«Белый», помявшись, тоже 
топнул едва заметно. И я. В 
конце концов, сюда не дохо-
дила еще ни одна нога русско-
го журналиста. Моя - первая.

- Что там еще? Цитируй!
Вот так, наверное, и 

выглядят  образцово-

показательные 
занятия по ОГП - 
о б щ е с т в е н н о -
государственной 
подготовке. «По-
чему мы это дела-
ем? Потому что 
они для нас угрозу 
создают, посто-
янно обстрелива-
ют приграничные 
территории, - ста-
рательно вычи-
тывал тувинец. - 
Вот, пожалуйста, 
это результат их 
абсолютно без-
грамотных, ни-
чем не обосно-
ванных действий. 
У нас нет такой 

задачи - забрать Сумы, но в 
принципе я этого не исклю-
чаю». Бойцы одобрительно 
закивали.

Кажется, даже накат про-
тивника от таких заявлений 
сам собой захлебнулся. Вос-
пользовавшись затишьем, 
выходим с «Белым» в дерев-
ню. Сейчас она по степени 

разрушения мало отличается 
от российских пригранич-
ных сел. Вот разрушенная 
дамба, которая использо-
валась как переправа. Вон 
детсад, дальше - школа, на 
которой водружался россий-
ский флаг. В разбитых хатах 
в уцелевших шкафах - кни-
ги на русском. Подумалось, 
что когда-то отсюда в гости 
в Суджу ездили люди. А по-
том Зеленскому захотелось 
захватить Курскую АЭС… 
В одном из дворов нас ждет 
страшная находка. Прямо у 
ворот в высокой траве лежит 
человеческий череп. Ни те-
ла, ни одежды… Такой же 
бойцы мне показывали в Ма-
лой Локне. У них не было 
объяснения, кроме версии 
об обезглавливании. Но куда 
и зачем дели тело - необъ-
яснимо.

Бронетехника НАТО 
прилегла вдоль 
дорог, разутая 
и задумчивая. 

А от сел остаются 
одни руины... 
Видимо, так 

Европа мстит нам 
за 1945-й, 

вооружая новых 
гитлеров? 

Как говорил Жуков, 
«мы их освободили, 

и они нам этого 
не простят».

репортаж

На обратном пути 
провожаем взгля-
дом пару Су-25, ко-
торые, едва не заде-
вая «пузами» кроны 
деревьев, несутся в 
сторону границы. 
Ближе к «ленточке» 
задирают носы и с 
кабрирования выпу-
скают ракеты куда-то 
туда, где пехоте нуж-
на помощь с возду-
ха. Накат против-
ника захлебывается 
окончательно. Судя 
по неразберихе в их 
эфире - с разгром-
ным счетом.

- Против нас на 
самом деле много 
бригад работало, - 
признавался мне 
начальник разведки 
83-й бригады ВДВ 

«Глыба». - У 67-й мы 
выбили два батальо-
на. Потом били 21-
ю, 110-ю бригады, 
1-ю танковую, 156-ю 
механизированную, 
71-ю егерскую... 
Только при создании 
«буферной зоны» у 
них поменялось от-
дельных подразделе-
ний, вот этих бригад, 
порядка пяти.

- А о чем это может 
говорить?

- Предполагаем, 
что количество лич-
ного состава у них 
не позволяет дей-
ствовать штатными 
подразделениями. 
Плюс моральная не-
устойчивость, с по-

зиций убегают. Ну, 
жить хочется всем. 
Их тоже можно по-
нять. Они, я так по-
нимаю, в бОльшей 
степени насильно 
мобилизованы. Это 
неготовые люди, не 
профессиональные 
военные. Но встре-
чаются и те, что го-
товы упираться.

Чем дальше, тем та-
ких будет встречаться 
меньше. И это один 
из главных факто-
ров нынешней фазы 
конфликта. Какие бы 
дроны ты ни создал, 
какие бы ракеты те-
бе ни передали, в ко-
нечном итоге все ре-
шает пехота. Думаю, 

и это подразумевал 
Путин в своей речи 
в Питере. В очеред-
ной раз он доходчиво 
донес до Киева, что 
чем дольше он будет 
капризничать, тем 
хуже для него будут 
следующие условия 
мира. В 2014-м на-
до было просто при-
знать Крым и дать 
автономию Донбас-
су. Сегодня уже надо 
согласиться с поте-
рей пяти регионов. А 
завтра, может, при-
дется попрощаться 
и с Сумами. В том, 
что наши подразде-
ления выполнят за-
дачу Верховного, я не 
сомневаюсь.
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  Как российские      десантники двигают
     линию фронта      к Сумам

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Россия нигде не заканчивается

Больше фото - 
на сайте KP.RU
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ЗАДАЧА 
ОТ ВЕРХОВНОГО

- Первый, первый… У ме-
ня там один человек рубится, 
нужна помощь. К нему на-
до прорываться, - с треском 
оживает рация.

- Пошли, пошли уже к нему 
десять «карандашей», скоро 
будут, пусть держится, идут...

Воздух над лесом разрывает 
нарастающий свист снаряда, 
заставляющий инстинктивно 
вжать голову в броник. Взрыв 
раздается метрах в 300 южнее.

- Прошу пройти всех в под-
вал. Я серьезно говорю, - 
приглашает мой попутчик, 
разведчик 83-й бригады ВДВ 
с позывным «Белый».

А я и не возражаю. Оскол-
ки от следующего разрыва 
уже барабанят по накату 
блиндажа. Внутри - скром-
ный фронтовой уют. Дере-
вянный настил, заправлен-
ный спальными мешками, 
«лампочка Ильича» под по-
толком, столик с газовой 
горелкой, прокопченный, 
очень кстати закипающий 
чайник… В это утро против-
ник в Сумской области, на 
Юнаковском направлении, 
впервые за долгое время пы-
тается организовать контра-
таку. Слишком обреченное 
положение у его гарнизона 
в Юнаковке после того, как 
десантники 11-й бригады 
взяли Яблоновку, а уссурий-
цы из 83-й бригады ВДВ за-
чистили лесополосы к югу 
от нее. По факту она теперь 
отрезана от основной трассы 
снабжения из Сум.

Пока остывает чай, разми-
наю забившиеся после мно-
гокилометрового перехода по 
полям, лесам и холмам ноги, 
про себя матеря Зеленского. 
Он ведь заявил, что в Сум-
ской области мы продвину-
лись только на 200 метров. 
Это, может, Журавка нахо-
дится так близко к границе. 
Но о ее освобождении Ми-
нобороны официально со-
общило еще 10 апреля. Бело-
воды, по сводке оборонного 
ведомства, мы заняли 26 мая. 
И все это - в рамках задачи 
Верховного главнокоман-
дующего по созданию зоны 
безопасности в российском 
приграничье. После осво-
бождения Курской области 
нам пришлось двигать линию 
фронта, чтобы обезопасить 
свои населенные пункты от 
ударов украинской артилле-
рии и БПЛА. И приступить к 
восстановлению разрушен-
ного в ходе оккупации.

ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ...
Собственно, само форми-

рование «буферной зоны» 
начинается даже не на «лен-
точке», а глубоко в тылу, на 
полигонах. Здесь моделиру-
ются и отрабатываются буду-
щие задачи, тут же трениру-
ются и те, кто только вышел 
из зоны боевых действий. 
Нет пределов совершенству.

- У нас в батальоне есть три 
критерия отбора, - рассказы-
вает мне замкомандира раз-
ведбатальона с позывным 
«Лимон». - Первый и самый 
главный - желание. К нам 
попадают только те ребята, 
которые пришли осознанно, 
знают цену жизни и для чего 
они здесь. Второй критерий - 
интеллект. Мы - разведчики, 
а разведчик должен обладать 
критическим мышлением, 
уметь работать на разных ви-
дах аппаратуры. Сейчас вой-
на высокотехнологичная. Ну, 
и третий критерий - здоровье. 
Выбираем только лучших и 
благодаря этому выполняем 
все поставленные задачи. 
80% успеха куется здесь, в 
тылу, при подготовке.

- Для чего они здесь? Что 
говорят?

- Мотивация у всех разная - 
у кого-то деньги, у кого-то 
чувство справедливости. Но 
в этом подразделении люди 
четко понимают, что защи-
щают интересы страны. И я 
все время бойцам говорю, что 
мы - самые верные сыны Ро-
дины, потому что мы сейчас 
здесь.

Рядом раздается авто-
матная стрекотня, взрыва-
ются гранаты. Десантники 
двойками и тройками отра-
батывают штурм опорного 
пункта, который им вскоре 

предстоит брать в реально-
сти. На другой точке учатся 
уворачиваться от дронов и 
обманывать их операторов. 
Мимо нас, строем дыша, в 
горку уходят полностью эки-
пированные бойцы, нагру-
женные рюкзаками с допол-
нительным боекомплектом.

- На задаче у разведчика 
средства бронезащиты, ко-

торые весят порядка 20 кг, 
плюс боекомплект, плюс 
рюкзак с дополнительным 
боезапасом, снаряжение, 
провизия. И в сумме боец 
переносит до 40 кг, - подсчи-
тывает «Лимон». - Отдель-
но мы не можем проводить 
занятия по физподготовке, 
у нас проводится попутная 
физическая тренировка. Это 
маршевая втянутость, уме-
ние переносить вес, ходить 
на длинные расстояния, дви-
гаться в ночных условиях. У 
нас парни ночью, укрывшись 

тепловизионными одеялами, 
появляются из ниоткуда.

- Например?
- Да та же Журавка. Группа 

под руководством товарища 
«Аякса» зашла там, где их 
не ждали. В результате было 
уничтожено до 15 военнос-
лужащих ВСУ. Закрепились, 
отсекали подход вражеских 
главных сил. В это время 
штурмовые подразделения 
при поддержке артиллерии 
бригады, FPV-дронов обе-
спечили зачистку и взятие 
населенного пункта.

- Получается, 83-я бригада 
первая зашла на территорию 
Сумской области?

- Знаете, мы не ищем славы 
и не соревнуемся, кто пер-
вый. Все подразделения, вы-
полняющие задачи на этом 
направлении, действовали 
сообща. Благодаря слажен-
ной работе был обеспечен 
успех по взятию государ-
ственной границы и, соот-
ветственно, ее перехода. Это 
командная игра, важен ком-
плексный подход.

СЛУШАЕМ НЕБО
Подъезжать к границе надо 

в особое время. Самый ходо-
вой транспорт - квадроци-
клы. К ним теперь приделы-
вают прицепы, на которых 
перевозят ближе к перед-
ку провизию, боеприпасы, 
топливо для генераторов. 
Маршрут к «ленточке» - через 
курские села, которые грохо-
тали в новостях последний 
год. Любимовка, Дарьино, 
Николаево-Дарьино… Кар-
тина удручающая. Населен-
ные пункты разрушены чуть 
меньше, чем полностью. 
Где-то промелькнет чудом 

уцелевший сарай, где-то - 
устоявшая хата. Но в целом 
от сел остались только редкие 
стены да печные трубы, как 
на «кладбище деревень» в ме-
мориале белорусской Хаты-
ни. Уходя, ВСУ уничтожали 
все вокруг.

Дороги километрами за-
тянуты противодронными 
сетками, и мы мчим на ква-
дроцикле, как по коридору, 
ведущему в параллельный 
мир. За рулем - «Пальма», 
сделавший таких рейсов из 
мира на войну сотни, а мо-
жет, и тысячи. Балагур с 
глазами, в которых читается 
хроническое недосыпание. 
Специфическим юмором он 
поддерживает и тонус, и ра-
ботоспособность. «Пальма» 
то сворачивает в поля, то сно-
ва выезжает на трассу. Вдоль 
обочин - погоревшая техни-
ка. Периодически встреча-
ются и обугленные остовы 
таких же квадриков, как у 
нас. Хотя в последнее время 
на этом участке госграницы 
стало поспокойнее - как раз 
благодаря «буферной зоне».

- Линия фронта двигает-
ся потихонечку. Огневого 
воздействия на населенные 
пункты, которые за нами 
остаются, гораздо меньше 
стало, - подтверждал мне 
накануне начальник развед-
ки 83-й бригады с позывным 
«Глыба». - Есть у них и дроны 
самолетного типа на большие 
расстояния, и РСЗО, и снаря-
ды повышенной дальности. 
Но ими работают все меньше.

О существовании госгра-
ницы сейчас не напоминает 
буквально ничего. Ни выве-
сок, ни столбов. Только сго-
ревшая инженерная техника 
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Десант бежит по разбитой переправе, 
потому что вразвалочку тут нельзя - кругом дроны.
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Разведчик с позывным «Мельник» 
пошел на СВО сменить отца, 

который больше не смог воевать из-за ранений.

Первый репортаж 
из зоны безопасности 
Сумской области, 
разбивающий 
заявления 

Зеленского 
о нашем мизерном 
продвижении.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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и мотки проволоки в том ме-
сте, где совсем недавно была 
«ленточка». «Белый» просит 
выключить дрон-детектор, 
который пищит, не умолкая 
и показывая сразу несколько 
беспилотников в воздухе.

- Я так небо не слышу, - по-
ясняет проводник.

Поначалу я скептически 
отнесся к этой «суперспособ-
ности». Но всякий раз в ней 
убеждался, когда «Белый» 
подталкивал меня с тропы 
под дерево или в кусты се-
кунд за пять, как я различал 
звук приближающегося FPV-
дрона. Он пролетал дальше 
по своим делам.

- А вы не слышите сразу? - 
удивленно спросил десант-
ник.

- Да у меня одно ухо не 
очень, контузия 2004-го…

- 2004-й? - удивился чему-
то «Белый». - Я тогда только 
родился...

Выглядящий старше своего 
21 года парень на СВО при-
шел добровольцем. Сначала 
таскал гуманитарку для воен-
ных, потом решил, что будет 
защищать Родину с оружием 
в руках. Каким-то звериным 
чутьем он ориентируется в гу-
стых лесах, ведя меня только 
ему видимыми тропами. Еще 
одну «суперспособность» 
объясняет просто - на граж-
данке участвовал в движе-
нии «Добропоиск», которое 
разыскивало пропавших по 
лесам людей.

Разведчик с позывным 
«Мельник» - тоже доброво-
лец. Он участвовал в осво-
бождении Беловод. Сам - из 
Марий Эл. В 2022 - 1923-м 
служил срочку, а его отец во-
евал на СВО. Батю комиссо-
вали после ранений, и сын 
решил его сменить. Отец ре-
шение одобрил. В Беловодах, 
где нас и застал артобстрел, 
он принял свое боевое кре-
щение.

- Заходили через Журавку, 
преодолевали «открытки» 
(открытую местность. - Ред.), 
три километра. Зашли в лесо-
полку (лесополосу. - Ред.) в 
районе Беловод. Поступила 
задача - налет на опорный 
пункт. Вытолкнули оттуда, 
получается, противника, - 
вспоминает он скромно.

- То есть он бежал, да?
- Да.
- Я скажу так - есть подраз-

деления, которые отступа-
ют, - рассказывал накануне 
«Лимон». - Но есть и подраз-
деления, которые вступают 
в бой и дают отпор. Такого 
сказать, что противник сла-
бый и все время бежит, я не 

могу, потому что есть и ду-
ховитые, и те, кто сдается в 
плен. У нас был в батальоне 
боец с позывным «Купол», 
представлен к званию Героя, 
к сожалению, посмертно. 
Так вот, его задача состояла 
в том, чтобы вывести плен-
ных. И 10 вэсэушников были 
выведены, но, к сожалению, 
ценой жизни товарища «Ку-
пола».

- Они взяли в плен сразу 10 
человек? А сколько наших бы-
ло?

- Четверо. Они нас не ожи-
дали. Мы совершили стре-
мительный бросок на 17 ки-
лометров, вышли в тыл. Там 
была минометная батарея 
противника. Они не ожидали 
этого, и все были захвачены в 
плен. Последние слова «Ку-
пола»: «Пацаны, мне было 
круто с вами служить».

ЛЕКЦИЯ В БЛИНДАЖЕ
- Вот как хорошо сказал! - 

цокнул языком боец из Ту-
вы, приютивший нас в своем 
блиндаже от обстрела. - «Там, 
где ступает нога русского 
солдата, - то наше!»

Он наткнулся на речь Пу-
тина на питерском эконо-
мическом форуме. Ему так 
понравилось сказанное, что 
в подтверждение он слегка 

топнул своей солдатской но-
гой. За ним топнул еще один. 
«Белый», помявшись, тоже 
топнул едва заметно. И я. В 
конце концов, сюда не дохо-
дила еще ни одна нога русско-
го журналиста. Моя - первая.

- Что там еще? Цитируй!
Вот так, наверное, и 

выглядят  образцово-

показательные 
занятия по ОГП - 
о б щ е с т в е н н о -
государственной 
подготовке. «По-
чему мы это дела-
ем? Потому что 
они для нас угрозу 
создают, посто-
янно обстрелива-
ют приграничные 
территории, - ста-
рательно вычи-
тывал тувинец. - 
Вот, пожалуйста, 
это результат их 
абсолютно без-
грамотных, ни-
чем не обосно-
ванных действий. 
У нас нет такой 

задачи - забрать Сумы, но в 
принципе я этого не исклю-
чаю». Бойцы одобрительно 
закивали.

Кажется, даже накат про-
тивника от таких заявлений 
сам собой захлебнулся. Вос-
пользовавшись затишьем, 
выходим с «Белым» в дерев-
ню. Сейчас она по степени 

разрушения мало отличается 
от российских пригранич-
ных сел. Вот разрушенная 
дамба, которая использо-
валась как переправа. Вон 
детсад, дальше - школа, на 
которой водружался россий-
ский флаг. В разбитых хатах 
в уцелевших шкафах - кни-
ги на русском. Подумалось, 
что когда-то отсюда в гости 
в Суджу ездили люди. А по-
том Зеленскому захотелось 
захватить Курскую АЭС… 
В одном из дворов нас ждет 
страшная находка. Прямо у 
ворот в высокой траве лежит 
человеческий череп. Ни те-
ла, ни одежды… Такой же 
бойцы мне показывали в Ма-
лой Локне. У них не было 
объяснения, кроме версии 
об обезглавливании. Но куда 
и зачем дели тело - необъ-
яснимо.

Бронетехника НАТО 
прилегла вдоль 
дорог, разутая 
и задумчивая. 

А от сел остаются 
одни руины... 
Видимо, так 

Европа мстит нам 
за 1945-й, 

вооружая новых 
гитлеров? 

Как говорил Жуков, 
«мы их освободили, 

и они нам этого 
не простят».

репортаж

На обратном пути 
провожаем взгля-
дом пару Су-25, ко-
торые, едва не заде-
вая «пузами» кроны 
деревьев, несутся в 
сторону границы. 
Ближе к «ленточке» 
задирают носы и с 
кабрирования выпу-
скают ракеты куда-то 
туда, где пехоте нуж-
на помощь с возду-
ха. Накат против-
ника захлебывается 
окончательно. Судя 
по неразберихе в их 
эфире - с разгром-
ным счетом.

- Против нас на 
самом деле много 
бригад работало, - 
признавался мне 
начальник разведки 
83-й бригады ВДВ 

«Глыба». - У 67-й мы 
выбили два батальо-
на. Потом били 21-
ю, 110-ю бригады, 
1-ю танковую, 156-ю 
механизированную, 
71-ю егерскую... 
Только при создании 
«буферной зоны» у 
них поменялось от-
дельных подразделе-
ний, вот этих бригад, 
порядка пяти.

- А о чем это может 
говорить?

- Предполагаем, 
что количество лич-
ного состава у них 
не позволяет дей-
ствовать штатными 
подразделениями. 
Плюс моральная не-
устойчивость, с по-

зиций убегают. Ну, 
жить хочется всем. 
Их тоже можно по-
нять. Они, я так по-
нимаю, в бОльшей 
степени насильно 
мобилизованы. Это 
неготовые люди, не 
профессиональные 
военные. Но встре-
чаются и те, что го-
товы упираться.

Чем дальше, тем та-
ких будет встречаться 
меньше. И это один 
из главных факто-
ров нынешней фазы 
конфликта. Какие бы 
дроны ты ни создал, 
какие бы ракеты те-
бе ни передали, в ко-
нечном итоге все ре-
шает пехота. Думаю, 

и это подразумевал 
Путин в своей речи 
в Питере. В очеред-
ной раз он доходчиво 
донес до Киева, что 
чем дольше он будет 
капризничать, тем 
хуже для него будут 
следующие условия 
мира. В 2014-м на-
до было просто при-
знать Крым и дать 
автономию Донбас-
су. Сегодня уже надо 
согласиться с поте-
рей пяти регионов. А 
завтра, может, при-
дется попрощаться 
и с Сумами. В том, 
что наши подразде-
ления выполнят за-
дачу Верховного, я не 
сомневаюсь.
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- Первый, первый… У ме-
ня там один человек рубится, 
нужна помощь. К нему на-
до прорываться, - с треском 
оживает рация.

- Пошли, пошли уже к нему 
десять «карандашей», скоро 
будут, пусть держится, идут...

Воздух над лесом разрывает 
нарастающий свист снаряда, 
заставляющий инстинктивно 
вжать голову в броник. Взрыв 
раздается метрах в 300 южнее.

- Прошу пройти всех в под-
вал. Я серьезно говорю, - 
приглашает мой попутчик, 
разведчик 83-й бригады ВДВ 
с позывным «Белый».

А я и не возражаю. Оскол-
ки от следующего разрыва 
уже барабанят по накату 
блиндажа. Внутри - скром-
ный фронтовой уют. Дере-
вянный настил, заправлен-
ный спальными мешками, 
«лампочка Ильича» под по-
толком, столик с газовой 
горелкой, прокопченный, 
очень кстати закипающий 
чайник… В это утро против-
ник в Сумской области, на 
Юнаковском направлении, 
впервые за долгое время пы-
тается организовать контра-
таку. Слишком обреченное 
положение у его гарнизона 
в Юнаковке после того, как 
десантники 11-й бригады 
взяли Яблоновку, а уссурий-
цы из 83-й бригады ВДВ за-
чистили лесополосы к югу 
от нее. По факту она теперь 
отрезана от основной трассы 
снабжения из Сум.

Пока остывает чай, разми-
наю забившиеся после мно-
гокилометрового перехода по 
полям, лесам и холмам ноги, 
про себя матеря Зеленского. 
Он ведь заявил, что в Сум-
ской области мы продвину-
лись только на 200 метров. 
Это, может, Журавка нахо-
дится так близко к границе. 
Но о ее освобождении Ми-
нобороны официально со-
общило еще 10 апреля. Бело-
воды, по сводке оборонного 
ведомства, мы заняли 26 мая. 
И все это - в рамках задачи 
Верховного главнокоман-
дующего по созданию зоны 
безопасности в российском 
приграничье. После осво-
бождения Курской области 
нам пришлось двигать линию 
фронта, чтобы обезопасить 
свои населенные пункты от 
ударов украинской артилле-
рии и БПЛА. И приступить к 
восстановлению разрушен-
ного в ходе оккупации.

ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ...
Собственно, само форми-

рование «буферной зоны» 
начинается даже не на «лен-
точке», а глубоко в тылу, на 
полигонах. Здесь моделиру-
ются и отрабатываются буду-
щие задачи, тут же трениру-
ются и те, кто только вышел 
из зоны боевых действий. 
Нет пределов совершенству.

- У нас в батальоне есть три 
критерия отбора, - рассказы-
вает мне замкомандира раз-
ведбатальона с позывным 
«Лимон». - Первый и самый 
главный - желание. К нам 
попадают только те ребята, 
которые пришли осознанно, 
знают цену жизни и для чего 
они здесь. Второй критерий - 
интеллект. Мы - разведчики, 
а разведчик должен обладать 
критическим мышлением, 
уметь работать на разных ви-
дах аппаратуры. Сейчас вой-
на высокотехнологичная. Ну, 
и третий критерий - здоровье. 
Выбираем только лучших и 
благодаря этому выполняем 
все поставленные задачи. 
80% успеха куется здесь, в 
тылу, при подготовке.

- Для чего они здесь? Что 
говорят?

- Мотивация у всех разная - 
у кого-то деньги, у кого-то 
чувство справедливости. Но 
в этом подразделении люди 
четко понимают, что защи-
щают интересы страны. И я 
все время бойцам говорю, что 
мы - самые верные сыны Ро-
дины, потому что мы сейчас 
здесь.

Рядом раздается авто-
матная стрекотня, взрыва-
ются гранаты. Десантники 
двойками и тройками отра-
батывают штурм опорного 
пункта, который им вскоре 

предстоит брать в реально-
сти. На другой точке учатся 
уворачиваться от дронов и 
обманывать их операторов. 
Мимо нас, строем дыша, в 
горку уходят полностью эки-
пированные бойцы, нагру-
женные рюкзаками с допол-
нительным боекомплектом.

- На задаче у разведчика 
средства бронезащиты, ко-

торые весят порядка 20 кг, 
плюс боекомплект, плюс 
рюкзак с дополнительным 
боезапасом, снаряжение, 
провизия. И в сумме боец 
переносит до 40 кг, - подсчи-
тывает «Лимон». - Отдель-
но мы не можем проводить 
занятия по физподготовке, 
у нас проводится попутная 
физическая тренировка. Это 
маршевая втянутость, уме-
ние переносить вес, ходить 
на длинные расстояния, дви-
гаться в ночных условиях. У 
нас парни ночью, укрывшись 

тепловизионными одеялами, 
появляются из ниоткуда.

- Например?
- Да та же Журавка. Группа 

под руководством товарища 
«Аякса» зашла там, где их 
не ждали. В результате было 
уничтожено до 15 военнос-
лужащих ВСУ. Закрепились, 
отсекали подход вражеских 
главных сил. В это время 
штурмовые подразделения 
при поддержке артиллерии 
бригады, FPV-дронов обе-
спечили зачистку и взятие 
населенного пункта.

- Получается, 83-я бригада 
первая зашла на территорию 
Сумской области?

- Знаете, мы не ищем славы 
и не соревнуемся, кто пер-
вый. Все подразделения, вы-
полняющие задачи на этом 
направлении, действовали 
сообща. Благодаря слажен-
ной работе был обеспечен 
успех по взятию государ-
ственной границы и, соот-
ветственно, ее перехода. Это 
командная игра, важен ком-
плексный подход.

СЛУШАЕМ НЕБО
Подъезжать к границе надо 

в особое время. Самый ходо-
вой транспорт - квадроци-
клы. К ним теперь приделы-
вают прицепы, на которых 
перевозят ближе к перед-
ку провизию, боеприпасы, 
топливо для генераторов. 
Маршрут к «ленточке» - через 
курские села, которые грохо-
тали в новостях последний 
год. Любимовка, Дарьино, 
Николаево-Дарьино… Кар-
тина удручающая. Населен-
ные пункты разрушены чуть 
меньше, чем полностью. 
Где-то промелькнет чудом 

уцелевший сарай, где-то - 
устоявшая хата. Но в целом 
от сел остались только редкие 
стены да печные трубы, как 
на «кладбище деревень» в ме-
мориале белорусской Хаты-
ни. Уходя, ВСУ уничтожали 
все вокруг.

Дороги километрами за-
тянуты противодронными 
сетками, и мы мчим на ква-
дроцикле, как по коридору, 
ведущему в параллельный 
мир. За рулем - «Пальма», 
сделавший таких рейсов из 
мира на войну сотни, а мо-
жет, и тысячи. Балагур с 
глазами, в которых читается 
хроническое недосыпание. 
Специфическим юмором он 
поддерживает и тонус, и ра-
ботоспособность. «Пальма» 
то сворачивает в поля, то сно-
ва выезжает на трассу. Вдоль 
обочин - погоревшая техни-
ка. Периодически встреча-
ются и обугленные остовы 
таких же квадриков, как у 
нас. Хотя в последнее время 
на этом участке госграницы 
стало поспокойнее - как раз 
благодаря «буферной зоне».

- Линия фронта двигает-
ся потихонечку. Огневого 
воздействия на населенные 
пункты, которые за нами 
остаются, гораздо меньше 
стало, - подтверждал мне 
накануне начальник развед-
ки 83-й бригады с позывным 
«Глыба». - Есть у них и дроны 
самолетного типа на большие 
расстояния, и РСЗО, и снаря-
ды повышенной дальности. 
Но ими работают все меньше.

О существовании госгра-
ницы сейчас не напоминает 
буквально ничего. Ни выве-
сок, ни столбов. Только сго-
ревшая инженерная техника 
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Десант бежит по разбитой переправе, 
потому что вразвалочку тут нельзя - кругом дроны.

  Как российские      десантники двигают
     линию фронта      к Сумам
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Разведчик с позывным «Мельник» 
пошел на СВО сменить отца, 

который больше не смог воевать из-за ранений.

Первый репортаж 
из зоны безопасности 
Сумской области, 
разбивающий 
заявления 

Зеленского 
о нашем мизерном 
продвижении.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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В чем идея: 
У «Победы» - новое правило. И оно, 

как ни странно, не про габариты руч-
ной клади, а про громкую музыку или 
кино в полете.

Что в реальности: 
Лоукостер обновил правила поведения 

пассажиров на борту и добавил требование 
обязательно использовать наушники, если 
слушаете музыку или смотрите сериалы (ну 
а что еще в полете делать): «Клиенту запре-
щается использовать мобильные устройства 
для воспроизведения аудио- и видеоконтента 
без применения наушников».

- Мы знаем, что многие предпочитают про-
водить время полета в тишине - отдыхать или 
заниматься делами, до которых не доходили 
руки. Именно поэтому «Победа» ввела но-
вое правило и настоятельно просит каждого 
клиента использовать наушники для про-
смотра аудио- и видеоконтента, - говорят в 
авиакомпании.

Справедливости ради: аналогичные прави-
ла есть и у «Аэрофлота» (и о них даже напо-
минают по громкой связи в начале рейса), и 
у многих других авиакомпаний. И они чисто 
по-человечески хороши и полезны. Сосед, 
слушающий на полной громкости самый пре-
красный симфонический оркестр, не особо 
приятнее того, кто не прошел бы контроль 
на алкотестере.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Что изменилось 
для авиапассажиров 
этим летом, 
а что осталось 
на уровне слухов.

В начале сезона от-
пусков что ни день - то 
новая идея о том, как бы 
улучшить (или ослож-
нить) жизнь авиапас-
сажирам. Из свежих: в 
Госдуме предложили за-
претить авиакомпаниям 
самим определять разме-
ры ручной клади (видимо, 
габариты рюкзаков тре-
буют особого федераль-
ного закона, по мнению 
депутатов). А еще - от-
менить невозвратные би-
леты на самолеты. Впро-
чем, и то и другое вряд ли 
станет былью.

Разбираемся в самых на-
шумевших и небанальных 
идеях и реальных новше-
ствах для пассажиров.

Вьетнам, Китай и Африка: 
в АТОР назвали страны, 

резко набравшие 
популярность этим летом, 

подробности - на сайте

Летим без песен 
и на трезвую голову

В чем идея: 
В самолетах появятся стоячие места, 

причем уже совсем скоро, в 2026 году. 
Новость одного популярного западного 
издания разлетелась по всем туристиче-
ским чатам. Неужели если не в этот от-
пуск, так в следующий полетим стоя, как 
в автобусе в час пик? Вот уже и картинка 
«стоячих» кресел есть.

Что в реальности: 
Да, существует концепт таких сидений: пас-

сажир не то чтобы стоит полностью верти-
кально, скорее полусидит, как в седле или 
на велотренажере. Называются они SkyRider, 
то есть «небесный всадник». Разработке уже 
несколько лет, ее показывают на тематиче-
ских выставках: мол, экономит место, весит 
легче обычных кресел, пассажиров влезает 
больше - профит!

Но ни одна авиакомпания пока не спешит «радовать» 
своих клиентов. Вопросов много - в первую очередь к 
безопасности. Надежно пристегнуть ремнями полустоя-

щего человека сложнее, чем в обычном кресле, если 
вообще возможно. И к удобству тоже. Где тут столики 
для чая-кофе? И спинку кресла точно не откинешь. А 
если на Камчатку летишь - 9 часов спать стоя?
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Отдых
Раздражают попутчики, 

вскакивающие с мест через 
секунду после посадки? Просто 

назовите им сумму штрафа.
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В чем идея: 
Представьте: выход на посадку в аэропорту, 

паспорт, посадочный… И в трубочку дыхните, 
пожалуйста.

Тесты на алкоголь, как для водителей на дорогах, 
могут ввести для пассажиров в российских аэро-
портах. А то и вовсе запретить любой алкоголь на 
борту. Такие предложения прозвучали на недавнем 
XIII Петербургском международном юридическом 
форуме - причем одновременно от представите-
лей Минюста и Госдумы. Зачем? Слишком много 
авиадебоширов стало. И буянят граждане чаще 
всего после посиделок в баре аэропорта или по-
купок в дьюти-фри. Что ж, это факт. Но есть и 
другая сторона бокала (зачеркнуто) медали.

- Многие пассажиры употребляют алкоголь 
ровно для того, чтобы снять свой страх перед 
полетом, - напомнила директор юридического 
департамента «Аэрофлота» Анна Хомякова.

Тут у сторонников трезвых рейсов есть другое 
предложение: пусть лучше в бортовой системе 
развлечений звучит расслабляющая музыка и 
показывают медитативные видео.

Что в реальности: 
Поголовно пассажиров на алкоголь никто не проверя-

ет. Но откровенно пьяных - с неровной походкой, запле-
тающимся языком и уж тем более агрессивным стилем 
общения - в самолет и сейчас не пустят. Отказы в посадке 
на рейс по этой причине - обычная практика. В правилах 
одного из российских перевозчиков перечислены крите-
рии: «Пассажирам запрещается находиться в состоянии 
алкогольного и наркотического опьянения, оскорбляющем 
человеческое достоинство и общественную нравствен-
ность, критериями которого являются: запах алкоголя изо 
рта; неустойчивость позы и шаткость походки; нарушение 
речи; резкое изменение окраски кожных покровов лица, 
расширенные либо суженные зрачки».

Сотрудники авиакомпании передают нетрезвого персо-
нажа службе безопасности аэропорта. Деньги за билет 
не вернут. Наоборот - могут выписать штраф по статье 
20.21 «появление в общественных местах в состоянии 
опьянения» Кодекса об административных правонару-
шениях. Небольшой, до 1,5 тысячи рублей.

Но если разгул случился в полете и дело дошло до 
ругани с бортпроводниками - грозит уже более серьезная 
административка («хулиганство», например) и внесение 
в черный список авиакомпании, то есть больше на ее 
рейсы не попасть.

Сейчас стоп-лист у каждого перевозчика свой. Но все 
активнее говорят о создании единого реестра авиаде-
боширов. И общедоступного - по типу того, как сейчас 
сделали с должниками по алиментам.

В чем идея: 
Хорошо знакомая картинка: 

самолет только-только призем-
лился, а самые нетерпеливые тут 
же вскакивают с мест - и давай 
вытаскивать свои баулы с ба-
гажных полок. Говорят, теперь 
за это будут штрафовать?

Что в реальности: 
Да, так и есть, но речь только о 

пассажирах турецких авиакомпаний. 
А среди них много российских путе-
шественников, поскольку рейсы в 
нашу страну есть и у национального 
перевозчика Турции Turkish Airlines, 
и у Pegasus Airlines, и у AnadoluJet, и 
еще у нескольких более мелких авиа-
компаний. И для транзитных переле-
тов в Европу и другие страны, куда 

сейчас нет прямых рейсов, именно 
турецкими «крыльями» часто летают 
наши отпускники.

Главное управление гражданской 
авиации Турции предписало им всем 
часто и доходчиво оповещать пасса-
жиров о необходимости оставаться 
пристегнутыми в кресле до полной 
остановки самолета и выключения 
сигнала «Пристегните ремни». И от-
дельно напоминать, что за наруше-
ние предусмотрен штраф. Причина, 
как утверждают чиновники, - в мно-
жестве жалоб на небезопасное и не-
удобное поведение пассажиров при 
посадке: встают, начинает вынимать 
ручную кладь с полок, мешая другим 
и создавая «пробки» в салоне.

Собственно, сами штрафы и рань-
ше были (во всяком случае на бума-

ге), но теперь есть распоряжение 
усилить и информирование, и кон-
троль. За непреодолимое желание 
вскочить с места раньше времени 
могут выписать порядка 20 тысяч 
турецких лир, а это 40 тысяч рублей!

Пока сообщений о применении 
столь суровых финансовых мер в 
отношении российских пассажиров 
не было. И авиаэксперты уверены, 
что применять их будут только в са-
мых крайних случаях.

В России же не намерены сле-
довать примеру Турции и вводить 
подобные наказания, уверен глава 
Росавиации Дмитрий Ядров:

- Точно нет. Мы не одобряем прак-
тику введения штрафных санкций от-
дельными авиакомпаниями вне рамок 
действующего законодательства.

Музыка - 
только в наушниках

Алкотестеры 
на входе в самолет

Вскочил после посадки? Штраф!

Летать будем стоя?

Кресла «Небесный всадник» не то чтобы 
совсем стоячие, но и удобными не выглядят.
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«Я БУДУ СИДЕТЬ В ТЕЛЕФОНЕ, 
НЕ ТРОГАЙТЕ МЕНЯ!»

Сама Нина Ермакова (все имена 
участников этой истории изменены) 
с журналистами не общается.

- Публичной личностью она ста-
новиться не собиралась. Просто 
допекло! Только потому и пошла в 
суд, - рассказал «КП» один из коллег 
педагога.

Ермаковой 43 года. Она родом из 
Кабардино-Балкарии, по специаль-
ности «учитель химии» отучилась в 
Московском государственном пе-
дагогическом институте. Это было в 
2017 году. А в 2018-м устроилась в ту 
самую школу - в закрытом военном 
городке в окрестностях города Чехо-
ва. К моменту инцидента Нина была 
не просто учителем химии, а еще и 
заместителем директора.

Все происходило еще в декабре. 
Урок химии в 8-м «А». Был 
в этом классе у Ермаковой 
«любимчик», 14-летний Але-
ша Логунов. Из тех, кто пере-
бивается с двойки на тройку, 
регулярно пропускает заня-
тия, да еще и отличается от-
вратительным поведением. 
Как потом объясняла в суде 
Нина Семеновна, перед тем, 
как начать урок, она у Логу-
нова спросила:

- И как у нас пройдет урок?
Подросток хмыкнул:
- Я буду сидеть в телефоне и 

не буду вас трогать. И вы меня 
не трогайте.

Учительница возмутилась. 
Мол, зачем же ты тогда при-
шел? Если явился, будь добр - 
занимайся, как все. Логунов 
на это психанул. На весь класс 
матом послал учительницу ку-
да подальше и вышел, демон-
стративно хлопнув дверью.

Дети потом рассказывали, 
что химичка побледнела, едва 
сдерживаясь, чтобы не разры-
даться, и вышла из кабинета. 
Это уж потом узнали, что она напи-
сала директору докладную.

- У нас закрытый по всему пери-

метру поселок, все жители - семьи 
или действующих, или отставных 
военных. В основном все друг дру-
га знают, - объяснил «КП» один из 
сотрудников школы. - Изначально 
директор просто вызвала в школу 
маму мальчика. Та один раз не яви-
лась, второй, третий - под разными 
предлогами.

Алешу Логунова до поры до времени 
жалели. Мальчику было всего два года, 
когда его отец разбился в аварии. Ма-
ма вскоре вышла замуж во второй раз. 
Через пару лет после смерти папы у 
Алеши появилась первая сестра, через 
пять - вторая. В новой семье мальчи-
ку места не нашлось. Сестры жили с 
мамой и отчимом, а он - у бабушки.

В школе про мальчика рассказы-
вают: приходит ко второму уроку, а 
примерно после четвертого обычно 

отпрашивается, сказавшись боль-
ным. Бывало, что не отпускали, так 
он через окно первого этажа сбегал. 
Словом, бедовый пацан.

«300? БЕРИТЕ 10!»
После неудачных попыток пого-

ворить с мамой учительница Нина 
Ермакова решилась на крайние меры: 
подала в суд иск о защите чести и до-
стоинства. Нанесенный моральный 
ущерб она оценила в 300 тысяч рублей.

Мама (вместе с сыном) явилась 
в школу, когда в суде уже начали 
разбирать заявление педагога. За-
ставила Артема извиниться перед 
Ниной Семеновной - в классе, чтобы 
все слышали. Но учительница эти 
извинения уже не приняла.

В суде опросили нескольких ребят. 
Все они слова педагога подтвердили.

Мама Логунова рассказывала, что 
не работает, доходы у семьи неболь-
шие. Предлагала оскорбленному 
педагогу в качестве компенсации 
10 тысяч… Но Ермакова пошла на 
принцип - пусть решает суд.

Из итогового решения: «Суд при-
знает, что содержание высказываний 
школьника носит очевидно оскорби-
тельный, грубый и уничижительный 
характер, подрывающий авторитет и 
научную (деловую) репутацию истца 
как педагога».

В марте текущего года судья 
 Чеховского городского суда Шай-
довская обязала семью Логуновых 
выплатить 30 тысяч рублей. Так как 
сам  Алеша источников дохода не 
имеет и по понятным причинам не 
работает, деньги должны взыскать 
с его мамы.

Когда-то нам казалась верхом цинизма и жестокости 
по отношению к учителю история, рассказанная в фильме 

«Розыгрыш» (1976 год, 16+). Но со дна все стучат и стучат...

Особый случай

Вместе 
с психологом 

и юристом 
разбираем 

самые 
частые 

сценарии 
школьных 

конфликтов 
и варианты
их решения

А что бывает, если в ответ на 
хамство ученика педагог срывает-
ся? В 2021 году учителя физики 
Алексея Черникова уволили из 
столичной школы № 1557 после 
конфликта с восьмиклассником. 
Парнишка заявился на урок, опо-
здав на 25 минут, швырнул на пар-
ту рюкзак, а когда педагог сделал 
ему замечание, нагло заявил: «Я 
тебе что, сучка какая-то, чтобы 
твои приказы выполнять?» Маль-
чик уже не в первый раз общался 
с учителем в таком тоне, поэто-
му Черников (физически крепкий 
мужчина ростом под два метра) 
схватил его за шиворот и вынес 

из класса. Восьмиклассник побе-
жал к директору и заявил, будто 
педагог душил его и бил кулаком 
в солнечное сплетение. Вызвали 
скорую, полицию.

Врачи не нашли следов физиче-
ского насилия. Однако у Алексея 
Черникова начались проблемы. 
По слухам, бабушка мальчика-
мажора оказалась высокопо-
ставленной чиновницей. Черни-
кова уволили из школы, подали 
на него в суд. При этом больше 
тысячи родителей и учеников под-
писали петицию в его поддержку, 
требуя вернуть педагога. Ребята, 
ставшие свидетелями инцидента, 

заявляли, что физик никого не 
душил и не бил.

Тем не менее по итогам поли-
цейского расследования на Чер-
никова составили протокол об 
административном нарушении. 

За «причинение физической бо-
ли несовершеннолетнему» ему 
грозил арест на 15 суток или 
штраф до 30 тысяч рублей. Од-
нако суд приговорил учителя к 
выплате в 7 тысяч рублей.

Маму подростка оштрафовали 
на 500 рублей за ненадлежащее 
воспитание, а самого оболтуса 
родным пришлось перевести в 
другую школу.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

Корреспондент 
«КП» разбирался 

в деталях громкой 
педагогической 

истории.

Учительница отсудила 
у ученика-матерщинника 
30 тысяч рублей

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Он меня душил и бил! Вызывайте скорую»

Это станет 
прецедентом?

- У любого педагога, который отработал 
в школе больше десяти лет, найдутся та-
кие истории, - рассказывает «КП» учитель 
высшей квалификационной категории 
(11 лет работы в школе), кандидат исто-
рических наук Александр Деманов. - Это 
общая беда нашей системы образования - у 
учеников нет никакого уважения к педагогам. 
У меня такие случаи тоже были: ученики вели 
себя по-хамски на уроке, могли себе позво-
лить оскорбительные выражения в мой адрес.

- Какие в таком случае у учителя есть 
меры воздействия и насколько они эф-
фективны?

- Все зависит от ситуации и конкретного 
ученика. Некоторые боятся двоек. У кого-
то можно вызвать родителей - если папа и 
мама представляют для ребенка авторитет. 
А в отношении самых отвязных, кому все 
по барабану, приходится применять меры 
вплоть до постановки на учет в комиссии по 
делам несовершеннолетних. Но тут еще есть 
нюанс: как к случившемуся отнесутся роди-
тели, классный руководитель, администрация 
школы? Бывает, что коллеги принимают по-
зицию ребенка.

- На ваш взгляд, учительница посту-
пила правильно?

- Конечно, правильно! Нигде нет четких 
правовых мер, которые тебя, педагога, за-
щищают. С одной стороны, на тебе лежит 
огромная ответственность за детей, ты за 
них отвечаешь головой, с другой - этот твой 
статус не имеет никакого значения, если 
идет речь о защите твоих прав. Поэтому, 
считаю, педагогу и пришлось подавать граж-
данский иск. Конечно, школы стараются 
сор из избы не выносить и примирить всех. 
Бывает, что ребенок искренне сожалеет: 
дал волю эмоциям, родители адекватные. 
Но если ситуация никак не разрешается, тут 
уже учитель может пойти на крайние меры. 
Правда, я раньше не слышал об историях, 
когда педагог шел в суд. Очень надеюсь, что 
это станет прецедентом и другие мои коллеги 
будут также защищать свои права. Но этого 
бы никогда не произошло, если бы ученики 
четко знали, что за оскорбление учителя им 
грозит мгновенное исключение из школы.

ВОПРОС - РЕБРОМСТОП-
КАДР
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В чем идея: 
У «Победы» - новое правило. И оно, 

как ни странно, не про габариты руч-
ной клади, а про громкую музыку или 
кино в полете.

Что в реальности: 
Лоукостер обновил правила поведения 

пассажиров на борту и добавил требование 
обязательно использовать наушники, если 
слушаете музыку или смотрите сериалы (ну 
а что еще в полете делать): «Клиенту запре-
щается использовать мобильные устройства 
для воспроизведения аудио- и видеоконтента 
без применения наушников».

- Мы знаем, что многие предпочитают про-
водить время полета в тишине - отдыхать или 
заниматься делами, до которых не доходили 
руки. Именно поэтому «Победа» ввела но-
вое правило и настоятельно просит каждого 
клиента использовать наушники для про-
смотра аудио- и видеоконтента, - говорят в 
авиакомпании.

Справедливости ради: аналогичные прави-
ла есть и у «Аэрофлота» (и о них даже напо-
минают по громкой связи в начале рейса), и 
у многих других авиакомпаний. И они чисто 
по-человечески хороши и полезны. Сосед, 
слушающий на полной громкости самый пре-
красный симфонический оркестр, не особо 
приятнее того, кто не прошел бы контроль 
на алкотестере.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Что изменилось 
для авиапассажиров 
этим летом, 
а что осталось 
на уровне слухов.

В начале сезона от-
пусков что ни день - то 
новая идея о том, как бы 
улучшить (или ослож-
нить) жизнь авиапас-
сажирам. Из свежих: в 
Госдуме предложили за-
претить авиакомпаниям 
самим определять разме-
ры ручной клади (видимо, 
габариты рюкзаков тре-
буют особого федераль-
ного закона, по мнению 
депутатов). А еще - от-
менить невозвратные би-
леты на самолеты. Впро-
чем, и то и другое вряд ли 
станет былью.

Разбираемся в самых на-
шумевших и небанальных 
идеях и реальных новше-
ствах для пассажиров.

Вьетнам, Китай и Африка: 
в АТОР назвали страны, 

резко набравшие 
популярность этим летом, 

подробности - на сайте

Летим без песен 
и на трезвую голову

В чем идея: 
В самолетах появятся стоячие места, 

причем уже совсем скоро, в 2026 году. 
Новость одного популярного западного 
издания разлетелась по всем туристиче-
ским чатам. Неужели если не в этот от-
пуск, так в следующий полетим стоя, как 
в автобусе в час пик? Вот уже и картинка 
«стоячих» кресел есть.

Что в реальности: 
Да, существует концепт таких сидений: пас-

сажир не то чтобы стоит полностью верти-
кально, скорее полусидит, как в седле или 
на велотренажере. Называются они SkyRider, 
то есть «небесный всадник». Разработке уже 
несколько лет, ее показывают на тематиче-
ских выставках: мол, экономит место, весит 
легче обычных кресел, пассажиров влезает 
больше - профит!

Но ни одна авиакомпания пока не спешит «радовать» 
своих клиентов. Вопросов много - в первую очередь к 
безопасности. Надежно пристегнуть ремнями полустоя-

щего человека сложнее, чем в обычном кресле, если 
вообще возможно. И к удобству тоже. Где тут столики 
для чая-кофе? И спинку кресла точно не откинешь. А 
если на Камчатку летишь - 9 часов спать стоя?
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Отдых
Раздражают попутчики, 

вскакивающие с мест через 
секунду после посадки? Просто 

назовите им сумму штрафа.
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В чем идея: 
Представьте: выход на посадку в аэропорту, 

паспорт, посадочный… И в трубочку дыхните, 
пожалуйста.

Тесты на алкоголь, как для водителей на дорогах, 
могут ввести для пассажиров в российских аэро-
портах. А то и вовсе запретить любой алкоголь на 
борту. Такие предложения прозвучали на недавнем 
XIII Петербургском международном юридическом 
форуме - причем одновременно от представите-
лей Минюста и Госдумы. Зачем? Слишком много 
авиадебоширов стало. И буянят граждане чаще 
всего после посиделок в баре аэропорта или по-
купок в дьюти-фри. Что ж, это факт. Но есть и 
другая сторона бокала (зачеркнуто) медали.

- Многие пассажиры употребляют алкоголь 
ровно для того, чтобы снять свой страх перед 
полетом, - напомнила директор юридического 
департамента «Аэрофлота» Анна Хомякова.

Тут у сторонников трезвых рейсов есть другое 
предложение: пусть лучше в бортовой системе 
развлечений звучит расслабляющая музыка и 
показывают медитативные видео.

Что в реальности: 
Поголовно пассажиров на алкоголь никто не проверя-

ет. Но откровенно пьяных - с неровной походкой, запле-
тающимся языком и уж тем более агрессивным стилем 
общения - в самолет и сейчас не пустят. Отказы в посадке 
на рейс по этой причине - обычная практика. В правилах 
одного из российских перевозчиков перечислены крите-
рии: «Пассажирам запрещается находиться в состоянии 
алкогольного и наркотического опьянения, оскорбляющем 
человеческое достоинство и общественную нравствен-
ность, критериями которого являются: запах алкоголя изо 
рта; неустойчивость позы и шаткость походки; нарушение 
речи; резкое изменение окраски кожных покровов лица, 
расширенные либо суженные зрачки».

Сотрудники авиакомпании передают нетрезвого персо-
нажа службе безопасности аэропорта. Деньги за билет 
не вернут. Наоборот - могут выписать штраф по статье 
20.21 «появление в общественных местах в состоянии 
опьянения» Кодекса об административных правонару-
шениях. Небольшой, до 1,5 тысячи рублей.

Но если разгул случился в полете и дело дошло до 
ругани с бортпроводниками - грозит уже более серьезная 
административка («хулиганство», например) и внесение 
в черный список авиакомпании, то есть больше на ее 
рейсы не попасть.

Сейчас стоп-лист у каждого перевозчика свой. Но все 
активнее говорят о создании единого реестра авиаде-
боширов. И общедоступного - по типу того, как сейчас 
сделали с должниками по алиментам.

В чем идея: 
Хорошо знакомая картинка: 

самолет только-только призем-
лился, а самые нетерпеливые тут 
же вскакивают с мест - и давай 
вытаскивать свои баулы с ба-
гажных полок. Говорят, теперь 
за это будут штрафовать?

Что в реальности: 
Да, так и есть, но речь только о 

пассажирах турецких авиакомпаний. 
А среди них много российских путе-
шественников, поскольку рейсы в 
нашу страну есть и у национального 
перевозчика Турции Turkish Airlines, 
и у Pegasus Airlines, и у AnadoluJet, и 
еще у нескольких более мелких авиа-
компаний. И для транзитных переле-
тов в Европу и другие страны, куда 

сейчас нет прямых рейсов, именно 
турецкими «крыльями» часто летают 
наши отпускники.

Главное управление гражданской 
авиации Турции предписало им всем 
часто и доходчиво оповещать пасса-
жиров о необходимости оставаться 
пристегнутыми в кресле до полной 
остановки самолета и выключения 
сигнала «Пристегните ремни». И от-
дельно напоминать, что за наруше-
ние предусмотрен штраф. Причина, 
как утверждают чиновники, - в мно-
жестве жалоб на небезопасное и не-
удобное поведение пассажиров при 
посадке: встают, начинает вынимать 
ручную кладь с полок, мешая другим 
и создавая «пробки» в салоне.

Собственно, сами штрафы и рань-
ше были (во всяком случае на бума-

ге), но теперь есть распоряжение 
усилить и информирование, и кон-
троль. За непреодолимое желание 
вскочить с места раньше времени 
могут выписать порядка 20 тысяч 
турецких лир, а это 40 тысяч рублей!

Пока сообщений о применении 
столь суровых финансовых мер в 
отношении российских пассажиров 
не было. И авиаэксперты уверены, 
что применять их будут только в са-
мых крайних случаях.

В России же не намерены сле-
довать примеру Турции и вводить 
подобные наказания, уверен глава 
Росавиации Дмитрий Ядров:

- Точно нет. Мы не одобряем прак-
тику введения штрафных санкций от-
дельными авиакомпаниями вне рамок 
действующего законодательства.

Музыка - 
только в наушниках

Алкотестеры 
на входе в самолет

Вскочил после посадки? Штраф!

Летать будем стоя?

Кресла «Небесный всадник» не то чтобы 
совсем стоячие, но и удобными не выглядят.
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«Я БУДУ СИДЕТЬ В ТЕЛЕФОНЕ, 
НЕ ТРОГАЙТЕ МЕНЯ!»

Сама Нина Ермакова (все имена 
участников этой истории изменены) 
с журналистами не общается.

- Публичной личностью она ста-
новиться не собиралась. Просто 
допекло! Только потому и пошла в 
суд, - рассказал «КП» один из коллег 
педагога.

Ермаковой 43 года. Она родом из 
Кабардино-Балкарии, по специаль-
ности «учитель химии» отучилась в 
Московском государственном пе-
дагогическом институте. Это было в 
2017 году. А в 2018-м устроилась в ту 
самую школу - в закрытом военном 
городке в окрестностях города Чехо-
ва. К моменту инцидента Нина была 
не просто учителем химии, а еще и 
заместителем директора.

Все происходило еще в декабре. 
Урок химии в 8-м «А». Был 
в этом классе у Ермаковой 
«любимчик», 14-летний Але-
ша Логунов. Из тех, кто пере-
бивается с двойки на тройку, 
регулярно пропускает заня-
тия, да еще и отличается от-
вратительным поведением. 
Как потом объясняла в суде 
Нина Семеновна, перед тем, 
как начать урок, она у Логу-
нова спросила:

- И как у нас пройдет урок?
Подросток хмыкнул:
- Я буду сидеть в телефоне и 

не буду вас трогать. И вы меня 
не трогайте.

Учительница возмутилась. 
Мол, зачем же ты тогда при-
шел? Если явился, будь добр - 
занимайся, как все. Логунов 
на это психанул. На весь класс 
матом послал учительницу ку-
да подальше и вышел, демон-
стративно хлопнув дверью.

Дети потом рассказывали, 
что химичка побледнела, едва 
сдерживаясь, чтобы не разры-
даться, и вышла из кабинета. 
Это уж потом узнали, что она напи-
сала директору докладную.

- У нас закрытый по всему пери-

метру поселок, все жители - семьи 
или действующих, или отставных 
военных. В основном все друг дру-
га знают, - объяснил «КП» один из 
сотрудников школы. - Изначально 
директор просто вызвала в школу 
маму мальчика. Та один раз не яви-
лась, второй, третий - под разными 
предлогами.

Алешу Логунова до поры до времени 
жалели. Мальчику было всего два года, 
когда его отец разбился в аварии. Ма-
ма вскоре вышла замуж во второй раз. 
Через пару лет после смерти папы у 
Алеши появилась первая сестра, через 
пять - вторая. В новой семье мальчи-
ку места не нашлось. Сестры жили с 
мамой и отчимом, а он - у бабушки.

В школе про мальчика рассказы-
вают: приходит ко второму уроку, а 
примерно после четвертого обычно 

отпрашивается, сказавшись боль-
ным. Бывало, что не отпускали, так 
он через окно первого этажа сбегал. 
Словом, бедовый пацан.

«300? БЕРИТЕ 10!»
После неудачных попыток пого-

ворить с мамой учительница Нина 
Ермакова решилась на крайние меры: 
подала в суд иск о защите чести и до-
стоинства. Нанесенный моральный 
ущерб она оценила в 300 тысяч рублей.

Мама (вместе с сыном) явилась 
в школу, когда в суде уже начали 
разбирать заявление педагога. За-
ставила Артема извиниться перед 
Ниной Семеновной - в классе, чтобы 
все слышали. Но учительница эти 
извинения уже не приняла.

В суде опросили нескольких ребят. 
Все они слова педагога подтвердили.

Мама Логунова рассказывала, что 
не работает, доходы у семьи неболь-
шие. Предлагала оскорбленному 
педагогу в качестве компенсации 
10 тысяч… Но Ермакова пошла на 
принцип - пусть решает суд.

Из итогового решения: «Суд при-
знает, что содержание высказываний 
школьника носит очевидно оскорби-
тельный, грубый и уничижительный 
характер, подрывающий авторитет и 
научную (деловую) репутацию истца 
как педагога».

В марте текущего года судья 
 Чеховского городского суда Шай-
довская обязала семью Логуновых 
выплатить 30 тысяч рублей. Так как 
сам  Алеша источников дохода не 
имеет и по понятным причинам не 
работает, деньги должны взыскать 
с его мамы.

Когда-то нам казалась верхом цинизма и жестокости 
по отношению к учителю история, рассказанная в фильме 

«Розыгрыш» (1976 год, 16+). Но со дна все стучат и стучат...

Особый случай

Вместе 
с психологом 

и юристом 
разбираем 

самые 
частые 

сценарии 
школьных 

конфликтов 
и варианты
их решения

А что бывает, если в ответ на 
хамство ученика педагог срывает-
ся? В 2021 году учителя физики 
Алексея Черникова уволили из 
столичной школы № 1557 после 
конфликта с восьмиклассником. 
Парнишка заявился на урок, опо-
здав на 25 минут, швырнул на пар-
ту рюкзак, а когда педагог сделал 
ему замечание, нагло заявил: «Я 
тебе что, сучка какая-то, чтобы 
твои приказы выполнять?» Маль-
чик уже не в первый раз общался 
с учителем в таком тоне, поэто-
му Черников (физически крепкий 
мужчина ростом под два метра) 
схватил его за шиворот и вынес 

из класса. Восьмиклассник побе-
жал к директору и заявил, будто 
педагог душил его и бил кулаком 
в солнечное сплетение. Вызвали 
скорую, полицию.

Врачи не нашли следов физиче-
ского насилия. Однако у Алексея 
Черникова начались проблемы. 
По слухам, бабушка мальчика-
мажора оказалась высокопо-
ставленной чиновницей. Черни-
кова уволили из школы, подали 
на него в суд. При этом больше 
тысячи родителей и учеников под-
писали петицию в его поддержку, 
требуя вернуть педагога. Ребята, 
ставшие свидетелями инцидента, 

заявляли, что физик никого не 
душил и не бил.

Тем не менее по итогам поли-
цейского расследования на Чер-
никова составили протокол об 
административном нарушении. 

За «причинение физической бо-
ли несовершеннолетнему» ему 
грозил арест на 15 суток или 
штраф до 30 тысяч рублей. Од-
нако суд приговорил учителя к 
выплате в 7 тысяч рублей.

Маму подростка оштрафовали 
на 500 рублей за ненадлежащее 
воспитание, а самого оболтуса 
родным пришлось перевести в 
другую школу.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

Корреспондент 
«КП» разбирался 

в деталях громкой 
педагогической 

истории.

Учительница отсудила 
у ученика-матерщинника 
30 тысяч рублей

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Он меня душил и бил! Вызывайте скорую»

Это станет 
прецедентом?

- У любого педагога, который отработал 
в школе больше десяти лет, найдутся та-
кие истории, - рассказывает «КП» учитель 
высшей квалификационной категории 
(11 лет работы в школе), кандидат исто-
рических наук Александр Деманов. - Это 
общая беда нашей системы образования - у 
учеников нет никакого уважения к педагогам. 
У меня такие случаи тоже были: ученики вели 
себя по-хамски на уроке, могли себе позво-
лить оскорбительные выражения в мой адрес.

- Какие в таком случае у учителя есть 
меры воздействия и насколько они эф-
фективны?

- Все зависит от ситуации и конкретного 
ученика. Некоторые боятся двоек. У кого-
то можно вызвать родителей - если папа и 
мама представляют для ребенка авторитет. 
А в отношении самых отвязных, кому все 
по барабану, приходится применять меры 
вплоть до постановки на учет в комиссии по 
делам несовершеннолетних. Но тут еще есть 
нюанс: как к случившемуся отнесутся роди-
тели, классный руководитель, администрация 
школы? Бывает, что коллеги принимают по-
зицию ребенка.

- На ваш взгляд, учительница посту-
пила правильно?

- Конечно, правильно! Нигде нет четких 
правовых мер, которые тебя, педагога, за-
щищают. С одной стороны, на тебе лежит 
огромная ответственность за детей, ты за 
них отвечаешь головой, с другой - этот твой 
статус не имеет никакого значения, если 
идет речь о защите твоих прав. Поэтому, 
считаю, педагогу и пришлось подавать граж-
данский иск. Конечно, школы стараются 
сор из избы не выносить и примирить всех. 
Бывает, что ребенок искренне сожалеет: 
дал волю эмоциям, родители адекватные. 
Но если ситуация никак не разрешается, тут 
уже учитель может пойти на крайние меры. 
Правда, я раньше не слышал об историях, 
когда педагог шел в суд. Очень надеюсь, что 
это станет прецедентом и другие мои коллеги 
будут также защищать свои права. Но этого 
бы никогда не произошло, если бы ученики 
четко знали, что за оскорбление учителя им 
грозит мгновенное исключение из школы.

ВОПРОС - РЕБРОМСТОП-
КАДР
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Агата Муцениеце
Актриса, которая в скором будущем 

станет мамой в третий раз, прячет окру-
глившийся живот под объемными жакета-
ми. Так, на одном светском мероприятии 
актриса появилась в образе total black 
(сплошной черный) от российского бренда 
Lesya Nebo. Кожаный жакет стоит около 
140 тыс. руб., а платье-комбинация с пай-
етками - 52 тыс. руб. Но больше всего мне 
нравятся очки с коричневыми линзами. А 

вот украшений как будто не хватает.

Екатерина Варнава
Помимо экстравагантных перьев и ло-

дочек на шпильках, Екатерина любит 
и вполне себе расслабленную негла-

мурную одежду. Так, во время одной 
из поездок на экскурсии актриса 
выгуляла образ со скромной беже-
вой рубашкой в клетку и песочными 

брюками. Варнава дополнила на-
ряд необычной обувью и поясной 
сумкой Hermes. Аксессуар не но-
вый, но предположу, что стоит не 
меньше 400 тыс. руб.

Татьяна Петросян
Как и Бондарчук, молодая супруга Пе-

тросяна выбирает розовый цвет. На днях 
Татьяна выгуляла полосатую пижаму па-

стельно-розового оттенка. Ее она соче-
тает с песочным тренчем и черными 

балетками Chanel (в районе 100 
тыс. руб.). И завершающий 

штрих  - бордовая сум-
ка-багет с набившей 

оскомину игруш-
кой Лабубу. 
Стоит мехо-

вая Лабуда, 
то есть Лабубу 

с колой, примерно 10 тыс. 
руб. А вот в Китае оригинал 

можно купить по цене 
в 2 раза дешевле (а 
неотличимые копии 

на маркетплейсах  - 
по 500 руб. - Ред.).

На стиле

Странный букет 
надежды - 
кожаные цветы!
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Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.

Лето - прекрас-
ная пора для мод-
ных эксперимен-
тов. По сути, в 
это время года 
можно носить и 
комбинировать 
вещи как угодно. 
Например, соче-
тать легкие пла-
тья с сапогами в 
духе бохо или на-
кидывать поверх 
нарядов тренчи и 
косухи. И непре-
менно дополнять 
образы эксцентрич-
ными аксессуарами. 
Напоминаем: мы 
не стремимся ско-
пировать, а ловим 
тренды и подмечаем 
идеи - чтобы классно 
одеться, совсем нео-
бязательно тратить столько 
же, сколько тратят звезды.
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Ксения Собчак
Ксения Анатольевна не пере-

стает нас радовать необычны-
ми образами в духе тяжелого 
люкса. На одно из светских 

мероприятий Собчак вышла 
с сумкой и... букетом ис-

кусственных цветов. 
Этот лишенный функ-
ционала аксессуар от 

известного итальянско-
го бренда Bottega Veneta 

стоит 664 тыс. руб. Он 
полностью, включая цветы и 

упаковочную бумагу, выполнен 
из премиальной кожи.

Букетиком Собчак дополнила 
образ с юбкой миди с необрабо-
танным краем, белой футболкой 
и алыми туфлями. Футболка ока-
залась с сюрпризом - разрезом 
на спине.

Светлана 
Бондарчук

Светлана собрала не-
принужденный образ с 
клетчатым костюмом 
актуального розового 
оттенка. Комплект Бон-
дарчук скомбинировала 
с удобными кедами. До-
полнила наряд солнцеза-
щитными очками Prada 
(более 50 тыс. руб.) и 
винтажной сумкой с жел-
тыми розами от этого же 
бренда. Цену сумки труд-
но назвать, так как в про-
даже ее нет, но предпо-
ложу, что не менее 300 
- 400 тыс. руб.

Собираем июньский 
образ вместе 

со звездами: ярко, 
смело, чуть-чуть 
экстравагантно.

Марика 
Кравцова

Беспроигрышный 
образ! Черное пла-
тье с цветочным 
принтом блогер и 
ведущая обыгрывает 
эффектными алыми 
деталями.

Наряд Кравцова 
дополняет красными 
лодочками и такого 
же цвета сумкой 
от Gucci (примерно 
400 тыс. руб.). И за-
вершающий штрих - 
алая помада. 

Все довольно про-
сто, но хорошо смо-
трится.

Актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации по подбору 
гардероба и советы 
стилиста - в разделе 
«Женские секреты» 
на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Вдохновившись клат-
чем Ксении Собчак, я 

решила посмотреть, что 
еще интересного есть у 
Bottega Veneta, и наткну-
лась на похожий букет, но 
только с подсолнухами. Суть 
та же: цветы и обертка из 
натуральной кожи. И такая же 
бешеная цена - 664 тыс. руб. Дурацкий букетик 
рекомендуют носить в паре с сумкой.
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МОДА, СТОП!
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Сюда относятся, как 
правило, ранние и средне-
спелые томаты. Рост у них 
ограничен - растения дости-
гают высоты 80  - 120 см, 
но не растут бесконечно - 
после закладки 3 - 6 соцве-
тий не идут ввысь. Первую 
цветочную кисть они закла-
дывают над 8 - 9-м листом. 
Плодовые кисти располо-
жены через 1 - 2 листа.

Такие сорта и гибриды 
стали появляться в 80-е 
годы прошлого столетия, 
и в настоящий момент это 
самая многочисленная 
группа.

Растения в этой группе 
формируют, как правило, 
двумя способами (рис. 2).

В 1 стебель (рис. 2.1). Ва-
риант для открытого грунта. 
Опять тот же смысл - лето 
короткое, прохладное, плоды 
на боковых побегах созре-
вать не успевают, поэтому 
пасынки удаляем. Оставля-
ем только главный стебель. 
Верхушку не обрезаем, по-
скольку рост у таких томатов 
ограничен. Плодовые кисти 
не удаляем, оставляем все - 
их больше 6 все равно не 
бывает, и они все успевают 
поспеть.

В 3 стебля (рис. 2.2). 
Вариант для теплиц. Для 
среднепоздних сортов. 
Сначала все так же, как в 
первом способе: оставляем 
главный стебель и 2 самых 
нижних пасынка. Но вот бо-
ковые побеги надо укоро-
тить, оставив на каждом по 
1 цветочной кисти плюс 1 
листик над ней. В итоге мы 
получим 8 соцветий вместо 
6 (максимум, который дает 
один побег) - теплица позво-
ляет им вызреть. Но больше 
плодовых кистей оставлять 
не стоит - помидорки на них 
все равно не поспеют.

С переводом точки роста 
на боковой побег (рис. 2.3). 
Этот вариант тоже предна-
значен для теплиц, но для 
среднеранних сортов и ги-
бридов. Суть его такова: 
оставляем главный побег, 
один самый нижний пасынок, 
а затем оставляем еще один 
пасынок, но не на главном 
стебле, а на боковом. Поче-
му так? Да потому что рост 
у детерминантных томатов 
ограничен - 6 кистей и все. 
А особенности среднеранних 
сортов позволяют получить 
больше урожая. Поэтому мы 
идем на хитрость - боковой 
побег даст нам еще пару ки-
стей (выше обрезаем, остав-
ляя лист над соцветием), и 
побег от него - еще две (тоже 
обрезаем, как и первый). Ито-
го вместо 6 имеем 10.

И тут может возникнуть 
вопрос: а зачем нам второй 
пасынок от первого? Нельзя, 
что ли, оставить один боко-
вой побег - на нем ведь тоже 
будет 6 кистей? И тогда во-
обще получится 12! Но не все 
так просто. Третья кисть на 
пасынках дает плоды низкого 
качества. Поэтому и остав-
ляем только 2. А чтобы по-
лучить еще 2 качественных 
соцветия, нужен как раз-таки 
пасынок. от пасынка.

Пасынки удалять лучше всего сразу, как только они 
появились - достаточно просто выщипнуть молодой 
росток. Если они перерастут, их придется вырезать 
секатором, в итоге останется довольно большая рана, 
которая долго не заживает. А это открытые ворота 
для инфекций. Пасынковать лучше утром, чтобы на 
солнце срез подветрился - так он быстрее затянется. 
При этом важно, чтобы остался небольшой пенек - 
тогда новый побег на этом месте уже не вырастет. 
А если выломать его полностью, в пазухе листа про-
снутся спящие почки и опять появятся пасынки.

Моя дача
Наши бабушки томаты выращивали 

в расстил - кусты у них лежали на зем-
ле, разрастались как хотели, их никто 
не подвязывал и не пасынковал. И вро-
де бы даже урожай неплохой собирали. 
Но не всегда - часто растения болели 
фитофторой, поражались вершинной 
гнилью, плоды трескались и гнили. Хотя 
если на участке растет 200 помидорных 
кустов - это не страшно, на зиму всегда 
наберется.

Такая технология выращивания бы-
ла популярна в деревнях, где зачастую 
земли было чуть ли не полгектара. А 
на 6 сотках не разгуляешься. Поэто-
му главная задача дачника - получить 
максимальный урожай с минимальной 
площади. Именно поэтому томаты надо 
подвязывать к опорам - так они занима-
ют меньше места и не болеют. И обяза-
тельно грамотно формировать, чтобы 
они наращивали не зелень, а плоды.

Кроме того, правильно сформирован-
ные томаты меньше болеют и дают 
более сладкие и ароматные плоды, по-
скольку растение тратит силы и пита-
тельные элементы не на побеги и листья, 
а на урожай.

Вариантов формирования томатов 
несколько, зависят они от типа роста 
и места выращивания.

«Мой урожай» - 
телеграм-
канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных 

цветоводов

Подготовил 
Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.
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ФОРМИРОВАНИЕ ДЕТЕРМИНАНТНЫХ ТОМАТОВ

В 1 стебель
(для открытого

грунта)

В 3 стебля
(для теплиц)

С переводом точки роста
на боковой побег

(для теплиц)

Лист

Лист

Главный
побег

Пасынок
от пасынка

Пасынок
от стебля

Д
м

ит
ри

й 
П

О
Л

УХ
И

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

1 2

3

Именно они способны давать самые большие урожаи. 
У этих томатов рост неограничен - было бы лето кру-
глый год, они бы так и росли до бесконечности. Первая 
плодовая кисть у них закладывается высоко - над 10 
- 12-м листом. То есть нужно много времени, прежде 
чем куст наберет необходимую высоту. И только по-
том он зацветет. Соцветия расположены редко, через 
3 листа. А еще они образуют огромное количество 
пасынков, которые так же бесконечно растут и цветут.

Эти томаты формируют в основном в один стебель 
(рис. 1). Боковые побеги оставлять нет смысла - пока 
они отрастут, пока зацветут (а цветочные кисти они 
закладывают очень высоко), лето уже закончится. 
Плодов от них все равно не дождешься, а сил у рас-
тения они отнимут очень много. Так что все пасынки 
надо удалять. А главное отличие в формировании 
таких сортов заключается в количестве плодовых 
кистей, в зависимости от того, где они растут.

В 5 кистей (рис. 1.1). Вариант для открытого грун-
та. Здесь, как мы уже выяснили, лето короче и про-
хладнее, поэтому оставляем только 5 соцветий. Над 
последним - 1 лист, затем обрезаем верхушку.

В 7 кистей (рис. 1.2). Это тепличный вариант, при 
котором на главном побеге оставляют 7 соцветий. 
Больше нет смысла - они не успеют созреть. И еще 
одна важная деталь: над седьмым соцветием надо 
оставить 1 лист, выше которого обрезать верхушку, 
чтобы куст прекратил расти и направил все силы на 
созревание урожая.

НА ЗАМЕТКУ
Как узнать, 
к какой группе 
принадлежат 
помидоры

Отечественные про-
изводители обычно ука-
зывают это на упаковке. 
А если не указано?

Так бывает с импорт-
ными сортами. В этом 
случае формируйте 
томаты в 1 стебель с 6 
цветочными кистями 
(даже в теплице) - не 
ошибетесь.

Индетерминантные сорта... ...и детерминантные 

ФОРМИРОВАНИЕ 
ИНДЕТЕРМИНАНТНЫХ ТОМАТОВ

В 7 плодовых кистей
(для теплиц)

В 5 плодовых кистей
(для открытого грунта)
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После пасынкования 
остается 

небольшой пенек. 
А узел, которым 

подвязываем 
стебель, не должен 

быть тугим.
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В теплице придется повозиться. Но зато и отдача будет хорошей!

Как обрезать 
помидоры, 
чтобы они дали 
большой урожай.

Томаты - сок!

ВАЖНО ЗНАТЬ

Правильно удаляем пасынки
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Агата Муцениеце
Актриса, которая в скором будущем 

станет мамой в третий раз, прячет окру-
глившийся живот под объемными жакета-
ми. Так, на одном светском мероприятии 
актриса появилась в образе total black 
(сплошной черный) от российского бренда 
Lesya Nebo. Кожаный жакет стоит около 
140 тыс. руб., а платье-комбинация с пай-
етками - 52 тыс. руб. Но больше всего мне 
нравятся очки с коричневыми линзами. А 

вот украшений как будто не хватает.

Екатерина Варнава
Помимо экстравагантных перьев и ло-

дочек на шпильках, Екатерина любит 
и вполне себе расслабленную негла-

мурную одежду. Так, во время одной 
из поездок на экскурсии актриса 
выгуляла образ со скромной беже-
вой рубашкой в клетку и песочными 

брюками. Варнава дополнила на-
ряд необычной обувью и поясной 
сумкой Hermes. Аксессуар не но-
вый, но предположу, что стоит не 
меньше 400 тыс. руб.

Татьяна Петросян
Как и Бондарчук, молодая супруга Пе-

тросяна выбирает розовый цвет. На днях 
Татьяна выгуляла полосатую пижаму па-

стельно-розового оттенка. Ее она соче-
тает с песочным тренчем и черными 

балетками Chanel (в районе 100 
тыс. руб.). И завершающий 

штрих  - бордовая сум-
ка-багет с набившей 

оскомину игруш-
кой Лабубу. 
Стоит мехо-

вая Лабуда, 
то есть Лабубу 

с колой, примерно 10 тыс. 
руб. А вот в Китае оригинал 

можно купить по цене 
в 2 раза дешевле (а 
неотличимые копии 

на маркетплейсах  - 
по 500 руб. - Ред.).

На стиле

Странный букет 
надежды - 
кожаные цветы!
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Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.

Лето - прекрас-
ная пора для мод-
ных эксперимен-
тов. По сути, в 
это время года 
можно носить и 
комбинировать 
вещи как угодно. 
Например, соче-
тать легкие пла-
тья с сапогами в 
духе бохо или на-
кидывать поверх 
нарядов тренчи и 
косухи. И непре-
менно дополнять 
образы эксцентрич-
ными аксессуарами. 
Напоминаем: мы 
не стремимся ско-
пировать, а ловим 
тренды и подмечаем 
идеи - чтобы классно 
одеться, совсем нео-
бязательно тратить столько 
же, сколько тратят звезды.
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Ксения Собчак
Ксения Анатольевна не пере-

стает нас радовать необычны-
ми образами в духе тяжелого 
люкса. На одно из светских 

мероприятий Собчак вышла 
с сумкой и... букетом ис-

кусственных цветов. 
Этот лишенный функ-
ционала аксессуар от 

известного итальянско-
го бренда Bottega Veneta 

стоит 664 тыс. руб. Он 
полностью, включая цветы и 

упаковочную бумагу, выполнен 
из премиальной кожи.

Букетиком Собчак дополнила 
образ с юбкой миди с необрабо-
танным краем, белой футболкой 
и алыми туфлями. Футболка ока-
залась с сюрпризом - разрезом 
на спине.

Светлана 
Бондарчук

Светлана собрала не-
принужденный образ с 
клетчатым костюмом 
актуального розового 
оттенка. Комплект Бон-
дарчук скомбинировала 
с удобными кедами. До-
полнила наряд солнцеза-
щитными очками Prada 
(более 50 тыс. руб.) и 
винтажной сумкой с жел-
тыми розами от этого же 
бренда. Цену сумки труд-
но назвать, так как в про-
даже ее нет, но предпо-
ложу, что не менее 300 
- 400 тыс. руб.

Собираем июньский 
образ вместе 

со звездами: ярко, 
смело, чуть-чуть 
экстравагантно.

Марика 
Кравцова

Беспроигрышный 
образ! Черное пла-
тье с цветочным 
принтом блогер и 
ведущая обыгрывает 
эффектными алыми 
деталями.

Наряд Кравцова 
дополняет красными 
лодочками и такого 
же цвета сумкой 
от Gucci (примерно 
400 тыс. руб.). И за-
вершающий штрих - 
алая помада. 

Все довольно про-
сто, но хорошо смо-
трится.

Актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации по подбору 
гардероба и советы 
стилиста - в разделе 
«Женские секреты» 
на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Вдохновившись клат-
чем Ксении Собчак, я 

решила посмотреть, что 
еще интересного есть у 
Bottega Veneta, и наткну-
лась на похожий букет, но 
только с подсолнухами. Суть 
та же: цветы и обертка из 
натуральной кожи. И такая же 
бешеная цена - 664 тыс. руб. Дурацкий букетик 
рекомендуют носить в паре с сумкой.
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МОДА, СТОП!
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Сюда относятся, как 
правило, ранние и средне-
спелые томаты. Рост у них 
ограничен - растения дости-
гают высоты 80  - 120 см, 
но не растут бесконечно - 
после закладки 3 - 6 соцве-
тий не идут ввысь. Первую 
цветочную кисть они закла-
дывают над 8 - 9-м листом. 
Плодовые кисти располо-
жены через 1 - 2 листа.

Такие сорта и гибриды 
стали появляться в 80-е 
годы прошлого столетия, 
и в настоящий момент это 
самая многочисленная 
группа.

Растения в этой группе 
формируют, как правило, 
двумя способами (рис. 2).

В 1 стебель (рис. 2.1). Ва-
риант для открытого грунта. 
Опять тот же смысл - лето 
короткое, прохладное, плоды 
на боковых побегах созре-
вать не успевают, поэтому 
пасынки удаляем. Оставля-
ем только главный стебель. 
Верхушку не обрезаем, по-
скольку рост у таких томатов 
ограничен. Плодовые кисти 
не удаляем, оставляем все - 
их больше 6 все равно не 
бывает, и они все успевают 
поспеть.

В 3 стебля (рис. 2.2). 
Вариант для теплиц. Для 
среднепоздних сортов. 
Сначала все так же, как в 
первом способе: оставляем 
главный стебель и 2 самых 
нижних пасынка. Но вот бо-
ковые побеги надо укоро-
тить, оставив на каждом по 
1 цветочной кисти плюс 1 
листик над ней. В итоге мы 
получим 8 соцветий вместо 
6 (максимум, который дает 
один побег) - теплица позво-
ляет им вызреть. Но больше 
плодовых кистей оставлять 
не стоит - помидорки на них 
все равно не поспеют.

С переводом точки роста 
на боковой побег (рис. 2.3). 
Этот вариант тоже предна-
значен для теплиц, но для 
среднеранних сортов и ги-
бридов. Суть его такова: 
оставляем главный побег, 
один самый нижний пасынок, 
а затем оставляем еще один 
пасынок, но не на главном 
стебле, а на боковом. Поче-
му так? Да потому что рост 
у детерминантных томатов 
ограничен - 6 кистей и все. 
А особенности среднеранних 
сортов позволяют получить 
больше урожая. Поэтому мы 
идем на хитрость - боковой 
побег даст нам еще пару ки-
стей (выше обрезаем, остав-
ляя лист над соцветием), и 
побег от него - еще две (тоже 
обрезаем, как и первый). Ито-
го вместо 6 имеем 10.

И тут может возникнуть 
вопрос: а зачем нам второй 
пасынок от первого? Нельзя, 
что ли, оставить один боко-
вой побег - на нем ведь тоже 
будет 6 кистей? И тогда во-
обще получится 12! Но не все 
так просто. Третья кисть на 
пасынках дает плоды низкого 
качества. Поэтому и остав-
ляем только 2. А чтобы по-
лучить еще 2 качественных 
соцветия, нужен как раз-таки 
пасынок. от пасынка.

Пасынки удалять лучше всего сразу, как только они 
появились - достаточно просто выщипнуть молодой 
росток. Если они перерастут, их придется вырезать 
секатором, в итоге останется довольно большая рана, 
которая долго не заживает. А это открытые ворота 
для инфекций. Пасынковать лучше утром, чтобы на 
солнце срез подветрился - так он быстрее затянется. 
При этом важно, чтобы остался небольшой пенек - 
тогда новый побег на этом месте уже не вырастет. 
А если выломать его полностью, в пазухе листа про-
снутся спящие почки и опять появятся пасынки.

Моя дача
Наши бабушки томаты выращивали 

в расстил - кусты у них лежали на зем-
ле, разрастались как хотели, их никто 
не подвязывал и не пасынковал. И вро-
де бы даже урожай неплохой собирали. 
Но не всегда - часто растения болели 
фитофторой, поражались вершинной 
гнилью, плоды трескались и гнили. Хотя 
если на участке растет 200 помидорных 
кустов - это не страшно, на зиму всегда 
наберется.

Такая технология выращивания бы-
ла популярна в деревнях, где зачастую 
земли было чуть ли не полгектара. А 
на 6 сотках не разгуляешься. Поэто-
му главная задача дачника - получить 
максимальный урожай с минимальной 
площади. Именно поэтому томаты надо 
подвязывать к опорам - так они занима-
ют меньше места и не болеют. И обяза-
тельно грамотно формировать, чтобы 
они наращивали не зелень, а плоды.

Кроме того, правильно сформирован-
ные томаты меньше болеют и дают 
более сладкие и ароматные плоды, по-
скольку растение тратит силы и пита-
тельные элементы не на побеги и листья, 
а на урожай.

Вариантов формирования томатов 
несколько, зависят они от типа роста 
и места выращивания.

«Мой урожай» - 
телеграм-
канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных 

цветоводов

Подготовил 
Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

Ал
ек

се
й 

ВО
ЛО

Д
ИХ

ИН
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

ФОРМИРОВАНИЕ ДЕТЕРМИНАНТНЫХ ТОМАТОВ

В 1 стебель
(для открытого

грунта)

В 3 стебля
(для теплиц)

С переводом точки роста
на боковой побег

(для теплиц)

Лист

Лист

Главный
побег

Пасынок
от пасынка

Пасынок
от стебля
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Именно они способны давать самые большие урожаи. 
У этих томатов рост неограничен - было бы лето кру-
глый год, они бы так и росли до бесконечности. Первая 
плодовая кисть у них закладывается высоко - над 10 
- 12-м листом. То есть нужно много времени, прежде 
чем куст наберет необходимую высоту. И только по-
том он зацветет. Соцветия расположены редко, через 
3 листа. А еще они образуют огромное количество 
пасынков, которые так же бесконечно растут и цветут.

Эти томаты формируют в основном в один стебель 
(рис. 1). Боковые побеги оставлять нет смысла - пока 
они отрастут, пока зацветут (а цветочные кисти они 
закладывают очень высоко), лето уже закончится. 
Плодов от них все равно не дождешься, а сил у рас-
тения они отнимут очень много. Так что все пасынки 
надо удалять. А главное отличие в формировании 
таких сортов заключается в количестве плодовых 
кистей, в зависимости от того, где они растут.

В 5 кистей (рис. 1.1). Вариант для открытого грун-
та. Здесь, как мы уже выяснили, лето короче и про-
хладнее, поэтому оставляем только 5 соцветий. Над 
последним - 1 лист, затем обрезаем верхушку.

В 7 кистей (рис. 1.2). Это тепличный вариант, при 
котором на главном побеге оставляют 7 соцветий. 
Больше нет смысла - они не успеют созреть. И еще 
одна важная деталь: над седьмым соцветием надо 
оставить 1 лист, выше которого обрезать верхушку, 
чтобы куст прекратил расти и направил все силы на 
созревание урожая.

НА ЗАМЕТКУ
Как узнать, 
к какой группе 
принадлежат 
помидоры

Отечественные про-
изводители обычно ука-
зывают это на упаковке. 
А если не указано?

Так бывает с импорт-
ными сортами. В этом 
случае формируйте 
томаты в 1 стебель с 6 
цветочными кистями 
(даже в теплице) - не 
ошибетесь.

Индетерминантные сорта... ...и детерминантные 

ФОРМИРОВАНИЕ 
ИНДЕТЕРМИНАНТНЫХ ТОМАТОВ

В 7 плодовых кистей
(для теплиц)

В 5 плодовых кистей
(для открытого грунта)
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После пасынкования 
остается 

небольшой пенек. 
А узел, которым 

подвязываем 
стебель, не должен 

быть тугим.
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В теплице придется повозиться. Но зато и отдача будет хорошей!

Как обрезать 
помидоры, 
чтобы они дали 
большой урожай.

Томаты - сок!

ВАЖНО ЗНАТЬ

Правильно удаляем пасынки

Россия
www.kp.ru
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Анна ДОБРЮХА

Чем реже человек в те-
чение жизни переносит 
инфекции, тем медлен-
нее он стареет, говорят 
ученые-геронтологи. 
Поэтому прививки, за-
щищающие нас от бо-
лезнетворных виру-
сов и бактерий, можно 
считать настоящими 
антивозрастными сред-
ствами, рассказала в 
недавнем интервью на 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM ) глав-
ный гериатр* Минздрава 
России, доктор медицин-
ских наук Ольга Ткачева.

Большинство курсов 
вакцинации мы прохо-
дим в детстве - по На-
циональному календарю 
профилактических при-
вивок, НКПП. Взрослые 
же, за редким исключе-
нием, в лучшем случае 
периодически привива-
ются от гриппа. Однако 
сегодня доступны еще 
несколько важных вак-
цин, которые рекомен-
дуется уколоть в совер-
шеннолетнем возрасте. 
О том, от чего они защи-
щают, и особенностях 
вакцинации для взрос-
лых - в нашем материале.

Итак, вот пять поводов 
«уколоться».

 Прививка 
от пневмококка

На долю этого возбу-
дителя приходится до 
76% случаев внебольнич-
ных пневмоний у взрос-
лых. Людям из групп 
риска - старше 60 лет, 
курильщикам, пациен-
там с болезнями органов 
дыхания, кровообраще-
ния, сахарным диабе-
том - врачи рекоменду-
ют прививаться каждые 
5 - 7 лет. Остальным 
взрослым - более-менее 
здоровым лицам моложе 

60 - достаточ-
но сделать это 
один раз.

Бесплатная 
вакцинация 
от пневмокок-
ка сегодня га-
рантируется не 
всем взрослым. 
А только опре-
деленным груп-
пам пациентов, 
указанным в 
Календаре про-
филактических 
прививок по 
э п и д е м и ч е -
ским показани-
ям (утвержден 
приказом Минз-
драва РФ от 6.12. 2021 г. 
№ 1122н). Согласно до-
кументу, прививка по-
лагается:

• лицам, подлежащим 
призыву на военную 
службу;

• людям старше 60 лет, 
страдающим хрониче-
скими заболеваниями 
легких;

• пенсионерам, ко-
торые живут в органи-
зациях социального 
обслуживания (дома 
престарелых, пансио-
наты и т. п.).

В других случаях бес-
платную вакцинацию 
могут предусмотреть 
региональные власти - 
для жителей своих регио-
нов. Или организации-
работодатели - для своих 
сотрудников. Узнать о 
таких вариантах можно 
в районной поликлини-
ке или на работе в отделе 
кадров.

 Против 
дифтерии 
и столбняка

От этих двух опасных 
инфекций нас приви-
вают в детстве, но им-
мунитет со временем 
снижается. Поэтому 
Национальный кален-

дарь профилактиче-
ских прививок (НКПП) 
предусматривает ревак-
цинацию от дифтерии и 
столбняка для взрослых 
каждые 10 лет. Прививка 
делается бесплатно лю-
бому жителю страны, 
имеющему полис ОМС. 
Для вакцинации нужно 
обратиться в свою рай-
онную поликлинику.

 Против 
вирусного 
гепатита В

Это крайне опасная 
инфекция, поражаю-
щая печень. Гепати-
том В можно заразить-
ся в случае нарушения 
санитарных норм при 
маникюре-педикюре, та-
туаже, пирсинге, иглоу-
калывании. А также при 
половых контактах и - в 
редких случаях - при не-
которых медицинских 
манипуляциях, если не 
соблюдаются правила 
дезинфекции.

Болезнь грозит перехо-
дом в цирроз и рак пече-
ни. Поэтому вакцину, за-
щищающую от гепатита 
В, можно в полной мере 
считать прививкой про-
тив рака, говорят врачи-
онкологи.

По Нацкалендарю 
профилактических 
прививок вакцинация 
показана взрослым до 
55 лет, не привитым ра-
нее (в детстве). После 
55 рекомендуется посо-
ветоваться о целесоо-
бразности вакцинации 
с врачом. Прививка в 
этом случае будет плат-
ной, поскольку выходит 
за рамки НКПП.

  Против 
опоясывающего 
герпеса 
(Herpes zoster)

Вакцинация рекомен-
дуется людям старше 50 

лет. А также пациентам с 
18 лет, имеющим повы-
шенный риск развития 
опоясывающего герпеса 
(ослабленный иммуни-
тет, хронические забо-
левания, предыдущие 
эпизоды опоясывающе-
го герпеса).

- Недавние исследова-
ния показали, что вак-
цинация против Herpes 
zoster серьезно снижает 
риски развития болез-

ни Альцгеймера. То 
есть профилактиру-
ет патологическое 
старение мозга, - 
рассказала Ольга 
Ткачева. - Кстати, 
прививки от грип-
па и пневмококка 
тоже достоверно 
уменьшают риск 
когнитивной дегра-
дации и возрастных 
нарушений работы 
мозга.

Пока вакцинация 
против опоясыва-
ющего герпеса не 
входит ни в один из 

календарей прививок в 
России (ни в НКПП, ни 
в календарь по эпидпо-
казаниям). Так что вак-
цинироваться можно 
только за свой счет.

 Против вируса 
папилломы 
человека (ВПЧ)

Эта инфекция переда-
ется преимущественно 
при половых контактах 
и вносит мощный вклад 

в развитие рака шейки 
матки, рака горла, гор-
тани и некоторых других. 
Поэтому, как и в случае 
с гепатитом В, прививка 
против ВПЧ считается 
антираковой.

Оптимальный возраст 
для вакцинации - до на-
чала половой жизни. 
Позднее тоже имеет 
смысл привиться - да-
же если человек уже за-
ражен одним из типов 
ВПЧ, можно получить 
иммунитет к остальным, 
против которых заточе-
на вакцина. В целом же 
считается целесообраз-
ным вакцинироваться 
против ВПЧ мужчинам 
и женщинам в возрасте 
до 45 лет.

В этом году в Рос-
сии зарегистрировали 
первую отечественную 
вакцину против виру-
са папилломы челове-
ка. Подробности о ней 
можно найти в разделе 
«Здоровье» на KP.RU. 
Прививка будет платной.

* Гериатр - медицинский специалист, в сферу дея-
тельности которого входит оказание помощи людям 
пожилого и старческого возраста.
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Прививка от Альцгеймера 
уведет

Вакцины 
для взрослых 
продлевают 

жизнь 
и работают 

против старения 
организма.
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                                                  В последние годы эта инфекция подняла 
голову (подробности см. в разделе «Здоровье» на KP.RU). 
Для тех, кто старше 18 лет, предусмотрена специальная 
прививка от коклюша (детская АКДС не подходит). 

КСТАТИ
Сегодня взрослым также рекомендуется 
регулярная вакцинация от коклюша, который 
называют «100-дневным кашлем». 

Это трехкомпонентная комбинированная бесклеточная 
вакцина, дающая защиту также от столбняка 
и дифтерии. Но именно такой «тройной» препарат 
для взрослых не вписывается в рамки Национального
календаря профилактических прививок. Поэтому 
бюджетные средства на него не выделяются,
и вакцинироваться придется за свой счет.

Почему взрослым 
важно прививаться 

от детских 
болезней - разбираем 

с экспертом на сайте

Москва
www.kp.ru20  25.06.2025 Кумиры

 � СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Окончание. Начало < стр. 1.
Дело в том, у Бородиной многое связано 

с Италией. Когда Ксения была еще совсем 
юной, ее мама вышла замуж за итальянца, и 
Бородина часто гостила у отчима. Ведущая 
хорошо знает итальянский язык. Кстати, 
одно из первых появлений Бородиной на 
ТВ  - в роли итальянки Мартины в ток-шоу 
Дмитрия Нагиева «Окна» 16+.

Специально для свадьбы напротив виллы 
возвели сцену и арку из зелени. Именно 
здесь новоиспеченные муж и жена принес-
ли клятвы.

«Благодаря тебе я узнал, что такое любовь. 
Клянусь любить тебя в каждом моменте нашей 
семейной жизни. Всегда быть самым верным 
другом и партнером. Клянусь трепетно и с 
заботой относиться к твоим девочкам. Обере-
гать тебя и нашу семью. Сразу тебя предупре-
ждаю: это последняя свадьба в твоей жизни. 
И я не отстану от тебя до тех пор, пока у нас 
не появятся дети. Я мечтаю встретить с тобой 
старость и клянусь, что буду только твоим до 
конца нашей жизни. Вечно твой. Любовь всей 
моей жизни», - произнес Николай.

«Я клянусь тебе, Коля, быть честной и от-
крытой с тобой. Делиться своими мыслями 
и чувствами, даже когда это трудно. Я буду 
рядом, когда тебе будет трудно, и буду празд-
новать твои успехи, как свои собственные», - 
добавила Ксения.

Добавим, что для телеведущей это уже 
третий брак. У звезды есть двое детей  - 
старшая, 16-летняя Маруся, от брака с 
бизнесменом Юрием Будаговым и млад-

шая, 9-летняя Теона, - от отношений с Кур-
баном Омаровым.

Николай Сердюков ранее был женат на 
известном блогере Алине Акиловой. У пары 
есть 6-летняя дочь Николь.

После официальной части началась раз-
влекательная программа. Свадьбу вел комик 
Илья Соболев, а для гостей выступали Вла-
димир Пресняков, Zivert, Akmal’ и Artik 
& Asti. На свадьбе присутствовали друзья и 
близкие пары: мама и дочки Ксении, Ольга 
Орлова с мужем Валерием Масловым (кстати, 
он вел Бородину к алтарю), Елена Бушина и 
многие другие.

Ольга РОДИНА.

Николай ГЕРАСИМОВ

В Театре имени 
Моссовета простились 
с выдающейся актрисой.

УДИВИТЕЛЬНАЯ 
И ЗАРАЗИТЕЛЬНАЯ

Чтобы проститься с Ва-
лентиной Илларионовной, к 
театру, которому она отдала 
большую часть долгой жизни, 
пришли сотни людей. Все они 
расположились в зрительном 
зале, и, если бы речь шла про-
сто о спектакле, это можно 
было бы назвать аншлагом. 
Но артисты, выходившие на 
сцену, на этот раз лишь вспо-
минали гранд-даму Театра 
имени Моссовета.

Из аллеи, ведущей ко вхо-
ду, еще не убрали постер 
спектакля «Волки и овцы» 
по Островскому, на котором  
ее лицо крупным планом. На 
сцену ее, уже пожилую и боль-
ную, вывозили в коляске - так 
она и играла свою роль. И, по 
мнению коллег и зрителей, 
играла великолепно. До конца 
была «удивительной, крепкой, 
заразительной» артисткой, 
как сказали про нее товарищи. 
«Она напоминала Чапаева, 
который плывет через Урал: 
«Врешь, не возьмешь!..»

На сцене установили гроб, 
который зрители буквально 
заваливали цветами. Зачиты-
вали телеграммы от Влади-
мира Путина, Михаила Ми-
шустина, Дмитрия Медведева. 
Коллеги актрисы выступали 
с речами в течение полутора 
часов. Художественный руко-
водитель театра Евгений Мар-
челли сказал:

- 9 мая она появилась на 
сцене в последний раз, на 
концерте, посвященном Дню 
Победы. Изначально она не 
должна была в нем участво-

вать, но сама попросила об 
этом и открыла вечер. Была 
очень бодра. Мы и подумать 
не могли, что это ее послед-
ний выход…

ТЕАТР БУДЕТ ЕЕ ПОМНИТЬ
На сцену вышли и Андрей 

Кончаловский с супругой 
Юлией Высоцкой (он ставит 
спектакли в Театре имени 
Моссовета, она в них играет). 
Кончаловский сказал:

- Ушла от нас замечательная 
актриса, прямой, искренний 
и именно в силу искренности 

нелегкий человек. Но талант, 
безусловный талант. Я ее по-
баивался. Да все мы ее побаи-
вались, я думаю! Конечно, те-
атр будет жить, хотя это будет 
уже немножко другой театр. 
Но он будет ее помнить.

Актриса Елена Валюшкина, 
еле сдерживая слезы, сказала:

- Мы все будем помнить 
великую актрису, ушедшую 
сейчас в небесную труппу 
нашего театра. Все ее роли 
в кино и на сцене, которые 
мы знаем, - бриллианты. И 
ее голос, который она дарила 
другим актрисам и персона-
жам мультфильмов, который 
«приклеивался» к чужим ли-
цам и картинкам…

Когда гроб вынесли из 
театра, чтобы отвезти на 
Ваганьковское кладбище, 
раздались аплодисменты 
собравшихся: так и приня-
то провожать в последний 
путь больших артистов. По-
хоронили Талызину рядом 
с матерью, недалеко от мо-
гил Игоря Талькова и Льва 
Яшина.

Андрей Кончаловский 
признался, что побаивался 
Валентины Талызиной

Видео 
церемонии 
прощания 
с актрисой 
в Театре 
Моссовета - 
на сайте 
KP.RU
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Андрей Кончаловский и его жена Юлия Высоцкая 
на прощании с Валентиной Талызиной.
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Николай Сердюков пообещал, 
что третья свадьба 
станет последней 

для Ксении Бородиной.
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За вечер Ксения 
сменила несколько 
нарядов. Первое, 
главное платье - 
из новой коллекции 
Zuhair Murad.

Недаром помнит вся Россия тот день, Бородина!

В первом ряду - дочь актрисы Ксения Хаирова 
(крайняя справа) и внучка Анастасия Талызина 

со своим мужем Сергеем Новосадом.

КОНКРЕТНО

Платье невесты - 
от дизайнера 
мировых звезд

Ксения появилась перед гостями в неве-
роятном платье от известного ливанского 
дизайнера Зухаира Мурада. Платье с кор-
сетом, пышной юбкой и шлейфом было рас-
шито кружевом. Образ звезда дополнила 
кружевной фатой на итальянский манер.

Добавим, что наряды ливанского модельера 
носят такие голливудские знаменитости, как 
Адель, Тейлор Свифт, Дженнифер Лопес, 
Иванка Трамп, Бейонсе и многие другие. 
Бренд Zuhair Murad славится роскошными 
платьями - как вечерними, так и свадебными.

Как нам удалось узнать, наряд Ксении из 
последней свадебной коллекции Мурада. 
На сайте модного дома можно найти инфор-
мацию о том, что эта линейка прославляет 
любовь посредством королевских силуэтов. 
А скульптурные лифы, глубокие вырезы и 
корсеты подчеркивают изящную фигуру.

Платье, выполненное из шелка и тюля, укра-
шено обилием цветочной вышивки. Вырез в 
виде сердечка красиво подчеркивает грудь. А 
в некоторых местах наряд слегка декорирован 
кристаллами для придания блеска. По нашим 
подсчетам, роскошное платье могло обойтись 
Ксении в несколько миллионов рублей.

Россия
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Анна ДОБРЮХА

Чем реже человек в те-
чение жизни переносит 
инфекции, тем медлен-
нее он стареет, говорят 
ученые-геронтологи. 
Поэтому прививки, за-
щищающие нас от бо-
лезнетворных виру-
сов и бактерий, можно 
считать настоящими 
антивозрастными сред-
ствами, рассказала в 
недавнем интервью на 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM ) глав-
ный гериатр* Минздрава 
России, доктор медицин-
ских наук Ольга Ткачева.

Большинство курсов 
вакцинации мы прохо-
дим в детстве - по На-
циональному календарю 
профилактических при-
вивок, НКПП. Взрослые 
же, за редким исключе-
нием, в лучшем случае 
периодически привива-
ются от гриппа. Однако 
сегодня доступны еще 
несколько важных вак-
цин, которые рекомен-
дуется уколоть в совер-
шеннолетнем возрасте. 
О том, от чего они защи-
щают, и особенностях 
вакцинации для взрос-
лых - в нашем материале.

Итак, вот пять поводов 
«уколоться».

 Прививка 
от пневмококка

На долю этого возбу-
дителя приходится до 
76% случаев внебольнич-
ных пневмоний у взрос-
лых. Людям из групп 
риска - старше 60 лет, 
курильщикам, пациен-
там с болезнями органов 
дыхания, кровообраще-
ния, сахарным диабе-
том - врачи рекоменду-
ют прививаться каждые 
5 - 7 лет. Остальным 
взрослым - более-менее 
здоровым лицам моложе 

60 - достаточ-
но сделать это 
один раз.

Бесплатная 
вакцинация 
от пневмокок-
ка сегодня га-
рантируется не 
всем взрослым. 
А только опре-
деленным груп-
пам пациентов, 
указанным в 
Календаре про-
филактических 
прививок по 
э п и д е м и ч е -
ским показани-
ям (утвержден 
приказом Минз-
драва РФ от 6.12. 2021 г. 
№ 1122н). Согласно до-
кументу, прививка по-
лагается:

• лицам, подлежащим 
призыву на военную 
службу;

• людям старше 60 лет, 
страдающим хрониче-
скими заболеваниями 
легких;

• пенсионерам, ко-
торые живут в органи-
зациях социального 
обслуживания (дома 
престарелых, пансио-
наты и т. п.).

В других случаях бес-
платную вакцинацию 
могут предусмотреть 
региональные власти - 
для жителей своих регио-
нов. Или организации-
работодатели - для своих 
сотрудников. Узнать о 
таких вариантах можно 
в районной поликлини-
ке или на работе в отделе 
кадров.

 Против 
дифтерии 
и столбняка

От этих двух опасных 
инфекций нас приви-
вают в детстве, но им-
мунитет со временем 
снижается. Поэтому 
Национальный кален-

дарь профилактиче-
ских прививок (НКПП) 
предусматривает ревак-
цинацию от дифтерии и 
столбняка для взрослых 
каждые 10 лет. Прививка 
делается бесплатно лю-
бому жителю страны, 
имеющему полис ОМС. 
Для вакцинации нужно 
обратиться в свою рай-
онную поликлинику.

 Против 
вирусного 
гепатита В

Это крайне опасная 
инфекция, поражаю-
щая печень. Гепати-
том В можно заразить-
ся в случае нарушения 
санитарных норм при 
маникюре-педикюре, та-
туаже, пирсинге, иглоу-
калывании. А также при 
половых контактах и - в 
редких случаях - при не-
которых медицинских 
манипуляциях, если не 
соблюдаются правила 
дезинфекции.

Болезнь грозит перехо-
дом в цирроз и рак пече-
ни. Поэтому вакцину, за-
щищающую от гепатита 
В, можно в полной мере 
считать прививкой про-
тив рака, говорят врачи-
онкологи.

По Нацкалендарю 
профилактических 
прививок вакцинация 
показана взрослым до 
55 лет, не привитым ра-
нее (в детстве). После 
55 рекомендуется посо-
ветоваться о целесоо-
бразности вакцинации 
с врачом. Прививка в 
этом случае будет плат-
ной, поскольку выходит 
за рамки НКПП.

  Против 
опоясывающего 
герпеса 
(Herpes zoster)

Вакцинация рекомен-
дуется людям старше 50 

лет. А также пациентам с 
18 лет, имеющим повы-
шенный риск развития 
опоясывающего герпеса 
(ослабленный иммуни-
тет, хронические забо-
левания, предыдущие 
эпизоды опоясывающе-
го герпеса).

- Недавние исследова-
ния показали, что вак-
цинация против Herpes 
zoster серьезно снижает 
риски развития болез-

ни Альцгеймера. То 
есть профилактиру-
ет патологическое 
старение мозга, - 
рассказала Ольга 
Ткачева. - Кстати, 
прививки от грип-
па и пневмококка 
тоже достоверно 
уменьшают риск 
когнитивной дегра-
дации и возрастных 
нарушений работы 
мозга.

Пока вакцинация 
против опоясыва-
ющего герпеса не 
входит ни в один из 

календарей прививок в 
России (ни в НКПП, ни 
в календарь по эпидпо-
казаниям). Так что вак-
цинироваться можно 
только за свой счет.

 Против вируса 
папилломы 
человека (ВПЧ)

Эта инфекция переда-
ется преимущественно 
при половых контактах 
и вносит мощный вклад 

в развитие рака шейки 
матки, рака горла, гор-
тани и некоторых других. 
Поэтому, как и в случае 
с гепатитом В, прививка 
против ВПЧ считается 
антираковой.

Оптимальный возраст 
для вакцинации - до на-
чала половой жизни. 
Позднее тоже имеет 
смысл привиться - да-
же если человек уже за-
ражен одним из типов 
ВПЧ, можно получить 
иммунитет к остальным, 
против которых заточе-
на вакцина. В целом же 
считается целесообраз-
ным вакцинироваться 
против ВПЧ мужчинам 
и женщинам в возрасте 
до 45 лет.

В этом году в Рос-
сии зарегистрировали 
первую отечественную 
вакцину против виру-
са папилломы челове-
ка. Подробности о ней 
можно найти в разделе 
«Здоровье» на KP.RU. 
Прививка будет платной.

* Гериатр - медицинский специалист, в сферу дея-
тельности которого входит оказание помощи людям 
пожилого и старческого возраста.
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Прививка от Альцгеймера 
уведет

Вакцины 
для взрослых 
продлевают 

жизнь 
и работают 

против старения 
организма.
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                                                  В последние годы эта инфекция подняла 
голову (подробности см. в разделе «Здоровье» на KP.RU). 
Для тех, кто старше 18 лет, предусмотрена специальная 
прививка от коклюша (детская АКДС не подходит). 

КСТАТИ
Сегодня взрослым также рекомендуется 
регулярная вакцинация от коклюша, который 
называют «100-дневным кашлем». 

                                                  В последние годы эта инфекция подняла                                                   В последние годы эта инфекция подняла 

Это трехкомпонентная комбинированная бесклеточная 
вакцина, дающая защиту также от столбняка 
и дифтерии. Но именно такой «тройной» препарат 
для взрослых не вписывается в рамки Национального
календаря профилактических прививок. Поэтому 
бюджетные средства на него не выделяются,
и вакцинироваться придется за свой счет.

Почему взрослым 
важно прививаться 

от детских 
болезней - разбираем 

с экспертом на сайте

Москва
www.kp.ru20  25.06.2025 Кумиры

 � СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Окончание. Начало < стр. 1.
Дело в том, у Бородиной многое связано 

с Италией. Когда Ксения была еще совсем 
юной, ее мама вышла замуж за итальянца, и 
Бородина часто гостила у отчима. Ведущая 
хорошо знает итальянский язык. Кстати, 
одно из первых появлений Бородиной на 
ТВ  - в роли итальянки Мартины в ток-шоу 
Дмитрия Нагиева «Окна» 16+.

Специально для свадьбы напротив виллы 
возвели сцену и арку из зелени. Именно 
здесь новоиспеченные муж и жена принес-
ли клятвы.

«Благодаря тебе я узнал, что такое любовь. 
Клянусь любить тебя в каждом моменте нашей 
семейной жизни. Всегда быть самым верным 
другом и партнером. Клянусь трепетно и с 
заботой относиться к твоим девочкам. Обере-
гать тебя и нашу семью. Сразу тебя предупре-
ждаю: это последняя свадьба в твоей жизни. 
И я не отстану от тебя до тех пор, пока у нас 
не появятся дети. Я мечтаю встретить с тобой 
старость и клянусь, что буду только твоим до 
конца нашей жизни. Вечно твой. Любовь всей 
моей жизни», - произнес Николай.

«Я клянусь тебе, Коля, быть честной и от-
крытой с тобой. Делиться своими мыслями 
и чувствами, даже когда это трудно. Я буду 
рядом, когда тебе будет трудно, и буду празд-
новать твои успехи, как свои собственные», - 
добавила Ксения.

Добавим, что для телеведущей это уже 
третий брак. У звезды есть двое детей  - 
старшая, 16-летняя Маруся, от брака с 
бизнесменом Юрием Будаговым и млад-

шая, 9-летняя Теона, - от отношений с Кур-
баном Омаровым.

Николай Сердюков ранее был женат на 
известном блогере Алине Акиловой. У пары 
есть 6-летняя дочь Николь.

После официальной части началась раз-
влекательная программа. Свадьбу вел комик 
Илья Соболев, а для гостей выступали Вла-
димир Пресняков, Zivert, Akmal’ и Artik 
& Asti. На свадьбе присутствовали друзья и 
близкие пары: мама и дочки Ксении, Ольга 
Орлова с мужем Валерием Масловым (кстати, 
он вел Бородину к алтарю), Елена Бушина и 
многие другие.

Ольга РОДИНА.

Николай ГЕРАСИМОВ

В Театре имени 
Моссовета простились 
с выдающейся актрисой.

УДИВИТЕЛЬНАЯ 
И ЗАРАЗИТЕЛЬНАЯ

Чтобы проститься с Ва-
лентиной Илларионовной, к 
театру, которому она отдала 
большую часть долгой жизни, 
пришли сотни людей. Все они 
расположились в зрительном 
зале, и, если бы речь шла про-
сто о спектакле, это можно 
было бы назвать аншлагом. 
Но артисты, выходившие на 
сцену, на этот раз лишь вспо-
минали гранд-даму Театра 
имени Моссовета.

Из аллеи, ведущей ко вхо-
ду, еще не убрали постер 
спектакля «Волки и овцы» 
по Островскому, на котором  
ее лицо крупным планом. На 
сцену ее, уже пожилую и боль-
ную, вывозили в коляске - так 
она и играла свою роль. И, по 
мнению коллег и зрителей, 
играла великолепно. До конца 
была «удивительной, крепкой, 
заразительной» артисткой, 
как сказали про нее товарищи. 
«Она напоминала Чапаева, 
который плывет через Урал: 
«Врешь, не возьмешь!..»

На сцене установили гроб, 
который зрители буквально 
заваливали цветами. Зачиты-
вали телеграммы от Влади-
мира Путина, Михаила Ми-
шустина, Дмитрия Медведева. 
Коллеги актрисы выступали 
с речами в течение полутора 
часов. Художественный руко-
водитель театра Евгений Мар-
челли сказал:

- 9 мая она появилась на 
сцене в последний раз, на 
концерте, посвященном Дню 
Победы. Изначально она не 
должна была в нем участво-

вать, но сама попросила об 
этом и открыла вечер. Была 
очень бодра. Мы и подумать 
не могли, что это ее послед-
ний выход…

ТЕАТР БУДЕТ ЕЕ ПОМНИТЬ
На сцену вышли и Андрей 

Кончаловский с супругой 
Юлией Высоцкой (он ставит 
спектакли в Театре имени 
Моссовета, она в них играет). 
Кончаловский сказал:

- Ушла от нас замечательная 
актриса, прямой, искренний 
и именно в силу искренности 

нелегкий человек. Но талант, 
безусловный талант. Я ее по-
баивался. Да все мы ее побаи-
вались, я думаю! Конечно, те-
атр будет жить, хотя это будет 
уже немножко другой театр. 
Но он будет ее помнить.

Актриса Елена Валюшкина, 
еле сдерживая слезы, сказала:

- Мы все будем помнить 
великую актрису, ушедшую 
сейчас в небесную труппу 
нашего театра. Все ее роли 
в кино и на сцене, которые 
мы знаем, - бриллианты. И 
ее голос, который она дарила 
другим актрисам и персона-
жам мультфильмов, который 
«приклеивался» к чужим ли-
цам и картинкам…

Когда гроб вынесли из 
театра, чтобы отвезти на 
Ваганьковское кладбище, 
раздались аплодисменты 
собравшихся: так и приня-
то провожать в последний 
путь больших артистов. По-
хоронили Талызину рядом 
с матерью, недалеко от мо-
гил Игоря Талькова и Льва 
Яшина.

Андрей Кончаловский 
признался, что побаивался 
Валентины Талызиной

Видео 
церемонии 
прощания 
с актрисой 
в Театре 
Моссовета - 
на сайте 
KP.RU
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Андрей Кончаловский и его жена Юлия Высоцкая 
на прощании с Валентиной Талызиной.
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Николай Сердюков пообещал, 
что третья свадьба 
станет последней 

для Ксении Бородиной.
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За вечер Ксения 
сменила несколько 
нарядов. Первое, 
главное платье - 
из новой коллекции 
Zuhair Murad.

Недаром помнит вся Россия тот день, Бородина!

В первом ряду - дочь актрисы Ксения Хаирова 
(крайняя справа) и внучка Анастасия Талызина 

со своим мужем Сергеем Новосадом.

КОНКРЕТНО

Платье невесты - 
от дизайнера 
мировых звезд

Ксения появилась перед гостями в неве-
роятном платье от известного ливанского 
дизайнера Зухаира Мурада. Платье с кор-
сетом, пышной юбкой и шлейфом было рас-
шито кружевом. Образ звезда дополнила 
кружевной фатой на итальянский манер.

Добавим, что наряды ливанского модельера 
носят такие голливудские знаменитости, как 
Адель, Тейлор Свифт, Дженнифер Лопес, 
Иванка Трамп, Бейонсе и многие другие. 
Бренд Zuhair Murad славится роскошными 
платьями - как вечерними, так и свадебными.

Как нам удалось узнать, наряд Ксении из 
последней свадебной коллекции Мурада. 
На сайте модного дома можно найти инфор-
мацию о том, что эта линейка прославляет 
любовь посредством королевских силуэтов. 
А скульптурные лифы, глубокие вырезы и 
корсеты подчеркивают изящную фигуру.

Платье, выполненное из шелка и тюля, укра-
шено обилием цветочной вышивки. Вырез в 
виде сердечка красиво подчеркивает грудь. А 
в некоторых местах наряд слегка декорирован 
кристаллами для придания блеска. По нашим 
подсчетам, роскошное платье могло обойтись 
Ксении в несколько миллионов рублей.

Россия
www.kp.ru
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какого русского поэта «в 
пух и прах» разносила Ан-
на Ахматова? 8. Где про-
ходит школьный урок? 10. 
Волшебный конь у Петра 
Ершова. 11. В чем воду то-
лочь глупо? 14. Хрустальная 
амфора. 15. На каком коне 
разъезжала Екатерина II в 
день дворцового переворо-
та? 20. Пьес писатель. 21. 
Забегаловка для торопыг. 
22. Баран среди грибов. 
23. Кто на столб карабкает-
ся «с рабочим визитом»? 24. 
Черновик в живописи. 25. 
Что утюгом разглаживают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
ролевский сын от служанки. 
2. Оболочка мистического 
звучания. 3. Этап пятибо-
рья. 5. Трепет водной гла-

ди. 6. Восточное дерево, 
из которого получают мас-
ло, способное утихомирить 
сердечные боли. 7. Здание 
с залом ожидания. 9. Что 
берут с книжной полки? 
12. «Влияние роскоши 
на нравы самое вредное» 
(французский мыслитель). 
13. Воспоминания пациента 
при постановке диагноза. 
16. Кому редко достаются 
роли со словами? 17. С 
каким заведением связана 
смерть от ножевого ранения 
булгаковского Клима Чугун-
кина? 18. Что просят снять 
в прихожей? 19. Искромет-
ный шутник. 20. Нимфа, до 
смерти перепугавшаяся при 
рождении своего сына - бога 
Пана. 22. Ориентир с ре-
вуном.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Брю-
сов. 8. Кабинет. 10. Горбунок. 11. Ступа. 14. Ваза. 15. 
Бриллиант. 20. Драматург. 21. Бистро. 22. Мейтаке. 
23. Верхолаз. 24. Эскиз. 25. Складка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Бастард. 2. Биополе. 3. Бег. 5. Рябь. 6. Сандал. 7. 
Вокзал. 9. Том. 12. Дидро. 13. Анамнез. 16. Статист. 17. 
Трактир. 18. Обувь. 19. Остряк. 20. Дриопа. 22. Маяк.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу на 
нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь 
стильной с «КП»!

Иногда думаешь: не ме-
шало бы похудеть.

Но, поразмыслив, прихо-
дишь к выводу: раз уж не 
мешало, то и впредь не бу-
дет мешать.

�  �  �
В Древней Спарте са-

мые слабые и болезнен-
ные дети сбрасывались 
на дни рождения силь-
ным.

�  �  �
Русская классическая 

литература - это зарубить 
старуху топором, отрезать 

голову мужику трамваем, 
утопить собаку, прыгнуть 
под поезд, прыгнуть с об-
рыва и страдать, страдать, 
страдать.

�  �  �
- Как холостяк отли-

чает чайную ложку от 
кофейной?

- По запаху.
�  �  �

- Девчонки! Кто делал 
увеличение ягодиц ги-
алуронкой, поделитесь 
опытом.

- Я делала увеличение 

эклерами с заварным кре-
мом.

�  �  �
- Ну, как дела на лю-

бовном фронте?
- Плохи дела. Подруге 

по пьяни свою машину 
подарил. Теперь, как 
жадный человек, я обя-
зан на ней жениться. 

�  �  �
Спросила Рыбка Золотая:
«Скажи мне, старче,

ну на кой?»
А тот молчит и засыпает

Мукой. 

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Анастасия ФРОЛОВА, 
28 лет, Москва:

- По совету бабушки 
я в 2019 году  прислала 

свое фото в «КП» 
и выиграла конкурс 

«Мисс стиль «КП»!  
Стала ведущей 

прогноза погоды. 
А теперь вот 

вышла замуж.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Потрясающе 

красивая невеста! 
Платье-корсет 
и шлейф - как у 

истинной принцессы! 
Желаю большого 

счастья!

На диване с «Комсомолкой»

ночью днем
Калининград  +12… +13  +20… +23

Советск  +10… +13  +19… +22

Балтийск  +14… +15  +18… +20
Правдинск  +11… +12  +21… +24
Светлогорск  +13… +14  +18… +20

• Прогноз погоды на завтра,
26 июня.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 66 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 4 м/с

Восход - 4.02
Закат - 21.19

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Россия
www.kp.ru
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Самое большое открытие ПМЭФ-2025: впервые в мире с помощью 
искусственного интеллекта прозвучала не законченная 
великим композитором опера «Мандрагора»

МЫ БЫЛИ, ЕСТЬ И БУДЕМ 
ВСЕГДА С РОССИЕЙ

Александр ЛУКАШЕНКО:

И ЭТО НАЗЫВАЕТСЯ 
ИЗОЛЯЦИЯ?
На форум в Петербург 
приехали двадцать тысяч 
человек из 144 стран

ОДНО ИМЯ - 
ОДНА ИСТОРИЯ

Распространяется бесплатно

ЧАЙКОВСКОГО ПОЙМАЛИ В НЕЙРОСЕТИ
Самое большое открытие ПМЭФ-2025: впервые в мире с помощью 

13

Герой Брестской крепости 
Андрей Кижеватов стал 
примером для детей
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси 
уверен, что защитить наше 
общее Отечество можно 
только вместе.

ШАШКА ПОКА  
В НОЖНАХ
На встречу с Александром 

Лукашенко в Минске пред-
седатель Следственного 
комитета РФ Александр 
Бастрыкин прилетел не 
с пустыми руками. Вручил 
главе РБ ведомственную 
медаль «80 лет Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне»:

- Белорусский народ внес 
огромный вклад в эту По-
беду, - подчеркнул предсе-
датель СК.

- Я хочу, чтобы вы понима-
ли, - ответил, принимая на-
граду, белорусский лидер, - 
что в это непростое время 
мы с вами. Мы не скрывали, 
единственное в мире госу-
дарство, что мы с Россией. 
Мы были, есть и будем всег-
да с вами. На нас вы можете 
рассчитывать. Естественно, 
мы делаем это аккуратно, 
осторожно. Наголо шашку 
не выхватываем, как каза-
ки. Но если уже выхватили, 
то будем сражаться вместе 
с русскими людьми, защи-

щая наше общее Отечество. 
От этого никуда не денешь-
ся. Оно у нас одно, другого 
не будет.

И поблагодарил гостя за 
все то доброе, что он делает 
для укрепления единства и 
интеграции наших стран:

- Вы человек очень откро-
венный и искренний. Что-
то, извините за нескром-
ность, и во мне есть такое, 
как у вас. Поэтому в разгово-
рах мы не прячем какие-то 
проблемы и откровенно их 
обсуждаем, даже если кому-
то, может быть, они не нра-
вятся.

НЕ ДЛЯ 
ПРОТОКОЛА
Особенно белорусский 

лидер отметил открытость 
российских следователей в 
сотрудничестве с коллега-
ми в РБ:

- Я это не для протоколь-
ной встречи говорю. Вы дей-
ствительно нам помогаете 
по всем вопросам. По како-
му вопросу ни обратишься, 
всегда откликнетесь и по-
можете. Это величайшая 

ценность. Если бы у нас со 
всеми ведомствами и с дру-
гими людьми в России бы-
ло такое взаимодействие, у 
нас бы вообще проблем не 
было. Время непростое, вы 
это лучше меня понимаете, 
чувствуете, поскольку во-
влечены во многие процес-
сы. Во все. Я смотрю, вы и на 
освобожденных территори-
ях работу нашли, немалый 
кусок тащите. И террористи-
ческие устремленности у на-
ших противников и врагов 
очень серьезные, и все это 
опять на вас ложится.

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
В Минск Александр Ба-

стрыкин приехал на совеща-
ние следственных органов 
Беларуси и России по акту-
альным уголовным делам, 
причем не только настояще-
го, но и прошлого, которое 
не подлежит забвению:

- Действует наша со-
вместная следственно-
оперативная группа по 
расследованию геноцида 
белорусского и российско-

го народов во время Великой 
Отечественной войны, - рас-
сказал он на встрече. - Эта 
работа активно продолжа-
ется. Мы благодарны нашим 
белорусским коллегам за то, 
что они дают очень много 
материалов из архивов. И 
благодаря в том числе под-
держке белорусских коллег 
в России состоялись уже 34 
приговора, которые призна-
ли деяния фашистов гено-
цидом.

Дальше беседа продолжа-
лась уже в закрытом режи-
ме:

- Говорили в том чис-
ле о возможном создании 
следственно-оперативных 
групп по тем делам, которые 
затрагивают интересы Бела-
руси и России, - приоткрыл 
позже завесу Александр Ба-
стрыкин. - Обсудили также 
совместный опыт борьбы 
с нелегальной миграцией, 
которая, к сожалению, для 
РФ остается актуальной про-
блемой. Доложил об участии 
СК в расследовании престу-
плений киевского режима в 
рамках СВО.

МЫ ВСЕГДА С РОССИЕЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко в рез-
кой форме раскритиковал си-
туацию в сельском хозяйстве 
страны. Особенно массовый 
падеж скота.

СРЕДСТВО  
ОТ ХРОМОТЫ
- Если будет это все продолжать-

ся - вы мне будете сказки расска-
зывать, как будто не знаете, откуда 
я родом, - и будет гибнуть скот, мы 
придем к тому, что нам жрать самим 
будет нечего. Нет молодняка - нет 
ни молока, ни мяса, - назвал вещи 
своими именами президент.

Основная проблема аграрного 
сектора, по его словам, не в недо-
статке, как многие ему рассказы-
вают, рабочей силы, а в отсутствии 
должной дисциплины:

- Специалистов у нас много. Пока 
хромает организация. Нет дисципли-
ны. Все делаем правильно. Но ино-
гда делаем медленно, а иногда не 
делаем вообще. Исполнительская 
дисциплина - вопрос номер один. 
У нас бардак в сельском хозяйстве. 
И неправда, что у нас не хватает 
людей. Мы их не организовали и не 
заставили работать.

НЕ В ИНТЕРНЕТЕ 
КАРТОШКА РАСТЕТ
Тем более что все необходимое 

для результата есть:
- Поэтому шутки в сторону. Повто-

ряю еще раз: не хотите в окопах си-
деть, в грязи вшей плодить - давайте 
работать. Соблюдение технологий и 
военная дисциплина. Вам даны все 
права. Если не хотим войны, значит, 
надо работать правильно. Надо по-
лучать продукцию и продавать.

Никуда не уйдешь и без ставшей 
актуальной из-за заморозков темы 
картошки.

- У нас ноют - начиная от деревни 
до районного центра и городов - лю-
ди, которые имеют свои дачи. Что вы 
ноете, что вы воете? У нас хватает 
семян. Ну, так вы две борозденки 
для себя посадите, чтобы два мешка 
картошки наросло, - дал он нытикам 
практический совет.

И вновь акцентировал внимание 
хозяйственников о приучении к тру-
ду молодых:

- Если вы думаете, что наша мо-
лодежь, которая идет за нами, бу-
дет так работать, как предыдущие 
поколения, вы заблуждаетесь или 
сами себя обманываете. Не будет. 
Это другая молодежь. Они думали, 
что картошка растет в интернете. 
Оказалось, не в интернете картошка 
растет, она растет в поле. Я рас-
суждаю, может быть, как ретроград 
и консерватор какой-то, но в жизни 
ничего не придумали иного: для того 
чтобы что-то иметь, надо погорба-
титься. Не горбатимся - будет плохо. 
Наша молодежь к этому не привык-
ла. И если вы думаете, что только 
разговорами мы ее приучим, - ни-
чего подобного. Надо искать другие 
подходы, - констатировал Александр 
Лукашенко.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

«НЕТ МОЛОДНЯКА -  
НЕТ НИ МОЛОКА,  
НИ МЯСА»

 ■ Об Украине и Ближнем Востоке, 
отношениях с Россией и Китаем, 
санкциях в отношении Минска 
Александр Лукашенко говорил 
со спецпосланником Президента 
США Китом Келлогом.

- Какие люди у нас! - встретил гостя 
белорусский лидер.

- My friend! - приветствовал его Кит 
Келлог. Тепло пожали руки. Обнялись.

Келлог - самый высокопоставлен-
ный представитель Белого дома, 
приехавший в Минск за последние 
пять лет, после того как прилетал 
тогдашний госсекретарь США Майк 
Помпео в феврале 2020 года. С тех 
пор многое изменилось. Да и в Шта-
тах уже другой президент. Тем для об-
суждения накопилось предостаточно.

- Шуму вы наделали в мире очень 
много своим приездом, - начал раз-
говор Александр Лукашенко. - Но я 
удивляюсь, почему. Разве мы не можем 
вести нормальный диалог и разгова-
ривать о наших делах - об отношениях 
между Беларусью и США. Я очень на-
деюсь, что наша беседа будет очень 
искренней, открытой. В противном слу-
чае чего встречаться? Если мудрить, 
хитрить друг перед другом, мы резуль-
тата не добьемся.

- Мы живем в очень опасное время, 
когда те кризисы, с которыми мы стал-
киваемся, могут резко эскалировать, 
разрастаться, если мы не будем му-
дрыми и справедливыми, - согласился 
Кит Келлог.

- Господин генерал, я вам обещаю, 
что вы будете в полной безопасности 
на территории Беларуси и за это время 
не произойдет никакой эскалации не 
только в Беларуси, но и вокруг нас, - 
заверил гостя Александр Лукашенко.

Встреча длилась больше шести ча-
сов. По словам пресс-секретаря гла-
вы РБ Натальи Эйсмонт, Александр 
Лукашенко указал на необходимость 
диалога для поддержания стабильно-
сти в Восточной Европе и выразил го-
товность Беларуси содействовать мир-
ным инициативам. Келлог подчеркнул 
важность долгосрочного прекращения 
огня и изложил позицию США по уре-
гулированию конфликта на Украине.

Кроме того, обсуждались отношения 
Беларуси с Россией и Китаем, а так-
же актуальная политическая ситуация 

в  мире. Переговоры были продуктив-
ными, однако конкретные договорен-
ности не разглашаются.

Накануне приезда Келлога Алек-
сандр Лукашенко по просьбе Дональда 
Трампа помиловал четырнадцать че-
ловек. Среди них, в том числе, Сергей 
Тихановский - супруг экс-кандидата в 
Президенты РБ Светланы Тихановской.

- Решение об освобождении Тиха-
новского было принято президентом 
исключительно из гуманных соображе-
ний, с целью воссоединения семьи, - 
уточнили в пресс-службе.

«ЕСЛИ ХИТРИТЬ, ЗАЧЕМ ВСТРЕЧАТЬСЯ?» ОСОБАЯ МИССИЯ

Встреча Александра Лукашенко с Китом Келлогом началась с крепкого рукопожатия.
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 ■ На Петербургском эко-
номическом форуме Пре-
зидент России дал ясно по-
нять, что играть в ядерные 
и прочие опасные игры с на-
ми не стоит.

ЧЕРНЫМ  
ПО БЕЛОМУ 
НАПИСАНО
Перед встречей был концерт.
- Время уже позднее, у нас 

хорошее настроение - не будем 
друг друга мучить: позволим 
каждому из нас взять до вто-
рой октавы, как говорят спе-
циалисты. Это для теноров 
очень хороший показатель, - 
позволим хорошо выступить 
друг другу и пойдемте отды-
хать, - предложил президент.

Отдохнуть не получилось. 
«Путин произвел впечатление: 
собран, спокоен, уверен» - ино-
странные главы четырнадца-
ти информационных агентств 
были впечатлены тем, как Пу-
тин «отвечал на неприятные 
вопросы» до глубокой ночи.  
«Можно было спрашивать обо 
всем!»

В итоге больше говорили не 
об экономике, а о глобальной 
политике и крупных мировых 
конфликтах. На следующий 
день на пленарном заседании 
Владимир Путин тоже отвечал 
на вопросы - уже своих кол-
лег и глав делегаций из дру-
гих стран. «СВ» объединило 
ответы двух дней, так как они 
касались одних и тех же тем.

ИСХОДИМ  
ИЗ РЕАЛИЙ
Очень много спрашивали 

об Украине.
- Ваша армия идет за пре-

делы тех четырех областей, 
которые Москва считает 
своими. Куда может дойти 
ваша армия?

- Я уже много раз говорил, 
что считаю русский и укра-
инский народ одним народом 
на самом деле. В этом смыс-
ле вся Украина наша. Но мы 
исходим из реалий, которые 
складываются. Безусловно, 
есть люди, и их немало в со-
седней стране, которые стре-
мятся к обеспечению своего 
суверенитета, независимости. 
Ну и дай бог здоровья. Мы, 
кстати говоря, никогда не под-
вергали сомнению их право - 
право украинского народа на 

независимость и суверенитет.
Президент напомнил, на ка-

ком основании Украина стала 
суверенной:

- Они были изложены в Де-
кларации о независимости 
Украины от 1991 года, где яс-
но, черным по белому напи-
сано, что Украина - внеблоко-
вое, неядерное, нейтральное 
государство. Неплохо бы вер-
нуться к этим основополагаю-
щим ценностям.

Вспомнил и о начале воен-
ных действий:

- Когда конфликт уже при-
обрел острый, горячий харак-
тер, предложили тогдашне-
му украинскому руководству 
прекратить немедленно вся-
кие конфликты, вывести свои 
войска с тех территорий, лю-
ди на которых не хотят жить 
в составе Украины, на кото-
рой происходят антигосудар-
ственные и антиконституци-
онные перевороты, а хотят 
жить или самостоятельно, 
или в составе Российского 
государства. Они отказались.

ЕВРОПА ХОТЕЛА 
ПОЖИВИТЬСЯ
- Происходит определен-

ная логика боевых действий, 
и  войска оказываются на 
разных территориях. Знаете, 
у нас есть такая старинная... 
это не поговорка, не притча - 
а старинное правило: там, где 
ступает нога русского солда-
та, то наше, - при этих словах 
Владимира Путина у некото-
рых европейских редакторов 
перекосило лица.

Российский лидер решил 
немного снять напряжение 
в зале:

- Не хочу, чтобы это выгля-
дело так милитаристски. Мы 
предлагали на каждом этапе 
тем, с кем мы были в контак-
те на Украине, остановиться 
и говорили: давайте сейчас 
лучше договариваться. Сви-
детелями этого являются дей-
ствующие политические дея-
тели из других стран, которые, 
слава богу, живы-здоровы. Но 
когда мы что-то предлагали, 

они из Москвы уезжали в Ки-
ев, а потом говорили: нам за-
являют, что мы агенты Крем-
ля - мы все, умываем руки, 
больше ввязываться в это не 
будем. То есть каждый раз мы 
слышали: нет, нет, нет. А мы 
говорили: ну давайте, давай-
те, хуже будет. Нет.

А почему?
- А потому что вот те, кто 

руководствуется старыми, 
колониальными принципа-
ми, прежде всего в Европе, 
думали, что легко поживятся 
за счет России. Сейчас они 
ее раздавят, разрушат, уни-
чтожат и  получат какие-то 
дивиденды с этого.

За тем и приехал бывший 
премьер-министр Джонсон на 
Украину, все остановил.

- А договоренность была 
уже на столе: в ходе стамбуль-
ских переговоров мы достиг-
ли практически консенсуса 
почти по всем вопросам. Я го-

тов был тогда уже встречаться 
и с действующим главой ре-
жима и поставить точку.

Пусть сами себя винят 
в том, что произошло.

- Это результат их абсо-
лютно безграмотных, про-
сто ничем не обоснованных 
действий. Они добились того, 
что и новые территории ока-
зались под нашим контролем. 
Российская армия наступает 
по всем направлениям, на 
всей линии боевого сопри-
косновения каждый день.

ОТ СУМ  
НЕ ЗАРЕКАЕМСЯ
Владимир Путин пояснил - 

киевский режим постоянно 
обстреливает приграничные 
территории:

- Взяли забрались к нам 
в Курскую область. Натворили 
там целую массу преступле-
ний, причем против граждан-
ского населения. Потеряли  

76 тысяч человек. Мы их от-
туда выбили, но они создали 
угрозу нам по всей линии го-
сграницы с Украиной, в двух 
других соседних областях. Мы 
теперь вынуждены создавать 
зоны безопасности вдоль ли-
нии границы, потому что они 
постоянно атакуют оттуда. 
Сумы, областной центр. У нас 
нет такой задачи - забрать Су-
мы, но в принципе я этого не 
исключаю.

Понятно, зачем этот кон-
фликт Западу. Но для чего он 
властям Украины?

- Смысл и цель была только 
в одном - показать, что что-то 
могут еще получить от сво-
их спонсоров из-за границы. 
И так уже получили почти 250 
миллиардов долларов. Нет, 
мало. Еще, еще, еще хотят - 
и половину разворовывают 
еще к тому же, если не боль-
ше. Вот поэтому мы оказались 
на этих территориях.

КАСАЕТСЯ 
НАПРЯМУЮ
Один из самых злободнев-

ных вопросов: беспокоит ли 
вас то, что мы скатываемся 
к  третьей мировой сейчас?

- Беспокоит. Говорю без вся-
кой иронии, без шуток. Очень 
много конфликтного потен-
циала, он растет. И у нас под 
носом - нас это касается на-
прямую, конфликт, который 
мы переживаем на Украине, 
И конечно, нас очень беспоко-
ит то, что происходит вокруг 
ядерных объектов Ирана, то, 
к чему это может привести.

В самом конце разговора 
с иноСМИ у президента спро-
сили: когда оглядываетесь на-
зад, думаете, что совершили 
какие-то ошибки?

- Кто из вас без греха, тот 
пусть первым бросит в меня 
камень, - ответил он.

ГДЕ СТУПАЕТ НОГА РУССКОГО 
СОЛДАТА, ТО НАШЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Документы должен подписы-
вать легитимный, который должен 
признать реалии на земле.

 ● Я готов встречаться со всеми, в том 
числе и с Зеленским. Если Украинское 
государство доверяет кому-то вести 
переговоры, ради бога, пускай это бу-
дет Зеленский, - вопрос не в этом. Кто 
будет подписывать документ?

В пропагандистском плане можно 
говорить все что угодно о легитимно-
сти действующих властей. Но нам же 
важна составляющая юридическая. По 

Конституции Украины Президент Укра-
ины избирается на пять лет. Способов 
продления полномочий не существует - 
даже в условиях военного положения. 
Пролонгируются права только парла-
мента, Рады. Но нигде не написано, 
что пролонгируются права президента.

По конституционному устрой-
ству Украина - не парламентская 
и не президентская республика, а 
президентско-парламентская. Что это 
означает? Это означает, что все орга-
ны власти  формируются президентом. 
Но если первое лицо нелегитимное, 

вся система власти становится не-
легитимной.

Почему я это говорю? Нам все равно, 
кто ведет переговоры, даже если это 
действующий глава режима. Я даже 
готов встречаться, но если это будет 
какой-то завершающий этап, чтобы не 
сидеть там и что-то делить бесконечно, 
а поставить точку. Но точка, подпись 
должна стоять легитимных властей, 
иначе придет следующий и выбросит 
это все в помойку. Так же нельзя, мы 
же серьезные вопросы решаем.

- Трамп пытается добиться того, 

что он называет безоговорочной ка-
питуляцией Ирана в плане его ядер-
ной программы. Вы как Президент 
России ищете ли безоговорочной 
капитуляции со стороны Владими-
ра Зеленского? Ведь это такая же 
ситуация.

 ● Эта ситуация не такая же, а прин-
ципиально другая. Мы не добиваемся 
капитуляции со стороны Украины. Мы 
настаиваем на признании реалий, ко-
торые сложились на земле.

 
Продолжение - на стр. 4.

 ■ Реакция на возможный ядерный те-
ракт из Киева будет жесткой и, скорее 
всего, катастрофической.

- Украина может сбросить грязную ядер-
ную бомбу?

- Это было бы колоссальной ошибкой со сто-
роны тех, кого мы называем неонацистами на 
территории сегодняшней Украины. Может быть, 
было бы их последней ошибкой. Потому что 
в  нашей ядерной доктрине - и здравый смысл, 
и практика наших действий - всегда говорят 

о том, что мы всегда отвечаем на все угрозы, 
которые нам создают, зеркально. Мы отвечаем 
всегда, и всегда зеркально.

Поэтому, по словам главы РФ, «ответ наш 
будет очень жестким»:

- И, скорее всего, катастрофическим и для 
неонацистского режима, и, к сожалению, для 
самой Украины. Надеюсь, что у них до этого 
никогда не дойдет. У нас, слава богу, никаких 
подтверждений о таких намерениях нет. Но мы 
исходим из того, что у кого-то в больном вооб-
ражении такие идеи могут появиться.

ГОТОВ К ПЕРЕГОВОРАМ ДАЖЕ С ЗЕЛЕНСКИМ. А ТОЛКУ? ЧТОБЫ ПОСТАВИТЬ ТОЧКУ

ОТВЕЧАЕМ НА УГРОЗЫ ЗЕРКАЛЬНО
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ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ

Как показывает практика, 
Президент России 
словами не бросается.

25 июня - 3 июля / 2025 / № 28



27 июня - 3 июля / 2025 / № 28 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси 
уверен, что защитить наше 
общее Отечество можно 
только вместе.

ШАШКА ПОКА  
В НОЖНАХ
На встречу с Александром 

Лукашенко в Минске пред-
седатель Следственного 
комитета РФ Александр 
Бастрыкин прилетел не 
с пустыми руками. Вручил 
главе РБ ведомственную 
медаль «80 лет Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне»:

- Белорусский народ внес 
огромный вклад в эту По-
беду, - подчеркнул предсе-
датель СК.

- Я хочу, чтобы вы понима-
ли, - ответил, принимая на-
граду, белорусский лидер, - 
что в это непростое время 
мы с вами. Мы не скрывали, 
единственное в мире госу-
дарство, что мы с Россией. 
Мы были, есть и будем всег-
да с вами. На нас вы можете 
рассчитывать. Естественно, 
мы делаем это аккуратно, 
осторожно. Наголо шашку 
не выхватываем, как каза-
ки. Но если уже выхватили, 
то будем сражаться вместе 
с русскими людьми, защи-

щая наше общее Отечество. 
От этого никуда не денешь-
ся. Оно у нас одно, другого 
не будет.

И поблагодарил гостя за 
все то доброе, что он делает 
для укрепления единства и 
интеграции наших стран:

- Вы человек очень откро-
венный и искренний. Что-
то, извините за нескром-
ность, и во мне есть такое, 
как у вас. Поэтому в разгово-
рах мы не прячем какие-то 
проблемы и откровенно их 
обсуждаем, даже если кому-
то, может быть, они не нра-
вятся.

НЕ ДЛЯ 
ПРОТОКОЛА
Особенно белорусский 

лидер отметил открытость 
российских следователей в 
сотрудничестве с коллега-
ми в РБ:

- Я это не для протоколь-
ной встречи говорю. Вы дей-
ствительно нам помогаете 
по всем вопросам. По како-
му вопросу ни обратишься, 
всегда откликнетесь и по-
можете. Это величайшая 

ценность. Если бы у нас со 
всеми ведомствами и с дру-
гими людьми в России бы-
ло такое взаимодействие, у 
нас бы вообще проблем не 
было. Время непростое, вы 
это лучше меня понимаете, 
чувствуете, поскольку во-
влечены во многие процес-
сы. Во все. Я смотрю, вы и на 
освобожденных территори-
ях работу нашли, немалый 
кусок тащите. И террористи-
ческие устремленности у на-
ших противников и врагов 
очень серьезные, и все это 
опять на вас ложится.

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
В Минск Александр Ба-

стрыкин приехал на совеща-
ние следственных органов 
Беларуси и России по акту-
альным уголовным делам, 
причем не только настояще-
го, но и прошлого, которое 
не подлежит забвению:

- Действует наша со-
вместная следственно-
оперативная группа по 
расследованию геноцида 
белорусского и российско-

го народов во время Великой 
Отечественной войны, - рас-
сказал он на встрече. - Эта 
работа активно продолжа-
ется. Мы благодарны нашим 
белорусским коллегам за то, 
что они дают очень много 
материалов из архивов. И 
благодаря в том числе под-
держке белорусских коллег 
в России состоялись уже 34 
приговора, которые призна-
ли деяния фашистов гено-
цидом.

Дальше беседа продолжа-
лась уже в закрытом режи-
ме:

- Говорили в том чис-
ле о возможном создании 
следственно-оперативных 
групп по тем делам, которые 
затрагивают интересы Бела-
руси и России, - приоткрыл 
позже завесу Александр Ба-
стрыкин. - Обсудили также 
совместный опыт борьбы 
с нелегальной миграцией, 
которая, к сожалению, для 
РФ остается актуальной про-
блемой. Доложил об участии 
СК в расследовании престу-
плений киевского режима в 
рамках СВО.

МЫ ВСЕГДА С РОССИЕЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко в рез-
кой форме раскритиковал си-
туацию в сельском хозяйстве 
страны. Особенно массовый 
падеж скота.

СРЕДСТВО  
ОТ ХРОМОТЫ
- Если будет это все продолжать-

ся - вы мне будете сказки расска-
зывать, как будто не знаете, откуда 
я родом, - и будет гибнуть скот, мы 
придем к тому, что нам жрать самим 
будет нечего. Нет молодняка - нет 
ни молока, ни мяса, - назвал вещи 
своими именами президент.

Основная проблема аграрного 
сектора, по его словам, не в недо-
статке, как многие ему рассказы-
вают, рабочей силы, а в отсутствии 
должной дисциплины:

- Специалистов у нас много. Пока 
хромает организация. Нет дисципли-
ны. Все делаем правильно. Но ино-
гда делаем медленно, а иногда не 
делаем вообще. Исполнительская 
дисциплина - вопрос номер один. 
У нас бардак в сельском хозяйстве. 
И неправда, что у нас не хватает 
людей. Мы их не организовали и не 
заставили работать.

НЕ В ИНТЕРНЕТЕ 
КАРТОШКА РАСТЕТ
Тем более что все необходимое 

для результата есть:
- Поэтому шутки в сторону. Повто-

ряю еще раз: не хотите в окопах си-
деть, в грязи вшей плодить - давайте 
работать. Соблюдение технологий и 
военная дисциплина. Вам даны все 
права. Если не хотим войны, значит, 
надо работать правильно. Надо по-
лучать продукцию и продавать.

Никуда не уйдешь и без ставшей 
актуальной из-за заморозков темы 
картошки.

- У нас ноют - начиная от деревни 
до районного центра и городов - лю-
ди, которые имеют свои дачи. Что вы 
ноете, что вы воете? У нас хватает 
семян. Ну, так вы две борозденки 
для себя посадите, чтобы два мешка 
картошки наросло, - дал он нытикам 
практический совет.

И вновь акцентировал внимание 
хозяйственников о приучении к тру-
ду молодых:

- Если вы думаете, что наша мо-
лодежь, которая идет за нами, бу-
дет так работать, как предыдущие 
поколения, вы заблуждаетесь или 
сами себя обманываете. Не будет. 
Это другая молодежь. Они думали, 
что картошка растет в интернете. 
Оказалось, не в интернете картошка 
растет, она растет в поле. Я рас-
суждаю, может быть, как ретроград 
и консерватор какой-то, но в жизни 
ничего не придумали иного: для того 
чтобы что-то иметь, надо погорба-
титься. Не горбатимся - будет плохо. 
Наша молодежь к этому не привык-
ла. И если вы думаете, что только 
разговорами мы ее приучим, - ни-
чего подобного. Надо искать другие 
подходы, - констатировал Александр 
Лукашенко.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

«НЕТ МОЛОДНЯКА -  
НЕТ НИ МОЛОКА,  
НИ МЯСА»

 ■ Об Украине и Ближнем Востоке, 
отношениях с Россией и Китаем, 
санкциях в отношении Минска 
Александр Лукашенко говорил 
со спецпосланником Президента 
США Китом Келлогом.

- Какие люди у нас! - встретил гостя 
белорусский лидер.

- My friend! - приветствовал его Кит 
Келлог. Тепло пожали руки. Обнялись.

Келлог - самый высокопоставлен-
ный представитель Белого дома, 
приехавший в Минск за последние 
пять лет, после того как прилетал 
тогдашний госсекретарь США Майк 
Помпео в феврале 2020 года. С тех 
пор многое изменилось. Да и в Шта-
тах уже другой президент. Тем для об-
суждения накопилось предостаточно.

- Шуму вы наделали в мире очень 
много своим приездом, - начал раз-
говор Александр Лукашенко. - Но я 
удивляюсь, почему. Разве мы не можем 
вести нормальный диалог и разгова-
ривать о наших делах - об отношениях 
между Беларусью и США. Я очень на-
деюсь, что наша беседа будет очень 
искренней, открытой. В противном слу-
чае чего встречаться? Если мудрить, 
хитрить друг перед другом, мы резуль-
тата не добьемся.

- Мы живем в очень опасное время, 
когда те кризисы, с которыми мы стал-
киваемся, могут резко эскалировать, 
разрастаться, если мы не будем му-
дрыми и справедливыми, - согласился 
Кит Келлог.

- Господин генерал, я вам обещаю, 
что вы будете в полной безопасности 
на территории Беларуси и за это время 
не произойдет никакой эскалации не 
только в Беларуси, но и вокруг нас, - 
заверил гостя Александр Лукашенко.

Встреча длилась больше шести ча-
сов. По словам пресс-секретаря гла-
вы РБ Натальи Эйсмонт, Александр 
Лукашенко указал на необходимость 
диалога для поддержания стабильно-
сти в Восточной Европе и выразил го-
товность Беларуси содействовать мир-
ным инициативам. Келлог подчеркнул 
важность долгосрочного прекращения 
огня и изложил позицию США по уре-
гулированию конфликта на Украине.

Кроме того, обсуждались отношения 
Беларуси с Россией и Китаем, а так-
же актуальная политическая ситуация 

в  мире. Переговоры были продуктив-
ными, однако конкретные договорен-
ности не разглашаются.

Накануне приезда Келлога Алек-
сандр Лукашенко по просьбе Дональда 
Трампа помиловал четырнадцать че-
ловек. Среди них, в том числе, Сергей 
Тихановский - супруг экс-кандидата в 
Президенты РБ Светланы Тихановской.

- Решение об освобождении Тиха-
новского было принято президентом 
исключительно из гуманных соображе-
ний, с целью воссоединения семьи, - 
уточнили в пресс-службе.

«ЕСЛИ ХИТРИТЬ, ЗАЧЕМ ВСТРЕЧАТЬСЯ?» ОСОБАЯ МИССИЯ

Встреча Александра Лукашенко с Китом Келлогом началась с крепкого рукопожатия.
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 ■ На Петербургском эко-
номическом форуме Пре-
зидент России дал ясно по-
нять, что играть в ядерные 
и прочие опасные игры с на-
ми не стоит.

ЧЕРНЫМ  
ПО БЕЛОМУ 
НАПИСАНО
Перед встречей был концерт.
- Время уже позднее, у нас 

хорошее настроение - не будем 
друг друга мучить: позволим 
каждому из нас взять до вто-
рой октавы, как говорят спе-
циалисты. Это для теноров 
очень хороший показатель, - 
позволим хорошо выступить 
друг другу и пойдемте отды-
хать, - предложил президент.

Отдохнуть не получилось. 
«Путин произвел впечатление: 
собран, спокоен, уверен» - ино-
странные главы четырнадца-
ти информационных агентств 
были впечатлены тем, как Пу-
тин «отвечал на неприятные 
вопросы» до глубокой ночи.  
«Можно было спрашивать обо 
всем!»

В итоге больше говорили не 
об экономике, а о глобальной 
политике и крупных мировых 
конфликтах. На следующий 
день на пленарном заседании 
Владимир Путин тоже отвечал 
на вопросы - уже своих кол-
лег и глав делегаций из дру-
гих стран. «СВ» объединило 
ответы двух дней, так как они 
касались одних и тех же тем.

ИСХОДИМ  
ИЗ РЕАЛИЙ
Очень много спрашивали 

об Украине.
- Ваша армия идет за пре-

делы тех четырех областей, 
которые Москва считает 
своими. Куда может дойти 
ваша армия?

- Я уже много раз говорил, 
что считаю русский и укра-
инский народ одним народом 
на самом деле. В этом смыс-
ле вся Украина наша. Но мы 
исходим из реалий, которые 
складываются. Безусловно, 
есть люди, и их немало в со-
седней стране, которые стре-
мятся к обеспечению своего 
суверенитета, независимости. 
Ну и дай бог здоровья. Мы, 
кстати говоря, никогда не под-
вергали сомнению их право - 
право украинского народа на 

независимость и суверенитет.
Президент напомнил, на ка-

ком основании Украина стала 
суверенной:

- Они были изложены в Де-
кларации о независимости 
Украины от 1991 года, где яс-
но, черным по белому напи-
сано, что Украина - внеблоко-
вое, неядерное, нейтральное 
государство. Неплохо бы вер-
нуться к этим основополагаю-
щим ценностям.

Вспомнил и о начале воен-
ных действий:

- Когда конфликт уже при-
обрел острый, горячий харак-
тер, предложили тогдашне-
му украинскому руководству 
прекратить немедленно вся-
кие конфликты, вывести свои 
войска с тех территорий, лю-
ди на которых не хотят жить 
в составе Украины, на кото-
рой происходят антигосудар-
ственные и антиконституци-
онные перевороты, а хотят 
жить или самостоятельно, 
или в составе Российского 
государства. Они отказались.

ЕВРОПА ХОТЕЛА 
ПОЖИВИТЬСЯ
- Происходит определен-

ная логика боевых действий, 
и  войска оказываются на 
разных территориях. Знаете, 
у нас есть такая старинная... 
это не поговорка, не притча - 
а старинное правило: там, где 
ступает нога русского солда-
та, то наше, - при этих словах 
Владимира Путина у некото-
рых европейских редакторов 
перекосило лица.

Российский лидер решил 
немного снять напряжение 
в зале:

- Не хочу, чтобы это выгля-
дело так милитаристски. Мы 
предлагали на каждом этапе 
тем, с кем мы были в контак-
те на Украине, остановиться 
и говорили: давайте сейчас 
лучше договариваться. Сви-
детелями этого являются дей-
ствующие политические дея-
тели из других стран, которые, 
слава богу, живы-здоровы. Но 
когда мы что-то предлагали, 

они из Москвы уезжали в Ки-
ев, а потом говорили: нам за-
являют, что мы агенты Крем-
ля - мы все, умываем руки, 
больше ввязываться в это не 
будем. То есть каждый раз мы 
слышали: нет, нет, нет. А мы 
говорили: ну давайте, давай-
те, хуже будет. Нет.

А почему?
- А потому что вот те, кто 

руководствуется старыми, 
колониальными принципа-
ми, прежде всего в Европе, 
думали, что легко поживятся 
за счет России. Сейчас они 
ее раздавят, разрушат, уни-
чтожат и  получат какие-то 
дивиденды с этого.

За тем и приехал бывший 
премьер-министр Джонсон на 
Украину, все остановил.

- А договоренность была 
уже на столе: в ходе стамбуль-
ских переговоров мы достиг-
ли практически консенсуса 
почти по всем вопросам. Я го-

тов был тогда уже встречаться 
и с действующим главой ре-
жима и поставить точку.

Пусть сами себя винят 
в том, что произошло.

- Это результат их абсо-
лютно безграмотных, про-
сто ничем не обоснованных 
действий. Они добились того, 
что и новые территории ока-
зались под нашим контролем. 
Российская армия наступает 
по всем направлениям, на 
всей линии боевого сопри-
косновения каждый день.

ОТ СУМ  
НЕ ЗАРЕКАЕМСЯ
Владимир Путин пояснил - 

киевский режим постоянно 
обстреливает приграничные 
территории:

- Взяли забрались к нам 
в Курскую область. Натворили 
там целую массу преступле-
ний, причем против граждан-
ского населения. Потеряли  

76 тысяч человек. Мы их от-
туда выбили, но они создали 
угрозу нам по всей линии го-
сграницы с Украиной, в двух 
других соседних областях. Мы 
теперь вынуждены создавать 
зоны безопасности вдоль ли-
нии границы, потому что они 
постоянно атакуют оттуда. 
Сумы, областной центр. У нас 
нет такой задачи - забрать Су-
мы, но в принципе я этого не 
исключаю.

Понятно, зачем этот кон-
фликт Западу. Но для чего он 
властям Украины?

- Смысл и цель была только 
в одном - показать, что что-то 
могут еще получить от сво-
их спонсоров из-за границы. 
И так уже получили почти 250 
миллиардов долларов. Нет, 
мало. Еще, еще, еще хотят - 
и половину разворовывают 
еще к тому же, если не боль-
ше. Вот поэтому мы оказались 
на этих территориях.

КАСАЕТСЯ 
НАПРЯМУЮ
Один из самых злободнев-

ных вопросов: беспокоит ли 
вас то, что мы скатываемся 
к  третьей мировой сейчас?

- Беспокоит. Говорю без вся-
кой иронии, без шуток. Очень 
много конфликтного потен-
циала, он растет. И у нас под 
носом - нас это касается на-
прямую, конфликт, который 
мы переживаем на Украине, 
И конечно, нас очень беспоко-
ит то, что происходит вокруг 
ядерных объектов Ирана, то, 
к чему это может привести.

В самом конце разговора 
с иноСМИ у президента спро-
сили: когда оглядываетесь на-
зад, думаете, что совершили 
какие-то ошибки?

- Кто из вас без греха, тот 
пусть первым бросит в меня 
камень, - ответил он.

ГДЕ СТУПАЕТ НОГА РУССКОГО 
СОЛДАТА, ТО НАШЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Документы должен подписы-
вать легитимный, который должен 
признать реалии на земле.

 ● Я готов встречаться со всеми, в том 
числе и с Зеленским. Если Украинское 
государство доверяет кому-то вести 
переговоры, ради бога, пускай это бу-
дет Зеленский, - вопрос не в этом. Кто 
будет подписывать документ?

В пропагандистском плане можно 
говорить все что угодно о легитимно-
сти действующих властей. Но нам же 
важна составляющая юридическая. По 

Конституции Украины Президент Укра-
ины избирается на пять лет. Способов 
продления полномочий не существует - 
даже в условиях военного положения. 
Пролонгируются права только парла-
мента, Рады. Но нигде не написано, 
что пролонгируются права президента.

По конституционному устрой-
ству Украина - не парламентская 
и не президентская республика, а 
президентско-парламентская. Что это 
означает? Это означает, что все орга-
ны власти  формируются президентом. 
Но если первое лицо нелегитимное, 

вся система власти становится не-
легитимной.

Почему я это говорю? Нам все равно, 
кто ведет переговоры, даже если это 
действующий глава режима. Я даже 
готов встречаться, но если это будет 
какой-то завершающий этап, чтобы не 
сидеть там и что-то делить бесконечно, 
а поставить точку. Но точка, подпись 
должна стоять легитимных властей, 
иначе придет следующий и выбросит 
это все в помойку. Так же нельзя, мы 
же серьезные вопросы решаем.

- Трамп пытается добиться того, 

что он называет безоговорочной ка-
питуляцией Ирана в плане его ядер-
ной программы. Вы как Президент 
России ищете ли безоговорочной 
капитуляции со стороны Владими-
ра Зеленского? Ведь это такая же 
ситуация.

 ● Эта ситуация не такая же, а прин-
ципиально другая. Мы не добиваемся 
капитуляции со стороны Украины. Мы 
настаиваем на признании реалий, ко-
торые сложились на земле.

 
Продолжение - на стр. 4.

 ■ Реакция на возможный ядерный те-
ракт из Киева будет жесткой и, скорее 
всего, катастрофической.

- Украина может сбросить грязную ядер-
ную бомбу?

- Это было бы колоссальной ошибкой со сто-
роны тех, кого мы называем неонацистами на 
территории сегодняшней Украины. Может быть, 
было бы их последней ошибкой. Потому что 
в  нашей ядерной доктрине - и здравый смысл, 
и практика наших действий - всегда говорят 

о том, что мы всегда отвечаем на все угрозы, 
которые нам создают, зеркально. Мы отвечаем 
всегда, и всегда зеркально.

Поэтому, по словам главы РФ, «ответ наш 
будет очень жестким»:

- И, скорее всего, катастрофическим и для 
неонацистского режима, и, к сожалению, для 
самой Украины. Надеюсь, что у них до этого 
никогда не дойдет. У нас, слава богу, никаких 
подтверждений о таких намерениях нет. Но мы 
исходим из того, что у кого-то в больном вооб-
ражении такие идеи могут появиться.

ГОТОВ К ПЕРЕГОВОРАМ ДАЖЕ С ЗЕЛЕНСКИМ. А ТОЛКУ? ЧТОБЫ ПОСТАВИТЬ ТОЧКУ

ОТВЕЧАЕМ НА УГРОЗЫ ЗЕРКАЛЬНО
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ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ

Как показывает практика, 
Президент России 
словами не бросается.
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 ■ На связи и другие 
крупные деятели.

 ● В одном из последних 
телефонных разговоров 
с господином Байденом я 
ему сказал о том, что не 
нужно доводить до каких-
то «горячих» конфликтов. 
Нужно все решать мирным 
путем, и надо заставить 
нынешнее руководство 
Украины удовлетворить 
требования своих граж-
дан, проживающих на 
Юго-Востоке. Я ему ска-
зал: вам кажется, что 
сейчас это все так просто 
будет решено, но может 
пройти какое-то время, 

и окажется, что лучше бы 
не делать того, куда вы 
толкаете ситуацию.

 ● Трамп сказал: Путин 
не едет, потому что я не 
еду; а что ему там делать, 
когда меня там нет? И он 
прав.

 ● По поводу возмож-
ных встреч с господи-
ном Трампом: она была 
бы в высшей степени 
полезной. Я  согласен с 
Президентом США: она, 
конечно, должна быть под-
готовлена и закончиться 
какими-то позитивными 
результатами. У меня на-
дежда на то, что господин 
Трамп не только политик, 

не только человек, кото-
рому  американский на-
род доверил судьбу своей 
страны, он еще и бизнес-
мен. И в этом я вижу боль-
шой плюс - в том, что он 
все считает. И считает, 
поскольку он стал бога-
тым человеком, видимо, 
хорошо. Значит, он счита-
ет, к чему приведут те или 
другие шаги в  отношении 
России.

 ● Мы видим интерес 
американского бизнеса 
к выстраиванию отно-
шений с Россией. У нас 
есть контакты и с Рубио - 
госсекретарем, и с вице-
президентом Вэнсом. 

 ■ Есть варианты, как удовлет-
ворить интересы и Ирана, и Из-
раиля.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ОБСУЖДАЮТСЯ
 ● Всегда нужно смотреть, цель до-

стигается или нет, при начале чего-
то. Мы видим, что в Иране при всей 
сложности происходящих там вну-
триполитических процессов про-
исходит консолидация общества 
вокруг политического руководства 
страны.

 ● В целом можно обеспечить ин-
тересы Ирана в области мирной 
атомной энергетики и в то же время 
выйти на снятие озабоченностей со 
стороны Израиля в отношении своей 
безопасности. Такие варианты есть. 

 ● Мы ни в коем случае не стремим-
ся к посредничеству. Не так давно 
разговаривал с премьер-министром 
Нетаньяху, и с Президентом Ирана, 
и с Президентом США, которые на-
прямую вовлечены во все эти про-
цессы. Сейчас наши предложения 
обсуждаются.

УЧИТЫВАЕМ ВСЕ
- Существует Договор о страте-

гическом партнерстве между Рос-
сией и Ираном. Он не предусматри-
вает защиту со стороны России, 
но все-таки есть вопрос оружия. 
Готовы ли вы его предоставить?

 ● Там нет статей, связанных с обо-
ронной сферой, мы когда-то пред-
лагали нашим иранским друзьям 
поработать в области системы ПВО. 
Большого интереса тогда партнеры 
не проявили. Нас наши иранские 
друзья об этом и не просят. А что 
касается отдельных поставок - осу-
ществляли в свое время. Это никак 
не связано с сегодняшним кризисом.

 ● Реальная жизнь такова, что мно-
гие страны региона имеют в чем-то 
сложные, а в чем-то стабильные от-
ношения с обеими сторонами - и с 
Израилем, и с Ираном. И это дает 
основание полагать, думать и на-
деяться на то, что Глобальный Юг в 
целом и страны региона могут ока-
зать влияние на этот процесс, чтобы 
острая фаза закончилась.

- Западные СМИ раздают нарра-
тив, что эта война - хорошо для 
России, отвлекает внимание от 
Украины. И что Россия ненадеж-
ный союзник, потому что она не 
вступилась за Иран.

 ● Те, кто продвигает такие нарра-
тивы о ненадежности России как 

союзника, - провокаторы. Но это им 
не поможет, они не добьются своих 
целей. Каждый конфликт - он только 
внешне похож на другие. Цитата из 
книги: «Каждая страна несет соб-
ственную ответственность за то, что 
происходит у нее».

Хочу обратить ваше внимание, 
что в Израиле проживают почти 
два миллиона человек - выходцев 
из бывшего Советского Союза и РФ, 
это почти русскоговорящая страна 
сегодня. Мы, безусловно, учитыва-
ем этот фактор. У нас традиционно 
очень добрые, доверительные, дру-
жеские и союзнические отношения 
с арабским и исламским миром. Мы 
должны иметь в виду и это, и другое 
обстоятельство.

У нас сложились определенные 
дружеские отношения с Ираном. Мы 
поддерживаем Иран в борьбе за его 
законные интересы, в том числе в 
борьбе за его интересы по мирному 
атому. Кто говорит, что мы должны 
были бы сделать больше: что - боль-
ше? Начинать какие-то боевые опе-
рации - так, что ли? У нас и так идут 
боевые операции с теми, которых 
мы считаем противниками тех идей, 
которые мы защищаем, и тех, кто 
создает угрозу для РФ. А  это в осно-
ве своей, в принципе, одни и те же 
силы - что в Иране, что в российском 
случае, - там где-то, подальше, в ты-
лу, за спиной. Но это даже не те, кто 
на линии боевого соприкосновения 
находится.

Та позиция, которую мы занимаем, 
в том числе в рамках ООН, я в этом 
глубоко убежден, она соответствует 
как интересам Ирана, так и интере-
сам Государства Израиль.

- Если завтра Израиль с помо-
щью США или без помощи США 
просто убьет Хаменеи?

 ● Я даже обсуждать такой возмож-
ности не хочу.

- Одна страна диктует прави-
ла другой относительно того, 
кто имеет право на обогащение 
ураном, а кто нет. Одна страна 
позволяет себе говорить о том, 
что она вправе убить президента 
другой страны. Это хоть как-то 
можно оправдать или защитить?

 ● Здесь ничего нового нет. РФ всег-
да выступала за обеспечение безо-
пасности каждой страны без ущерба 
для безопасности другой. Это наш 
принципиальный подход. Это ответ 
в целом, казалось бы, в общем виде. 
Но нет, я вас уверяю: это практиче-
ская политика России.

Модератор дискуссии - ведущий теле-
визионного канала Sky News Arabia На-
дим Дауд Котейш поинтересовался:

- Президент Путин, вы что-то запи-
сываете…

- Мы все записываем, имейте в виду, - 
хитро ответил глава РФ. Зал зашелся 
от хохота. - У нас каждый шаг записан.

- У меня теперь проблемы?
- Вы с ними справитесь. А мы вам по-

можем даже.
***

- Мой коллега из ЮАР сказал, что уже 

налажены поставки водки, Это очень 
правильный, серьезный шаг, - сказал 
Президент России.

В зале повис немой вопрос. На что он 
объяснил:

- Почему? Потому что если водки вы-
пить, как у нас говорят, надо же закусить 
чем-то. Поэтому за этим наверняка по-
следуют поставки мясной продукции, или 
поставки зерна, и так далее.

- Больше водки поможет миру и при-
ведет его в лучшее состояние, - рассме-
ялся Котейш.

- Во всяком случае, будет веселее жить. 
Это уж точно, - добавил Владимир Путин.

К ПОСРЕДНИЧЕСТВУ НЕ СТРЕМИМСЯ
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ПОЖАР НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

 ■ Тем более что опас-
ность с Востока выду-
мана.

- Европа думает о пе-
ревооружении и плани-
рует тратить больше на 
военные расходы. Это 
угроза для России?

 ● Мы не считаем какое 
бы то ни было перево-
оружение НАТО угрозой 
для РФ, потому что мы 
самодостаточны с точки 

зрения обеспечения сво-
ей безопасности и мы по-
стоянно совершенствуем 
наши Вооруженные силы 
и наши оборонительные 
возможности. Что бы 
 НАТО ни делало - конечно, 
это создает определенные 
угрозы, но мы их купиру-
ем. Любые перевооруже-
ния и увеличение бюдже-
тов до пяти процентов от 
ВВП стран НАТО не имеют 
никакого смысла.

На протяжении веков 
на Западе все время воз-
никал вопрос об угрозе 
со стороны России. Так 
удобно западным элитам 
было выстраивать свою 
внутреннюю политику. 
На базе мнимой угро-
зы с Востока все время 
можно было выколачивать 
деньги из налогоплатель-
щиков и все время объяс-
нять собственные ошибки 
в области экономики.

ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ НАТО ОЧЕВИДНЫЙ 

 ■ Опомнитесь! Вам даже Вячеслав 
Володин напомнил, что к чему.

- Я же уже говорил об этом, просто, 
наверное, недостаточно ясно артикули-
ровал. Мы же знаем предысторию наших 
отношений. Мы знаем, что происходило 
в 40-е годы, мы знаем, что происходило 
во времена Второй мировой войны. И мы 
знаем, сколько усилий было потрачено 
с обеих сторон - и со стороны Совет-
ского Союза и Российской Федерации, 
и Германии, - для того чтобы залечить 
раны прошлого.

Советский Союз выступал про-
тив раздела Германии. В 1990 го-
ду  именно Советский Союз и Россия 
сыграли  решающую роль в объеди-
нении Германии  и крушении стены. 

Надеюсь, это в Германии никто не за-
был?

У нас председатель парламента Рос-
сии Вячеслав Володин написал в письме 
своей коллеге в ФРГ: за всю новейшую 
историю Россия не сделала ни одного 
шага, который противоречил бы интере-
сам немецкого народа.

Что такое «Таурус»? Это высокоточное 
оружие, которым украинские военнослу-
жащие управлять не могут без космиче-
ской разведки. Это могут сделать только 
западные страны. Только немецкие офи-
церы смогут управлять. Это значит, что 
военнослужащие бундесвера будут нано-
сить удары по российской территории не-
мецким оружием. А что же это такое, как 
не втягивание впрямую в вооруженный 
конфликт с РФ? Вы отношения с Росси-
ей разрушите, а результата никакого на 
поле боя не будет.

ЕСЛИ ГЕРМАНИЯ 
ПЕРЕДАСТ «ТАУРУС»?

ПОСЛЕДСТВИЯ

ФАКТНЕ ИМЕЕТ СМЫСЛА

КОНТАКТЫ С США

ТРАМП - БИЗНЕСМЕН, И В ЭТОМ ПЛЮС

«У НАС КАЖДЫЙ ШАГ 
ЗАПИСАН»

КАК ШУТИТ ПРЕЗИДЕНТ

В этом противостоянии 
не будет выигравших.
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 ■ Киев отказался от хороших 
условий и решил биться до по-
следнего украинца.

Владимир Путин:
 ● Я был участником переговоров 

в Минске, когда мы искали прин-
ципы мирного урегулирования, и 
мы говорили семнадцать часов под-
ряд, всю ночь. Мы договорились об 
этих принципах, но они западной 
стороной не исполнялись. Бывший 
канцлер заявила о том, что нужно 
было просто выиграть время, для 
того чтобы вооружить Украину. Она 
сказала это публично. То же самое 
подтвердил и бывший Президент 
Франции.

 ● Когда еще до начала конфликта 
мы упрашивали украинские власти 
выполнить все Минские соглаше-
ния, они отказались. Потом началась 
специальная военная операция. Мы 
им сказали: слушайте, давайте вы-
водите свои войска из Донецкой и 
Луганской Республик, которые мы 
признали в качестве независимых 
государств, и все закончится завтра. 
«Нет, будем воевать». Ну хорошо, 
вот воюем…

 ● Мы, отвечая на просьбы граж-
дан, проживающих на этой терри-
тории, провели референдум - и все, 
это теперь неотъемлемая часть РФ. 
И, как я и говорил, ситуация будет 
ухудшаться - вот она и ухудшилась 

для них. Теперь речь идет не о До-
нецке и Луганске, а еще о двух 
субъектах теперь России, и Крым, 
конечно.

 ● Когда мы вели переговоры в Стам-
буле, мы же с ними обо всем догово-
рились. Проект соглашения, который 
был подготовлен, там были и вопро-
сы денацификации затронуты, и тер-
ритории. Нет, потом пришли те, кто 
хочет увеличивать сейчас расходы 
на оборону в Европе и за океаном, 
и сказали: не надо - надо побеждать 
Россию на поле боя. А теперь ситуа-
ция поменялась. Они говорят: нет, 
давайте договариваться. Давайте, 
давайте вскроем эти «пакеты».

 ● Сейчас на гуманитарном треке 
в целом ситуация такова, что эти 
переговоры имеют смысл. Надо толь-
ко, чтобы украинская сторона тоже 
была к этому готова. И ее западные 
спонсоры, и так называемые союз-
ники не подталкивали к борьбе до 
последнего украинца, а указывали 
на реалии сегодняшнего дня.

 ● Украинские Вооруженные силы 
укомплектованы в основных зве-
ньях на 47 процентов, штурмовые 
подразделения и того меньше. Ес-
ли укомплектование меньше пя-
тидесяти процентов, соответству-
ющие подразделения считаются 
недееспособными.

 ● Там же происходит массовая 
и  принудительная мобилизация. 
Приняли решение восемнадцатилет-
них мальчишек забирать. И нарас-
тает количество дезертиров. Потери 
превышают уровень мобилизации. 
Ну и все. Дальше-то что?

Поэтому мы говорим: давайте, мы 
согласны, давайте садиться и догова-
риваться. Не будут договариваться - 
ситуация еще изменится в худшую 
для них сторону.

«НЕТ, БУДЕМ ВОЕВАТЬ!» 
НУ ВОТ ВОЮЕМ…

 ■ Россия в полной ме-
ре прочувствовала, что 
такое двойные стандар-
ты.

ЗДРАСЬТЕ, 
ПРИЕХАЛИ!
 ● Проблема не в том, что 

Россия как бы присоедини-
ла Крым, - проблема в том, 
что западные страны спо-
собствовали госперевороту 
на Украине.

Мы все время раньше 
слышали: надо жить по 
правилам. Какое же это 
правило, когда три государ-
ства - Франция, Германия, 
Польша - приехали в Киев 
и  как гаранты подписали бу-
магу договоренностей меж-
ду оппозицией и властями 
во главе спрезидентом Яну-
ковичем? А через несколько 
дней оппозиция совершила 
госпереворот. И никто даже 
не чихнул, как будто ниче-
го не происходило. А потом 
мы слышим: надо жить по 
правилам. По каким таким 
правилам? Что вы придумы-
ваете? Правила вы пишете 
для других, а сами ничего 
не собираетесь соблюдать, 
что ли?

 ● Вот с этого начался 

кризис. Но не потому, что 
Россия с позиции силы дей-
ствовала, нет, с позиции си-
лы начали действовать те 
люди, которых мы до не-
давнего времени партне-
рами называли. А бывший 
замгоссекретаря, госпожа 
Нуланд прямо сказала: мы 
теперь уходить оттуда не 
собираемся, на переворот 
истратили пять миллиардов 
долларов. Ничего себе, от-
кровения такие! Здрасьте, 
приехали!

Наши западные партнеры 
действовали всегда после 
распада Советского Сою-
за как минимум с позиции 
силы. Миропорядок после 
Второй мировой войны 
основывался на балансе 
сил между победителями. 
А теперь одного из победи-
телей не стало - Советский 
Союз развалился. И все, 
западники начали пере-
писывать под себя все эти 
правила.

НЕВЕРОЯТНАЯ 
ЛОЖЬ…
 ● После Крыма начались 

события на Юго-Востоке 
Украины. Что сделали? 
На Юго-Востоке люди не 

признали этот переворот. 
Вместо того чтобы с ними 
договариваться, против них 
начали применять армию. 
Мы смотрели на это, смо-
трели, пытались достичь 
договоренности  - восемь 
лет. Это же не пять дней. Но 
в конце концов нынешние 
власти заявили: нас ниче-
го не устраивает в Минских 
соглашениях, выполнять не 
будем.

Но людей-то жалко, там 
восемь лет над ними изде-
вались. Мы приняли реше-
ние положить конец этому 
конфликту - да, используя 
наши Вооруженные силы. 
Что это значит? Что мы со-
бираемся нападать на Вос-
точную Европу, что ли?

 ● Когда-то известный гит-
леровский пропагандист 
говорил: чем невероятнее 
ложь, тем быстрее в нее 
поверят. Вот эта легенда 
о том, что Россия собирает-
ся нападать на Европу, на 
страны НАТО, - та самая не-
вероятная ложь, в которую 
пытаются заставить пове-
рить население западноев-
ропейских стран. Те, кто это 
говорит, не верят же в это 
сами. Хоть один из вас ве-
рит, что Россия готовится  
к нападению на НАТО?

Страны НАТО сейчас тра-
тят на вооружение 1,4 тыся-
чи миллиардов долларов. 
Это больше, чем все страны 
мира вместе взятые, вклю-
чая и Россию, и Китай. И 
население там за 340 мил-
лионов. У России под 150 
сейчас. И мы собираемся 
нападать на НАТО, да? Ну 
что это за бред?!

НАЗЛО  
КУПЛЮ БИЛЕТ  
И НЕ ПОЕДУ
 ● ФРГ, ведущая экономика 

Евросоюза, балансирует на 
грани рецессии. Зачем, я до 
сих пор это не могу понять, 
они отказались от исполь-
зования российских энерго-
носителей? Нет, рациональ-
ного объяснения просто не 
существует.

Volkswagen погибает, 
Porsche погибает, стеколь-
ная промышленность... Ра-
ди чего? Назло кондуктору 
куплю билет и не поеду - 
так, что ли? Чушь какая-то. 
Поэтому, если страны НАТО 
хотят еще больше увели-
чить свой бюджет, это их 
дело. Но это не пойдет ни-
кому на пользу. Лучше бы 
занялись спасением своего 
автопрома и повышением 
заработной платы.

 ■ И ошибки не найдете, как ни ста-
райтесь.

 ● Можно как угодно клеймить Россию за 
то, что она «начала агрессию». Но не на-
до быть большим специалистом в области 
публичного международного права, чтобы 
понять логику, о которой я сейчас скажу:

 ✒ Часть территории одной страны при-
няла решение отделиться от основной ча-
сти. Это Юго-Восток Украины - Донецк и 
Луганск. В рамках международного права 
и Устава ООН они имели на это право. 
Соответствующая статья говорит о праве 
наций на самоопределение.

 ✒ В ходе этого процесса обязана была 
эта часть страны спросить разрешения 
у центральных властей, у Киева? Нет. Есть 
решение Международного суда ООН, со-
гласно которому это был прецедент, соз-
данный Косово.

 ✒ Ну вот Донбасс отделился. Мы имели 
право их признать? А почему нет? Мы их 
признали.

 ✒ Признав их, мы заключили с ними до-
говор о взаимопомощи. Мы могли это сде-
лать? Могли.

 ✒ В рамках этого договора, который мы 
ратифицировали парламентом, мы обяза-
ны были оказать им помощь, в том числе 
и военную. Они к нам обратились за этой 
помощью официально - и мы эту помощь 
оказываем.

 ● Скажите, где я ошибся, на каком шаге 
я допустил ошибку? Вы не найдете ее про-
сто - ее нет.

И уж когда я говорю про косовский пре-
цедент. Тогда западноевропейские стра-
ны и США оказали достаточно серьезное 
давление на суд ООН - и он вынес это 
решение: при отделении какой-то части 
эта часть не обязана обращаться к цен-
тральным властям за согласием.

Все! Понимаете? Сами все своими рука-
ми сделали. А потом говорят: а как же вы 
так? А вот так! Вам можно, а здесь нельзя, 
что ли? Так не будет.

Мы считаем, что мы не начинали во-
енных действий на Украине, а пытаемся 
их закончить. Сегодняшнее украинское 
руководство само начало войну на своей 
собственной территории, использовав - 
после госпереворота, произошедшего в 
Киеве, - использовав против мирного на-
селения Юго-Востока, тогда Юго-Востока 
Украины, против Донбасса, против Луган-
ска и Донецка, вооруженные силы, вклю-
чая тяжелую технику и авиацию.

Они наносили удары прямо по жилым 
кварталам. Об этом почему-то никто се-
годня не хочет вспоминать, но именно эта 
политика привела к сегодняшнему воо-
руженному конфликту между Россией и 
Украиной.

Одна из целей специальной военной 
операции - это демилитаризация Украины, 
то есть лишение ее возможности иметь 
угрожающие нам вооруженные силы. А для 
 этого мы должны с ними или договорить-
ся…

Мы не допустим, чтобы на Украине были 
вооруженные силы, которые в перспективе 
угрожают России и ее народу. Что касается 
наших действий на Украине и согласования 
с международным правом, я сейчас на-
шу логику только что рассказал: от шага 
одного к шагу другому. Мы считаем, что 
это полностью соответствует Уставу ООН.

СОГЛАСНО 

ПРЕЖДЕ ЧЕМ КЛЕЙМИТЬ, 
ИЗУЧИТЕ ПРАВО

УСТАВУ ООН

ПРАВИЛА ПИШЕТЕ ДРУГИМ, А САМИ  
СОБЛЮДАТЬ НЕ СОБИРАЕТЕСЬ?

В КОНЦЕ КОНЦОВ

УПУЩЕННЫЕ ДОГОВОРЕННОСТИ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
О

 Р
Ф

«Нас отправили на смерть, и мы решили сдаться». Насильно мобилизованные  
вэсэушники не хотят умирать за продажную хунту.
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 ■ На связи и другие 
крупные деятели.

 ● В одном из последних 
телефонных разговоров 
с господином Байденом я 
ему сказал о том, что не 
нужно доводить до каких-
то «горячих» конфликтов. 
Нужно все решать мирным 
путем, и надо заставить 
нынешнее руководство 
Украины удовлетворить 
требования своих граж-
дан, проживающих на 
Юго-Востоке. Я ему ска-
зал: вам кажется, что 
сейчас это все так просто 
будет решено, но может 
пройти какое-то время, 

и окажется, что лучше бы 
не делать того, куда вы 
толкаете ситуацию.

 ● Трамп сказал: Путин 
не едет, потому что я не 
еду; а что ему там делать, 
когда меня там нет? И он 
прав.

 ● По поводу возмож-
ных встреч с господи-
ном Трампом: она была 
бы в высшей степени 
полезной. Я  согласен с 
Президентом США: она, 
конечно, должна быть под-
готовлена и закончиться 
какими-то позитивными 
результатами. У меня на-
дежда на то, что господин 
Трамп не только политик, 

не только человек, кото-
рому  американский на-
род доверил судьбу своей 
страны, он еще и бизнес-
мен. И в этом я вижу боль-
шой плюс - в том, что он 
все считает. И считает, 
поскольку он стал бога-
тым человеком, видимо, 
хорошо. Значит, он счита-
ет, к чему приведут те или 
другие шаги в  отношении 
России.

 ● Мы видим интерес 
американского бизнеса 
к выстраиванию отно-
шений с Россией. У нас 
есть контакты и с Рубио - 
госсекретарем, и с вице-
президентом Вэнсом. 

 ■ Есть варианты, как удовлет-
ворить интересы и Ирана, и Из-
раиля.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ОБСУЖДАЮТСЯ
 ● Всегда нужно смотреть, цель до-

стигается или нет, при начале чего-
то. Мы видим, что в Иране при всей 
сложности происходящих там вну-
триполитических процессов про-
исходит консолидация общества 
вокруг политического руководства 
страны.

 ● В целом можно обеспечить ин-
тересы Ирана в области мирной 
атомной энергетики и в то же время 
выйти на снятие озабоченностей со 
стороны Израиля в отношении своей 
безопасности. Такие варианты есть. 

 ● Мы ни в коем случае не стремим-
ся к посредничеству. Не так давно 
разговаривал с премьер-министром 
Нетаньяху, и с Президентом Ирана, 
и с Президентом США, которые на-
прямую вовлечены во все эти про-
цессы. Сейчас наши предложения 
обсуждаются.

УЧИТЫВАЕМ ВСЕ
- Существует Договор о страте-

гическом партнерстве между Рос-
сией и Ираном. Он не предусматри-
вает защиту со стороны России, 
но все-таки есть вопрос оружия. 
Готовы ли вы его предоставить?

 ● Там нет статей, связанных с обо-
ронной сферой, мы когда-то пред-
лагали нашим иранским друзьям 
поработать в области системы ПВО. 
Большого интереса тогда партнеры 
не проявили. Нас наши иранские 
друзья об этом и не просят. А что 
касается отдельных поставок - осу-
ществляли в свое время. Это никак 
не связано с сегодняшним кризисом.

 ● Реальная жизнь такова, что мно-
гие страны региона имеют в чем-то 
сложные, а в чем-то стабильные от-
ношения с обеими сторонами - и с 
Израилем, и с Ираном. И это дает 
основание полагать, думать и на-
деяться на то, что Глобальный Юг в 
целом и страны региона могут ока-
зать влияние на этот процесс, чтобы 
острая фаза закончилась.

- Западные СМИ раздают нарра-
тив, что эта война - хорошо для 
России, отвлекает внимание от 
Украины. И что Россия ненадеж-
ный союзник, потому что она не 
вступилась за Иран.

 ● Те, кто продвигает такие нарра-
тивы о ненадежности России как 

союзника, - провокаторы. Но это им 
не поможет, они не добьются своих 
целей. Каждый конфликт - он только 
внешне похож на другие. Цитата из 
книги: «Каждая страна несет соб-
ственную ответственность за то, что 
происходит у нее».

Хочу обратить ваше внимание, 
что в Израиле проживают почти 
два миллиона человек - выходцев 
из бывшего Советского Союза и РФ, 
это почти русскоговорящая страна 
сегодня. Мы, безусловно, учитыва-
ем этот фактор. У нас традиционно 
очень добрые, доверительные, дру-
жеские и союзнические отношения 
с арабским и исламским миром. Мы 
должны иметь в виду и это, и другое 
обстоятельство.

У нас сложились определенные 
дружеские отношения с Ираном. Мы 
поддерживаем Иран в борьбе за его 
законные интересы, в том числе в 
борьбе за его интересы по мирному 
атому. Кто говорит, что мы должны 
были бы сделать больше: что - боль-
ше? Начинать какие-то боевые опе-
рации - так, что ли? У нас и так идут 
боевые операции с теми, которых 
мы считаем противниками тех идей, 
которые мы защищаем, и тех, кто 
создает угрозу для РФ. А  это в осно-
ве своей, в принципе, одни и те же 
силы - что в Иране, что в российском 
случае, - там где-то, подальше, в ты-
лу, за спиной. Но это даже не те, кто 
на линии боевого соприкосновения 
находится.

Та позиция, которую мы занимаем, 
в том числе в рамках ООН, я в этом 
глубоко убежден, она соответствует 
как интересам Ирана, так и интере-
сам Государства Израиль.

- Если завтра Израиль с помо-
щью США или без помощи США 
просто убьет Хаменеи?

 ● Я даже обсуждать такой возмож-
ности не хочу.

- Одна страна диктует прави-
ла другой относительно того, 
кто имеет право на обогащение 
ураном, а кто нет. Одна страна 
позволяет себе говорить о том, 
что она вправе убить президента 
другой страны. Это хоть как-то 
можно оправдать или защитить?

 ● Здесь ничего нового нет. РФ всег-
да выступала за обеспечение безо-
пасности каждой страны без ущерба 
для безопасности другой. Это наш 
принципиальный подход. Это ответ 
в целом, казалось бы, в общем виде. 
Но нет, я вас уверяю: это практиче-
ская политика России.

Модератор дискуссии - ведущий теле-
визионного канала Sky News Arabia На-
дим Дауд Котейш поинтересовался:

- Президент Путин, вы что-то запи-
сываете…

- Мы все записываем, имейте в виду, - 
хитро ответил глава РФ. Зал зашелся 
от хохота. - У нас каждый шаг записан.

- У меня теперь проблемы?
- Вы с ними справитесь. А мы вам по-

можем даже.
***

- Мой коллега из ЮАР сказал, что уже 

налажены поставки водки, Это очень 
правильный, серьезный шаг, - сказал 
Президент России.

В зале повис немой вопрос. На что он 
объяснил:

- Почему? Потому что если водки вы-
пить, как у нас говорят, надо же закусить 
чем-то. Поэтому за этим наверняка по-
следуют поставки мясной продукции, или 
поставки зерна, и так далее.

- Больше водки поможет миру и при-
ведет его в лучшее состояние, - рассме-
ялся Котейш.

- Во всяком случае, будет веселее жить. 
Это уж точно, - добавил Владимир Путин.

К ПОСРЕДНИЧЕСТВУ НЕ СТРЕМИМСЯ
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ПОЖАР НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

 ■ Тем более что опас-
ность с Востока выду-
мана.

- Европа думает о пе-
ревооружении и плани-
рует тратить больше на 
военные расходы. Это 
угроза для России?

 ● Мы не считаем какое 
бы то ни было перево-
оружение НАТО угрозой 
для РФ, потому что мы 
самодостаточны с точки 

зрения обеспечения сво-
ей безопасности и мы по-
стоянно совершенствуем 
наши Вооруженные силы 
и наши оборонительные 
возможности. Что бы 
 НАТО ни делало - конечно, 
это создает определенные 
угрозы, но мы их купиру-
ем. Любые перевооруже-
ния и увеличение бюдже-
тов до пяти процентов от 
ВВП стран НАТО не имеют 
никакого смысла.

На протяжении веков 
на Западе все время воз-
никал вопрос об угрозе 
со стороны России. Так 
удобно западным элитам 
было выстраивать свою 
внутреннюю политику. 
На базе мнимой угро-
зы с Востока все время 
можно было выколачивать 
деньги из налогоплатель-
щиков и все время объяс-
нять собственные ошибки 
в области экономики.

ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ НАТО ОЧЕВИДНЫЙ 

 ■ Опомнитесь! Вам даже Вячеслав 
Володин напомнил, что к чему.

- Я же уже говорил об этом, просто, 
наверное, недостаточно ясно артикули-
ровал. Мы же знаем предысторию наших 
отношений. Мы знаем, что происходило 
в 40-е годы, мы знаем, что происходило 
во времена Второй мировой войны. И мы 
знаем, сколько усилий было потрачено 
с обеих сторон - и со стороны Совет-
ского Союза и Российской Федерации, 
и Германии, - для того чтобы залечить 
раны прошлого.

Советский Союз выступал про-
тив раздела Германии. В 1990 го-
ду  именно Советский Союз и Россия 
сыграли  решающую роль в объеди-
нении Германии  и крушении стены. 

Надеюсь, это в Германии никто не за-
был?

У нас председатель парламента Рос-
сии Вячеслав Володин написал в письме 
своей коллеге в ФРГ: за всю новейшую 
историю Россия не сделала ни одного 
шага, который противоречил бы интере-
сам немецкого народа.

Что такое «Таурус»? Это высокоточное 
оружие, которым украинские военнослу-
жащие управлять не могут без космиче-
ской разведки. Это могут сделать только 
западные страны. Только немецкие офи-
церы смогут управлять. Это значит, что 
военнослужащие бундесвера будут нано-
сить удары по российской территории не-
мецким оружием. А что же это такое, как 
не втягивание впрямую в вооруженный 
конфликт с РФ? Вы отношения с Росси-
ей разрушите, а результата никакого на 
поле боя не будет.

ЕСЛИ ГЕРМАНИЯ 
ПЕРЕДАСТ «ТАУРУС»?

ПОСЛЕДСТВИЯ

ФАКТНЕ ИМЕЕТ СМЫСЛА

КОНТАКТЫ С США

ТРАМП - БИЗНЕСМЕН, И В ЭТОМ ПЛЮС

«У НАС КАЖДЫЙ ШАГ 
ЗАПИСАН»

КАК ШУТИТ ПРЕЗИДЕНТ

В этом противостоянии 
не будет выигравших.
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 ■ Киев отказался от хороших 
условий и решил биться до по-
следнего украинца.

Владимир Путин:
 ● Я был участником переговоров 

в Минске, когда мы искали прин-
ципы мирного урегулирования, и 
мы говорили семнадцать часов под-
ряд, всю ночь. Мы договорились об 
этих принципах, но они западной 
стороной не исполнялись. Бывший 
канцлер заявила о том, что нужно 
было просто выиграть время, для 
того чтобы вооружить Украину. Она 
сказала это публично. То же самое 
подтвердил и бывший Президент 
Франции.

 ● Когда еще до начала конфликта 
мы упрашивали украинские власти 
выполнить все Минские соглаше-
ния, они отказались. Потом началась 
специальная военная операция. Мы 
им сказали: слушайте, давайте вы-
водите свои войска из Донецкой и 
Луганской Республик, которые мы 
признали в качестве независимых 
государств, и все закончится завтра. 
«Нет, будем воевать». Ну хорошо, 
вот воюем…

 ● Мы, отвечая на просьбы граж-
дан, проживающих на этой терри-
тории, провели референдум - и все, 
это теперь неотъемлемая часть РФ. 
И, как я и говорил, ситуация будет 
ухудшаться - вот она и ухудшилась 

для них. Теперь речь идет не о До-
нецке и Луганске, а еще о двух 
субъектах теперь России, и Крым, 
конечно.

 ● Когда мы вели переговоры в Стам-
буле, мы же с ними обо всем догово-
рились. Проект соглашения, который 
был подготовлен, там были и вопро-
сы денацификации затронуты, и тер-
ритории. Нет, потом пришли те, кто 
хочет увеличивать сейчас расходы 
на оборону в Европе и за океаном, 
и сказали: не надо - надо побеждать 
Россию на поле боя. А теперь ситуа-
ция поменялась. Они говорят: нет, 
давайте договариваться. Давайте, 
давайте вскроем эти «пакеты».

 ● Сейчас на гуманитарном треке 
в целом ситуация такова, что эти 
переговоры имеют смысл. Надо толь-
ко, чтобы украинская сторона тоже 
была к этому готова. И ее западные 
спонсоры, и так называемые союз-
ники не подталкивали к борьбе до 
последнего украинца, а указывали 
на реалии сегодняшнего дня.

 ● Украинские Вооруженные силы 
укомплектованы в основных зве-
ньях на 47 процентов, штурмовые 
подразделения и того меньше. Ес-
ли укомплектование меньше пя-
тидесяти процентов, соответству-
ющие подразделения считаются 
недееспособными.

 ● Там же происходит массовая 
и  принудительная мобилизация. 
Приняли решение восемнадцатилет-
них мальчишек забирать. И нарас-
тает количество дезертиров. Потери 
превышают уровень мобилизации. 
Ну и все. Дальше-то что?

Поэтому мы говорим: давайте, мы 
согласны, давайте садиться и догова-
риваться. Не будут договариваться - 
ситуация еще изменится в худшую 
для них сторону.

«НЕТ, БУДЕМ ВОЕВАТЬ!» 
НУ ВОТ ВОЮЕМ…

 ■ Россия в полной ме-
ре прочувствовала, что 
такое двойные стандар-
ты.

ЗДРАСЬТЕ, 
ПРИЕХАЛИ!
 ● Проблема не в том, что 

Россия как бы присоедини-
ла Крым, - проблема в том, 
что западные страны спо-
собствовали госперевороту 
на Украине.

Мы все время раньше 
слышали: надо жить по 
правилам. Какое же это 
правило, когда три государ-
ства - Франция, Германия, 
Польша - приехали в Киев 
и  как гаранты подписали бу-
магу договоренностей меж-
ду оппозицией и властями 
во главе спрезидентом Яну-
ковичем? А через несколько 
дней оппозиция совершила 
госпереворот. И никто даже 
не чихнул, как будто ниче-
го не происходило. А потом 
мы слышим: надо жить по 
правилам. По каким таким 
правилам? Что вы придумы-
ваете? Правила вы пишете 
для других, а сами ничего 
не собираетесь соблюдать, 
что ли?

 ● Вот с этого начался 

кризис. Но не потому, что 
Россия с позиции силы дей-
ствовала, нет, с позиции си-
лы начали действовать те 
люди, которых мы до не-
давнего времени партне-
рами называли. А бывший 
замгоссекретаря, госпожа 
Нуланд прямо сказала: мы 
теперь уходить оттуда не 
собираемся, на переворот 
истратили пять миллиардов 
долларов. Ничего себе, от-
кровения такие! Здрасьте, 
приехали!

Наши западные партнеры 
действовали всегда после 
распада Советского Сою-
за как минимум с позиции 
силы. Миропорядок после 
Второй мировой войны 
основывался на балансе 
сил между победителями. 
А теперь одного из победи-
телей не стало - Советский 
Союз развалился. И все, 
западники начали пере-
писывать под себя все эти 
правила.

НЕВЕРОЯТНАЯ 
ЛОЖЬ…
 ● После Крыма начались 

события на Юго-Востоке 
Украины. Что сделали? 
На Юго-Востоке люди не 

признали этот переворот. 
Вместо того чтобы с ними 
договариваться, против них 
начали применять армию. 
Мы смотрели на это, смо-
трели, пытались достичь 
договоренности  - восемь 
лет. Это же не пять дней. Но 
в конце концов нынешние 
власти заявили: нас ниче-
го не устраивает в Минских 
соглашениях, выполнять не 
будем.

Но людей-то жалко, там 
восемь лет над ними изде-
вались. Мы приняли реше-
ние положить конец этому 
конфликту - да, используя 
наши Вооруженные силы. 
Что это значит? Что мы со-
бираемся нападать на Вос-
точную Европу, что ли?

 ● Когда-то известный гит-
леровский пропагандист 
говорил: чем невероятнее 
ложь, тем быстрее в нее 
поверят. Вот эта легенда 
о том, что Россия собирает-
ся нападать на Европу, на 
страны НАТО, - та самая не-
вероятная ложь, в которую 
пытаются заставить пове-
рить население западноев-
ропейских стран. Те, кто это 
говорит, не верят же в это 
сами. Хоть один из вас ве-
рит, что Россия готовится  
к нападению на НАТО?

Страны НАТО сейчас тра-
тят на вооружение 1,4 тыся-
чи миллиардов долларов. 
Это больше, чем все страны 
мира вместе взятые, вклю-
чая и Россию, и Китай. И 
население там за 340 мил-
лионов. У России под 150 
сейчас. И мы собираемся 
нападать на НАТО, да? Ну 
что это за бред?!

НАЗЛО  
КУПЛЮ БИЛЕТ  
И НЕ ПОЕДУ
 ● ФРГ, ведущая экономика 

Евросоюза, балансирует на 
грани рецессии. Зачем, я до 
сих пор это не могу понять, 
они отказались от исполь-
зования российских энерго-
носителей? Нет, рациональ-
ного объяснения просто не 
существует.

Volkswagen погибает, 
Porsche погибает, стеколь-
ная промышленность... Ра-
ди чего? Назло кондуктору 
куплю билет и не поеду - 
так, что ли? Чушь какая-то. 
Поэтому, если страны НАТО 
хотят еще больше увели-
чить свой бюджет, это их 
дело. Но это не пойдет ни-
кому на пользу. Лучше бы 
занялись спасением своего 
автопрома и повышением 
заработной платы.

 ■ И ошибки не найдете, как ни ста-
райтесь.

 ● Можно как угодно клеймить Россию за 
то, что она «начала агрессию». Но не на-
до быть большим специалистом в области 
публичного международного права, чтобы 
понять логику, о которой я сейчас скажу:

 ✒ Часть территории одной страны при-
няла решение отделиться от основной ча-
сти. Это Юго-Восток Украины - Донецк и 
Луганск. В рамках международного права 
и Устава ООН они имели на это право. 
Соответствующая статья говорит о праве 
наций на самоопределение.

 ✒ В ходе этого процесса обязана была 
эта часть страны спросить разрешения 
у центральных властей, у Киева? Нет. Есть 
решение Международного суда ООН, со-
гласно которому это был прецедент, соз-
данный Косово.

 ✒ Ну вот Донбасс отделился. Мы имели 
право их признать? А почему нет? Мы их 
признали.

 ✒ Признав их, мы заключили с ними до-
говор о взаимопомощи. Мы могли это сде-
лать? Могли.

 ✒ В рамках этого договора, который мы 
ратифицировали парламентом, мы обяза-
ны были оказать им помощь, в том числе 
и военную. Они к нам обратились за этой 
помощью официально - и мы эту помощь 
оказываем.

 ● Скажите, где я ошибся, на каком шаге 
я допустил ошибку? Вы не найдете ее про-
сто - ее нет.

И уж когда я говорю про косовский пре-
цедент. Тогда западноевропейские стра-
ны и США оказали достаточно серьезное 
давление на суд ООН - и он вынес это 
решение: при отделении какой-то части 
эта часть не обязана обращаться к цен-
тральным властям за согласием.

Все! Понимаете? Сами все своими рука-
ми сделали. А потом говорят: а как же вы 
так? А вот так! Вам можно, а здесь нельзя, 
что ли? Так не будет.

Мы считаем, что мы не начинали во-
енных действий на Украине, а пытаемся 
их закончить. Сегодняшнее украинское 
руководство само начало войну на своей 
собственной территории, использовав - 
после госпереворота, произошедшего в 
Киеве, - использовав против мирного на-
селения Юго-Востока, тогда Юго-Востока 
Украины, против Донбасса, против Луган-
ска и Донецка, вооруженные силы, вклю-
чая тяжелую технику и авиацию.

Они наносили удары прямо по жилым 
кварталам. Об этом почему-то никто се-
годня не хочет вспоминать, но именно эта 
политика привела к сегодняшнему воо-
руженному конфликту между Россией и 
Украиной.

Одна из целей специальной военной 
операции - это демилитаризация Украины, 
то есть лишение ее возможности иметь 
угрожающие нам вооруженные силы. А для 
 этого мы должны с ними или договорить-
ся…

Мы не допустим, чтобы на Украине были 
вооруженные силы, которые в перспективе 
угрожают России и ее народу. Что касается 
наших действий на Украине и согласования 
с международным правом, я сейчас на-
шу логику только что рассказал: от шага 
одного к шагу другому. Мы считаем, что 
это полностью соответствует Уставу ООН.

СОГЛАСНО 

ПРЕЖДЕ ЧЕМ КЛЕЙМИТЬ, 
ИЗУЧИТЕ ПРАВО

УСТАВУ ООН

ПРАВИЛА ПИШЕТЕ ДРУГИМ, А САМИ  
СОБЛЮДАТЬ НЕ СОБИРАЕТЕСЬ?

В КОНЦЕ КОНЦОВ

УПУЩЕННЫЕ ДОГОВОРЕННОСТИ
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«Нас отправили на смерть, и мы решили сдаться». Насильно мобилизованные  
вэсэушники не хотят умирать за продажную хунту.
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 ■ Продбезопасность, со-
трудничество регионов, 
закрепление молодежи на 
селе - парламентарии обсу-
дили, как придать импульс 
агросфере.

МИЛЛИАРДНАЯ 
ПРИБЫЛЬ
Мы не только обеспечиваем 

себя продуктами питания, но 
и являемся одними из веду-
щих экспортеров сельхозпро-
дукции на мировой рынок. 
Наши тракторы и комбайны 
успешно трудятся на полях 
разных континентов. Итог 
усилий АПК: в магазинах изо-
билие белорусских и россий-
ских товаров на любой вкус.

Заседание Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
аграрным вопросам про-
шло в разгар полевых работ. 
Чтобы не распыляться по 
мелочам, Иван Маркевич, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по аграрным вопросам, на-
чал с главного:

- Несмотря на санкции, на-
ша продовольственная безо-
пасность укрепляется. В  2024 
году товарооборот продукции 
агропромышленного ком-
плекса увеличился на пятнад-
цать процентов, превысив во-
семь миллиардов долларов. 
Эти цифры показывают: мы 
на правильном пути.

Агросектор не стоит на 
месте. С помощью цифро-
вых технологий в режиме 
онлайн мониторят состоя-
ние животных, регулируют 
кормление и доение, дары 
с полей собирает умная тех-
ника. Например, союзная 
программа «Садоводство-СГ» 
предусматривает разработку 
автоматизированных и робо-
тизированных устройств. Ре-
сурсосберегающие техноло-

гии нацелены на повышение 
производительности труда не 
менее чем на 25 процентов. 
Программа «Интеллектуаль-
ная ферма - СГ» направлена 
на разработку комплекса ав-
томатизированных и робо-
тизированных машин и обо-
рудования для молочного 
животноводства с примене-
нием цифровых технологий. 
Такой подход создает макси-
мально комфортные условия 
для буренок и, конечно, для 
животноводов.

Вот только согласование 
и принятие программ затя-
нуты из-за бумажной волоки-
ты. Сейчас ключевая задача, 
по словам парламентариев, - 
не допустить «простоя» при 
оформлении бумаг, чтобы 
в ближайшие годы все ноу-
хау внедрить в производство. 
Это очередной шаг в сторону 
импортозамещения, которое 
касается всех сфер сельхоз-
производства.

ХВАТИТ БУЛЬБЫ
Межрегиональные связи - 

фундамент интеграции. Про-

веренное временем сотруд-
ничество на местном уровне 
позволяет нашим странам 
оперативно реализовывать 
двусторонние проекты.

Мясная и молочная продук-
ция, важная статья экспор-
та, традиционно пользуется 
высоким спросом, особенно 
у россиян, заверил Сергей 
Примаченко, председа-
тель Комитета по сельско-
му хозяйству и продоволь-
ствию Миноблисполкома. 
В пример привел продукцию 
Слуцкого мясокомбината, где 
пикантные колбасы, аромат-
ные копчености, консервы на 
прилавках не залеживаются. 
А у агрокомбината «Дзержин-
ский» особенно популярно 
диетическое мясо индейки.

Минщина не подводит и в 
семеноводстве, делая ставку 
на сорта, которые выдержива-
ют природные нагрузки и га-
рантируют высокий урожай.

- Активно сотрудничаем 
с Омской областью. Регион 
свое образный, в другом кли-
матическом поясе, далеко от 
нас. Но мы нашли точки со-

прикосновения. Наши пред-
приятия заинтересованы 
в  семенах люцерны - эффек-
тивной культуры для сельско-
го хозяйства. Первая партия 
успешно прошла испытания, 
импортной селекции не усту-
пает, - заверил Сергей При-
маченко.

Не обошли стороной и во-
прос на «злобу дня», обсудив 
ситуацию с картошкой, по це-
не и качеству к которой у мно-
гих покупателей в последнее 
время возникали вопросы.

- Просто недоразумение, - не 
скрывал эмоций Иван Мар-
кевич.

Депутат напомнил: бульба - 
один из брендов Беларуси. 
И выращивать популярного 
корнеплода надо столько, что-
бы хватило и РБ, и на экспорт.

Депутата поддержал Сергей 
Примаченко:

- По картофелю готовы 
подставить плечо. Минская 
область отвела больше во-
семнадцати тысяч гектаров. 
Созданы технические возмож-
ности, чтобы вырастить хоро-
ший урожай и сохранить его.
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ПРОРАСТАЮТ В ПОЛЕ КАДРЫ
Иван МАРКЕВИЧ, пред-

седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Политика, которую Пре-
зидент РБ заложил еще трид-
цать лет тому назад, направ-
ленная на развитие сельского 
хозяйства, доказала свою 
эффективность. За аграр-
ным сектором тянется вся 
экономика. Важный вопрос - 
подготовка и работа кадров 
в АПК, развитие агрогород-
ков, внедрение современных 
технологий в сферу сельского 
хозяйства.

Владимир КАШИН, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам:

- Выстраивание отношений 
между областями, конкрет-
ными предприятиями под-
разумевает многогранность. 
В наших странах свои особен-
ности, следует эффективно 
их использовать. Белорусы 
активно участвуют в «Дне 
поля» в России - своеобраз-
ном сельскохозяйственном 
форуме.

Радует, что развивается 
программа агролизинга - ин-
струмента поддержки наших 
производителей сельхозтех-
ники.

Антон ГЕТТА, член Комис-
сии ПС по аграрным вопро-
сам:

- Недавно в Казани прохо-
дил Национальный молочный 
конгресс, организованный 
Молочным союзом России. 
На встрече свою продукцию 
презентовали и знаменитые 
белорусские предприятия. Бе-
лорусские товары - это очень 
высокие стандарты качества, 
нам есть где перенять опыт. 
Конечно, высокие стандарты 
подразумевают в том числе 
и соответствующую цену на 
продукты. Но качество - это 
здоровье, а экономить на здо-
ровье нации нельзя.

Важный вопрос - обеспе-
ченность кадрами в сельском 
хозяйстве. Решение есть  - 
активнее работать с коллед-
жами, вузами, коллегами из 
разных министерств, органа-
ми исполнительной власти, 
отвечающими за подготовку 
молодежи.

 ■ Кадры закладывают 
основу успеха в аграрной 
отрасли.

В Беларуси в прошлом году 
в сферу сельского хозяйства 
пришли около пяти тысяч мо-
лодых специалистов, в том 
числе 1,4 тысячи выпускников 
аграрных вузов. Для адаптации 
на рабочем месте парням и де-
вушкам назначается наставник. 
«Распределенцам» предостав-

ляют жилье, различные льготы. 
Но кадровый дефицит в агро-
сфере Союзного государства 
все еще ощутим. Важно вдох-
нуть в село новую жизнь и пре-
вратить его в центр притяжения, 
тогда и молодежь подтянется, 
уверены парламентарии.

Антон Гетта, член Комиссии 
ПС по аграрным вопросам, за-
верил, что России интересен 
и  ценен опыт белорусских агро-
городков:

- Это привлечение молодежи 
в сельскую местность, развитие 
территорий, повышение каче-
ства жизни.

В условиях необходимости 
формирования новых компе-
тенций у специалистов сель-
скохозяйственной отрасли тре-
буется активность в области 
дополнительного профобразо-
вания.

Николай Романюк, ректор 
Белорусского государствен-

ного аграрного техническо-
го университета, представил 
свой рецепт успешного разви-
тия отрасли:

- Первое  - совместная 
работа по специальному 
обучению профессорско-
преподавательского состава. 
Второе - согласованные учеб-
ные программы, повышение 
квалификации и стажировки 
специалистов АПК. Третье - мо-
бильность учащихся, активное 
использование площадок для 
практического обучения.

 ■ Неизвестных земель больше нет.

Белорусские производители расширя-
ют горизонты, отправляя продукцию не 
только в соседние приграничные регионы.

Россия для Беларуси - надежный и по-
стоянный покупатель. На фоне драко-
новских западных санкций наши страны 
перестроили торговые цепочки, сделав 
упор на взаимные поставки.

- В вопросах торговли мы дополняем 
друг друга. Из Беларуси экспортируем 

в основном мясомолочную продукцию, 
кондитерские изделия, шоколад, из Рос-
сии привозим зерновые, шрот (продукт 
после отжима масла. - Ред.), ряд других 
товаров - то, что необходимо для сель-
ского хозяйства. Мы работаем больше 
чем с 76 российскими регионами, - по-
делилась организацией сотрудничества 
Ксения Мелешко, начальник Главно-
го управления внешнеэкономической 
деятельности Минсельхозпрода Бе-
ларуси.

Белорусские товары поставляют в Ка-
лининград и на Дальний Восток, эта тер-
ритория для аграриев не терра инкогнита.

Антон Гетта, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по аграрным вопросам, 
обратил внимание, что недавно глава 
белорусского государства встречался 
с губернатором Калининградской обла-
сти. Такие встречи позволяют оперативно 
рассматривать актуальные вопросы со-
трудничества, решать конкретные задачи 
по расширению взаимных связей.

ДОСЛОВНО

ОТУЧИЛСЯ - И НА СЕЛЕ ПРИГОДИЛСЯ КАЧЕСТВО

СТАВКА НА ВЗАИМНЫЕ ПОСТАВКИ ДАЛЬНИЕ ТЕРРИТОРИИ

Аграрная повестка всегда ответственная,  
потому что прежде всего это продовольственная  
безопасность СГ.
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 ■ Международный эконо-
мический форум становится 
все более интересным. Де-
монстрируя развитие России 
и огромный интерес к ней со 
стороны других государств.

Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин подвел ито-
ги пленарного заседания на 
ПМЭФ-2025, которое длилось 
четыре часа:

- Разговор прошел на одном 
дыхании. Именно разговор. Он 
был с огромным залом, куда 
съехались гости из 140 стран. 
Особый интерес вызывала, 
безусловно, экономика. Под 
этой эгидой проходит сам фо-
рум. Но и, конечно, политиче-
ская ситуация в мире, вопросы 
безопасности. Темы: Россия - 
Украина, Израиль - Иран. Оста-
новлюсь на наиболее интерес-
ном и, на мой взгляд, важном 
из того, что прозвучало.

О РАЗВИТИИ МИРА  
И ЭКОНОМИКИ

Россия дружит и сотруднича-
ет с теми, кто хочет идти впе-
ред и готов к этому.

 ✔ Большинство стран вы-
ступают за многополярный 
и справедливый мир

Это их выбор. Россия и Ки-
тай не формируют новый ми-
ропорядок, наши страны его 
оформляют, расчищают дорогу 
для этого процесса, с тем что-
бы он был более сбалансиро-
ванным и отвечал интересам 
подавляющего большинства 
государств.

 ✔ Страны БРИКС нара-
щивают экономический 
потенциал

Сегодня это сорок процентов 
глобальной экономики, и эта 
доля будет только расти. В то 
время как доля G7 уменьшает-
ся из года в год.

 ✔ Российская экономика за 
последнее время добилась 
роста и прогресса, отвечая 
на вызовы

Рост ВВП нашей страны 
в  2023 году  - 4,1 процента, 
в 2024 году - 4,3 процента. Рос-
сия сегодня по объему ВВП за-
нимает четвертое место в мире 
и первое в Европе.

 ✔ Экономика западных 
стран утрачивает позиции

Рост экономики в 2024 году 
в Еврозоне составил 0,9 про-
цента, США - 2,8. Притом что 
общемировой рост составил 
3,3 процента.

 ✔ Мы научились концен- 
трироваться

Там, где наносят удар, - мо-
билизация и результат выше.

 ✔ Позиция Президента Пу-
тина о рецессии: ее нет

Надо сделать все, чтобы не 
допустить рецессии и стагна-

ции. Это задача, которую бу-
дем решать вместе с коллегами 
из правительства. Когда речь 
идет о вызовах, правительство 
должно предлагать решения. 
А тот, кто описывает погоду, 
а не задает ее, - перепутал ме-
сто работы.

 ✔ Инфляция снижается
В прогнозе по итогам года 

должна быть 7 процентов. Это 
посыл ЦБ в отношении став-
ки, которая остается высокой. 
В обоснование этого решения 
ЦБ всегда говорил о растущей 
инфляции. Сейчас она стала 
снижаться. Значит, с учетом 
других факторов, надо сни-
жать ключевую ставку. Ожи-
дание этого очевидно. Со своей 
стороны, будем возвращаться 
к теме. Необходимо создавать 
условия для развития эконо-
мики.

О БЕЗОПАСНОСТИ  
И КОНФЛИКТАХ

 ✔ Россия, со своей стороны, 
политико-дипломатическими 
методами делает все для урегу-
лирования ситуации на Ближ-
нем Востоке. Наша страна не 
стремится к посредничеству, а  
предлагает варианты решения.

О СИТУАЦИИ  
НА УКРАИНЕ

 ✔ При принятии декларации 
о независимости Украина за-
явила о своем нейтральном 
и внеблоковом статусе.

 ✔ Киев развязал войну в от-
ношении мирных граждан рус-
скоязычного населения Ново-
россии, которых наша страна 
была вынуждена защищать.

 ✔ Учитывая милитаризацию 
и кровавый переворот на Укра-
ине, а также отход от нейтраль-
ного статуса, надо было обес-
печить безопасность граждан 
Донецкой и Луганской Респу-
блик и России в целом.

 ✔ Мирные переговоры, про-
ходящие в Турции, сорвал 
премьер-министр Англии 
Джонсон по поручению бывше-
го президента США Байдена.

Именно они несут ответ-
ственность за продолжение 
конфликта, который мог быть 
остановлен ранее.

 ✔ Русские и украинцы - один 
народ

В этом смысле вся Украина 
наша. Ситуация по всей линии 
фронта развивается успешно. 
Наша армия освобождает все 
новые населенные пункты от 
неонацистов.

 ✔ Там, где ступает нога рус-
ского солдата, то - наше

Части российской армии на-
ходятся недалеко от города Су-
мы. Задачи забрать Сумы нет, 
но это не исключено.

Подробнее - на стр. 2, 4.

Светлана КАМЕКА

 ■ В России приняли за-
кон о защите русского 
языка. Англицизмам при-
дется «закириллиться».

Госдума защитит русский 
язык от чрезмерного исполь-
зования заимствований в пу-
бличном пространстве. Что 
это значит? Вывески, указа-
тели и информационные та-
блички в магазинах и обще-
ственных местах должны быть 

на великом и могучем. Допу-
скается также их дублирова-
ние на языках народов Рос-
сии или на иностранных. Еще  
в названиях жилых комплек-
сов и прочих объектов строи-
тельства, в рекламе можно 
использовать только кирилли-
цу. Застройщики перестанут 
завлекать бесконечными ан-
глоязычными названиями ти-
па club, hous, hill, forest, village, 
потому что они превратятся  
в клабы, хаусы, хиллы, форе-
сты и вилладжи. Sale станет 

распродажей или скидками.  
А exit и open опять станут - 
«выход» и «открыто».

Закон вступит в силу 1 мар-
та 2026 года.

- Язык, культура, вера  
и история - основы идентич-
ности любой нации, - сказал 
Председатель ГД. И при-
вел пример Украины, кото-
рая от всего этого отказа-
лась: - В итоге не стало нации, 
она подчинена. Государство 
утратило свой суверенитет.

Об этом же говорил народ-
ный артист РСФСР, Герой 
труда России, режиссер Ни-
кита Михалков. Его специ-
ально пригласили в Госдуму.

- Если вы привезете ино-
странца, посадите в машину 
и прокатите по центру любого 
города в нашей стране, он, 
глядя в окно, не поймет, что 
находится в России. Потому 
что практически девяносто 
процентов вывесок напи-
саны латинским шрифтом, 
английскими словами. Важ-
нейший закон! - поддержал 
депутатов Никита Михалков. - 
Язык - достояние народа. Это 
его гордость. Им нужно гор-
диться и им воевать. Это ве-
личайшая провинциальность 
наша - «где-то там лучше». 
Это огромное количество ан-
глицизмов, которые внедрены 
в наше сознание, когда есть 
аналоги, прекрасные аналоги 
на русском языке.

Выступление Никиты Ми-
халкова читайте в следую-
щем номере «СВ».

 ■ …началась одна из самых тяже-
лых страниц нашей истории - Ве-
ликая Отечественная война.

Вячеслав Володин:
- Это случилось 84 года назад, ког-

да немецко-фашистские захватчики 
вероломно напали на спящие мирные 
города нашей Родины. Победа далась 
дорогой ценой - 27  миллионов чело-
веческих жизней.

Исток Днепра - знаковое место не 
только для нашей страны, но и для 
Беларуси и Украины. Именно здесь - в 
Смоленской области, на границе с Тверской, 
в трехстах километрах от Москвы находится 
начало этой большой реки.

Занимаясь обустройством истока Днепра, 
благодаря поисковикам и журналистам узнал, 
что в начале Великой Отечественной войны, 
в 1941 году, здесь, близ деревни Дудкино, про-
ходили ожесточенные бои. Четверо суток - с 8 
по 12 октября - батальон под командованием 
капитана Сергея Иванова (119-я Краснояр-
ская стрелковая дивизия) героически держал 
оборону и отражал атаки превосходящих сил 
противника.

В этих боях погибли 780 человек. Практи-
чески все, кто защищал укрепрайон, включая 
командира. Поисковики каждый год находят 
тела солдат и офицеров, многие из которых 
до сих пор числились пропавшими без вести. 
Если возможно, устанавливают фамилии. 
Родные спустя больше восьмидесяти лет по-
лучают известия о своих близких.

Нам всем важно:

- помнить, какой ценой досталась Победа
- сохранять и защищать историческую па-

мять
- передавать правду о войне из поколения 

в поколение.
Вместе с единомышленниками почтили 

память наших солдат и офицеров  - всех, 
кому обязаны жизнью, - посетив культурно-
мемориальный комплекс на истоке Днепра. Он 
включает в себя место подвига, где проходили 
бои, музей, в котором размещены экспонаты, 
рассказывающие о событиях тех лет.

Здесь же, на истоке Днепра, расположен 
Свято-Владимирский монастырь. Есть гости-
ница. В 49 километрах от этого места находит-
ся Ржевский мемориал. Если захотите посе-
тить эти места, сможете добраться от Москвы 
всего за несколько часов. Дороги к августу 
будут лучше! А к сентябрю - не узнаете их, 
доедете быстро! Приезжайте!

О ВАЖНОМ  
НА ОДНОМ ДЫХАНИИ

ТО СТРАШНОЕ УТРО, КОГДА... ПОМНИМ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА  EXIT   ВЫХОД ПРИНЯТО!
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Схема боя у истока Днепра.

- Никита Сергеевич, вы многих укрепляете в правильности своих  
шагов и действий, – сказал мэтру Вячеслав Володин.
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 ■ Продбезопасность, со-
трудничество регионов, 
закрепление молодежи на 
селе - парламентарии обсу-
дили, как придать импульс 
агросфере.

МИЛЛИАРДНАЯ 
ПРИБЫЛЬ
Мы не только обеспечиваем 

себя продуктами питания, но 
и являемся одними из веду-
щих экспортеров сельхозпро-
дукции на мировой рынок. 
Наши тракторы и комбайны 
успешно трудятся на полях 
разных континентов. Итог 
усилий АПК: в магазинах изо-
билие белорусских и россий-
ских товаров на любой вкус.

Заседание Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
аграрным вопросам про-
шло в разгар полевых работ. 
Чтобы не распыляться по 
мелочам, Иван Маркевич, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по аграрным вопросам, на-
чал с главного:

- Несмотря на санкции, на-
ша продовольственная безо-
пасность укрепляется. В  2024 
году товарооборот продукции 
агропромышленного ком-
плекса увеличился на пятнад-
цать процентов, превысив во-
семь миллиардов долларов. 
Эти цифры показывают: мы 
на правильном пути.

Агросектор не стоит на 
месте. С помощью цифро-
вых технологий в режиме 
онлайн мониторят состоя-
ние животных, регулируют 
кормление и доение, дары 
с полей собирает умная тех-
ника. Например, союзная 
программа «Садоводство-СГ» 
предусматривает разработку 
автоматизированных и робо-
тизированных устройств. Ре-
сурсосберегающие техноло-

гии нацелены на повышение 
производительности труда не 
менее чем на 25 процентов. 
Программа «Интеллектуаль-
ная ферма - СГ» направлена 
на разработку комплекса ав-
томатизированных и робо-
тизированных машин и обо-
рудования для молочного 
животноводства с примене-
нием цифровых технологий. 
Такой подход создает макси-
мально комфортные условия 
для буренок и, конечно, для 
животноводов.

Вот только согласование 
и принятие программ затя-
нуты из-за бумажной волоки-
ты. Сейчас ключевая задача, 
по словам парламентариев, - 
не допустить «простоя» при 
оформлении бумаг, чтобы 
в ближайшие годы все ноу-
хау внедрить в производство. 
Это очередной шаг в сторону 
импортозамещения, которое 
касается всех сфер сельхоз-
производства.

ХВАТИТ БУЛЬБЫ
Межрегиональные связи - 

фундамент интеграции. Про-

веренное временем сотруд-
ничество на местном уровне 
позволяет нашим странам 
оперативно реализовывать 
двусторонние проекты.

Мясная и молочная продук-
ция, важная статья экспор-
та, традиционно пользуется 
высоким спросом, особенно 
у россиян, заверил Сергей 
Примаченко, председа-
тель Комитета по сельско-
му хозяйству и продоволь-
ствию Миноблисполкома. 
В пример привел продукцию 
Слуцкого мясокомбината, где 
пикантные колбасы, аромат-
ные копчености, консервы на 
прилавках не залеживаются. 
А у агрокомбината «Дзержин-
ский» особенно популярно 
диетическое мясо индейки.

Минщина не подводит и в 
семеноводстве, делая ставку 
на сорта, которые выдержива-
ют природные нагрузки и га-
рантируют высокий урожай.

- Активно сотрудничаем 
с Омской областью. Регион 
свое образный, в другом кли-
матическом поясе, далеко от 
нас. Но мы нашли точки со-

прикосновения. Наши пред-
приятия заинтересованы 
в  семенах люцерны - эффек-
тивной культуры для сельско-
го хозяйства. Первая партия 
успешно прошла испытания, 
импортной селекции не усту-
пает, - заверил Сергей При-
маченко.

Не обошли стороной и во-
прос на «злобу дня», обсудив 
ситуацию с картошкой, по це-
не и качеству к которой у мно-
гих покупателей в последнее 
время возникали вопросы.

- Просто недоразумение, - не 
скрывал эмоций Иван Мар-
кевич.

Депутат напомнил: бульба - 
один из брендов Беларуси. 
И выращивать популярного 
корнеплода надо столько, что-
бы хватило и РБ, и на экспорт.

Депутата поддержал Сергей 
Примаченко:

- По картофелю готовы 
подставить плечо. Минская 
область отвела больше во-
семнадцати тысяч гектаров. 
Созданы технические возмож-
ности, чтобы вырастить хоро-
ший урожай и сохранить его.
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ПРОРАСТАЮТ В ПОЛЕ КАДРЫ
Иван МАРКЕВИЧ, пред-

седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Политика, которую Пре-
зидент РБ заложил еще трид-
цать лет тому назад, направ-
ленная на развитие сельского 
хозяйства, доказала свою 
эффективность. За аграр-
ным сектором тянется вся 
экономика. Важный вопрос - 
подготовка и работа кадров 
в АПК, развитие агрогород-
ков, внедрение современных 
технологий в сферу сельского 
хозяйства.

Владимир КАШИН, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам:

- Выстраивание отношений 
между областями, конкрет-
ными предприятиями под-
разумевает многогранность. 
В наших странах свои особен-
ности, следует эффективно 
их использовать. Белорусы 
активно участвуют в «Дне 
поля» в России - своеобраз-
ном сельскохозяйственном 
форуме.

Радует, что развивается 
программа агролизинга - ин-
струмента поддержки наших 
производителей сельхозтех-
ники.

Антон ГЕТТА, член Комис-
сии ПС по аграрным вопро-
сам:

- Недавно в Казани прохо-
дил Национальный молочный 
конгресс, организованный 
Молочным союзом России. 
На встрече свою продукцию 
презентовали и знаменитые 
белорусские предприятия. Бе-
лорусские товары - это очень 
высокие стандарты качества, 
нам есть где перенять опыт. 
Конечно, высокие стандарты 
подразумевают в том числе 
и соответствующую цену на 
продукты. Но качество - это 
здоровье, а экономить на здо-
ровье нации нельзя.

Важный вопрос - обеспе-
ченность кадрами в сельском 
хозяйстве. Решение есть  - 
активнее работать с коллед-
жами, вузами, коллегами из 
разных министерств, органа-
ми исполнительной власти, 
отвечающими за подготовку 
молодежи.

 ■ Кадры закладывают 
основу успеха в аграрной 
отрасли.

В Беларуси в прошлом году 
в сферу сельского хозяйства 
пришли около пяти тысяч мо-
лодых специалистов, в том 
числе 1,4 тысячи выпускников 
аграрных вузов. Для адаптации 
на рабочем месте парням и де-
вушкам назначается наставник. 
«Распределенцам» предостав-

ляют жилье, различные льготы. 
Но кадровый дефицит в агро-
сфере Союзного государства 
все еще ощутим. Важно вдох-
нуть в село новую жизнь и пре-
вратить его в центр притяжения, 
тогда и молодежь подтянется, 
уверены парламентарии.

Антон Гетта, член Комиссии 
ПС по аграрным вопросам, за-
верил, что России интересен 
и  ценен опыт белорусских агро-
городков:

- Это привлечение молодежи 
в сельскую местность, развитие 
территорий, повышение каче-
ства жизни.

В условиях необходимости 
формирования новых компе-
тенций у специалистов сель-
скохозяйственной отрасли тре-
буется активность в области 
дополнительного профобразо-
вания.

Николай Романюк, ректор 
Белорусского государствен-

ного аграрного техническо-
го университета, представил 
свой рецепт успешного разви-
тия отрасли:

- Первое  - совместная 
работа по специальному 
обучению профессорско-
преподавательского состава. 
Второе - согласованные учеб-
ные программы, повышение 
квалификации и стажировки 
специалистов АПК. Третье - мо-
бильность учащихся, активное 
использование площадок для 
практического обучения.

 ■ Неизвестных земель больше нет.

Белорусские производители расширя-
ют горизонты, отправляя продукцию не 
только в соседние приграничные регионы.

Россия для Беларуси - надежный и по-
стоянный покупатель. На фоне драко-
новских западных санкций наши страны 
перестроили торговые цепочки, сделав 
упор на взаимные поставки.

- В вопросах торговли мы дополняем 
друг друга. Из Беларуси экспортируем 

в основном мясомолочную продукцию, 
кондитерские изделия, шоколад, из Рос-
сии привозим зерновые, шрот (продукт 
после отжима масла. - Ред.), ряд других 
товаров - то, что необходимо для сель-
ского хозяйства. Мы работаем больше 
чем с 76 российскими регионами, - по-
делилась организацией сотрудничества 
Ксения Мелешко, начальник Главно-
го управления внешнеэкономической 
деятельности Минсельхозпрода Бе-
ларуси.

Белорусские товары поставляют в Ка-
лининград и на Дальний Восток, эта тер-
ритория для аграриев не терра инкогнита.

Антон Гетта, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по аграрным вопросам, 
обратил внимание, что недавно глава 
белорусского государства встречался 
с губернатором Калининградской обла-
сти. Такие встречи позволяют оперативно 
рассматривать актуальные вопросы со-
трудничества, решать конкретные задачи 
по расширению взаимных связей.

ДОСЛОВНО

ОТУЧИЛСЯ - И НА СЕЛЕ ПРИГОДИЛСЯ КАЧЕСТВО

СТАВКА НА ВЗАИМНЫЕ ПОСТАВКИ ДАЛЬНИЕ ТЕРРИТОРИИ

Аграрная повестка всегда ответственная,  
потому что прежде всего это продовольственная  
безопасность СГ.
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 ■ Международный эконо-
мический форум становится 
все более интересным. Де-
монстрируя развитие России 
и огромный интерес к ней со 
стороны других государств.

Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин подвел ито-
ги пленарного заседания на 
ПМЭФ-2025, которое длилось 
четыре часа:

- Разговор прошел на одном 
дыхании. Именно разговор. Он 
был с огромным залом, куда 
съехались гости из 140 стран. 
Особый интерес вызывала, 
безусловно, экономика. Под 
этой эгидой проходит сам фо-
рум. Но и, конечно, политиче-
ская ситуация в мире, вопросы 
безопасности. Темы: Россия - 
Украина, Израиль - Иран. Оста-
новлюсь на наиболее интерес-
ном и, на мой взгляд, важном 
из того, что прозвучало.

О РАЗВИТИИ МИРА  
И ЭКОНОМИКИ

Россия дружит и сотруднича-
ет с теми, кто хочет идти впе-
ред и готов к этому.

 ✔ Большинство стран вы-
ступают за многополярный 
и справедливый мир

Это их выбор. Россия и Ки-
тай не формируют новый ми-
ропорядок, наши страны его 
оформляют, расчищают дорогу 
для этого процесса, с тем что-
бы он был более сбалансиро-
ванным и отвечал интересам 
подавляющего большинства 
государств.

 ✔ Страны БРИКС нара-
щивают экономический 
потенциал

Сегодня это сорок процентов 
глобальной экономики, и эта 
доля будет только расти. В то 
время как доля G7 уменьшает-
ся из года в год.

 ✔ Российская экономика за 
последнее время добилась 
роста и прогресса, отвечая 
на вызовы

Рост ВВП нашей страны 
в  2023 году  - 4,1 процента, 
в 2024 году - 4,3 процента. Рос-
сия сегодня по объему ВВП за-
нимает четвертое место в мире 
и первое в Европе.

 ✔ Экономика западных 
стран утрачивает позиции

Рост экономики в 2024 году 
в Еврозоне составил 0,9 про-
цента, США - 2,8. Притом что 
общемировой рост составил 
3,3 процента.

 ✔ Мы научились концен- 
трироваться

Там, где наносят удар, - мо-
билизация и результат выше.

 ✔ Позиция Президента Пу-
тина о рецессии: ее нет

Надо сделать все, чтобы не 
допустить рецессии и стагна-

ции. Это задача, которую бу-
дем решать вместе с коллегами 
из правительства. Когда речь 
идет о вызовах, правительство 
должно предлагать решения. 
А тот, кто описывает погоду, 
а не задает ее, - перепутал ме-
сто работы.

 ✔ Инфляция снижается
В прогнозе по итогам года 

должна быть 7 процентов. Это 
посыл ЦБ в отношении став-
ки, которая остается высокой. 
В обоснование этого решения 
ЦБ всегда говорил о растущей 
инфляции. Сейчас она стала 
снижаться. Значит, с учетом 
других факторов, надо сни-
жать ключевую ставку. Ожи-
дание этого очевидно. Со своей 
стороны, будем возвращаться 
к теме. Необходимо создавать 
условия для развития эконо-
мики.

О БЕЗОПАСНОСТИ  
И КОНФЛИКТАХ

 ✔ Россия, со своей стороны, 
политико-дипломатическими 
методами делает все для урегу-
лирования ситуации на Ближ-
нем Востоке. Наша страна не 
стремится к посредничеству, а  
предлагает варианты решения.

О СИТУАЦИИ  
НА УКРАИНЕ

 ✔ При принятии декларации 
о независимости Украина за-
явила о своем нейтральном 
и внеблоковом статусе.

 ✔ Киев развязал войну в от-
ношении мирных граждан рус-
скоязычного населения Ново-
россии, которых наша страна 
была вынуждена защищать.

 ✔ Учитывая милитаризацию 
и кровавый переворот на Укра-
ине, а также отход от нейтраль-
ного статуса, надо было обес-
печить безопасность граждан 
Донецкой и Луганской Респу-
блик и России в целом.

 ✔ Мирные переговоры, про-
ходящие в Турции, сорвал 
премьер-министр Англии 
Джонсон по поручению бывше-
го президента США Байдена.

Именно они несут ответ-
ственность за продолжение 
конфликта, который мог быть 
остановлен ранее.

 ✔ Русские и украинцы - один 
народ

В этом смысле вся Украина 
наша. Ситуация по всей линии 
фронта развивается успешно. 
Наша армия освобождает все 
новые населенные пункты от 
неонацистов.

 ✔ Там, где ступает нога рус-
ского солдата, то - наше

Части российской армии на-
ходятся недалеко от города Су-
мы. Задачи забрать Сумы нет, 
но это не исключено.

Подробнее - на стр. 2, 4.

Светлана КАМЕКА

 ■ В России приняли за-
кон о защите русского 
языка. Англицизмам при-
дется «закириллиться».

Госдума защитит русский 
язык от чрезмерного исполь-
зования заимствований в пу-
бличном пространстве. Что 
это значит? Вывески, указа-
тели и информационные та-
блички в магазинах и обще-
ственных местах должны быть 

на великом и могучем. Допу-
скается также их дублирова-
ние на языках народов Рос-
сии или на иностранных. Еще  
в названиях жилых комплек-
сов и прочих объектов строи-
тельства, в рекламе можно 
использовать только кирилли-
цу. Застройщики перестанут 
завлекать бесконечными ан-
глоязычными названиями ти-
па club, hous, hill, forest, village, 
потому что они превратятся  
в клабы, хаусы, хиллы, форе-
сты и вилладжи. Sale станет 

распродажей или скидками.  
А exit и open опять станут - 
«выход» и «открыто».

Закон вступит в силу 1 мар-
та 2026 года.

- Язык, культура, вера  
и история - основы идентич-
ности любой нации, - сказал 
Председатель ГД. И при-
вел пример Украины, кото-
рая от всего этого отказа-
лась: - В итоге не стало нации, 
она подчинена. Государство 
утратило свой суверенитет.

Об этом же говорил народ-
ный артист РСФСР, Герой 
труда России, режиссер Ни-
кита Михалков. Его специ-
ально пригласили в Госдуму.

- Если вы привезете ино-
странца, посадите в машину 
и прокатите по центру любого 
города в нашей стране, он, 
глядя в окно, не поймет, что 
находится в России. Потому 
что практически девяносто 
процентов вывесок напи-
саны латинским шрифтом, 
английскими словами. Важ-
нейший закон! - поддержал 
депутатов Никита Михалков. - 
Язык - достояние народа. Это 
его гордость. Им нужно гор-
диться и им воевать. Это ве-
личайшая провинциальность 
наша - «где-то там лучше». 
Это огромное количество ан-
глицизмов, которые внедрены 
в наше сознание, когда есть 
аналоги, прекрасные аналоги 
на русском языке.

Выступление Никиты Ми-
халкова читайте в следую-
щем номере «СВ».

 ■ …началась одна из самых тяже-
лых страниц нашей истории - Ве-
ликая Отечественная война.

Вячеслав Володин:
- Это случилось 84 года назад, ког-

да немецко-фашистские захватчики 
вероломно напали на спящие мирные 
города нашей Родины. Победа далась 
дорогой ценой - 27  миллионов чело-
веческих жизней.

Исток Днепра - знаковое место не 
только для нашей страны, но и для 
Беларуси и Украины. Именно здесь - в 
Смоленской области, на границе с Тверской, 
в трехстах километрах от Москвы находится 
начало этой большой реки.

Занимаясь обустройством истока Днепра, 
благодаря поисковикам и журналистам узнал, 
что в начале Великой Отечественной войны, 
в 1941 году, здесь, близ деревни Дудкино, про-
ходили ожесточенные бои. Четверо суток - с 8 
по 12 октября - батальон под командованием 
капитана Сергея Иванова (119-я Краснояр-
ская стрелковая дивизия) героически держал 
оборону и отражал атаки превосходящих сил 
противника.

В этих боях погибли 780 человек. Практи-
чески все, кто защищал укрепрайон, включая 
командира. Поисковики каждый год находят 
тела солдат и офицеров, многие из которых 
до сих пор числились пропавшими без вести. 
Если возможно, устанавливают фамилии. 
Родные спустя больше восьмидесяти лет по-
лучают известия о своих близких.

Нам всем важно:

- помнить, какой ценой досталась Победа
- сохранять и защищать историческую па-

мять
- передавать правду о войне из поколения 

в поколение.
Вместе с единомышленниками почтили 

память наших солдат и офицеров  - всех, 
кому обязаны жизнью, - посетив культурно-
мемориальный комплекс на истоке Днепра. Он 
включает в себя место подвига, где проходили 
бои, музей, в котором размещены экспонаты, 
рассказывающие о событиях тех лет.

Здесь же, на истоке Днепра, расположен 
Свято-Владимирский монастырь. Есть гости-
ница. В 49 километрах от этого места находит-
ся Ржевский мемориал. Если захотите посе-
тить эти места, сможете добраться от Москвы 
всего за несколько часов. Дороги к августу 
будут лучше! А к сентябрю - не узнаете их, 
доедете быстро! Приезжайте!

О ВАЖНОМ  
НА ОДНОМ ДЫХАНИИ

ТО СТРАШНОЕ УТРО, КОГДА... ПОМНИМ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА  EXIT   ВЫХОД ПРИНЯТО!
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Схема боя у истока Днепра.

- Никита Сергеевич, вы многих укрепляете в правильности своих  
шагов и действий, – сказал мэтру Вячеслав Володин.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Во время девятичасовой 
атаки уничтожено амери-
канское супероружие.

УСЫПАЛИ 
«ЦВЕТАМИ»
Внезапная война на Ближ-

нем Востоке отвлекла миро-
вое сообщество от событий 
на Украине. Зеленский сильно 
нервничает. Ведь американ-
ские ракеты, предназначен-
ные для киевского режима, 
теперь, очевидно, будут пере-
правляться Иерусалиму. Да и 
мировые СМИ больше интере-
суют воздушные дуэли между 
Израилем и Ираном, а также 
удары США по ядерным объ-
ектам персов, чем охота на 
военные объекты Незалеж-
ной. Но если их не показывает 
CNN, это не значит, что они 
не пылают.

Всю минувшую неделю ар-
мия России систематично 
уничтожала военный потен-
циал противника. Под при-
целом оказались объекты ВПК 
в Харькове, Черкасской, Пол-
тавской и Сумской областях. 
Взрывы гремели в Запорожье, 
Краматорске, харьковском 
Изюме и Синельниково Дне-
пропетровской области.

Досталось и самому Дне-
пропетровску, а также Одессе. 
И очень сильно - Киеву.

Одна из атак длилась ре-
кордные девять часов. За-
действовано невероятное 
количество ударных дро-
нов - 440. Большая часть из 
них  - модифицированные 
«Герани». А также 32 ракеты 
разных типов. Сам противник 

насчитал: два гиперзвуковых 
«Кинжала», девять авиаци-
онных Х-59/69, шестнадцать 
крылатых ракет стратегиче-
ской авиации Х-101, четыре 
флотских «Калибра», проти-
ворадиолокационная ракета 
Х-31П.

НАКРЫЛИ ПОЛИГОН
Всего за одну атаку обнули-

лись не меньше 27 объектов 
военной инфраструктуры. 
Военный склад под Киевом, 
дым от пожарища которого 
был всюду виден в столице, 
детонировал всю ночь. Укра-
инские военблогеры в яро-
сти - на фронте ВСУ и так не 
хватает боеприпасов, а тут их, 
как нарочно, собрали в одном 
месте для таких фейерверков.

Другой повод для их него-
дования - это уничтожение 
в районе Давыдова Брода 
Херсонской области учебно-
тренировочного полигона 
ВСУ. «В четвертый уже раз!» - 
возмущаются укропатриоты. 
Как сообщил Минобороны 
РФ: «Расчетом оперативно-
тактического ракетного ком-
плекса «Искандер-М» ВС РФ 
по военному объекту против-
ника нанесен ракетный удар 
боеприпасом с кассетной бое-
вой частью. Результатом ста-
ло уничтожение более десяти 
автомобилей. Потери личного 
состава ВСУ превысили семь-
десят человек».

В Одессе - прилет на аэро-
дроме «Школьник». Уважили 
«Искандером М» и дронами-

камикадзе аэропорт Жуляны. 
И здесь особая удача - уничто-
жены позиции ЗРК Patriot. Для 
справки: во всем мире всего 
240 подобных систем. Стои-
мость каждой - больше мил-
лиарда долларов.

ЗАЩИТА ХУЖЕ 
НАПАДЕНИЯ
К сожалению, не обошлось 

без жертв среди мирного насе-
ления. Но не по вине россий-
ской армии. Это ВСУ привыч-
но продолжали заниматься 
терроризмом, атакуя дрона-
ми гражданские автомоби-
ли и домохозяйства. Только 
лишь в одной Белгородской 
области: подорвана машина - 
ранены водитель и подросток-
пассажир. Один из дронов 
травмировал женщину в част-
ном доме. А еще подорвали 
автомобиль скорой помощи - 
врач, фельд шер и водитель 

получили минно-взрывные 
травмы и контузию.

А что случилось в Киеве? Во 
время атаки украинская ПВО 
сбила российскую крылатую 
ракету, которая рухнула на 
здание. Есть видеозапись по-
падания в ракету и ее падение 
на высотку. Также украински-
ми РЭБ сбита с курса одна из 
«Гераней», которая тоже вре-
залась в панельный дом.

Глава режима из брониро-
ванного бункера начал было 
снова верещать о «геноциде», 
но тут начался «ад и Израиль». 
На Ближнем Востоке с такой 
интенсивностью гибли люди, 
что стало не до Украины.

А удары по Киеву - строго по 
военным объектам - продол-
жились. Один из них пришел-
ся по зданию Политехниче-
ского института имени Игоря 
Сикорского, где собирали дро-
ны. Противник сообщил, что, 

судя по результатам атаки, 
масса самих «Гераней» уве-
личилась. А еще - что в атаке 
задействовали северокорей-
ские ракеты. Откуда они это 
взяли - неизвестно. Но даже 
если и так - союзники тоже 
должны тренироваться.

Российская армия меж тем 
продолжает идти вперед. 
В том числе и для того, чтобы 
мирные люди в Киеве пере-
стали погибать.

 ■ Ликвидирован командир запрещенного 
в России террористического «Грузинского 
легиона».

Грузинские наемники - одни из самых жестоких 
отморозков на СВО. Они особо отличились издева-
тельствами над пленными российскими солдатами. 
Перечислять их изуверства морально тяжело пси-
хически здоровому человеку.

Зато сами они мрут как мухи. Еще в прошлом го-
ду их значительно проредили. В Сумской области 
накрыли ракетами пункт временной дислокации 
«Грузинского легиона». Трупы этих нелюдей выно-
сили долго. В частности, уничтожили заместителя 
командира спецназа грузинских наемников Георгия 
Роинишвили, главаря спецназа «Тбилиси».

Воевал в составе «Грузинского легиона» с начала 
СВО, причастен к пыткам и издевательствам над рос-
сийскими пленными и ранеными в Киевской области. 
С Волчанского направления головорезов перебросили 
в Курскую область. И для подавляющего большинства 
это оказалась последняя командировка.

Теперь вот добрались до самого командира пре-
ступного террористического подразделения «Грузин-
ский легион» Вано Надирадзе. Верховный суд РФ 
заочно приговорил 54-летнего негодяя к четырнад-
цати годам. Но это только по факту наемничества. 
Нет сомнений, что «подвигов» боевика набралось 
бы на пожизненное.

Накануне подонок давал интервью про обстановку 
в Сумах. Хорохорился, хотя и признавал «определен-
ные трудности». И вот теперь отправился к Бандере. 
Верной дорогой идете, амханагэбо (товарищи)!

 ■ В Администрации Прези-
дента поставили задачу адап-
тировать участников СВО 
к мирной жизни.

Если в прошлом веке о посттрав-
матическом синдроме не знали ни 
в американской, ни в советской 
армиях, то сейчас все поменялось. 
Есть четкое понимание, что любой 
военный конфликт заканчивается, 
а люди, державшие в руках ору-
жие, остаются. Их надо органично 
вписать в мирную жизнь.

В России по инициативе 
 Владимира Путина появилась 
программа по специальному обу-
чению, подготовке кадров для го-
сударственной службы и «форми-
рованию новой элиты» РФ «Время 
героев». Однако важны не только 
приобретение новых навыков, но и 
морально-психологическая адап-
тация.

По указанию АП в регионах на-
лаживается подготовка специали-
стов, умеющих работать с таким 
диагнозом.

Фонд «Защитники Отечества» 
запустил образовательные про-
екты - от краткосрочных курсов 
в Сколково до региональных про-
грамм. В перспективе накануне 
мобилизации каждый участник 
СВО пройдет собеседование с пси-
хологом, который определит его 
состояние и поможет с адаптацией 
к нормальной жизни. Печальный 
опыт СССР после Афгана и США 
после Вьетнама, когда многие из 
бывших воинов оказались не при-
способлены к новой для них ре-
альности, не должен повториться 
в России.

ХРОНИКА
 ● Группировка войск «За-

пад» освободила селение 
Петровское в Харьковской 
области. А группировка 
«Восток» - поселок Пере-
будова и Запорожье в ДНР.

 ● На Курском участке гра-
ницы отражены очередные 
накаты пехоты ВСУ на Тет-
кинском и Глушковском 
направлениях.

 ● На Сумском направлении 
встречные бои высокой ин-
тенсивности, в Андреевке - 
противник контратаковал. 
Продолжаются ожесточен-
ные бои за Юнаковку.

 ● На Северском направле-
нии продолжаются тяжелые 
бои в Серебрянке и Верхне-
каменском. После кадровых 
решений военные обозрева-
тели отмечают повышение 
качества взаимодействия 
российских подразделений.

 ● На Южно-Донецком на-
правлении штурмовые груп-
пы заняли плацдарм вос-
точнее Ялты, продолжается 
расширение зоны контроля 
в направлении Поддубного.

ОТПРАВИЛСЯ К БАНДЕРЕ
МИШЕНЬ

ПСИХОЛОГИ - ВЕТЕРАНАМ ЗАБОТА
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PATRIOT РАЗИНУЛ РОТ

Шесть тысяч трупов украинских захист-
ников отдала Россия. Киевская шайка при-
думала, как оправдаться за столь страшные 
цифры. Ведь, по версии Зеленского, за всю 
войну с их стороны всего тридцать тысяч 
погибло. 

На телемарафоне объявили, что русские... 
пилили трупы на части. А потом каждую 
часть складывали по разным пакетам и вы-
давали за отдельного человека. И это не 
все! Разрыли могилы на своих кладбищах 
и подсунули своих мертвецов под видом вэ-
сэушников. Неужели кто-то в это поверил?

А Россия тем временем готова отдать 
еще три тысячи тел. И это далеко не все. 
Ведь, как сказал Владимир Путин (читайте 
на стр. 2), только в Курской области ВСУ 
потеряли 76 тысяч бойцов.

ПИЛИТЕ ФЕЙКИ, ШУРА, ПИЛИТЕ ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ
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Сначала 
Зеленский 
послал их 
умирать, а затем  
устроил над 
их телами 
клоунаду.

Киевский режим все еще не понял, что штатовские системы ПВО  
против наших «Искандеров» не пляшут
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Светлана КАМЕКА

 ■ США нанесли удары по 
ядерным объектам Ирана 
в тот же день и практически 
в тот же час, когда Гитлер 
напал на СССР в 1941 году. 
Совпадение?

ВЫНУЖДЕННЫЙ 
СПЕКТАКЛЬ
- Иран должен выкопать 

обогащенный уран, похоро-
ненный под землей, и раздать 
другим странам, - заявил гос-
секретарь США Марко Рубио, 
после того как США ударили 
по иранским ядерным объ-
ектам. По данным из амери-
канского генштаба, шесть 
бомбардировщиков B-2 Spirit 
сбросили по территории в Фор-
до шесть противобункерных 
бомб GBU-57A/B весом око-
ло 13,5 тонны, они способны 
уничтожать объекты на глу-
бине до шестидесяти метров 
под землей. Подводная лодка 
ВМС США вдарила тридцатью 
крылатыми ракетами «Тома-
гавк» по целям в Исфахане и 
Натанзе. И последней доба-
вили еще два «взломщика» со 
стратегических бомбовозов.

Про «выкопать, а потом раз-
дать небедным странам» - это 
не шутка, Рубио действитель-
но так сказал. Смотришь на 
происходящее  - просто сюр 
какой-то. «Миролюбивый» 
Трамп сменил ориентацию и 
топит за разрушения в гигант-
ских масштабах. По его сло-
вам, целью удара было ограни-
чение ядерных возможностей 
Тегерана. США фактически на-
чали войну с Ираном, и он гро-
зит устроить ад кромешный, 
если тот решит защищаться:

- Так продолжаться больше 
не может. Либо будет достиг-
нут мир, либо Иран столкнется 
с трагедией, несравненно бо-
лее разрушительной. Помни-
те: целей еще много. Ни одна 
армия в мире не способна на 
то, что мы сделали этой ночью. 
Никогда в истории еще не бы-
ло вооруженных сил, способ-
ных на подобную операцию.

Сам себя не похвалишь... 
Правда, Тегеран утверждает, 
что США не нанесли значи-
тельного урона ядерным объ-
ектам.

- Спектакль  - не больше. 

Трамп загнал сам себя в угол 
своими громкими заявления-
ми, - считает известный аме-
риканский военный эксперт 
Скотт Риттер. - Но Иран от-
казался играть по его прави-
лам. Чтобы не потерять лицо, 
ему пришлось нанести удар. 
Он разбомбил два пустующих 
объекта, которые до этого уже 
атаковал Израиль. А затем 
сбросил шесть бомб на прак-
тически неуязвимый объект 
в Фордо, заявив о полном уни-
чтожении - вопреки фактам. 
Пустышка. Иллюзия действия.

Все ради того, чтобы не по-
терять лицо.

«ПОЗДРАВЛЯЮ, 
ТРАМП!»
Биньямин Нетаньяху же по-

благодарил Трампа за атаку:
- Поздравляю вас, президент 

Трамп! Ваше смелое решение 
изменит ход истории. Прези-
дент Трамп и я часто повто-
ряем: «Мир достигается че-
рез силу». Сначала приходит 
сила - затем наступает мир.

А еще заявил Fox News, что 
американский президент по-
мог «добиться внезапности, 
публично призвав Израиль 
не атаковать, несмотря на то 
что он знал, что атака плани-
ровалась».

Старший советник спике-
ра парламента Ирана Мехди 
Мохаммади призвал «отсечь 
агрессивную руку» США,  
а именно - «перерезать Не-
таньяху горло»:

- Своими действиями США 
нарушили воздушное про-
странство Ирана и совер-
шили преступление против 

нашей страны. После этого 
у Америки больше нет места 
в Западной Азии. Господин 
президент США, вы начали - 
а мы это закончим.

Накануне этих событий 
Нетаньяху собирал кабинет, 
готовил обращение к США, 
чтоб Вашингтон присоеди-
нился к агрессии против Те-
герана. Втянуть США нужно 
было обязательно - понял, что 
сам не справляется. На слиш-
ком большой кусок открыл 
рот. А потом по методичке, 
обкатанной Зеленским, про-
должит шантажировать: если 
не поможете нам, они придут 
к вам.

СОСЕДИ ГОТОВЫ 
ПОМОЧЬ
Помните, как Украина си-

мулировала удар российским 
беспилотником по саркофагу 
Чернобыльской АЭС и тре-
бовала наказать Россию за 
удар по ядерному объекту? 
Сколько воплей тогда было. 
Весь Запад был возмущен и 
грозился пойти на нас вой-
ной. А сейчас реальные удары 
Израиля по ядерным объек-
там, риск заражения радиа-
цией, возможные огромные 
разрущения и выжженная 
земля... Ноль осуждения. Это 
другое! Все правильно евреи  
делают!

Израилю можно бомбить 
Иран, с которым у него даже 
нет общей границы, он на-
ходится от него аж через две 
страны. А Россия не должна 
трогать агрессивную киев-
скую хунту, которая находит-
ся непосредственно у наших 

границ и угрожала грязной 
ядерной бомбой.

Удары США по Ирану в во-
енном плане и с точки зрения 
международного права никак 
не оправданны. Посмотрим 
на факты: Штаты, как посто-
янный член Совбеза ООН, со-
вершили грубое нарушение 
Устава ООН, международного 
права и ДНЯО, напав на мир-
ные ядерные объекты Ирана. 
США просто наплевали на об-
щие правила, фактически об-
нулив их.

Иранская сторона от пере-
говоров не отказывалась и 
отрицала намерения по соз-
данию ядерного оружия. И те-
перь за стол садиться отказы-
вается:

- Иран не изменит позиции 
по своему ядерному досье и не 
будет вести переговоров, пока 
продолжаются израильские 
атаки, - заявил Президент 
Ирана Масуд Пезешкиан.

Но очевидно, что Тель-Авив 
останавливаться не собирает-
ся. Нетаньяху уже объявил, 
что его цель  - ликвидация 
верховного лидера Ирана  
аятоллы Али Хаменеи, потому 
что она «могла бы привести 
к завершению конфликта». 
Схемы отыграны много раз - 
снести неудачный режим, 
расчленить страну на части 
и полностью подчинить себе.

Но иранцы смогли дать от-
пор. И никто не знает, какие 
у них тузы в рукаве. Готов при-
йти на помощь Йемен - обе-
щает топить американские 
корабли и субмарины. Паки-
стан грозит ударить ядеркой, 
если такое оружие вздумает 
применить Тель-Авив. Так что 
ирано-израильский конфликт 
грозит расплескаться на весь 
ближневосточный регион 
и даже далеко за его пределы.

P.S. Про Украину же 
на фоне возмож-

ного апокалипсиса в Иране 
и Израиле крепко забыли. 
И перетянуть одеяло на себя 
уже вряд ли получится - там 
риски повыше будут.

 ■ Иран угрожает блокадой Ормузского пролива.

- Если нашим нефтяным объектам будет нанесен серьезный ущерб, 
мы не позволим ни одной стране региона использовать свою соб-
ственную нефть, - прозвучало из Тегерана.

Пролив обеспечивает выход из Персидского залива в Индийский 
океан. По нему осуществляется треть мировых поставок сжиженного 
газа и двадцать процентов нефти и нефтепродуктов. 

Если его перекрыть, из мирового баланса выпадут  до сорока про-
центов мировой нефтедобычи. Как результат: цены на нефть взлетят 
до небес - возможно, до двухсот долларов за баррель. (Ау, где там 
очередной потолок цен от ЕС?) Выручит только Россия.

Ситуация в Иране показала, что Влади-
мир Путин десять лет назад был совер-
шенно прав:

- Мне самому иногда приходит в голову 
мысль: может быть, мишке нашему надо 
посидеть спокойненько, не гонять поросят и 
подсвинков по тайге, а питаться ягодками, 
медком? Может быть, его в покое оставят? 
Не оставят, потому что будут всегда  
стремиться к тому, чтобы посадить его 
на цепь. А как только удастся посадить 
на цепь, вырвут и зубы, и когти. В сегод-

няшнем понимании это силы ядерного 
сдерживания.

Как только, не дай бог, это произойдет и 
мишка не нужен, так тайгу будут сразу приби-
рать. Ведь мы же почти от официальных лиц 
слышали многократно: несправедливо, что 
Сибирь с ее неизмеримыми богатствами вся 
принадлежит России. Как несправедливо? А 
отхапать у Мексики Техас - это справедливо? 
А то, что мы на своей собственной земле 
хозяйствуем, - это несправедливо, нужно 
раздать. А потом, после этого, как только 
вырвут когти и зубы, тогда мишка вообще 
не нужен. Чучело из него сделают, и все!

 ■ Начиная с 1981 года 
Тель-Авив разгоняет стра-
шилки, что Иран находит-
ся «в неделе» от создания 
ядерного оружия.

Американский политиче-
ский аналитик Смит:

- Труман не начинал войну 
с СССР, потому что они раз-
рабатывали ядерное оружие. 
Джонсон не начинал войну 
с Китаем, потому что они раз-
рабатывали ядерное оружие. 
И идея начать агрессивную 
войну из-за того, что кто-то 
разрабатывает ядерное ору-
жие, - дремучая.

Есть единственная страна 
на Ближнем Востоке, кото-
рая секретно разрабатыва-
ла ядерное оружие, и она не 
является членом Договора 
о нераспространении ядер-
ного оружия. Это Израиль. 
Наглость с их стороны начать 
войну на этой почве.

Иран - член Договора о не-
распространении ядерного 
оружия, и он не работает 
над созданием ядерного во-
оружения. И у него его нет. 
А у Израиля есть. И он врет 
всему миру. Это просто их 
оправдание, почему они на-
чали войну, и способ зата-
щить сюда США. Люди, оч-
нитесь!

БЕСПРЕДЕЛ

СЕКРЕТНОЕ 
ОРУЖИЕ СОЗДАЛ 
ИМЕННО ИЗРАИЛЬ!

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО СТАНЕТ НА ВЕС ЗОЛОТА
УДАР ПОД ДЫХИЗ СЛАБОГО МИШКИ 

СДЕЛАЮТ ЧУЧЕЛО

22 ИЮНЯ 2025-ГО. НАЧАЛО ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ?

Как правильно  
называть назревающую 
войну между Израилем, Ираном, США  
и присоединяющимися?

ОПРОС «СВ»?

В опросе участвовало 6,5 тысячи человек.

Третья мировая война

Ближневосточная война

Первая и Последняя ядерная

Первая ядерная война

34%

14%

13%

4%

«Спасибо, мистер президент!» - Израиль даже рекламные щиты  
задействовал, чтобы отблагодарить Трампа.

УРОК ДЛЯ ДРУГИХ
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 ■ Во время девятичасовой 
атаки уничтожено амери-
канское супероружие.

УСЫПАЛИ 
«ЦВЕТАМИ»
Внезапная война на Ближ-

нем Востоке отвлекла миро-
вое сообщество от событий 
на Украине. Зеленский сильно 
нервничает. Ведь американ-
ские ракеты, предназначен-
ные для киевского режима, 
теперь, очевидно, будут пере-
правляться Иерусалиму. Да и 
мировые СМИ больше интере-
суют воздушные дуэли между 
Израилем и Ираном, а также 
удары США по ядерным объ-
ектам персов, чем охота на 
военные объекты Незалеж-
ной. Но если их не показывает 
CNN, это не значит, что они 
не пылают.

Всю минувшую неделю ар-
мия России систематично 
уничтожала военный потен-
циал противника. Под при-
целом оказались объекты ВПК 
в Харькове, Черкасской, Пол-
тавской и Сумской областях. 
Взрывы гремели в Запорожье, 
Краматорске, харьковском 
Изюме и Синельниково Дне-
пропетровской области.

Досталось и самому Дне-
пропетровску, а также Одессе. 
И очень сильно - Киеву.

Одна из атак длилась ре-
кордные девять часов. За-
действовано невероятное 
количество ударных дро-
нов - 440. Большая часть из 
них  - модифицированные 
«Герани». А также 32 ракеты 
разных типов. Сам противник 

насчитал: два гиперзвуковых 
«Кинжала», девять авиаци-
онных Х-59/69, шестнадцать 
крылатых ракет стратегиче-
ской авиации Х-101, четыре 
флотских «Калибра», проти-
ворадиолокационная ракета 
Х-31П.

НАКРЫЛИ ПОЛИГОН
Всего за одну атаку обнули-

лись не меньше 27 объектов 
военной инфраструктуры. 
Военный склад под Киевом, 
дым от пожарища которого 
был всюду виден в столице, 
детонировал всю ночь. Укра-
инские военблогеры в яро-
сти - на фронте ВСУ и так не 
хватает боеприпасов, а тут их, 
как нарочно, собрали в одном 
месте для таких фейерверков.

Другой повод для их него-
дования - это уничтожение 
в районе Давыдова Брода 
Херсонской области учебно-
тренировочного полигона 
ВСУ. «В четвертый уже раз!» - 
возмущаются укропатриоты. 
Как сообщил Минобороны 
РФ: «Расчетом оперативно-
тактического ракетного ком-
плекса «Искандер-М» ВС РФ 
по военному объекту против-
ника нанесен ракетный удар 
боеприпасом с кассетной бое-
вой частью. Результатом ста-
ло уничтожение более десяти 
автомобилей. Потери личного 
состава ВСУ превысили семь-
десят человек».

В Одессе - прилет на аэро-
дроме «Школьник». Уважили 
«Искандером М» и дронами-

камикадзе аэропорт Жуляны. 
И здесь особая удача - уничто-
жены позиции ЗРК Patriot. Для 
справки: во всем мире всего 
240 подобных систем. Стои-
мость каждой - больше мил-
лиарда долларов.

ЗАЩИТА ХУЖЕ 
НАПАДЕНИЯ
К сожалению, не обошлось 

без жертв среди мирного насе-
ления. Но не по вине россий-
ской армии. Это ВСУ привыч-
но продолжали заниматься 
терроризмом, атакуя дрона-
ми гражданские автомоби-
ли и домохозяйства. Только 
лишь в одной Белгородской 
области: подорвана машина - 
ранены водитель и подросток-
пассажир. Один из дронов 
травмировал женщину в част-
ном доме. А еще подорвали 
автомобиль скорой помощи - 
врач, фельд шер и водитель 

получили минно-взрывные 
травмы и контузию.

А что случилось в Киеве? Во 
время атаки украинская ПВО 
сбила российскую крылатую 
ракету, которая рухнула на 
здание. Есть видеозапись по-
падания в ракету и ее падение 
на высотку. Также украински-
ми РЭБ сбита с курса одна из 
«Гераней», которая тоже вре-
залась в панельный дом.

Глава режима из брониро-
ванного бункера начал было 
снова верещать о «геноциде», 
но тут начался «ад и Израиль». 
На Ближнем Востоке с такой 
интенсивностью гибли люди, 
что стало не до Украины.

А удары по Киеву - строго по 
военным объектам - продол-
жились. Один из них пришел-
ся по зданию Политехниче-
ского института имени Игоря 
Сикорского, где собирали дро-
ны. Противник сообщил, что, 

судя по результатам атаки, 
масса самих «Гераней» уве-
личилась. А еще - что в атаке 
задействовали северокорей-
ские ракеты. Откуда они это 
взяли - неизвестно. Но даже 
если и так - союзники тоже 
должны тренироваться.

Российская армия меж тем 
продолжает идти вперед. 
В том числе и для того, чтобы 
мирные люди в Киеве пере-
стали погибать.

 ■ Ликвидирован командир запрещенного 
в России террористического «Грузинского 
легиона».

Грузинские наемники - одни из самых жестоких 
отморозков на СВО. Они особо отличились издева-
тельствами над пленными российскими солдатами. 
Перечислять их изуверства морально тяжело пси-
хически здоровому человеку.

Зато сами они мрут как мухи. Еще в прошлом го-
ду их значительно проредили. В Сумской области 
накрыли ракетами пункт временной дислокации 
«Грузинского легиона». Трупы этих нелюдей выно-
сили долго. В частности, уничтожили заместителя 
командира спецназа грузинских наемников Георгия 
Роинишвили, главаря спецназа «Тбилиси».

Воевал в составе «Грузинского легиона» с начала 
СВО, причастен к пыткам и издевательствам над рос-
сийскими пленными и ранеными в Киевской области. 
С Волчанского направления головорезов перебросили 
в Курскую область. И для подавляющего большинства 
это оказалась последняя командировка.

Теперь вот добрались до самого командира пре-
ступного террористического подразделения «Грузин-
ский легион» Вано Надирадзе. Верховный суд РФ 
заочно приговорил 54-летнего негодяя к четырнад-
цати годам. Но это только по факту наемничества. 
Нет сомнений, что «подвигов» боевика набралось 
бы на пожизненное.

Накануне подонок давал интервью про обстановку 
в Сумах. Хорохорился, хотя и признавал «определен-
ные трудности». И вот теперь отправился к Бандере. 
Верной дорогой идете, амханагэбо (товарищи)!

 ■ В Администрации Прези-
дента поставили задачу адап-
тировать участников СВО 
к мирной жизни.

Если в прошлом веке о посттрав-
матическом синдроме не знали ни 
в американской, ни в советской 
армиях, то сейчас все поменялось. 
Есть четкое понимание, что любой 
военный конфликт заканчивается, 
а люди, державшие в руках ору-
жие, остаются. Их надо органично 
вписать в мирную жизнь.

В России по инициативе 
 Владимира Путина появилась 
программа по специальному обу-
чению, подготовке кадров для го-
сударственной службы и «форми-
рованию новой элиты» РФ «Время 
героев». Однако важны не только 
приобретение новых навыков, но и 
морально-психологическая адап-
тация.

По указанию АП в регионах на-
лаживается подготовка специали-
стов, умеющих работать с таким 
диагнозом.

Фонд «Защитники Отечества» 
запустил образовательные про-
екты - от краткосрочных курсов 
в Сколково до региональных про-
грамм. В перспективе накануне 
мобилизации каждый участник 
СВО пройдет собеседование с пси-
хологом, который определит его 
состояние и поможет с адаптацией 
к нормальной жизни. Печальный 
опыт СССР после Афгана и США 
после Вьетнама, когда многие из 
бывших воинов оказались не при-
способлены к новой для них ре-
альности, не должен повториться 
в России.

ХРОНИКА
 ● Группировка войск «За-

пад» освободила селение 
Петровское в Харьковской 
области. А группировка 
«Восток» - поселок Пере-
будова и Запорожье в ДНР.

 ● На Курском участке гра-
ницы отражены очередные 
накаты пехоты ВСУ на Тет-
кинском и Глушковском 
направлениях.

 ● На Сумском направлении 
встречные бои высокой ин-
тенсивности, в Андреевке - 
противник контратаковал. 
Продолжаются ожесточен-
ные бои за Юнаковку.

 ● На Северском направле-
нии продолжаются тяжелые 
бои в Серебрянке и Верхне-
каменском. После кадровых 
решений военные обозрева-
тели отмечают повышение 
качества взаимодействия 
российских подразделений.

 ● На Южно-Донецком на-
правлении штурмовые груп-
пы заняли плацдарм вос-
точнее Ялты, продолжается 
расширение зоны контроля 
в направлении Поддубного.

ОТПРАВИЛСЯ К БАНДЕРЕ
МИШЕНЬ

ПСИХОЛОГИ - ВЕТЕРАНАМ ЗАБОТА
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PATRIOT РАЗИНУЛ РОТ

Шесть тысяч трупов украинских захист-
ников отдала Россия. Киевская шайка при-
думала, как оправдаться за столь страшные 
цифры. Ведь, по версии Зеленского, за всю 
войну с их стороны всего тридцать тысяч 
погибло. 

На телемарафоне объявили, что русские... 
пилили трупы на части. А потом каждую 
часть складывали по разным пакетам и вы-
давали за отдельного человека. И это не 
все! Разрыли могилы на своих кладбищах 
и подсунули своих мертвецов под видом вэ-
сэушников. Неужели кто-то в это поверил?

А Россия тем временем готова отдать 
еще три тысячи тел. И это далеко не все. 
Ведь, как сказал Владимир Путин (читайте 
на стр. 2), только в Курской области ВСУ 
потеряли 76 тысяч бойцов.

ПИЛИТЕ ФЕЙКИ, ШУРА, ПИЛИТЕ ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ
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Сначала 
Зеленский 
послал их 
умирать, а затем  
устроил над 
их телами 
клоунаду.

Киевский режим все еще не понял, что штатовские системы ПВО  
против наших «Искандеров» не пляшут
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Светлана КАМЕКА

 ■ США нанесли удары по 
ядерным объектам Ирана 
в тот же день и практически 
в тот же час, когда Гитлер 
напал на СССР в 1941 году. 
Совпадение?

ВЫНУЖДЕННЫЙ 
СПЕКТАКЛЬ
- Иран должен выкопать 

обогащенный уран, похоро-
ненный под землей, и раздать 
другим странам, - заявил гос-
секретарь США Марко Рубио, 
после того как США ударили 
по иранским ядерным объ-
ектам. По данным из амери-
канского генштаба, шесть 
бомбардировщиков B-2 Spirit 
сбросили по территории в Фор-
до шесть противобункерных 
бомб GBU-57A/B весом око-
ло 13,5 тонны, они способны 
уничтожать объекты на глу-
бине до шестидесяти метров 
под землей. Подводная лодка 
ВМС США вдарила тридцатью 
крылатыми ракетами «Тома-
гавк» по целям в Исфахане и 
Натанзе. И последней доба-
вили еще два «взломщика» со 
стратегических бомбовозов.

Про «выкопать, а потом раз-
дать небедным странам» - это 
не шутка, Рубио действитель-
но так сказал. Смотришь на 
происходящее  - просто сюр 
какой-то. «Миролюбивый» 
Трамп сменил ориентацию и 
топит за разрушения в гигант-
ских масштабах. По его сло-
вам, целью удара было ограни-
чение ядерных возможностей 
Тегерана. США фактически на-
чали войну с Ираном, и он гро-
зит устроить ад кромешный, 
если тот решит защищаться:

- Так продолжаться больше 
не может. Либо будет достиг-
нут мир, либо Иран столкнется 
с трагедией, несравненно бо-
лее разрушительной. Помни-
те: целей еще много. Ни одна 
армия в мире не способна на 
то, что мы сделали этой ночью. 
Никогда в истории еще не бы-
ло вооруженных сил, способ-
ных на подобную операцию.

Сам себя не похвалишь... 
Правда, Тегеран утверждает, 
что США не нанесли значи-
тельного урона ядерным объ-
ектам.

- Спектакль  - не больше. 

Трамп загнал сам себя в угол 
своими громкими заявления-
ми, - считает известный аме-
риканский военный эксперт 
Скотт Риттер. - Но Иран от-
казался играть по его прави-
лам. Чтобы не потерять лицо, 
ему пришлось нанести удар. 
Он разбомбил два пустующих 
объекта, которые до этого уже 
атаковал Израиль. А затем 
сбросил шесть бомб на прак-
тически неуязвимый объект 
в Фордо, заявив о полном уни-
чтожении - вопреки фактам. 
Пустышка. Иллюзия действия.

Все ради того, чтобы не по-
терять лицо.

«ПОЗДРАВЛЯЮ, 
ТРАМП!»
Биньямин Нетаньяху же по-

благодарил Трампа за атаку:
- Поздравляю вас, президент 

Трамп! Ваше смелое решение 
изменит ход истории. Прези-
дент Трамп и я часто повто-
ряем: «Мир достигается че-
рез силу». Сначала приходит 
сила - затем наступает мир.

А еще заявил Fox News, что 
американский президент по-
мог «добиться внезапности, 
публично призвав Израиль 
не атаковать, несмотря на то 
что он знал, что атака плани-
ровалась».

Старший советник спике-
ра парламента Ирана Мехди 
Мохаммади призвал «отсечь 
агрессивную руку» США,  
а именно - «перерезать Не-
таньяху горло»:

- Своими действиями США 
нарушили воздушное про-
странство Ирана и совер-
шили преступление против 

нашей страны. После этого 
у Америки больше нет места 
в Западной Азии. Господин 
президент США, вы начали - 
а мы это закончим.

Накануне этих событий 
Нетаньяху собирал кабинет, 
готовил обращение к США, 
чтоб Вашингтон присоеди-
нился к агрессии против Те-
герана. Втянуть США нужно 
было обязательно - понял, что 
сам не справляется. На слиш-
ком большой кусок открыл 
рот. А потом по методичке, 
обкатанной Зеленским, про-
должит шантажировать: если 
не поможете нам, они придут 
к вам.

СОСЕДИ ГОТОВЫ 
ПОМОЧЬ
Помните, как Украина си-

мулировала удар российским 
беспилотником по саркофагу 
Чернобыльской АЭС и тре-
бовала наказать Россию за 
удар по ядерному объекту? 
Сколько воплей тогда было. 
Весь Запад был возмущен и 
грозился пойти на нас вой-
ной. А сейчас реальные удары 
Израиля по ядерным объек-
там, риск заражения радиа-
цией, возможные огромные 
разрущения и выжженная 
земля... Ноль осуждения. Это 
другое! Все правильно евреи  
делают!

Израилю можно бомбить 
Иран, с которым у него даже 
нет общей границы, он на-
ходится от него аж через две 
страны. А Россия не должна 
трогать агрессивную киев-
скую хунту, которая находит-
ся непосредственно у наших 

границ и угрожала грязной 
ядерной бомбой.

Удары США по Ирану в во-
енном плане и с точки зрения 
международного права никак 
не оправданны. Посмотрим 
на факты: Штаты, как посто-
янный член Совбеза ООН, со-
вершили грубое нарушение 
Устава ООН, международного 
права и ДНЯО, напав на мир-
ные ядерные объекты Ирана. 
США просто наплевали на об-
щие правила, фактически об-
нулив их.

Иранская сторона от пере-
говоров не отказывалась и 
отрицала намерения по соз-
данию ядерного оружия. И те-
перь за стол садиться отказы-
вается:

- Иран не изменит позиции 
по своему ядерному досье и не 
будет вести переговоров, пока 
продолжаются израильские 
атаки, - заявил Президент 
Ирана Масуд Пезешкиан.

Но очевидно, что Тель-Авив 
останавливаться не собирает-
ся. Нетаньяху уже объявил, 
что его цель  - ликвидация 
верховного лидера Ирана  
аятоллы Али Хаменеи, потому 
что она «могла бы привести 
к завершению конфликта». 
Схемы отыграны много раз - 
снести неудачный режим, 
расчленить страну на части 
и полностью подчинить себе.

Но иранцы смогли дать от-
пор. И никто не знает, какие 
у них тузы в рукаве. Готов при-
йти на помощь Йемен - обе-
щает топить американские 
корабли и субмарины. Паки-
стан грозит ударить ядеркой, 
если такое оружие вздумает 
применить Тель-Авив. Так что 
ирано-израильский конфликт 
грозит расплескаться на весь 
ближневосточный регион 
и даже далеко за его пределы.

P.S. Про Украину же 
на фоне возмож-

ного апокалипсиса в Иране 
и Израиле крепко забыли. 
И перетянуть одеяло на себя 
уже вряд ли получится - там 
риски повыше будут.

 ■ Иран угрожает блокадой Ормузского пролива.

- Если нашим нефтяным объектам будет нанесен серьезный ущерб, 
мы не позволим ни одной стране региона использовать свою соб-
ственную нефть, - прозвучало из Тегерана.

Пролив обеспечивает выход из Персидского залива в Индийский 
океан. По нему осуществляется треть мировых поставок сжиженного 
газа и двадцать процентов нефти и нефтепродуктов. 

Если его перекрыть, из мирового баланса выпадут  до сорока про-
центов мировой нефтедобычи. Как результат: цены на нефть взлетят 
до небес - возможно, до двухсот долларов за баррель. (Ау, где там 
очередной потолок цен от ЕС?) Выручит только Россия.

Ситуация в Иране показала, что Влади-
мир Путин десять лет назад был совер-
шенно прав:

- Мне самому иногда приходит в голову 
мысль: может быть, мишке нашему надо 
посидеть спокойненько, не гонять поросят и 
подсвинков по тайге, а питаться ягодками, 
медком? Может быть, его в покое оставят? 
Не оставят, потому что будут всегда  
стремиться к тому, чтобы посадить его 
на цепь. А как только удастся посадить 
на цепь, вырвут и зубы, и когти. В сегод-

няшнем понимании это силы ядерного 
сдерживания.

Как только, не дай бог, это произойдет и 
мишка не нужен, так тайгу будут сразу приби-
рать. Ведь мы же почти от официальных лиц 
слышали многократно: несправедливо, что 
Сибирь с ее неизмеримыми богатствами вся 
принадлежит России. Как несправедливо? А 
отхапать у Мексики Техас - это справедливо? 
А то, что мы на своей собственной земле 
хозяйствуем, - это несправедливо, нужно 
раздать. А потом, после этого, как только 
вырвут когти и зубы, тогда мишка вообще 
не нужен. Чучело из него сделают, и все!

 ■ Начиная с 1981 года 
Тель-Авив разгоняет стра-
шилки, что Иран находит-
ся «в неделе» от создания 
ядерного оружия.

Американский политиче-
ский аналитик Смит:

- Труман не начинал войну 
с СССР, потому что они раз-
рабатывали ядерное оружие. 
Джонсон не начинал войну 
с Китаем, потому что они раз-
рабатывали ядерное оружие. 
И идея начать агрессивную 
войну из-за того, что кто-то 
разрабатывает ядерное ору-
жие, - дремучая.

Есть единственная страна 
на Ближнем Востоке, кото-
рая секретно разрабатыва-
ла ядерное оружие, и она не 
является членом Договора 
о нераспространении ядер-
ного оружия. Это Израиль. 
Наглость с их стороны начать 
войну на этой почве.

Иран - член Договора о не-
распространении ядерного 
оружия, и он не работает 
над созданием ядерного во-
оружения. И у него его нет. 
А у Израиля есть. И он врет 
всему миру. Это просто их 
оправдание, почему они на-
чали войну, и способ зата-
щить сюда США. Люди, оч-
нитесь!

БЕСПРЕДЕЛ

СЕКРЕТНОЕ 
ОРУЖИЕ СОЗДАЛ 
ИМЕННО ИЗРАИЛЬ!

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО СТАНЕТ НА ВЕС ЗОЛОТА
УДАР ПОД ДЫХИЗ СЛАБОГО МИШКИ 

СДЕЛАЮТ ЧУЧЕЛО

22 ИЮНЯ 2025-ГО. НАЧАЛО ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ?

Как правильно  
называть назревающую 
войну между Израилем, Ираном, США  
и присоединяющимися?

ОПРОС «СВ»?

В опросе участвовало 6,5 тысячи человек.

Третья мировая война

Ближневосточная война

Первая и Последняя ядерная

Первая ядерная война

34%

14%

13%

4%

«Спасибо, мистер президент!» - Израиль даже рекламные щиты  
задействовал, чтобы отблагодарить Трампа.

УРОК ДЛЯ ДРУГИХ
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 ■ Совместная работа под-
толкнула к созданию новых 
отраслей экономики.

Модератор сессии - Госу-
дарственный секретарь Со-
юзного государства Сергей 
Глазьев (что символично, на 
эту должность он был назна-
чен всего два месяца назад - 
тоже смена эпохи) напомнил, 
что в прошлом году Союзное 
государство отметило чет-
вертьвековой юбилей, и за 
этот период очень 
многое сделано.

- По всем сферам 
экономического 
регулирования ра-
ботают дорожные 
карты, ведется 
работа по гармо-
низации  законо-
дательства, реали-
зуются научно-технические 
программы, которых уже 
насчитывается больше ше-
стидесяти за период работы 
Союзного государства и бла-
годаря которым созданы це-
лые отрасли в Беларуси.

Но нельзя топтаться на 
одном месте. Сейчас, по сло-
вам Сергея Глазьева, обсуж-
даются новые приоритеты:

- Нам необходимо даль-
ше развивать кооперацию, 
расширять взаимную тор-
говлю. Нужно поддержать 
те высокие темпы роста, ко-
торые сложились за послед-
ние три-четыре года. Может 
быть, сформировать инсти-
туты развития, инвестицион-
ные совместные платформы. 
Вовлекать в нашу работу не 
только промышленность, но 
и банки, финансовые струк-
туры.

Замглавы Минэкономраз-
вития РФ Дмитрий Воль-
вач напомнил, что сейчас 
мы находимся «на экваторе» 
реализации второго «мощ-
ного» пакета интеграцион-
ных программ. И постепенно 
охватываем все доступные 
и актуальные для нас разде-
лы Договора о Союзном го-
сударстве.

Одно из важных достиже-
ний - практически полный 
переход на взаиморасчеты 
в национальных валютах. 
Как заявил вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук, «по 
первому кварталу текущего 
года они составили 98,8 про-
цента». А значит, от капризов 

доллара и евро СГ почти не 
зависит.

РАЗВЯЗАЛИ УЗЛЫ
Заметен прогресс и в та-

кой  важной отрасли, как 
микроэлектроника. Посол 
Беларуси в России Алек-
сандр Рогожник, говоря 
о сотрудничестве в этой сфе-
ре, заявил, что наши страны, 
дополняя друг друга, вместе 
устойчиво стоят на ногах.

- Это же касается и обору-
дования для отрасли: 
разделено, что дела-
ют Россия и Беларусь. 
Таким образом, мы 
ставим задачу пол-
ностью закрыть всю 
технологическую ли-
нейку по этой спец-
ифике, чтобы быть 
самодостаточными.

Развязали, по его призна-
нию, все узлы и в сфере ло-
гистики:

- Все товары, которые шли 
через наших так называемых 
партнеров, сейчас прекрасно 
идут транзитом через терри-
торию России.

Готова Беларусь поуча-
ствовать и в реализации 
девятнадцати российских 
нацпроектов: и опыта, и ком-
петенций у сябров для этого 
достаточно.

Министр экономики РБ 
Юрий Чеботарь в качестве 
еще одного перспективного 
направления развития со-
юзной экономики отметил 
коммерциализацию:

- Это могло бы стать источ-
ником пополнения союзного 
бюджета, который бы шел 
на субсидирование наших 
совместных проектов.

По словам министра энер-
гетики Беларуси Дениса 
Мороза, в Союзном государ-
стве уже проделана масштаб-
ная работа по формирова-
нию общих энергетических 
рынков:

- Да, понятно, что молние-
носно сломать систему не-
возможно, это требует опре-
деленных интеграционных 
шагов. На настоящий мо-
мент соответствующим до-
говором предусмотрено, что 
на первом этапе у нас будет 
взаимодействие на уровне 
уполномоченных организа-
ций. И дальше, в зависимо-
сти от того, как мы будем 
двигаться по другому тре-

ку - формированию общего 
газового рынка, - будет про-
исходить дальнейшая углу-
бленная интеграция в части 
электроэнергетической.

ОБЩИЕ КОРНИ
При этом, конечно же, на-

ше взаимодействие выходит 
далеко за рамки экономи-
ки, нас объединяют общие 
и   культура, и история, и 
ценности, и язык.

- Тот уровень сотрудни-
чества, который сложил-
ся в Союзном государстве, 
практически является об-
разцом того, как могут раз-
виваться процессы на ев-
разийском пространстве 
в целом, - уверен Алексей 
Оверчук.

Немного разбавил эконо-
мическую повестку сессии 
губернатор Вологодской 
области Георгий Фили-
монов. По мнению главы 
региона, стремление к до-
стижению технологического 
суверенитета - наша прин-
ципиальная задача. Но без 
идеологического фундамен-
та сложно построить проч-
ную и стабильную архитек-
туру Союзного государства.

- Для меня белорусы - пред-
ставители единого с русским 
народа. На то есть соответ-
ствующая академическая, 
историографическая, этно-
графическая база. У нас одни 
корни и, безусловно, одна 
история. Мы - представители 
единого цивилизационного 
пространства и единого сла-
вянского суперэтноса.

В РАСЧЕТЕ
Москва и Минск почти 

полностью перевели това-
рооборот в национальные 
валюты.

Во второй день на 
ПМЭФ традиционно про-
ходит сессия, связанная 
с российско-белорусской 
интеграцией. В этот раз 
она состоялась под ло-
зунгом «Союзное государ-
ство: на рубеже эпох».

Сейчас однополярный 
мир летит в тартарары, 
а на его месте выстраи-
вается новый, многопо-
лярный. И теперь задача 
СГ - не оказаться на пери-
ферии.

 ■ Сябры высадили в Санкт-Петербурге 
мощный десант: несколько министров, 
Генпрокурор РБ, крупный бизнес.

Не дожидаясь Форума регионов Беларуси 
и России, подписаны договоренности о со-
трудничестве с Тывой, Тверской областью 
(взаимодействие будет сосредоточено на про-
мышленности и торговле), Гомель расширил 

контакты с Омском. БЦК договорился о по-
ставках в Россию продукции на 1,6 миллиарда 
рублей. Банк «Россия» и БелТПП подписа-
ли соглашение о сотрудничестве, которое 
предусматривает реализацию совместных 
проектов.

Генпрокурор Беларуси Андрей Швед 
представил на ПМЭФ белорусский опыт пра-
вового сопровождения предпринимательства.

 ■ Российская экономика 
свой потенциал далеко не 
исчерпала.

Владимир Путин, говоря на 
пленарном заседании ПМЭФ 
о состоянии российской эко-
номики, процитировал Марка 
Твена:

- Как в свое время говорил 
известный писатель: «Слу-
хи о моей смерти силь-
но преувеличены». 
В  данном случае 
то же самое.

Вот и на сессии 
«Формирование 
многополярной эко-
номики: роль и ме-
сто России и Евразии» 
Госсекретарь Союзного 
государства Сергей Глазьев от-
метил, что тот потенциал роста, 
который наша экономика про-
демонстрировала после введе-
ния западных санкций, далеко 
не исчерпан.

- Мы говорим о возможно-
стях продолжения экономиче-
ского роста с темпом больше 
чем четыре процента в год до 
восьми процентов при реали-
зации стратегии опережаю-
щего развития, основанной на 
форсированном росте нового 
технологического уклада и мо-
дернизации всей экономики, 
используя наши конкурентные 
преимущества и имеющийся 
научно-технический потенциал. 
Как показали эти годы, такой 

потенциал есть. Никакого пере-
грева мы не наблюдаем. 

Темп роста инвестиций со-
ставил под сто процентов за 
эти три года, то есть идет удвое-
ние. И этот потенциал далеко 
не выбран, - отметил Государ-
ственный секретарь Союзного 
государства.

Но для резкого скачка, на  его 
взгляд, мы должны перей-

ти к совершенно новой 
системе управления, 
которая демонстри-
рует потрясающую 
эффективность 
в  Китае и Индии. 

И это при том, что 
в этих странах диаме-

трально противополож-
ные политические системы.

- Вся банковская система 
работает как институт разви-
тия. Главной целью денежной 
политики является создание 
условий для наращивания ин-
вестиций. Это автоматически 
ведет к опережающему росту 
производства и к долгосроч-
ной макроэкономической ста-
бильности,  - считает Сергей 
Глазьев.

По его словам, нам просто 
нужно вспомнить то, что при-
думали в свое время в СССР: 
стратегическое планирование.

А до восьмидесяти процен-
тов импортной продукции мож-
но заместить на базе научно-
технического потенциала 
Союзного государства.

БЕЗ ПЕРЕГРЕВА

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- 28-й по счету Петербургский международный 
экономический форум продемонстрировал от-
крытость России перед миром. Это было и на 
первом форуме, и на всех последующих, и на 
юбилейном двадцатом, и на 25-м. И сейчас все 
точно так же. Разве что добавляются, казалось 
бы, не самые экономические экспоненты - Мини-
стерство спорта, Федерация бокса, наш проект 
партии «Единая Россия» - «Выбор сильных», 
который связан с тем, что мы объединили три 
федерации: борьбы, самбо и дзюдо, чтобы патриотические цен-
ности были четко переведены на все языки борцовских правил 
и чтобы продолжать традиции.

В Бресте прошла 68-я сессия Парламентского Собрания. По-
лучили замечательную возможность прикоснуться еще раз к ме-
мориалу «Брестская крепость», побыть возле этой святыни и по-
лучить немногословный, но очевидный аргумент в пользу того, что 
нельзя забывать об исторической памяти, то, к чему некоторые 
призывают нас из-за пределов наших стран. Я думаю, что и бело-
русы найдут кооперацию на площадке ПМЭФ. И я надеюсь, что 
наша взаиморасположенность, готовность идти вместе и для всех 
остальных будет не только показательной, но и привлекательной.

В ПОЛНОМ СОГЛАСИИ

СКАЗАНО

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ИТОГ
НА ПМЭФ2025 

ПОДПИСАЛИ 
1060 СОГЛАШЕНИЙ 

НА СУММУ 
6,3 ТРИЛЛИОНА 

РУБЛЕЙ

НА ЭКВАТОРЕ ИНТЕГРАЦИИ
РЕЦЕПТ УСПЕХА
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Креативные индустрии иллюстрировала говорящая 
голова лошади из Калужского музея мусора.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Очередная попытка изо-
лировать Россию провали-
лась, в Санкт-Петербург на 
ПМЭФ-2025 съехались гости 
изо всех уголков мира.

28-й по счёту Петербург-
ский международный эко-
номический форум впечат-
лил. Как говорится - кто на 
ПМЭФ не бывал, тот жизни 
не видал. Особенно советую 
посетить его тем, кто любит 
поговорить о том, что Россию 
нужно закрыть от мира то ли 
железным занавесом, то ли 
куполом (видимо, таким же 
дырявым, как израильская 
система ПВО).

Посмотреть на пробку из 
люксовых авто при въезде на 
территорию, где проходит 
форум, затем оценить число 
«джетов», как по часам при-
земляющихся в «Пулково», 
и  в конце концов пройтись по 
улицам форума и по сессиям. 

Услышать его многоязычие 
или начать все-таки изучать 
русский - этим же вас пуга-
ет сама неплохо владеющая 
великим и могучим глава 
дипломатии Евросоюза Кая 
Каллас в случае прекращения 
поставок оружия на Украи-
ну. Бахрейнский принц На-

сер Бен Хамад Аль Халифа 
вот уже спокойно цитирует 
Пушкина, пусть пока и на 
арабском: «И долго буду тем 
любезен я  народу, что чувства 
добрые я лирой пробуждал».

Свое участие в форуме под-
твердили двадцать тысяч че-
ловек из 144 стран, как дру-

жественных, так и нет, - это 
вам не шутка.

Сколько ни ставь плотины 
на границах с Россией, но 
реки и ручейки желающих 
общаться и торговать с нами 
всегда найдутся. Изоленты 
не хватит, чтобы нас изоли-
ровать.

И вице-премьер КНР мощ-
но высказался: «Китайско-
российские отношения проч-
ны как скала, они нерушимы». 
Будут стоять сотни лет, как 
Великая Китайская стена.

Смотрите, кто был рядом 
с Владимиром Путиным на 
пленарной сессии: спикера-
ми в  белых креслах оказа-
лись заместитель премьера 
Госсовета КНР Дин Сюэсян, 
вице-президент ЮАР Пол 
Машатиле, тот самый принц 
из Бахрейна, командующий 
Королевской гвардией Насер 
Бен Хамад Аль Халифа и, на-

конец, президент Индонезии 
Прабово Субианто, которого 
глава российского государ-
ства назвал главным гостем 
форума. Руководитель четвер-
той по численности страны 
в мире, между прочим, пред-
почел поездку на ПМЭФ по-
сещению саммита G7. 

Оно и понятно: страны 
БРИКС наращивают потенци-
ал, составляя сорок процентов  
глобальной экономики, в то 
время как доля G7 снижается. 

С 1 января при поддержке 
России, председательствую-
щей в этом году в организа-
ции, Индонезии удалось стать 
полноправным участником 
БРИКС. 

Мир давно уже многополя-
рен, и ему нужна новая мо-
дель развития, свободная от 
политических манипуляций 
и учитывающая националь-
ные интересы государств. Не 
зря же главная тема форума -  
«Общие ценности - основа ро-
ста в многополярном мире».

 ■ Каждый регион, как и компании, 
выставлявшиеся в Санкт-Петербурге, 
пытались по-своему зацепить много-
численных гостей.

Одни - красивыми девушками на стендах, 
другие - креативным оформлением, третьи-  
и тем и другим. Хоть конкурс неофициаль-
ный проводи: у кого самые умелые ручки и 
богатая фантазия.

На стенде Смоленской области человек, 
похожий на Юрия Гагарина, говорит тебе с 
экрана:

- Вы тоже хотите сделать со мной селфи?! 
Палец на старт!.. Три, два, один!.. Поехали!..

Пара секунд - и фото готово. Оцифро-
ванный Юрий Алексеевич в гости вас еще 
пригласит:

- Обязательно приезжайте ко мне на ро-
дину, в Смоленскую область!

Цифровизация вообще на форуме на 
каждом углу. Голограммы, чуть ли не еже-
минутное погружение в виртуальную ре-
альность - голова кругом идет. На стенде 
Санкт-Петербурга посетители, например, 
могли превратиться при помощи искусствен-
ного интеллекта в котов - специалистов раз-
ных профессий.

Мне, правда, не повезло: широко разре-
кламированного робота Володю я так и не 
встретил, а его избранница андроид София 
на стенде Московской области не захотела 
ответить на мои вопросы. Видимо, еще не 
проснулась. Тогда я попытался там же сы-
грать в модернизированную версию совет-

ской электронной игры «Ну, погоди!» - «Ну, 
инвестируй!».

В новой версии волка заменил промыш-
ленный робот, а вместо яиц были товары и 
продукция, производимые в регионе. Бери 
джойстик и  складывай их в свою корзину. 
Что сказать: в детстве собирать яйца у меня 
получалось лучше.

Многое было и по старинке: женщина на 
стенде Рязанской области вручную плела 
красивое кружево с портретом Есенина. Эта 
техника была привезена из Италии еще Пе-
тром I. Порой на изготовление одного эк-
земпляра уходит 360 часов, в пересчете на 
рабочие дни это примерно полтора месяца.

Порядка 72 часов потребовалось на по-
стройку и создание композиции «Орден По-
беды» на стенде «Уралхима». Он хоть и из 
цветов, но работа ювелирная. В создании 
панно из двухсот тысяч роз и гвоздик уча-
ствовали около восьмидесяти флористов.

А рядом - на контрасте - оригинал Ордена 
Победы из платины, золота, серебра, укра-
шенный бриллиантами и рубинами. Прямо 
из коллекции Гохрана. Это одна из самых 
редких и дорогих военных наград мира. Всего 
их было выпущено 22.

Представленный на ПМЭФ экземпляр был 
вручен дважды Герою Советского Союза 
маршалу Тимошенко 4 июня 1945 года.

Орден потрогать, конечно, нельзя, но в 
качестве компенсации можно сходить к нов-
городцам. Там вам дали бы примерить ко-
рону Российской империи. Пусть и не из 
Алмазного фонда.

ГАГАРИН В ГОСТИ ПРИГЛАСИЛ КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ
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ФОРУМУ - ОРДЕН ПОБЕДЫ

ОТКРЫТЫЕ
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Современные технологии 
главенствовали на стендах.

Но и классика не оставалась  
без внимания.

Фотоавтомат, 
превращающий 
изображение 
человека  
в котика, был  
вне конкуренции.

Орден Победы из цветов 
стал излюбленным 
объектом съемок.
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На форуме показали совместный проект Подмосковья и «Яндекс 
Go». Оказывается, не только летчики учатся на тренажерах, но  
и настало время снегоуборщиков.

Агрегат имитирует кабину мини-погрузчика. В нем привычные окна 
закрыты мониторами с изображением зимних дворов Подмосковья. 
Таким образом, даже летом оператор погрузчика может получить 
навыки уборки территорий от снега.

Попробовать себя в роли снегоуборщика мог любой желающий.
Это пока пилотный проект, который запущен в семи округах Под-

московья. При успехе технологию распространят на весь регион  
и внедрят в других субъектах РФ.

ФОТОФАКТ

25 июня - 3 июля / 2025 / № 28
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 ■ Совместная работа под-
толкнула к созданию новых 
отраслей экономики.

Модератор сессии - Госу-
дарственный секретарь Со-
юзного государства Сергей 
Глазьев (что символично, на 
эту должность он был назна-
чен всего два месяца назад - 
тоже смена эпохи) напомнил, 
что в прошлом году Союзное 
государство отметило чет-
вертьвековой юбилей, и за 
этот период очень 
многое сделано.

- По всем сферам 
экономического 
регулирования ра-
ботают дорожные 
карты, ведется 
работа по гармо-
низации  законо-
дательства, реали-
зуются научно-технические 
программы, которых уже 
насчитывается больше ше-
стидесяти за период работы 
Союзного государства и бла-
годаря которым созданы це-
лые отрасли в Беларуси.

Но нельзя топтаться на 
одном месте. Сейчас, по сло-
вам Сергея Глазьева, обсуж-
даются новые приоритеты:

- Нам необходимо даль-
ше развивать кооперацию, 
расширять взаимную тор-
говлю. Нужно поддержать 
те высокие темпы роста, ко-
торые сложились за послед-
ние три-четыре года. Может 
быть, сформировать инсти-
туты развития, инвестицион-
ные совместные платформы. 
Вовлекать в нашу работу не 
только промышленность, но 
и банки, финансовые струк-
туры.

Замглавы Минэкономраз-
вития РФ Дмитрий Воль-
вач напомнил, что сейчас 
мы находимся «на экваторе» 
реализации второго «мощ-
ного» пакета интеграцион-
ных программ. И постепенно 
охватываем все доступные 
и актуальные для нас разде-
лы Договора о Союзном го-
сударстве.

Одно из важных достиже-
ний - практически полный 
переход на взаиморасчеты 
в национальных валютах. 
Как заявил вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук, «по 
первому кварталу текущего 
года они составили 98,8 про-
цента». А значит, от капризов 

доллара и евро СГ почти не 
зависит.

РАЗВЯЗАЛИ УЗЛЫ
Заметен прогресс и в та-

кой  важной отрасли, как 
микроэлектроника. Посол 
Беларуси в России Алек-
сандр Рогожник, говоря 
о сотрудничестве в этой сфе-
ре, заявил, что наши страны, 
дополняя друг друга, вместе 
устойчиво стоят на ногах.

- Это же касается и обору-
дования для отрасли: 
разделено, что дела-
ют Россия и Беларусь. 
Таким образом, мы 
ставим задачу пол-
ностью закрыть всю 
технологическую ли-
нейку по этой спец-
ифике, чтобы быть 
самодостаточными.

Развязали, по его призна-
нию, все узлы и в сфере ло-
гистики:

- Все товары, которые шли 
через наших так называемых 
партнеров, сейчас прекрасно 
идут транзитом через терри-
торию России.

Готова Беларусь поуча-
ствовать и в реализации 
девятнадцати российских 
нацпроектов: и опыта, и ком-
петенций у сябров для этого 
достаточно.

Министр экономики РБ 
Юрий Чеботарь в качестве 
еще одного перспективного 
направления развития со-
юзной экономики отметил 
коммерциализацию:

- Это могло бы стать источ-
ником пополнения союзного 
бюджета, который бы шел 
на субсидирование наших 
совместных проектов.

По словам министра энер-
гетики Беларуси Дениса 
Мороза, в Союзном государ-
стве уже проделана масштаб-
ная работа по формирова-
нию общих энергетических 
рынков:

- Да, понятно, что молние-
носно сломать систему не-
возможно, это требует опре-
деленных интеграционных 
шагов. На настоящий мо-
мент соответствующим до-
говором предусмотрено, что 
на первом этапе у нас будет 
взаимодействие на уровне 
уполномоченных организа-
ций. И дальше, в зависимо-
сти от того, как мы будем 
двигаться по другому тре-

ку - формированию общего 
газового рынка, - будет про-
исходить дальнейшая углу-
бленная интеграция в части 
электроэнергетической.

ОБЩИЕ КОРНИ
При этом, конечно же, на-

ше взаимодействие выходит 
далеко за рамки экономи-
ки, нас объединяют общие 
и   культура, и история, и 
ценности, и язык.

- Тот уровень сотрудни-
чества, который сложил-
ся в Союзном государстве, 
практически является об-
разцом того, как могут раз-
виваться процессы на ев-
разийском пространстве 
в целом, - уверен Алексей 
Оверчук.

Немного разбавил эконо-
мическую повестку сессии 
губернатор Вологодской 
области Георгий Фили-
монов. По мнению главы 
региона, стремление к до-
стижению технологического 
суверенитета - наша прин-
ципиальная задача. Но без 
идеологического фундамен-
та сложно построить проч-
ную и стабильную архитек-
туру Союзного государства.

- Для меня белорусы - пред-
ставители единого с русским 
народа. На то есть соответ-
ствующая академическая, 
историографическая, этно-
графическая база. У нас одни 
корни и, безусловно, одна 
история. Мы - представители 
единого цивилизационного 
пространства и единого сла-
вянского суперэтноса.

В РАСЧЕТЕ
Москва и Минск почти 

полностью перевели това-
рооборот в национальные 
валюты.

Во второй день на 
ПМЭФ традиционно про-
ходит сессия, связанная 
с российско-белорусской 
интеграцией. В этот раз 
она состоялась под ло-
зунгом «Союзное государ-
ство: на рубеже эпох».

Сейчас однополярный 
мир летит в тартарары, 
а на его месте выстраи-
вается новый, многопо-
лярный. И теперь задача 
СГ - не оказаться на пери-
ферии.

 ■ Сябры высадили в Санкт-Петербурге 
мощный десант: несколько министров, 
Генпрокурор РБ, крупный бизнес.

Не дожидаясь Форума регионов Беларуси 
и России, подписаны договоренности о со-
трудничестве с Тывой, Тверской областью 
(взаимодействие будет сосредоточено на про-
мышленности и торговле), Гомель расширил 

контакты с Омском. БЦК договорился о по-
ставках в Россию продукции на 1,6 миллиарда 
рублей. Банк «Россия» и БелТПП подписа-
ли соглашение о сотрудничестве, которое 
предусматривает реализацию совместных 
проектов.

Генпрокурор Беларуси Андрей Швед 
представил на ПМЭФ белорусский опыт пра-
вового сопровождения предпринимательства.

 ■ Российская экономика 
свой потенциал далеко не 
исчерпала.

Владимир Путин, говоря на 
пленарном заседании ПМЭФ 
о состоянии российской эко-
номики, процитировал Марка 
Твена:

- Как в свое время говорил 
известный писатель: «Слу-
хи о моей смерти силь-
но преувеличены». 
В  данном случае 
то же самое.

Вот и на сессии 
«Формирование 
многополярной эко-
номики: роль и ме-
сто России и Евразии» 
Госсекретарь Союзного 
государства Сергей Глазьев от-
метил, что тот потенциал роста, 
который наша экономика про-
демонстрировала после введе-
ния западных санкций, далеко 
не исчерпан.

- Мы говорим о возможно-
стях продолжения экономиче-
ского роста с темпом больше 
чем четыре процента в год до 
восьми процентов при реали-
зации стратегии опережаю-
щего развития, основанной на 
форсированном росте нового 
технологического уклада и мо-
дернизации всей экономики, 
используя наши конкурентные 
преимущества и имеющийся 
научно-технический потенциал. 
Как показали эти годы, такой 

потенциал есть. Никакого пере-
грева мы не наблюдаем. 

Темп роста инвестиций со-
ставил под сто процентов за 
эти три года, то есть идет удвое-
ние. И этот потенциал далеко 
не выбран, - отметил Государ-
ственный секретарь Союзного 
государства.

Но для резкого скачка, на  его 
взгляд, мы должны перей-

ти к совершенно новой 
системе управления, 
которая демонстри-
рует потрясающую 
эффективность 
в  Китае и Индии. 

И это при том, что 
в этих странах диаме-

трально противополож-
ные политические системы.

- Вся банковская система 
работает как институт разви-
тия. Главной целью денежной 
политики является создание 
условий для наращивания ин-
вестиций. Это автоматически 
ведет к опережающему росту 
производства и к долгосроч-
ной макроэкономической ста-
бильности,  - считает Сергей 
Глазьев.

По его словам, нам просто 
нужно вспомнить то, что при-
думали в свое время в СССР: 
стратегическое планирование.

А до восьмидесяти процен-
тов импортной продукции мож-
но заместить на базе научно-
технического потенциала 
Союзного государства.

БЕЗ ПЕРЕГРЕВА

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- 28-й по счету Петербургский международный 
экономический форум продемонстрировал от-
крытость России перед миром. Это было и на 
первом форуме, и на всех последующих, и на 
юбилейном двадцатом, и на 25-м. И сейчас все 
точно так же. Разве что добавляются, казалось 
бы, не самые экономические экспоненты - Мини-
стерство спорта, Федерация бокса, наш проект 
партии «Единая Россия» - «Выбор сильных», 
который связан с тем, что мы объединили три 
федерации: борьбы, самбо и дзюдо, чтобы патриотические цен-
ности были четко переведены на все языки борцовских правил 
и чтобы продолжать традиции.

В Бресте прошла 68-я сессия Парламентского Собрания. По-
лучили замечательную возможность прикоснуться еще раз к ме-
мориалу «Брестская крепость», побыть возле этой святыни и по-
лучить немногословный, но очевидный аргумент в пользу того, что 
нельзя забывать об исторической памяти, то, к чему некоторые 
призывают нас из-за пределов наших стран. Я думаю, что и бело-
русы найдут кооперацию на площадке ПМЭФ. И я надеюсь, что 
наша взаиморасположенность, готовность идти вместе и для всех 
остальных будет не только показательной, но и привлекательной.

В ПОЛНОМ СОГЛАСИИ

СКАЗАНО

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

СОТРУДНИЧЕСТВО
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НА ПМЭФ2025 

ПОДПИСАЛИ 
1060 СОГЛАШЕНИЙ 

НА СУММУ 
6,3 ТРИЛЛИОНА 

РУБЛЕЙ

НА ЭКВАТОРЕ ИНТЕГРАЦИИ
РЕЦЕПТ УСПЕХА
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Креативные индустрии иллюстрировала говорящая 
голова лошади из Калужского музея мусора.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Очередная попытка изо-
лировать Россию провали-
лась, в Санкт-Петербург на 
ПМЭФ-2025 съехались гости 
изо всех уголков мира.

28-й по счёту Петербург-
ский международный эко-
номический форум впечат-
лил. Как говорится - кто на 
ПМЭФ не бывал, тот жизни 
не видал. Особенно советую 
посетить его тем, кто любит 
поговорить о том, что Россию 
нужно закрыть от мира то ли 
железным занавесом, то ли 
куполом (видимо, таким же 
дырявым, как израильская 
система ПВО).

Посмотреть на пробку из 
люксовых авто при въезде на 
территорию, где проходит 
форум, затем оценить число 
«джетов», как по часам при-
земляющихся в «Пулково», 
и  в конце концов пройтись по 
улицам форума и по сессиям. 

Услышать его многоязычие 
или начать все-таки изучать 
русский - этим же вас пуга-
ет сама неплохо владеющая 
великим и могучим глава 
дипломатии Евросоюза Кая 
Каллас в случае прекращения 
поставок оружия на Украи-
ну. Бахрейнский принц На-

сер Бен Хамад Аль Халифа 
вот уже спокойно цитирует 
Пушкина, пусть пока и на 
арабском: «И долго буду тем 
любезен я  народу, что чувства 
добрые я лирой пробуждал».

Свое участие в форуме под-
твердили двадцать тысяч че-
ловек из 144 стран, как дру-

жественных, так и нет, - это 
вам не шутка.

Сколько ни ставь плотины 
на границах с Россией, но 
реки и ручейки желающих 
общаться и торговать с нами 
всегда найдутся. Изоленты 
не хватит, чтобы нас изоли-
ровать.

И вице-премьер КНР мощ-
но высказался: «Китайско-
российские отношения проч-
ны как скала, они нерушимы». 
Будут стоять сотни лет, как 
Великая Китайская стена.

Смотрите, кто был рядом 
с Владимиром Путиным на 
пленарной сессии: спикера-
ми в  белых креслах оказа-
лись заместитель премьера 
Госсовета КНР Дин Сюэсян, 
вице-президент ЮАР Пол 
Машатиле, тот самый принц 
из Бахрейна, командующий 
Королевской гвардией Насер 
Бен Хамад Аль Халифа и, на-

конец, президент Индонезии 
Прабово Субианто, которого 
глава российского государ-
ства назвал главным гостем 
форума. Руководитель четвер-
той по численности страны 
в мире, между прочим, пред-
почел поездку на ПМЭФ по-
сещению саммита G7. 

Оно и понятно: страны 
БРИКС наращивают потенци-
ал, составляя сорок процентов  
глобальной экономики, в то 
время как доля G7 снижается. 

С 1 января при поддержке 
России, председательствую-
щей в этом году в организа-
ции, Индонезии удалось стать 
полноправным участником 
БРИКС. 

Мир давно уже многополя-
рен, и ему нужна новая мо-
дель развития, свободная от 
политических манипуляций 
и учитывающая националь-
ные интересы государств. Не 
зря же главная тема форума -  
«Общие ценности - основа ро-
ста в многополярном мире».

 ■ Каждый регион, как и компании, 
выставлявшиеся в Санкт-Петербурге, 
пытались по-своему зацепить много-
численных гостей.

Одни - красивыми девушками на стендах, 
другие - креативным оформлением, третьи-  
и тем и другим. Хоть конкурс неофициаль-
ный проводи: у кого самые умелые ручки и 
богатая фантазия.

На стенде Смоленской области человек, 
похожий на Юрия Гагарина, говорит тебе с 
экрана:

- Вы тоже хотите сделать со мной селфи?! 
Палец на старт!.. Три, два, один!.. Поехали!..

Пара секунд - и фото готово. Оцифро-
ванный Юрий Алексеевич в гости вас еще 
пригласит:

- Обязательно приезжайте ко мне на ро-
дину, в Смоленскую область!

Цифровизация вообще на форуме на 
каждом углу. Голограммы, чуть ли не еже-
минутное погружение в виртуальную ре-
альность - голова кругом идет. На стенде 
Санкт-Петербурга посетители, например, 
могли превратиться при помощи искусствен-
ного интеллекта в котов - специалистов раз-
ных профессий.

Мне, правда, не повезло: широко разре-
кламированного робота Володю я так и не 
встретил, а его избранница андроид София 
на стенде Московской области не захотела 
ответить на мои вопросы. Видимо, еще не 
проснулась. Тогда я попытался там же сы-
грать в модернизированную версию совет-

ской электронной игры «Ну, погоди!» - «Ну, 
инвестируй!».

В новой версии волка заменил промыш-
ленный робот, а вместо яиц были товары и 
продукция, производимые в регионе. Бери 
джойстик и  складывай их в свою корзину. 
Что сказать: в детстве собирать яйца у меня 
получалось лучше.

Многое было и по старинке: женщина на 
стенде Рязанской области вручную плела 
красивое кружево с портретом Есенина. Эта 
техника была привезена из Италии еще Пе-
тром I. Порой на изготовление одного эк-
земпляра уходит 360 часов, в пересчете на 
рабочие дни это примерно полтора месяца.

Порядка 72 часов потребовалось на по-
стройку и создание композиции «Орден По-
беды» на стенде «Уралхима». Он хоть и из 
цветов, но работа ювелирная. В создании 
панно из двухсот тысяч роз и гвоздик уча-
ствовали около восьмидесяти флористов.

А рядом - на контрасте - оригинал Ордена 
Победы из платины, золота, серебра, укра-
шенный бриллиантами и рубинами. Прямо 
из коллекции Гохрана. Это одна из самых 
редких и дорогих военных наград мира. Всего 
их было выпущено 22.

Представленный на ПМЭФ экземпляр был 
вручен дважды Герою Советского Союза 
маршалу Тимошенко 4 июня 1945 года.

Орден потрогать, конечно, нельзя, но в 
качестве компенсации можно сходить к нов-
городцам. Там вам дали бы примерить ко-
рону Российской империи. Пусть и не из 
Алмазного фонда.

ГАГАРИН В ГОСТИ ПРИГЛАСИЛ КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ
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ФОРУМУ - ОРДЕН ПОБЕДЫ
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Современные технологии 
главенствовали на стендах.

Но и классика не оставалась  
без внимания.

Фотоавтомат, 
превращающий 
изображение 
человека  
в котика, был  
вне конкуренции.

Орден Победы из цветов 
стал излюбленным 
объектом съемок.
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На форуме показали совместный проект Подмосковья и «Яндекс 
Go». Оказывается, не только летчики учатся на тренажерах, но  
и настало время снегоуборщиков.

Агрегат имитирует кабину мини-погрузчика. В нем привычные окна 
закрыты мониторами с изображением зимних дворов Подмосковья. 
Таким образом, даже летом оператор погрузчика может получить 
навыки уборки территорий от снега.

Попробовать себя в роли снегоуборщика мог любой желающий.
Это пока пилотный проект, который запущен в семи округах Под-

московья. При успехе технологию распространят на весь регион  
и внедрят в других субъектах РФ.

ФОТОФАКТ

25 июня - 3 июля / 2025 / № 28
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Музыкант-виртуоз Петр Дран-
га с помощью ИИ дописал и по-
ставил неоконченную оперу 
Чайковского. «СВ» побыва-
ло на закрытой премьере в 
Мариинском театре.

НА РУСИ СТОЛЬКО 
КРАСОТЫ
Интрига нешуточная: ис-

кусственный интеллект уже 
и до классики добрался! Как бу-
дет выглядеть первый в мире спек-
такль, завершенный с его помощью?

Холл Новой сцены Мариинского теа-
тра украшен причудливой компози-
цией из растений и коряг - намек на 
лесную чащу и волшебство. Зрители 
рассаживаются под пока разрознен-
ную настройку оркестра.

Но вот маэстро Валерий Гер-
гиев взмахнул дирижерской па-
лочкой…

Началось.
Посередине сцены - гигантская, 

в  десять метров высотой, голо-
ва. По ней скользят таинственные 
огоньки, а внутри на нескольких 
«этажах» происходит что-то зага-
дочное. Обрамляет сцену текучая 
видеопроекция, к которой тоже 
приложил руку ИИ - то лесная ча-
ща, то бездонное озеро. Красиво.

Звучит «Хор цветов и насекомых 
в Иванову ночь» - это первые шесть 
минут музыки, которые успел на-
писать Петр Чайковский. А его 
тезка Петр Дранга спустя 155 лет 
завершил работу. Постановка по-
лучилась символически на один 
час 55 минут. Вслушиваемся: где 
заканчивается Чайковский, а где 
начинается Дранга и ИИ? Не раз-
личить, все в одном стиле.

- История такая, - рассказывает 
Петр Дранга. - Чайковский писал 
музыку, а его друг, ботаник Сергей Ра-
чинский, либретто. Но потом работа 
над оперой прекратилась. Чайковский 
в письме брату Модесту объяснил: от 
работы над оперой его отговорили 
друзья. Балакирев сказал, что опера 
получится несценичной. А со мной 
как раз наоборот - меня друзья под-
вигли на это. Я посчитал «Мандраго-
ру» очень сценичной из-за обрядов, 
которые существуют на Руси издрев-
ле, «Мандрагора» напрямую связана 
с ними. У нас в культуре было столько 
красоты! Все происходит в ночь на 
Ивана Купалу, когда из вод, из лесов 
выходит много нечисти из потусто-
роннего мира. И  если это положить 
в основу сюжета, все превращается в 
красивую, яркую сказку.

В исходном либретто прописа-
ны три героя, а в этой постановке 
 задействованы 170 человек. Но пол-
ный сюжет «Мандрагоры» Рачинский 
описал в письме к брату композитора, 

это помогло придерживаться замысла 
классика. И да, постановка строится 
на славянских народных мотивах, как 
и задумано Чайковским.

Вот появляется старец Мефодий 
и  велит жителям чтить семейные 
ценности и уважать традиции пред-
ков. Девицы мечтают о том, как будут 
бросать венки в воду, чтобы приснил-
ся суженый, и прыгать через костры. 
Видеокостры красиво вспыхивают по 
периметру.

Все сюжетные ходы, героев, музыку, 
танцы, костюмы, сценографию, мэп-
пинг, 3D-графику помог создать ИИ.

- В последнее время новейшие тех-
нологии выступают на сценах миро-
вых театров, в том числе и в России, - 
говорит дирижер Валерий Гергиев, 
художественный руководитель и ге-
неральный директор Мариинского 
и Большого театров. - А в мире опе-
ры и балета использовать новые тех-
нологии, не разрывая естественную 
связь с творческим произведением, 

на которое это накладывается, - самое 
сложное. Мы надеемся, что наш сме-
лый шаг будет воспринят с интересом.

«ДУША - У ЧЕЛОВЕКА»
Смотрим дальше. Все веселятся, 

и только главному герою Велесу не-
радостно. Как раз к празднику он вер-
нулся с соратниками-поморами из по-
хода и мечтает жениться на Младе, но 
любимая его упорно отвергает и явно 
что-то скрывает.

Млада объясняет своей матери Ро-
сане, почему не хочет замуж за Ве-
леса: ей предсказали, что ее счастье 
 принесет кому-то беду, она такого 
не желает.

Партию Млады исполняет солистка 
Мариинского театра Юлия Сулей-
манова, Росаны - Мария Баракова, 
солистка Ла Скала и Метрополитен-
оперы. Звучат обе идеально.

На роль Велеса пригласили знамени-
того солиста Большого театра.

- Участие ИИ в таком проекте - это 
невероятные ощущения, - рассказал 
перед выходом на сцену Василий Ла-
дюк. - За всю свою карьеру, с моим 
немаленьким опытом, я такое вижу 
впервые. Прежде всего это огромный 
вызов. Потому что ИИ хоть и нахо-
дится сейчас в состоянии зародыша, 
но кем вырастет? Сегодняшний спек-
такль поможет разрешить интересные 
вопросы.

- Не боитесь, что в следующий 
раз ИИ споет за вас лучше, чем вы?

На острый вопрос от «СВ» прослав-
ленный баритон ответил достойно:

- Если бы я боялся, я бы за это не 
брался. Потому что ИИ может все что 
угодно, но душа-то у человека! Серд-
це у человека. И не ИИ с вами сейчас 
разговаривает.

Василий оживил роль своим чело-
веческим талантом и темперамен-
том, убедительно передал всю гамму 
чувств своего героя.

- Классический сюжет: любовный 
треугольник, - пояснил артист. - Толь-
ко обычно двое мужчин и одна жен-
щина, а у нас две женщины и один 
мужчина. Кончается все большой тра-
гедией, хотя любовь вечна.

Немного проспойлерим: из озера 
вышел утопленник и подсказал Ве-

лесу, что ему надо найти ночью в ча-
ще волшебный корень мандрагоры, 
который, по преданию, похож на че-
ловека. Растение и поможет приво-
рожить любимую. Лешие, ведьмы и 
прочая лесная нечисть чинили герою 
препятствия, но он справился. А  вот 
Мандрагора (солистка Большого теа-
тра Алина Черташ) оказалась не так 
проста. Она заколдована, и ее послед-
ний шанс вновь стать человеком - на-
стоящая любовь. И вот Мандрагора 
влюбилась в Велеса, превратилась 
в прекрасную девушку, но встала пе-
ред выбором: обрести человеческое 
счастье, отняв любимого у Млады, 
или спасти душу, отдав его другой. 
Наутро и Млада узнала, что у нее есть 
серьезная конкурентка. Вот такой тре-
угольник.

Так что Петр Дранга добавил в «Ман-
драгору» психологии.

- Эта опера должна поменять не 
только наших героев, но и всех вокруг, 
кто ее посмотрит,  - говорит музы-
кант. - Люди всегда идут на определен-
ные поступки во имя чего-то, духовно 
растут. Опера - об этом. А гигантская 
голова - это метафора того, что все 
происходит в нашем сознании. Это 
олицетворение самой Мандрагоры.

Хитро придумано!

 ■ Совместное творчество боль-
шого количества людей.

Петр Дранга объясняет: одному 
справиться было невозможно.

- «Мандрагора» - совместное твор-
чество большого количества людей: 
нашего замечательного музыканта, 
композитора Петра Дранги, гениаль-
ного маэстро Валерия Гергиева и, ко-
нечно, артистов Мариинского театра, - 
объясняет Герман Греф, президент 
и председатель правления Сбербан-
ка. - И все это вместе с искусственным 
интеллектом, что экономит огромное 
количество времени.

Представьте себе, сколько време-
ни занимает раскладка партитуры 
на большой симфонический оркестр.  
Это не самая любимая работа компо-
зиторов, ведь она отнимает у них годы 
жизни. А благодаря искусственному 
интеллекту человек может сосредо-
точиться на креативности.

Над «Мандрагорой» работали спе-
циалисты Sber Metaverse Tech и Сбер-
Маркетинга. Либретто писали с помо-
щью GigaChat, программа SymFormer 
доработала музыку, а Kandinsky соз-
дал визуальный ряд и сценографию.

На работу ушел год.
- Искусственного интеллекта не на-

до бояться, - добавляет Дранга. - Чем 
быстрее мы поймем, что современные 
технологии нам помогают, а не явля-
ются нашими конкурентами и вра-
гами, тем больше полезных дел для 
нашего мира мы сделаем.

Петр признался, что влюблен в му-
зыку Чайковского, но задачи написать 
музыку в его стиле не было. Мы по-
слушали и решили: все равно похоже, 
но это же к лучшему! Опера и опера, 
придраться не к чему. Так что смело 
можете идти на «Мандрагору». Пре-
мьера прошла в рамках фестиваля 
«Звезды белых ночей», в репертуаре 
Мариинского театра она вновь прой-
дет 3 и 4 октября.

 ■ Сделали то, что не успел Петр Ильич.

- Почему именно эта опера? - такой вопрос «СВ» задало Петру Дранге. 
- Потому что это очень фантасмагорично, - улыбается постановщик. - Это 

мистическая опера, я люблю такие сюжеты. Как и первый мой спектакль, 
«Фрида», этот про фантастический мир. Я очень люблю фэнтези, сказки.

- Как думаете, самому Чайковскому бы понравилось?
- Я очень на это надеюсь, - улыбается композитор. - Я сходил в Лавру, по-

сидел там, подумал… Чайковский обратился к этому сюжету, хотел дописать, 
но не успел. Надеюсь, что мы поддержали его творчество. А критики я никогда 
не боюсь. Хулиганы управляют процессом!

КРЕАТИВНОСТЬ

ВРЕМЯ ТВОРИТЬ

УПРАВЛЯЮТ ХУЛИГАНЫ ФЭНТЕЗИ
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Только Петр Юрьевич знает, 
где заканчивается Петр Ильич 
и начинается ИИ. Но глядя 
на костюмы, не хочется 
искать границы.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Память о герое Брестской кре-
пости объединила ребят из России 
и Беларуси.

ТРУБА ЗОВЕТ!
Тюмень встретила проливным до-

ждем участников фестиваля «Если 
тебе «кижеватовец» имя - имя крепи 
делами своими». Не смилостивилась 
непогода и во время торжественной 
линейки открытия в Парке погра-
ничников. Но «кижеватовцы» же - не 
кисейные барышни (хотя среди них 
и  немало девочек), промокли - и ни-
чего. Их же назвали в честь Героя Со-
ветского Союза, защитника Брестской 
крепости лейтенанта Андрея Кижева-
това. А значит, стоять надо до послед-
него. Да и как тут отступишь, когда со 
сцены звучат такие строки:

Будет знамя реять над нами,
Будет звать за собою труба.
Кижеватовцы - прошлого память.
Кижеватовцы - это судьба.
Стихи и музыку к этому неофици-

альному гимну движения написали 
сами ветераны - «кижеватовцы». Сей-
час в слете участвуют уже их внуки.

Движение «кижеватовцев» - это на са-
мом деле бренд с историей. Начиналось 
оно в Тюмени с детского лагеря «Спут-
ник», которому в 1965 году присвоили 
имя Андрея Кижеватова. Тогда, после 
выхода книги Сергея Смирнова, ге-
рои Брестской крепости были на слуху, 
а лейтенанту-пограничнику посмертно 
присвоили звание Героя Советского 

Союза. В 1969 году по решению проф-
кома завода «Строймаш» в городе от-
крыли клуб детского творчества имени 
Кижеватова. Сейчас там занимаются 
почти две тысячи детей, работает че-
тыре направления. Главное, конечно, 
военно-патриотическое. Плетут сети, 
вяжут носки для бойцов СВО.

Шестьдесят лет назад движение 
объединило ребят из Тюмени, Пен-
зенской области (оттуда родом был 
Кижеватов), из Бреста. На первые 
слеты приезжали не только школь-
ники и педагоги, но и защитники 
Брестской крепости: Петр Котель-
ников, Григорий Еремеев, который 
служил под командованием лейте-
нанта на Девятой заставе. Каждый 
раз мероприятие проходило в новом 
месте: то в Тюмени, то в Пензе, то  
в Бресте.

Осенью на каникулах лучших пионе-
ров из тюменского клуба отправляли 
в Брест. Там они общались с ровесни-
ками, посещали крепость и заставу 
Кижеватова. Но ездили не просто на 
экскурсии, а на раскопки, находили 
артефакты и останки защитников ци-
тадели. В 2001 году «кижеватовцы» по-
могали восстанавливать Пятый форт 
крепости.

Последний раз собирались на слет 
в Тюмени в 2011 году - в лагере «Ра-
дуга». «Спутник» к тому времени уже 
закрылся. На 50-летие клуба приезжа-
ли делегации из Пензы и из Бреста - 
с погранзаставы.

БОЕВАЯ ГЕОГРАФИЯ
И вот слет снова возродился - уже 

23-й по счету. В этом году он впервые 
проходил при поддержке Постоянного 
Комитета Союзного государства и был 
посвящен 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941 - 1945 
годов.

Его участниками стали порядка 350 
человек: из Тюмени, Пензы и Бела-
руси.

- Всего Тюмень посетили 34 челове-
ка. Из них 25 - это учащиеся из школ 
Бреста и Минска, были в составе де-
легации представители мемориала 
«Брестская крепость», Брестского па-
триотического центра. Это наш пер-
вый визит в Тюмень. Мы хотели в пер-
вую очередь поделиться своим опытом 
и узнать, чем занимаются ребята из 
Тюменской области. Презентовали 
все самое лучшее, что наши ребята 
могут или планируют сделать. Хотим 
наладить дружеские связи, - заявила 
руководитель белорусской делега-
ции, завотделом Республиканско-
го центра экологии и краеведения 
Елена Сидоренко.

По ее словам, Республиканский 

центр экологии и краеведения про-
водит большое количество мероприя-
тий, направленных на гражданско-
патриотическое воспитание. 
Большинство из них посвящено со-
хранению исторической памяти.

Нас объединяет одно имя, одна па-
мять, говорят участники фестиваля.

- С 2023 года мы сотрудничаем со 
школой из пензенского села Киже-
ватово, которая тоже носит его имя. 
А  с 2024-го дружим с тюменским клу-
бом детского творчества. И благода-
ря этому мы сегодня здесь. С нашей 
делегацией приехали ветераны по-
граничной службы. Это встреча дру-
зей, - признается директор минской 
школы № 205 имени Кижеватова 
Елена Климович.

По ее словам, в школе уже шестой 
год есть военно-патриотические клас-
сы, связанные с охраной границы. За-
вершая учебное заведение, ребята 
поступают в Институт пограничной 
службы Беларуси, выбирают военные 
специальности. В этом году в школе 
открыт Музей боевой славы. Многие 
экспонаты - подарки тюменцев.

- Я впервые в Тюмени: заняла третье 
место на республиканском конкур-
се лучших экскурсоводов. В нашей 
гимназии есть свой музей. Пригото-
вила видеоролик, в котором расска-
зала о нем. Гордимся, что нас сюда 
пригласили. Ребята очень старались. 
Наша гимназия уже 52 года участвует 
в  Вахте Памяти, - рассказала белору-
ска Софья Кивачук.

Она призналась, что находится под 
большим впечатлением от экскурсии 
по городу:

- Тюмень прекрасна. Заметила, что 
здесь чтут историю. Очень много па-
мятников, связанных с Великой Оте-
чественной войной. Нам о них под-
робно рассказали.

ДЕТИ ЛЕЙТЕНАНТА КИЖЕВАТОВА

 ■ Даже будучи тяжелора-
неным, офицер продолжал 
руководить обороной ци-
тадели.

Начальником 9-й погранза-
ставы в Бресте Андрей Ки-
жеватов стал в июле 1940-
го. В феврале 41-го получил 
звание лейтенанта. С первых 
часов войны возглавил по-
граничников, находившихся 
в крепости. 22 июня они от-
били  шесть вражеских атак, 
дважды сами переходили 
в контратаку.

В ночь на 23 июня, после 

объявления ультиматума не-
мецким командованием, Киже-
ватов под прикрытием неболь-
шого заслона, оставленного 
на руинах заставы, переводит 
своих бойцов, женщин и детей 
в подвальное помещение ка-
зарм 333-го стрелкового пол-
ка. Там вместе со старшим 
лейтенантом Александром 
Потаповым и лейтенантом 
Алексеем Нагановым он ор-
ганизует оборону западного 
сектора Центрального острова 
крепости.

Кижеватов решает пойти на 
прорыв. С гитлеровцами бой-
цы сталкиваются в тридцати 
метрах от Тереспольских во-
рот. Но силы оказались нерав-
ными, и пришлось возвращать-
ся в подвалы.

После одной из немецких 
атак Кижеватов приходит 
к женщинам и предлагает им 
выбираться к своим: «Надо 
спасти детей…» Многие се-
мьи благодаря этому решению 
остаются живы.

А защитники крепости про-

должают вести бой с захватчи-
ками. Еще дважды подчинен-
ные начальника 9-й заставы 
пытаются выбить врага из 
здания цитадели, пробиться 
к Западному острову.

И вновь неудачно. Гитле-
ровцы применяют огнеметы, 
слезоточивый газ. Здание, 
которое защищали Кижева-
тов и  его отряд, фашисты 
взорвали, но тяжелораненый 
лейтенант продолжал руково-
дить обороной. В начале июля 
вместе с несколькими погра-

ничниками он решил взорвать 
переправу, которую фашисты 
навели через Буг. При выпол-
нении этого задания Андрей 
Кижеватов был убит.

По другой версии, герой-
пограничник погиб еще 29 ию-
ня, прикрывая прорыв группы 
Потапова. А спустя почти пол-
тора года, в октябре 1942-го, 
в селе Лешница Малоритского 
района гитлеровцы расстреля-
ли членов семьи красного ко-
мандира, его мать, жену и де-
тей - пятнадцатилетнюю Аню, 
одиннадцатилетнего Ивана 
и  двухлетнюю Галю.

 ■ Посетили белорусские «кижеватовцы» и новую 
школу № 56.

Ходили по мастер-классам, запускали дроны, экспери-
ментировали с роботами. Зашли в физическую лаборато-
рию: проводили опыты, собирали электрические цепочки.

А еще ребят свозили на термальные источники.
Это развлекательная часть фестиваля, но и без нее 

программа была насыщенной: круглые столы по обмену 
опытом, встречи с юнармейцами, с ребятами из «Движе-
ния первых», общение с участником СВО, Героем России 
Рустамом Сайфуллиным.

Третий день - слет в лагере «Энергетик».
- Была встреча с главным хранителем фондов мемори-

ального комплекса «Брестская крепость-герой», конкурс 
патриотической песни. Ребята стреляли из винтовок в тире, 
учились работать с камнем, - перечисляет активности ди-
ректор тюменского клуба детского творчества имени 
Кижеватова Татьяна Иванищева.

Закончился день театрализованным представлением 
«Как это было», в котором показали начало войны, оборо-
ну Брестской крепости и то, как погиб Андрей Кижеватов.

А напоследок, уже 22 июня, всех гостей посвятили в «ки-
жеватовцев» - повязали красные галстуки с эмблемой Холм-
ских ворот, изображениями Звезды Героя и Вечного огня.

- Кижеватовцы - это те, кто стоит на защите своего Отече-
ства, знает, что такое честь и отвага, и делает все, чтобы 
был мир на земле, - признается Елена Климович.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ ПОЗАБЫТЬ НЕЛЬЗЯ

КРАСНЫЙ ГАЛСТУК - ВАЖНЫЙ СИМВОЛ ЭСТАФЕТА ПОКОЛЕНИЙ

Мальчишки  
и девчонки 
понимают,  
насколько  

это ответственно -  
оберегать 

дело героя.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Музыкант-виртуоз Петр Дран-
га с помощью ИИ дописал и по-
ставил неоконченную оперу 
Чайковского. «СВ» побыва-
ло на закрытой премьере в 
Мариинском театре.

НА РУСИ СТОЛЬКО 
КРАСОТЫ
Интрига нешуточная: ис-

кусственный интеллект уже 
и до классики добрался! Как бу-
дет выглядеть первый в мире спек-
такль, завершенный с его помощью?

Холл Новой сцены Мариинского теа-
тра украшен причудливой компози-
цией из растений и коряг - намек на 
лесную чащу и волшебство. Зрители 
рассаживаются под пока разрознен-
ную настройку оркестра.

Но вот маэстро Валерий Гер-
гиев взмахнул дирижерской па-
лочкой…

Началось.
Посередине сцены - гигантская, 

в  десять метров высотой, голо-
ва. По ней скользят таинственные 
огоньки, а внутри на нескольких 
«этажах» происходит что-то зага-
дочное. Обрамляет сцену текучая 
видеопроекция, к которой тоже 
приложил руку ИИ - то лесная ча-
ща, то бездонное озеро. Красиво.

Звучит «Хор цветов и насекомых 
в Иванову ночь» - это первые шесть 
минут музыки, которые успел на-
писать Петр Чайковский. А его 
тезка Петр Дранга спустя 155 лет 
завершил работу. Постановка по-
лучилась символически на один 
час 55 минут. Вслушиваемся: где 
заканчивается Чайковский, а где 
начинается Дранга и ИИ? Не раз-
личить, все в одном стиле.

- История такая, - рассказывает 
Петр Дранга. - Чайковский писал 
музыку, а его друг, ботаник Сергей Ра-
чинский, либретто. Но потом работа 
над оперой прекратилась. Чайковский 
в письме брату Модесту объяснил: от 
работы над оперой его отговорили 
друзья. Балакирев сказал, что опера 
получится несценичной. А со мной 
как раз наоборот - меня друзья под-
вигли на это. Я посчитал «Мандраго-
ру» очень сценичной из-за обрядов, 
которые существуют на Руси издрев-
ле, «Мандрагора» напрямую связана 
с ними. У нас в культуре было столько 
красоты! Все происходит в ночь на 
Ивана Купалу, когда из вод, из лесов 
выходит много нечисти из потусто-
роннего мира. И  если это положить 
в основу сюжета, все превращается в 
красивую, яркую сказку.

В исходном либретто прописа-
ны три героя, а в этой постановке 
 задействованы 170 человек. Но пол-
ный сюжет «Мандрагоры» Рачинский 
описал в письме к брату композитора, 

это помогло придерживаться замысла 
классика. И да, постановка строится 
на славянских народных мотивах, как 
и задумано Чайковским.

Вот появляется старец Мефодий 
и  велит жителям чтить семейные 
ценности и уважать традиции пред-
ков. Девицы мечтают о том, как будут 
бросать венки в воду, чтобы приснил-
ся суженый, и прыгать через костры. 
Видеокостры красиво вспыхивают по 
периметру.

Все сюжетные ходы, героев, музыку, 
танцы, костюмы, сценографию, мэп-
пинг, 3D-графику помог создать ИИ.

- В последнее время новейшие тех-
нологии выступают на сценах миро-
вых театров, в том числе и в России, - 
говорит дирижер Валерий Гергиев, 
художественный руководитель и ге-
неральный директор Мариинского 
и Большого театров. - А в мире опе-
ры и балета использовать новые тех-
нологии, не разрывая естественную 
связь с творческим произведением, 

на которое это накладывается, - самое 
сложное. Мы надеемся, что наш сме-
лый шаг будет воспринят с интересом.

«ДУША - У ЧЕЛОВЕКА»
Смотрим дальше. Все веселятся, 

и только главному герою Велесу не-
радостно. Как раз к празднику он вер-
нулся с соратниками-поморами из по-
хода и мечтает жениться на Младе, но 
любимая его упорно отвергает и явно 
что-то скрывает.

Млада объясняет своей матери Ро-
сане, почему не хочет замуж за Ве-
леса: ей предсказали, что ее счастье 
 принесет кому-то беду, она такого 
не желает.

Партию Млады исполняет солистка 
Мариинского театра Юлия Сулей-
манова, Росаны - Мария Баракова, 
солистка Ла Скала и Метрополитен-
оперы. Звучат обе идеально.

На роль Велеса пригласили знамени-
того солиста Большого театра.

- Участие ИИ в таком проекте - это 
невероятные ощущения, - рассказал 
перед выходом на сцену Василий Ла-
дюк. - За всю свою карьеру, с моим 
немаленьким опытом, я такое вижу 
впервые. Прежде всего это огромный 
вызов. Потому что ИИ хоть и нахо-
дится сейчас в состоянии зародыша, 
но кем вырастет? Сегодняшний спек-
такль поможет разрешить интересные 
вопросы.

- Не боитесь, что в следующий 
раз ИИ споет за вас лучше, чем вы?

На острый вопрос от «СВ» прослав-
ленный баритон ответил достойно:

- Если бы я боялся, я бы за это не 
брался. Потому что ИИ может все что 
угодно, но душа-то у человека! Серд-
це у человека. И не ИИ с вами сейчас 
разговаривает.

Василий оживил роль своим чело-
веческим талантом и темперамен-
том, убедительно передал всю гамму 
чувств своего героя.

- Классический сюжет: любовный 
треугольник, - пояснил артист. - Толь-
ко обычно двое мужчин и одна жен-
щина, а у нас две женщины и один 
мужчина. Кончается все большой тра-
гедией, хотя любовь вечна.

Немного проспойлерим: из озера 
вышел утопленник и подсказал Ве-

лесу, что ему надо найти ночью в ча-
ще волшебный корень мандрагоры, 
который, по преданию, похож на че-
ловека. Растение и поможет приво-
рожить любимую. Лешие, ведьмы и 
прочая лесная нечисть чинили герою 
препятствия, но он справился. А  вот 
Мандрагора (солистка Большого теа-
тра Алина Черташ) оказалась не так 
проста. Она заколдована, и ее послед-
ний шанс вновь стать человеком - на-
стоящая любовь. И вот Мандрагора 
влюбилась в Велеса, превратилась 
в прекрасную девушку, но встала пе-
ред выбором: обрести человеческое 
счастье, отняв любимого у Млады, 
или спасти душу, отдав его другой. 
Наутро и Млада узнала, что у нее есть 
серьезная конкурентка. Вот такой тре-
угольник.

Так что Петр Дранга добавил в «Ман-
драгору» психологии.

- Эта опера должна поменять не 
только наших героев, но и всех вокруг, 
кто ее посмотрит,  - говорит музы-
кант. - Люди всегда идут на определен-
ные поступки во имя чего-то, духовно 
растут. Опера - об этом. А гигантская 
голова - это метафора того, что все 
происходит в нашем сознании. Это 
олицетворение самой Мандрагоры.

Хитро придумано!

 ■ Совместное творчество боль-
шого количества людей.

Петр Дранга объясняет: одному 
справиться было невозможно.

- «Мандрагора» - совместное твор-
чество большого количества людей: 
нашего замечательного музыканта, 
композитора Петра Дранги, гениаль-
ного маэстро Валерия Гергиева и, ко-
нечно, артистов Мариинского театра, - 
объясняет Герман Греф, президент 
и председатель правления Сбербан-
ка. - И все это вместе с искусственным 
интеллектом, что экономит огромное 
количество времени.

Представьте себе, сколько време-
ни занимает раскладка партитуры 
на большой симфонический оркестр.  
Это не самая любимая работа компо-
зиторов, ведь она отнимает у них годы 
жизни. А благодаря искусственному 
интеллекту человек может сосредо-
точиться на креативности.

Над «Мандрагорой» работали спе-
циалисты Sber Metaverse Tech и Сбер-
Маркетинга. Либретто писали с помо-
щью GigaChat, программа SymFormer 
доработала музыку, а Kandinsky соз-
дал визуальный ряд и сценографию.

На работу ушел год.
- Искусственного интеллекта не на-

до бояться, - добавляет Дранга. - Чем 
быстрее мы поймем, что современные 
технологии нам помогают, а не явля-
ются нашими конкурентами и вра-
гами, тем больше полезных дел для 
нашего мира мы сделаем.

Петр признался, что влюблен в му-
зыку Чайковского, но задачи написать 
музыку в его стиле не было. Мы по-
слушали и решили: все равно похоже, 
но это же к лучшему! Опера и опера, 
придраться не к чему. Так что смело 
можете идти на «Мандрагору». Пре-
мьера прошла в рамках фестиваля 
«Звезды белых ночей», в репертуаре 
Мариинского театра она вновь прой-
дет 3 и 4 октября.

 ■ Сделали то, что не успел Петр Ильич.

- Почему именно эта опера? - такой вопрос «СВ» задало Петру Дранге. 
- Потому что это очень фантасмагорично, - улыбается постановщик. - Это 

мистическая опера, я люблю такие сюжеты. Как и первый мой спектакль, 
«Фрида», этот про фантастический мир. Я очень люблю фэнтези, сказки.

- Как думаете, самому Чайковскому бы понравилось?
- Я очень на это надеюсь, - улыбается композитор. - Я сходил в Лавру, по-

сидел там, подумал… Чайковский обратился к этому сюжету, хотел дописать, 
но не успел. Надеюсь, что мы поддержали его творчество. А критики я никогда 
не боюсь. Хулиганы управляют процессом!

КРЕАТИВНОСТЬ

ВРЕМЯ ТВОРИТЬ

УПРАВЛЯЮТ ХУЛИГАНЫ ФЭНТЕЗИ
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Только Петр Юрьевич знает, 
где заканчивается Петр Ильич 
и начинается ИИ. Но глядя 
на костюмы, не хочется 
искать границы.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Память о герое Брестской кре-
пости объединила ребят из России 
и Беларуси.

ТРУБА ЗОВЕТ!
Тюмень встретила проливным до-

ждем участников фестиваля «Если 
тебе «кижеватовец» имя - имя крепи 
делами своими». Не смилостивилась 
непогода и во время торжественной 
линейки открытия в Парке погра-
ничников. Но «кижеватовцы» же - не 
кисейные барышни (хотя среди них 
и  немало девочек), промокли - и ни-
чего. Их же назвали в честь Героя Со-
ветского Союза, защитника Брестской 
крепости лейтенанта Андрея Кижева-
това. А значит, стоять надо до послед-
него. Да и как тут отступишь, когда со 
сцены звучат такие строки:

Будет знамя реять над нами,
Будет звать за собою труба.
Кижеватовцы - прошлого память.
Кижеватовцы - это судьба.
Стихи и музыку к этому неофици-

альному гимну движения написали 
сами ветераны - «кижеватовцы». Сей-
час в слете участвуют уже их внуки.

Движение «кижеватовцев» - это на са-
мом деле бренд с историей. Начиналось 
оно в Тюмени с детского лагеря «Спут-
ник», которому в 1965 году присвоили 
имя Андрея Кижеватова. Тогда, после 
выхода книги Сергея Смирнова, ге-
рои Брестской крепости были на слуху, 
а лейтенанту-пограничнику посмертно 
присвоили звание Героя Советского 

Союза. В 1969 году по решению проф-
кома завода «Строймаш» в городе от-
крыли клуб детского творчества имени 
Кижеватова. Сейчас там занимаются 
почти две тысячи детей, работает че-
тыре направления. Главное, конечно, 
военно-патриотическое. Плетут сети, 
вяжут носки для бойцов СВО.

Шестьдесят лет назад движение 
объединило ребят из Тюмени, Пен-
зенской области (оттуда родом был 
Кижеватов), из Бреста. На первые 
слеты приезжали не только школь-
ники и педагоги, но и защитники 
Брестской крепости: Петр Котель-
ников, Григорий Еремеев, который 
служил под командованием лейте-
нанта на Девятой заставе. Каждый 
раз мероприятие проходило в новом 
месте: то в Тюмени, то в Пензе, то  
в Бресте.

Осенью на каникулах лучших пионе-
ров из тюменского клуба отправляли 
в Брест. Там они общались с ровесни-
ками, посещали крепость и заставу 
Кижеватова. Но ездили не просто на 
экскурсии, а на раскопки, находили 
артефакты и останки защитников ци-
тадели. В 2001 году «кижеватовцы» по-
могали восстанавливать Пятый форт 
крепости.

Последний раз собирались на слет 
в Тюмени в 2011 году - в лагере «Ра-
дуга». «Спутник» к тому времени уже 
закрылся. На 50-летие клуба приезжа-
ли делегации из Пензы и из Бреста - 
с погранзаставы.

БОЕВАЯ ГЕОГРАФИЯ
И вот слет снова возродился - уже 

23-й по счету. В этом году он впервые 
проходил при поддержке Постоянного 
Комитета Союзного государства и был 
посвящен 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941 - 1945 
годов.

Его участниками стали порядка 350 
человек: из Тюмени, Пензы и Бела-
руси.

- Всего Тюмень посетили 34 челове-
ка. Из них 25 - это учащиеся из школ 
Бреста и Минска, были в составе де-
легации представители мемориала 
«Брестская крепость», Брестского па-
триотического центра. Это наш пер-
вый визит в Тюмень. Мы хотели в пер-
вую очередь поделиться своим опытом 
и узнать, чем занимаются ребята из 
Тюменской области. Презентовали 
все самое лучшее, что наши ребята 
могут или планируют сделать. Хотим 
наладить дружеские связи, - заявила 
руководитель белорусской делега-
ции, завотделом Республиканско-
го центра экологии и краеведения 
Елена Сидоренко.

По ее словам, Республиканский 

центр экологии и краеведения про-
водит большое количество мероприя-
тий, направленных на гражданско-
патриотическое воспитание. 
Большинство из них посвящено со-
хранению исторической памяти.

Нас объединяет одно имя, одна па-
мять, говорят участники фестиваля.

- С 2023 года мы сотрудничаем со 
школой из пензенского села Киже-
ватово, которая тоже носит его имя. 
А  с 2024-го дружим с тюменским клу-
бом детского творчества. И благода-
ря этому мы сегодня здесь. С нашей 
делегацией приехали ветераны по-
граничной службы. Это встреча дру-
зей, - признается директор минской 
школы № 205 имени Кижеватова 
Елена Климович.

По ее словам, в школе уже шестой 
год есть военно-патриотические клас-
сы, связанные с охраной границы. За-
вершая учебное заведение, ребята 
поступают в Институт пограничной 
службы Беларуси, выбирают военные 
специальности. В этом году в школе 
открыт Музей боевой славы. Многие 
экспонаты - подарки тюменцев.

- Я впервые в Тюмени: заняла третье 
место на республиканском конкур-
се лучших экскурсоводов. В нашей 
гимназии есть свой музей. Пригото-
вила видеоролик, в котором расска-
зала о нем. Гордимся, что нас сюда 
пригласили. Ребята очень старались. 
Наша гимназия уже 52 года участвует 
в  Вахте Памяти, - рассказала белору-
ска Софья Кивачук.

Она призналась, что находится под 
большим впечатлением от экскурсии 
по городу:

- Тюмень прекрасна. Заметила, что 
здесь чтут историю. Очень много па-
мятников, связанных с Великой Оте-
чественной войной. Нам о них под-
робно рассказали.

ДЕТИ ЛЕЙТЕНАНТА КИЖЕВАТОВА

 ■ Даже будучи тяжелора-
неным, офицер продолжал 
руководить обороной ци-
тадели.

Начальником 9-й погранза-
ставы в Бресте Андрей Ки-
жеватов стал в июле 1940-
го. В феврале 41-го получил 
звание лейтенанта. С первых 
часов войны возглавил по-
граничников, находившихся 
в крепости. 22 июня они от-
били  шесть вражеских атак, 
дважды сами переходили 
в контратаку.

В ночь на 23 июня, после 

объявления ультиматума не-
мецким командованием, Киже-
ватов под прикрытием неболь-
шого заслона, оставленного 
на руинах заставы, переводит 
своих бойцов, женщин и детей 
в подвальное помещение ка-
зарм 333-го стрелкового пол-
ка. Там вместе со старшим 
лейтенантом Александром 
Потаповым и лейтенантом 
Алексеем Нагановым он ор-
ганизует оборону западного 
сектора Центрального острова 
крепости.

Кижеватов решает пойти на 
прорыв. С гитлеровцами бой-
цы сталкиваются в тридцати 
метрах от Тереспольских во-
рот. Но силы оказались нерав-
ными, и пришлось возвращать-
ся в подвалы.

После одной из немецких 
атак Кижеватов приходит 
к женщинам и предлагает им 
выбираться к своим: «Надо 
спасти детей…» Многие се-
мьи благодаря этому решению 
остаются живы.

А защитники крепости про-

должают вести бой с захватчи-
ками. Еще дважды подчинен-
ные начальника 9-й заставы 
пытаются выбить врага из 
здания цитадели, пробиться 
к Западному острову.

И вновь неудачно. Гитле-
ровцы применяют огнеметы, 
слезоточивый газ. Здание, 
которое защищали Кижева-
тов и  его отряд, фашисты 
взорвали, но тяжелораненый 
лейтенант продолжал руково-
дить обороной. В начале июля 
вместе с несколькими погра-

ничниками он решил взорвать 
переправу, которую фашисты 
навели через Буг. При выпол-
нении этого задания Андрей 
Кижеватов был убит.

По другой версии, герой-
пограничник погиб еще 29 ию-
ня, прикрывая прорыв группы 
Потапова. А спустя почти пол-
тора года, в октябре 1942-го, 
в селе Лешница Малоритского 
района гитлеровцы расстреля-
ли членов семьи красного ко-
мандира, его мать, жену и де-
тей - пятнадцатилетнюю Аню, 
одиннадцатилетнего Ивана 
и  двухлетнюю Галю.

 ■ Посетили белорусские «кижеватовцы» и новую 
школу № 56.

Ходили по мастер-классам, запускали дроны, экспери-
ментировали с роботами. Зашли в физическую лаборато-
рию: проводили опыты, собирали электрические цепочки.

А еще ребят свозили на термальные источники.
Это развлекательная часть фестиваля, но и без нее 

программа была насыщенной: круглые столы по обмену 
опытом, встречи с юнармейцами, с ребятами из «Движе-
ния первых», общение с участником СВО, Героем России 
Рустамом Сайфуллиным.

Третий день - слет в лагере «Энергетик».
- Была встреча с главным хранителем фондов мемори-

ального комплекса «Брестская крепость-герой», конкурс 
патриотической песни. Ребята стреляли из винтовок в тире, 
учились работать с камнем, - перечисляет активности ди-
ректор тюменского клуба детского творчества имени 
Кижеватова Татьяна Иванищева.

Закончился день театрализованным представлением 
«Как это было», в котором показали начало войны, оборо-
ну Брестской крепости и то, как погиб Андрей Кижеватов.

А напоследок, уже 22 июня, всех гостей посвятили в «ки-
жеватовцев» - повязали красные галстуки с эмблемой Холм-
ских ворот, изображениями Звезды Героя и Вечного огня.

- Кижеватовцы - это те, кто стоит на защите своего Отече-
ства, знает, что такое честь и отвага, и делает все, чтобы 
был мир на земле, - признается Елена Климович.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ ПОЗАБЫТЬ НЕЛЬЗЯ

КРАСНЫЙ ГАЛСТУК - ВАЖНЫЙ СИМВОЛ ЭСТАФЕТА ПОКОЛЕНИЙ

Мальчишки  
и девчонки 
понимают,  
насколько  

это ответственно -  
оберегать 

дело героя.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Каковы порядок за-
ключения договора 
и стоимость единого 
для Беларуси и России 
полиса ОСАГО? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как мы уже рассказыва-
ли, с 23 апреля 2025 года 
граждане Беларуси и Рос-
сии могут приобрести полис 
страхования автограждан-
ской ответственности сразу 
на две страны, который уже 
назвали «Белой картой» по 
аналогии с «Зеленой» и «Си-
ней». Краткосрочная «Синяя 
карта» по-прежнему действу-
ет и будет оформляться для 
разовых поездок.

Периоды, которые ранее 
действовали для договоров 
ОСАГО, - пятнадцать дней, 
месяц и так до года - допол-
нили интервалом на пять и 
десять дней для граждан 
Российской Федерации. Бе-
лорусские автовладельцы мо-
гут заключить Договор союз-
ного страхования на срок от 
пятнадцати дней до года. 

С российской стороны «Бе-
лую карту» могут оформить 
девять страховых организа-
ций, включенных в перечень 
страховщиков в рамках меж-
дународных систем страхо-
вания, а в Беларуси - стра-
ховые организации, которые 
являются членами Белорус-
ского бюро по транспортному 
страхованию, либо те, у кого 
пятьдесят процентов акций 
принадлежит государству.

Союзное ОСАГО можно за-
ключить только в электрон-
ном виде -  на сайтах стра-
ховых организаций либо при 
личном обращении. 

Размер страхового взноса 
зависит от технических харак-
теристик транспортного сред-
ства, стажа вождения и дру-
гих параметров. Стоимость 
рассчитывается на основа-
нии тарифов, действующих 
в стране, где зарегистриро-
вано транспортное средство.

Например, тарифы на рас-
ширенное ОСАГО в России 
для легковых авто составят 
минимум 3400 рублей, а мак-
симум - 3590 рублей. Страхо-
вые компании самостоятельно 
выбирают конкретный тариф 
в пределах указанных границ. 
Рассчитанную сумму надо 
будет прибавить к стоимо-
сти обычного полиса ОСАГО 
с покрытием по России. 

Тарифы в РБ привязаны 
к  базовой величине. Для физ-
лиц на авто с объемом двига-
теля от 1800 до 2500 куб. см 
на пятнадцать дней ставка 
составит 65,94 белорусского 
рубля, на год - 162,96.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 18.45, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 03.30 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «АЗС №1» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
22.30 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
02.00 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
02.40 «Пернатые кошки ночи» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25, 03.30 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ 
ОТЦА» (0+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 21.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «АЗС №1» (12+)
21.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.30 «БА-БУ» (12+)
02.00 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
02.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 05.15 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.45, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

13.15, 03.30 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 
(12+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
02.40 «На все лапы умельцы» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 10.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 10.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30 Мультфильмы (0+)
08.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
09.00, 23.00 «Государственный 

интерес. Андрей Демянюк» 
(12+)

11.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 00.15 «Дорогами Багратиона» 
(12+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
17.30 Мультфильмы (0+)
18.40 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Позывной 
«Салют» (12+)

19.00 «Торжественное собрание 
и праздничный концерт 
в честь Дня независимости 
Республики Беларусь». Прямой 
эфир (12+)

21.15, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 
(12+)

05.05 «Государственный интерес. 
Андрей Демянюк» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.30, 03.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
09.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
09.30 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Березинский биосферный» 

(12+)
11.15 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
15.55 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
17.15 «ПЛАМЯ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15, 05.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Салют» (12+)

20.30, 04.50 «Есть вопрос 
с Вадимом Гигиным. Как 
бороться с интернет (кибер) 
мошенниками?» (12+)

21.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
22.55 «АЗС №1» (12+)
02.05 «ПЛАМЯ» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Веселые охотники - карандаш 
и клякса». Мультфильм (0+)

07.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Наши люди. Иван Айплатов» 
(12+)

09.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 
(12+)

09.30 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Будет долгим прощание. 
Михаил Пташук» (12+)

11.15 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
15.55 «ЗИМОРОДОК» (6+)
17.20 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
18.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30, 04.05 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
21.30 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
23.15 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
05.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)

4 июля 5 июля 6 июля

30 июня 1 июля 2 июля 3 июля

Журналист-международник Аббас Джума рас-
крывает тревожные перспективы конфликта на 
Ближнем Востоке. Возможна ли третья мировая 
война? Почему США поддерживают агрессию 
и какую роль играет Трамп? 

Военный эксперт и политолог Александр Арта-
монов - о стремительно обостряющемся ирано-
израильском конфликте.

Почему Израиль оказался в уязвимом положе-
нии и каковы глобальные последствия для мира?

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

1 417 298
раз
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 ■ Валентина Талызина на-
жила много врагов, говоря 
правду, невзирая на лица.

СЛОЖНЫЙ 
ХАРАКТЕР
Одна из последних репор-

тажных съемок актрисы: явно 
уставшую Талызину за кули-
сами ведут под руки. Помимо 
онкозаболевания, у нее очень 
сильно болели ноги. К  леген-
де подбегают молодые жур-
налисты: «Валентина Илла-
рионовна, с юбилеем! Всего 
самого хорошего! Знаете, что 
самое главное? Здоровье!» 
Лицо Талызиной вдруг оза-
ряется обая тельной лисьей 
усмешкой.

- Да вы что?! - восклицает 
она с неподражаемым сарказ-
мом. - Кто бы мог подумать!

В этом вся она - острая на 
язык, нетерпимая к глупо-
сти и непрофессионализму. 
Самый первый ее фильм на-
зывался «Человек, который 
сомневается». Так вот - она 
никогда не сомневалась,  
а резала правду-матку, невзи-
рая на лица. Ох и несладко же 
многим пришлось!

Именно поэтому в некото-
рых некрологах ее называ-
ют «сложным человеком». 
Утверждают, что из-за ее 
общественной позиции 
(однозначно патриоти-
ческой, между прочим!) 
с ней перестали здоро-
ваться несколько коллег 
из «Моссовета». Обидела, 
мол, Пугачеву. А она 
всего лишь пригвоз-
дила зарвавшуюся 

бывшую примадонну, кото-
рая имела наглость оскорбить 
русский народ, заявив: «Были 
холопами, стали рабами!»

БЕДНАЯ БАРБАРА
Вот эта цитата. «Женщина, 

которая поет, пела прекрасно. 
Я бы имела смелость ей по-
советовать вспомнить своего 
однофамильца Емельяна Пу-
гачева, который встал на лоб-
ном месте, на Красной пло-
щади. Он поклонился перед 
народом и сказал: «Прости 
меня, народ православный». 

У Пугачевой папку звали Бо-
рух. Борух! А она, «не холоп-
ка и не раба», переименовала 
папку в Бориску. Бориска  - 
славянское имя. Алла не Бо-
руховна, а Алла Борисовна. 
А? Не раба и не холопка рус-
ской захотела быть. Такая же 
история у Лии Меджидовны. 
Папка был Нахим. Она взяла 
отчество - Меджид - своего 
отчима, чтобы не говорили 
про нее ничего. Страна нахо-
дится в тяжелом состоянии. 
И как можно плохо говорить 
про страну, говорить плохо 
про русских? Родилась, вос-
питывалась, училась, играла 
для русских... Без чести и без 
совести».

Барбара Брыльска, которую 
Талызина озвучила в «Иронии 
судьбы», обиженно заявила, 
что «не может сказать о ней 
ничего хорошего».

- Она меня очень-очень 
сильно не любила! - пожало-

валась полька. А за что тебя 
любить, если ты говоришь 
гадости о стране, которая 
так много тебе дала?

«Барбара Брыльска - бед-
ная, несчастная, старая 
больная женщина! - сказа-
ла о ней Валентина Талызи-
на. - Ей надо что-то сказать 
плохое про Россию. На ее 
слова сегодня реагировать 
не надо. Это Польша. Она 

обязана это была сказать. 
Ее надо пожалеть - мы, рус-
ские, богатые и щедрые».

НЕ ДОКАЖУТ
Презирая «светлоликих» 

 либералов от искусства, 
сбежавших за границу, 
 Валентина Илларионовна 
находила в сердце место для 
сочувствия.

«Мне жаль некоторых из 
них. Они не знают тайного 
чувства, которое, как червь, 
ест человека. Это ностальгия. 
Они всегда будут помнить, где 
родились, и всегда будут дока-
зывать, что правильно сдела-
ли, что уехали. И не докажут 
никогда».

А сама она любила не толь-
ко свою родину - Россию, но 
и Беларусь, где ее в детстве 
застала война. И несмотря 

на тяжелые воспоминания - 
осколком оторвало голову  
любимой кукле, - всегда пи-
тала теплые чувства к брат-
ской республике.

Да и Украина никогда не бы-
ла для нее чужой, ведь она се-
бя считала наполовину укра-
инкой.

«Украина - родная страна. 
Я обожаю Украину, там та-
лантливые люди. И так они 
обмануты».

Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко выразили 
соболезнования в связи с без-
временной кончиной народ-
ной артистки. Скорбит весь 
бывший СССР. «Платочки бе-
лые, глаза печальные…»

 ■ С Сергеем Юрским они про-
жили сорок лет, но были само-
стоятельными творческими еди-
ницами.

СОБЛАЗНИЛИ ГРИБАМИ
- Я с сегодняшнего дня с тобой тоже 

в контрах! Помру, Ваську на поминки 
позову, а тебя, охламонку, не пушшу!

Так баба Шура из замечательного 
фильма Владимира Меньшова «Лю-
бовь и голуби» угрожала главной ге-
роине - Надюхе. А Наталье Теняковой, 
которая сыграла темпераментную бабу-
лю, было всего-то 38. Когда ее пригла-
сили на роль, она считала - ее просто 
разыгрывают. И соблазнилась, лишь 
когда посулили прогулки по карельско-
му лесу, где полно грибов.

Бытует мнение, что в карти-
ну Наталью «пристроил» 
влиятельный коллега - 
муж Сергей Юрский. 
Это вовсе не так. 
Меньшов вообще 
хотел снимать Оле-
га Табакова. Но тот 
выбрал съемки 
в «Мэри Поппинс, 
до свидания!». 
Лишь тогда позва-
ли Сергея Юрского.

Для того чтобы ак-
теры больше соответ-
ствовали возрасту, им на 
лицо наносили специальную 

пленку, которая при высыхании созда-
вала эффект морщин. Лицо Натальи, 
кстати, пострадало - следы остались 
и после съемок. Но чего не сделаешь 
ради искусства!

НЫРНУЛА  
В ИСКУССТВО
Папа-инженер хотел, чтобы она была 

педагогом. А когда Наташа выбрала ак-
терскую профессию, даже на какое-то 
время прервал с ней отношения. Она 
меж тем стала театральной звездой 
Ленинграда - и задолго до знакомства 
с Юрским.

«Толстая девка с косичками» - так 
самокритично себя описывала Теняко-
ва в пору студенческой молодости. Но 

яркую девушку сразу взяли в ле-
гендарный БДТ к самому 

Георгию Товстоногову. 
Рамок амплуа для 

нее не существо-
вало  - молодая 
актриса одина-
ково хорошо 
играла и  тра-
гедию, и коме-
дию, и лириче-
ские образы. 
Жу р н а л и с т ы 

писали, что Теня-
кова погружает-
ся в роль так же 
естественно, как 
пловец в воду.

С Юрским они познакомились во вре-
мя съемок телевизионного спектакля. 
Наталья назвала ощущения, когда он 
поцеловал ей руку, «солнечным уда-
ром». Поняв, что ее сердце теперь при-
надлежит другому, честно сказала об 
этом мужу - знаменитому режиссеру 
Льву Додину. Услышав имя нового 
избранника, тот рассмеялся: «Ты бы 

еще в Иисуса Христа влюбилась!» Он 
считал их союз нереалистичным. Но 
ошибся.

СНИМАЛАСЬ РЕДКО,  
НО МЕТКО
Была ли Тенякова лишь тенью свое-

го прославленного мужа? Разумеет-
ся, нет. Хотя в личной жизни они были 
 неразлучны и практически не ссори-
лись. Вместе ездили в продолжитель-
ные круи зы. Вместе получали награды.

- Он «Нику» - и я «Нику», он «Золо-
тую маску» - и я тоже, - вспоминала 
Наталья. Последнюю свою «Золотую 
маску» она получила в этом году - как 
признание заслуг. Константин Хабен-
ский, художественный руководитель 
МХТ, назвал ее «явлением природы 
в  искусстве».

А вот в кино она снималась не так 
уж много - в ее фильмографии всего 
десяток картин. Зато нет творческого 
мусора. Киноманы прекрасно помнят, 
как пронзительно она сыграла в «Стар-
шей сестре» на пару с великой Татья-
ной Дорониной.

Теперь «баба Шура» воссоединится 
со своим любимым «дядей Митей», ко-
торый ушел из жизни шесть лет  назад. 
Она упокоилась рядом с ним на Трое-
куровском кладбище в Москве.

Подготовил  
Михаил ПАНЮКОВ
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БАБА ШУРА  
ВСЕГО СОЮЗА

ГЛАЗА ПЕЧАЛЬНЫЕ

А ведь Наталье Максимовне было 
всего  лет, когда ее уговорили 
стать киношной бабушкой.

Актеры высочайшего уровня в одном 
кадре - сейчас большая редкость.

Народную артистку РСФСР полюбила 
и детская и взрослая аудитории.

Вбирая в себя роли как воздух,  
до последнего радовала зрителей своими  
работами.

Юрий САМОЛЫГО/ТАСС

ТЕНЯКОВА НИКОГДА НЕ ЯВЛЯЛАСЬ ТЕНЬЮ МУЖА
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Каковы порядок за-
ключения договора 
и стоимость единого 
для Беларуси и России 
полиса ОСАГО? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как мы уже рассказыва-
ли, с 23 апреля 2025 года 
граждане Беларуси и Рос-
сии могут приобрести полис 
страхования автограждан-
ской ответственности сразу 
на две страны, который уже 
назвали «Белой картой» по 
аналогии с «Зеленой» и «Си-
ней». Краткосрочная «Синяя 
карта» по-прежнему действу-
ет и будет оформляться для 
разовых поездок.

Периоды, которые ранее 
действовали для договоров 
ОСАГО, - пятнадцать дней, 
месяц и так до года - допол-
нили интервалом на пять и 
десять дней для граждан 
Российской Федерации. Бе-
лорусские автовладельцы мо-
гут заключить Договор союз-
ного страхования на срок от 
пятнадцати дней до года. 

С российской стороны «Бе-
лую карту» могут оформить 
девять страховых организа-
ций, включенных в перечень 
страховщиков в рамках меж-
дународных систем страхо-
вания, а в Беларуси - стра-
ховые организации, которые 
являются членами Белорус-
ского бюро по транспортному 
страхованию, либо те, у кого 
пятьдесят процентов акций 
принадлежит государству.

Союзное ОСАГО можно за-
ключить только в электрон-
ном виде -  на сайтах стра-
ховых организаций либо при 
личном обращении. 

Размер страхового взноса 
зависит от технических харак-
теристик транспортного сред-
ства, стажа вождения и дру-
гих параметров. Стоимость 
рассчитывается на основа-
нии тарифов, действующих 
в стране, где зарегистриро-
вано транспортное средство.

Например, тарифы на рас-
ширенное ОСАГО в России 
для легковых авто составят 
минимум 3400 рублей, а мак-
симум - 3590 рублей. Страхо-
вые компании самостоятельно 
выбирают конкретный тариф 
в пределах указанных границ. 
Рассчитанную сумму надо 
будет прибавить к стоимо-
сти обычного полиса ОСАГО 
с покрытием по России. 

Тарифы в РБ привязаны 
к  базовой величине. Для физ-
лиц на авто с объемом двига-
теля от 1800 до 2500 куб. см 
на пятнадцать дней ставка 
составит 65,94 белорусского 
рубля, на год - 162,96.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 18.45, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 03.30 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «АЗС №1» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
22.30 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
02.00 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
02.40 «Пернатые кошки ночи» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25, 03.30 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ 
ОТЦА» (0+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 21.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «АЗС №1» (12+)
21.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.30 «БА-БУ» (12+)
02.00 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
02.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 05.15 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.45, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

13.15, 03.30 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 
(12+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
02.40 «На все лапы умельцы» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 10.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 10.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30 Мультфильмы (0+)
08.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
09.00, 23.00 «Государственный 

интерес. Андрей Демянюк» 
(12+)

11.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 00.15 «Дорогами Багратиона» 
(12+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
17.30 Мультфильмы (0+)
18.40 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Позывной 
«Салют» (12+)

19.00 «Торжественное собрание 
и праздничный концерт 
в честь Дня независимости 
Республики Беларусь». Прямой 
эфир (12+)

21.15, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 
(12+)

05.05 «Государственный интерес. 
Андрей Демянюк» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.30, 03.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
09.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
09.30 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Березинский биосферный» 

(12+)
11.15 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
15.55 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
17.15 «ПЛАМЯ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15, 05.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Салют» (12+)

20.30, 04.50 «Есть вопрос 
с Вадимом Гигиным. Как 
бороться с интернет (кибер) 
мошенниками?» (12+)

21.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
22.55 «АЗС №1» (12+)
02.05 «ПЛАМЯ» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Веселые охотники - карандаш 
и клякса». Мультфильм (0+)

07.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Наши люди. Иван Айплатов» 
(12+)

09.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 
(12+)

09.30 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Будет долгим прощание. 
Михаил Пташук» (12+)

11.15 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
15.55 «ЗИМОРОДОК» (6+)
17.20 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
18.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30, 04.05 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
21.30 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
23.15 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
05.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)

4 июля 5 июля 6 июля

30 июня 1 июля 2 июля 3 июля

Журналист-международник Аббас Джума рас-
крывает тревожные перспективы конфликта на 
Ближнем Востоке. Возможна ли третья мировая 
война? Почему США поддерживают агрессию 
и какую роль играет Трамп? 

Военный эксперт и политолог Александр Арта-
монов - о стремительно обостряющемся ирано-
израильском конфликте.

Почему Израиль оказался в уязвимом положе-
нии и каковы глобальные последствия для мира?

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

1 417 298
раз
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 ■ Валентина Талызина на-
жила много врагов, говоря 
правду, невзирая на лица.

СЛОЖНЫЙ 
ХАРАКТЕР
Одна из последних репор-

тажных съемок актрисы: явно 
уставшую Талызину за кули-
сами ведут под руки. Помимо 
онкозаболевания, у нее очень 
сильно болели ноги. К  леген-
де подбегают молодые жур-
налисты: «Валентина Илла-
рионовна, с юбилеем! Всего 
самого хорошего! Знаете, что 
самое главное? Здоровье!» 
Лицо Талызиной вдруг оза-
ряется обая тельной лисьей 
усмешкой.

- Да вы что?! - восклицает 
она с неподражаемым сарказ-
мом. - Кто бы мог подумать!

В этом вся она - острая на 
язык, нетерпимая к глупо-
сти и непрофессионализму. 
Самый первый ее фильм на-
зывался «Человек, который 
сомневается». Так вот - она 
никогда не сомневалась,  
а резала правду-матку, невзи-
рая на лица. Ох и несладко же 
многим пришлось!

Именно поэтому в некото-
рых некрологах ее называ-
ют «сложным человеком». 
Утверждают, что из-за ее 
общественной позиции 
(однозначно патриоти-
ческой, между прочим!) 
с ней перестали здоро-
ваться несколько коллег 
из «Моссовета». Обидела, 
мол, Пугачеву. А она 
всего лишь пригвоз-
дила зарвавшуюся 

бывшую примадонну, кото-
рая имела наглость оскорбить 
русский народ, заявив: «Были 
холопами, стали рабами!»

БЕДНАЯ БАРБАРА
Вот эта цитата. «Женщина, 

которая поет, пела прекрасно. 
Я бы имела смелость ей по-
советовать вспомнить своего 
однофамильца Емельяна Пу-
гачева, который встал на лоб-
ном месте, на Красной пло-
щади. Он поклонился перед 
народом и сказал: «Прости 
меня, народ православный». 

У Пугачевой папку звали Бо-
рух. Борух! А она, «не холоп-
ка и не раба», переименовала 
папку в Бориску. Бориска  - 
славянское имя. Алла не Бо-
руховна, а Алла Борисовна. 
А? Не раба и не холопка рус-
ской захотела быть. Такая же 
история у Лии Меджидовны. 
Папка был Нахим. Она взяла 
отчество - Меджид - своего 
отчима, чтобы не говорили 
про нее ничего. Страна нахо-
дится в тяжелом состоянии. 
И как можно плохо говорить 
про страну, говорить плохо 
про русских? Родилась, вос-
питывалась, училась, играла 
для русских... Без чести и без 
совести».

Барбара Брыльска, которую 
Талызина озвучила в «Иронии 
судьбы», обиженно заявила, 
что «не может сказать о ней 
ничего хорошего».

- Она меня очень-очень 
сильно не любила! - пожало-

валась полька. А за что тебя 
любить, если ты говоришь 
гадости о стране, которая 
так много тебе дала?

«Барбара Брыльска - бед-
ная, несчастная, старая 
больная женщина! - сказа-
ла о ней Валентина Талызи-
на. - Ей надо что-то сказать 
плохое про Россию. На ее 
слова сегодня реагировать 
не надо. Это Польша. Она 

обязана это была сказать. 
Ее надо пожалеть - мы, рус-
ские, богатые и щедрые».

НЕ ДОКАЖУТ
Презирая «светлоликих» 

 либералов от искусства, 
сбежавших за границу, 
 Валентина Илларионовна 
находила в сердце место для 
сочувствия.

«Мне жаль некоторых из 
них. Они не знают тайного 
чувства, которое, как червь, 
ест человека. Это ностальгия. 
Они всегда будут помнить, где 
родились, и всегда будут дока-
зывать, что правильно сдела-
ли, что уехали. И не докажут 
никогда».

А сама она любила не толь-
ко свою родину - Россию, но 
и Беларусь, где ее в детстве 
застала война. И несмотря 

на тяжелые воспоминания - 
осколком оторвало голову  
любимой кукле, - всегда пи-
тала теплые чувства к брат-
ской республике.

Да и Украина никогда не бы-
ла для нее чужой, ведь она се-
бя считала наполовину укра-
инкой.

«Украина - родная страна. 
Я обожаю Украину, там та-
лантливые люди. И так они 
обмануты».

Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко выразили 
соболезнования в связи с без-
временной кончиной народ-
ной артистки. Скорбит весь 
бывший СССР. «Платочки бе-
лые, глаза печальные…»

 ■ С Сергеем Юрским они про-
жили сорок лет, но были само-
стоятельными творческими еди-
ницами.

СОБЛАЗНИЛИ ГРИБАМИ
- Я с сегодняшнего дня с тобой тоже 

в контрах! Помру, Ваську на поминки 
позову, а тебя, охламонку, не пушшу!

Так баба Шура из замечательного 
фильма Владимира Меньшова «Лю-
бовь и голуби» угрожала главной ге-
роине - Надюхе. А Наталье Теняковой, 
которая сыграла темпераментную бабу-
лю, было всего-то 38. Когда ее пригла-
сили на роль, она считала - ее просто 
разыгрывают. И соблазнилась, лишь 
когда посулили прогулки по карельско-
му лесу, где полно грибов.

Бытует мнение, что в карти-
ну Наталью «пристроил» 
влиятельный коллега - 
муж Сергей Юрский. 
Это вовсе не так. 
Меньшов вообще 
хотел снимать Оле-
га Табакова. Но тот 
выбрал съемки 
в «Мэри Поппинс, 
до свидания!». 
Лишь тогда позва-
ли Сергея Юрского.

Для того чтобы ак-
теры больше соответ-
ствовали возрасту, им на 
лицо наносили специальную 

пленку, которая при высыхании созда-
вала эффект морщин. Лицо Натальи, 
кстати, пострадало - следы остались 
и после съемок. Но чего не сделаешь 
ради искусства!

НЫРНУЛА  
В ИСКУССТВО
Папа-инженер хотел, чтобы она была 

педагогом. А когда Наташа выбрала ак-
терскую профессию, даже на какое-то 
время прервал с ней отношения. Она 
меж тем стала театральной звездой 
Ленинграда - и задолго до знакомства 
с Юрским.

«Толстая девка с косичками» - так 
самокритично себя описывала Теняко-
ва в пору студенческой молодости. Но 

яркую девушку сразу взяли в ле-
гендарный БДТ к самому 

Георгию Товстоногову. 
Рамок амплуа для 

нее не существо-
вало  - молодая 
актриса одина-
ково хорошо 
играла и  тра-
гедию, и коме-
дию, и лириче-
ские образы. 
Жу р н а л и с т ы 

писали, что Теня-
кова погружает-
ся в роль так же 
естественно, как 
пловец в воду.

С Юрским они познакомились во вре-
мя съемок телевизионного спектакля. 
Наталья назвала ощущения, когда он 
поцеловал ей руку, «солнечным уда-
ром». Поняв, что ее сердце теперь при-
надлежит другому, честно сказала об 
этом мужу - знаменитому режиссеру 
Льву Додину. Услышав имя нового 
избранника, тот рассмеялся: «Ты бы 

еще в Иисуса Христа влюбилась!» Он 
считал их союз нереалистичным. Но 
ошибся.

СНИМАЛАСЬ РЕДКО,  
НО МЕТКО
Была ли Тенякова лишь тенью свое-

го прославленного мужа? Разумеет-
ся, нет. Хотя в личной жизни они были 
 неразлучны и практически не ссори-
лись. Вместе ездили в продолжитель-
ные круи зы. Вместе получали награды.

- Он «Нику» - и я «Нику», он «Золо-
тую маску» - и я тоже, - вспоминала 
Наталья. Последнюю свою «Золотую 
маску» она получила в этом году - как 
признание заслуг. Константин Хабен-
ский, художественный руководитель 
МХТ, назвал ее «явлением природы 
в  искусстве».

А вот в кино она снималась не так 
уж много - в ее фильмографии всего 
десяток картин. Зато нет творческого 
мусора. Киноманы прекрасно помнят, 
как пронзительно она сыграла в «Стар-
шей сестре» на пару с великой Татья-
ной Дорониной.

Теперь «баба Шура» воссоединится 
со своим любимым «дядей Митей», ко-
торый ушел из жизни шесть лет  назад. 
Она упокоилась рядом с ним на Трое-
куровском кладбище в Москве.

Подготовил  
Михаил ПАНЮКОВ

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ек
ат

ер
ин

а 
ЧЕ

СН
О

КО
ВА

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Кад
р 

из
 ф

ил
ьм

а

БАБА ШУРА  
ВСЕГО СОЮЗА

ГЛАЗА ПЕЧАЛЬНЫЕ

А ведь Наталье Максимовне было 
всего  лет, когда ее уговорили 
стать киношной бабушкой.

Актеры высочайшего уровня в одном 
кадре - сейчас большая редкость.

Народную артистку РСФСР полюбила 
и детская и взрослая аудитории.

Вбирая в себя роли как воздух,  
до последнего радовала зрителей своими  
работами.

Юрий САМОЛЫГО/ТАСС

ТЕНЯКОВА НИКОГДА НЕ ЯВЛЯЛАСЬ ТЕНЬЮ МУЖА
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НАШ САЙТ

ТЯЖЕЛЫЕ ДНИ
Все публикации на этой 

странице написаны в первые 
пять дней войны.

Трудно представить, где и 
как добывали информацию 
журналисты, учитывая на-
пряженность, неразбериху 
и даже панику первых дней 
вторжения. Но совладали, 
справились, а через не-
сколько месяцев выработа-
ли такой стиль репортажей 
и очерков, который помогал 
воинам Красной армии гро-
мить гитлеровцев.

Семен Абрамович Негин-
ский был призван как лит-
сотрудник в первый день 
войны - 22 июня 1941 года. 
Призван из Ленинграда.

Возможно, это вообще пер-
вый репортаж с линии фрон-
та, который был напечатан 
в  советских газетах.

Семен Негинский прошел 
всю войну и был демобили-
зован 4 января 1947 года. 
А войну закончил в качестве 
сотрудника газеты «Вперед, 
за Родину!» 55-й армии. Но 
в этот раз его заметка опу-
бликована в «Комсомоль-
ской правде».

Точная карикатура на Гит-
лера. Так начали свою войну 
с фашизмом «Окна ТАСС», 
продолжив дело «Окон 
 РОСТА». Только в 20-е годы 
они воевали с голодом, раз-
рухой, невежеством. Ныне 
же враг был похитрее, не 
обремененный никакими 
моральными принципами 
и вооруженный до зубов.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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